
Илья МАСЮК

19 марта не стало футбольного 
комментатора и блогера. 
Ему было 52 года.

Василий получил известность благодаря ра-
боте на телеканалах НТВ и «НТВ-Плюс». В том 
числе и как руководитель. В последнее время он 
был скорее блогером, хотя и как комментатор 
тоже выступал. Например, на «Матч ТВ», но 
покинул канал из-за конфликта с начальством. 

Уткин также был владельцем любительской 
команды «Эгриси». Известен яркими и жест-
кими высказываниями, и не только о спорте. 
Часто вступал он в словесную конфронтацию 
и с коллегами. Снимался в кино и запомнился 
по фильму «День выборов». Много работал на 
радио.

Василий страдал избыточным весом, и, 
по некоторым данным, причиной смерти стали 
проблемы с сердцем.

«Алло, это ограбление!»

Продолжение на стр. 11 �Читайте на стр. 8 �

Ирина ВИКТОРОВА

Наследство народного артиста 
РСФСР оказалось скромным.

После смерти великих неизбежно встает 
вопрос о наследстве.

Часто уходят годы, пока родные наконец 
договорятся, кому что достанется. Без 
судов, как правило, не обходится. Но не в 
этот раз. Во-первых, чего-то невероятного 
Александр Анатольевич не нажил.

Александр 
Ширвиндт 
не нажил 
ни квартир 
за границей, 
ни вилл

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Наш корреспондент 
внедрился в банду 

телефонных 
мошенников, чтобы 

понять систему 
аферистов изнутри.

Смолк Василий Уткин...
- Да, много лет мы наблю-

дали за тем, как Василий 
пытался бороться со сво-
им лишним весом, - гово-
рит врач-эндокринолог, 
доктор медицинских 
наук, старший научный 
сотрудник факультета 
фундаментальной ме-
дицины МГУ Зухра Пав-
лова. - По сведениям в ин-
тернете, его вес доходил 
до 215 килограммов. Он 
обращался в разные клини-
ки, прибегал к различным 
методикам. 

Время от времени ху-
дел, но снова и снова на-
бирал вес. Около 10 лет 

назад даже сделал ба-
риатрическую операцию 
и за полтора года тогда 
потерял 90 кило. Но не 
смог удержать результат. 
Точную причину смерти по-
кажет только экспертиза. 

Но у людей с ожирением 
первопричиной преждевре-
менного ухода из жизни не-
редко является воспаление 
жировой ткани, на фоне 
которого и формируются 
атеросклероз, тромбоз, са-
харный диабет, сердечная 
недостаточность, инфар-
кты, инсульты и так далее.

И, несмотря на то что борь-
ба Уткина была проиграна, 

все-таки  хочется сказать: 
ожирение победить можно. 
Если это и ваша проблема 
- спасите себя. На любой 
стадии можно обратиться 
к врачу, пройти обследова-
ние, лечиться и менять образ 
жизни. 

Сбросить вес сейчас доста-
точно несложно. Но главное - 
поменять образ жизни, чтобы 
ожирение не вернулось ни-
когда вместе с сопровожда-
ющими его болезнями. Это 
возможно только при усло-
вии, что человек приобретет 
здоровые пищевые привыч-
ки, режим дня, подружится 
с физкультурой.

Награда нашла 
героя, 
без которого 
никто бы 
не услышал 
о танке «Алеша» Читайте на стр. 6 �
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Расправляем крылья 
Скоро между городами России и Белоруссии 

будут летать самолеты совместного 
производства - стр. 7
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Сегодня - Международный день счастья. 
Есть и такой! Интересно:

А что такое счастье?
Татьяна БОРЩ, астролог:

- Лично в моем понимании счастье - это когда ты 
любишь и любим. И когда ты нужен многим. И когда 
у тебя есть возможность приносить счастье другим. А 
также, когда ты здоров. Мне кажется, у меня все это 
есть, и потому я счастливый человек.

Юрий КУКЛАЧЕВ, дрессировщик:
- Счастье - когда тебя понимают. Не машина, не 

дом, не миллионы. У меня есть многое, но понима-
ние - главная составляющая счастья.

Эдгард ЗАПАШНЫЙ, гендиректор 
Большого Московского госцирка:

- Родиться в хорошей, порядочной, доброй семье, 
которая позаботится о твоем образовании, - счастье. 
Мне тут повезло. Большое счастье - жить в России, в 
последнем оплоте адекватности в мире. Я был 10 дней 
назад в Ялте, где родился, и это здорово - видеть те 
большие изменения, которые там произошли. И люди 
однозначно стали более счастливыми, чем 10 лет назад.

Юрий НОРШТЕЙН, мультипликатор:
- На этот вопрос ответа нет. Правильно ли все то, 

что ты делал? Однажды возникает такой вопрос. 
Когда ты работал-работал над чем-то, а пришел ка-
питализм - и все начинают красть твои идеи, твои 
образы. Так со «Сказкой сказок» происходило, с 
другими работами, с «Шинелью». Какое тут счастье, 
тут одна грусть. Ругают худсоветы, работавшие при 
социализме, но там ведь было пространство, кото-
рое объединяло грамотных людей. Счастье есть в 
мультике «Каникулы Бонифация» - я там немножко 
поработал.

Александр ТИХОНОВ, 
четырехкратный олимпийский чемпион:

- Когда есть любовь и понимание - это вот счастье. 
Когда проезжаешь огромную страну от Челябинска 
до Южно-Сахалинска и видишь единство людей - это 
радость. И когда рождается правнук - списываются 
все грехи. А у меня два правнука и правнучка - вот 
оно счастье.

Александр ПАШУТИН, актер театра и кино:
- Знаете, что такое счастье по Хемингуэю? Это во-

время найти туалет. А счастье для меня - это когда 
все самые близкие живы и здоровы. И еще, как там 
в «Белом солнце пустыни» говорилось? Что нужно, 
чтобы счастливо встретить старость? Хорошая жена 
и хороший дом?

Максим АЛЕКСЕЕВ, пенсионер, 
слушатель Радио «КП» (97,2 FM):

- Счастье - это когда живы мама и папа. И воспоми-
нание о нем не проходит никогда...

 � ВОПРОС ДНЯ
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Владимир НИКОЛАЕВ

- На прилавки всех 
российских магази-
нов необходимо вер-
нуть газеты и журна-
лы для обеспечения 
свободного доступа 
к традиционным оте-
чественным СМИ! - 
заявил замглавы 
Минпромторга Виктор 
Евтухов на совеща-
нии, которое прошло 
чуть больше месяца 
назад.

Оно было посвяще-
но распространению 
печатных СМИ в роз-
ничных торговых се-
тях. Там стало сокра-
щаться количество и 

ассортимент печатных 
изданий.

И вот во вторник в 
Минпромторге про-
шло еще одно сове-
щание представителей 
печатного мира и тор-
говли. Лед тронулся.

- По каждой сети мы 
увидели значительные 
подвижки, - рассказал 
«КП» гендиректор ком-
пании «Кардос» (рас-
пространение печатной 
продукции) Олег Бе-
режной. - Но работы 
впереди очень много. 
Главное, удалось на-
ладить диалог. Нам 
говорят: такие-то из-
дания не будем брать. 
А мы объясняем, что 
эти издания сейчас 
важны для патриоти-
ческого воспитания. 
Вот так и находим 
взаимодействие. Где-
то создаем такие усло-
вия, чтобы сетям было 
выгоднее заводить к 

себе новые издания. 
В общем, стремимся 
принимать решение, 
устраивающее всех.

Выигрывают здесь 
действительно все. 
И читатель, который 
получает удобную 
возможность купить 
газету. И розничная 
торговля, которая за-
рабатывает прибыль. 
И издатель, ведь, как 
только появляется но-
вая точка продажи, 
подрастает и тираж.

Тем не менее газе-
ты все еще не доходят 
до покупателей в не-
которых розничных 
магазинах - причем 
не только в малень-
ких городках, но и в 
миллионниках. 

По словам ком-
мерческого директо-
ра «Комсомольской 
правды» Ирины Дег-
тяревой, проблема не 
только в торговле. Но 

и в том, что порой нет 
достойных дистри-
бьюторов (торговых 
посредников. - Ред.), 
которые взялись бы за 
развитие продаж в су-
пермаркетах.

- Но мы не можем 
оставить своих читате-
лей, - говорит Ирина 
Дегтярева. - Поэтому в 
тех городах, в которых 
нет дистрибьюторов 
или нет с их стороны 
желания распростра-
нять прессу, мы будем 
это делать самостоя-
тельно. Привозить га-
зету в магазины, объ-
единяться с другими 
издателями, у которых 
есть такой же интерес, 
как у «Комсомольской 
правды», и самостоя-
тельно строить логи-
стические маршруты, 
сотрудничать с ретей-
лом. Сейчас «Комсо-
молка» этим занима-
ется.

Газеты и журналы возвращаются 
на прилавки супермаркетов

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

 � СПАСОПЕРАЦИЯ

Михаил ГОРЮНОВ

Рудник «Пионер» в Амурской 
области стал местом проведе-
ния масштабной операции спа-
сателей. 18 марта около 20.40 
по местному времени (14.40 по 
Москве) в шахте произошло об-
рушение и в западне на глуби-
не около 125 метров оказались 
13 рабочих. На момент публика-
ции прошло больше суток, их все 
еще пытаются вызволить.

ВЕНТИЛЯЦИЯ РАБОТАЕТ
Доклады о ситуации от губерна-

тора Василия Орлова и главы 
МЧС России Александра Курен-
кова заслушал президент Влади-
мир Путин, поручивший принять 
все меры по спасению заблокиро-
ванных людей.

Все попавшие в ловушку горняки 
работали вахтовым методом, это не 
жители Амурской области, они из 
разных регионов.

К месту аварии доставили их род-
ных.

Сейчас главное,   чтобы людям  
в шахте хватило воздуха и не за-
топило водой.

Как отмечают горноспасатели, 
вентиляция работает, поэтому про-
гнозы оптимистичные. Но мешает 
пробраться стекающая в шахту 
вода - ее приходится постоянно от-
качивать.

- Люди, находящиеся за завалом, 
знают, что им идут на помощь. Наши 
спасатели стараются работать с 
максимальной скоростью. В сред-
нем удается проходить 100 - 200 ме-
тров за два часа. Сам по себе грунт 
жидкообразный местами, есть круп-
ногабаритные камни, - отметил Алек-
сандр Куренков. 

Для спасения горняков задей-
ствованы дополнительные силы - к 
вечеру 19 марта на «Пионере» ра-

ботали уже 114 сотрудников МЧС и 
45 единиц спецтехники. Вертолеты и 
самолеты подготовили к перевозке 
насосных систем.

«ГЛАВНАЯ ЗАДАЧА - 
СПАСТИ ЛЮДЕЙ»

Ситуацию держит на контроле 
полпред президента в Дальнево-
сточном федеральном округе.

- Необходимо обращать внимание 
и на безопасность спасателей, - от-
мечает Юрий Трутнев. - В причинах 
случившегося предстоит разобраться 
правоохранителям. Вопросы возник-

нут к руководству рудника. Я перего-
ворю еще и с собственником, потому 
что хотелось бы увидеть его участие 
в этом, он несет прямую ответствен-
ность за то, что сейчас происходит. 
Но главная задача - спасти людей, 
а потом будет обязательно вся си-
туация расследована и комиссией, 
и правоохранительными органами.

Добавим, что «Пионер» относится 
к ОАО «Покровский рудник» - круп-
ному золотодобывающему пред-
приятию на Дальнем Востоке. На 
нем работает около 2900 человек.

Вся последняя 
информация о ходе 

спасательной операции 
в Амурской области - на KP.RU
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Спасатели пробиваются к рабочим. 
На то, что добытчики живы, 

указывает тот факт, что от них периодически поступают 
сигналы в виде стука по вентиляционной трубе.

«Пионер» замуровал 
горняков под обвалом

От этого 
выиграют все: 

и торговые 
сети, и читатель, 

и печатные 
СМИ.

Москва
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Олег АДАМОВИЧ

Президент выступил 
на коллегии ФСБ и поручил 
поименно вычислить 
«власовцев», атакующих 
наше приграничье.

Во вторник Владимир Путин при-
ехал на Лубянку, чтобы встретиться 
с сотрудниками ФСБ и обсудить с 
ними планы на будущее. Так пре-
зидент делает каждый год. 

Но на этот раз у него было особое 
поручение: что делать с россиянами, 
перешедшими на сторону Украины 
и воюющими против нас. 

- Я прошу, как это всегда было 
в нашей истории, не забывать, кто 
они такие, выявлять их поименно. 
Мы будем наказывать их без срока 
давности, где бы они ни находились. 
И прошу уделить достаточно внима-
ния этому направлению. Чтобы не-
повадно было никому. Мы помним, 
что власовцы творили на советской 
земле. И этим никогда не простим, - 
заявил российский лидер.

Путин добавил, что «хозяева этих 

предателей» бросают перебежчи-
ков как «пушечное мясо на убой». 
А еще он поблагодарил погранич-
ников, которые вовремя встретили 
диверсионные группы на границе 
Белгородской и Курской областей. 
Защитники рубежей смогли изрядно 
проредить и самих неовласовцев, и 
их технику.

КАКИЕ ЕЩЕ 
ПОРУЧЕНИЯ 
ДАЛ ПРЕЗИДЕНТ:

� Заниматься экономической 
безопасностью и противодейство-
вать коррупции. Особенно бороть-
ся с воровством в закупках для 
обороны.

� Помогать нашим компаниям об-
ходить «незаконные санкции».

- Только с утра разговаривал с чле-
нами правительства о вводе дополни-
тельных санкций. Это требует от нас 
дополнительных усилий и средств, 
новых логистических маршрутов. 
Но все, безусловно, все равно будет 
сделано, - заверил Путин.

� Нейросети и квантовые техно-
логии надо использовать для кибер-
безопасности.

� Продолжить укрепление органов 
госбезопасности в новых регионах.

- Важно в полной мере владеть си-
туацией на местах, опираться на под-
держку граждан, на наш опыт борьбы 
с международным терроризмом, - от-
метил президент.

«Будем наказывать 
их без срока 
давности»

Андрей ЗАЙЦЕВ

После выборов укрепились 
и российская валюта, и акции 
отечественных компаний.

«Упадет!»  - твердили пессимисты, обсуждая 
судьбу рубля после выборов. «Не изменится!» - 
возражали умеренные оптимисты. Но вот выборы 
прошли, и рубль… укрепился! В понедельник 
с утра пораньше российская валюта выросла 
более чем на процент, и доллар опустился с 93 
до 92 рублей.

На этом хорошие новости не заканчивают-
ся: фондовый рынок тоже начал расти. Индекс 
Мосбиржи в понедельник вышел в плюс - проще 
говоря, средняя стоимость акций российских 
компаний выросла. А ведь на прошлой неделе 
этот индекс, между прочим, снижался.

Причина роста рубля и акций понятна - участни-
ки рынка, грубо говоря, «выдохнули». Политиче-
ская стабильность очень важна для валютного и 
фондового рынка. Видя эту стабильность, люди 
активнее покупают акции российских компаний и 
меняют валюту на рубли. И поэтому их котиров-
ки растут. В общем, работают психологические 
факторы.

Но что будет дальше? Давайте попробуем 
спрогнозировать.

ДЕНЬГИ
Наша валюта имеет шанс укрепиться еще 

немного. Ключевая ставка ЦБ сейчас высока, 
из-за этого кредиты дорогие, а ставки по вкла-
дам очень выгодные. Это стимулирует россиян 
сберегать деньги в рублях.

Кстати, стоимость барреля нефти в понедель-
ник тоже подросла. Вряд ли это связано с вы-
борами в России (хотя кто знает), но факт для 
нашей экономики позитивный. Значит, у нас 
будет больше нефтегазовых доходов. А это по-
зитивный момент для российской валюты.

АКЦИИ
На прошлой неделе случилось важное собы-

тие. Фондовый рынок вышел из боковика - так 
экономисты называют ситуацию, когда котиров-
ки практически стоят на месте с небольшими 
колебаниями туда-сюда. Теперь - только вверх. 
Правда, с какой скоростью, сказать сложно. 
Большинство экспертов считают, что к концу 
года средняя стоимость российских акций вы-
растет примерно на 20%.

- Многие захотят купить акции, чтобы получить 
дивиденды. Это основной драйвер (ускоритель 
роста. - Ред.) российского рынка акций, - считает 
руководитель отдела инвестиционного консуль-
тирования «Алор Брокер» Алексей Антонов.

Рубль голосует 
за рост

 � КОШЕЛЕК 

 � КАДРЫ

Виктор БАРАНЕЦ

Это Герой России, 
водружавший
наш флаг 
на Северном 
полюсе и 
запускавший 
спутники в космос 
с подводной лодки.

Стало известно, что у 
Военно-морского фло-
та России появился но-
вый главнокомандующий. 
Правда, пока с пристав-
кой «врио» - временно 
исполняющий обязан-
ности. В Кронштадте на 
мероприятии в честь Дня 
моряка-подводника веду-
щий объявил: «Начина-
ется церемония вручения 
корабельных чаш экипа-
жам подводных лодок. 
Врио главнокомандующего 
Военно-морским флотом, 
Герой России, адмирал 
Александр Моисеев».

То есть прежнего глав-
кома ВМФ адмирала Ни-
колая Евменова сменил 
командующий Северным 
флотом.

ЧТО О НЕМ ИЗВЕСТНО?
Родился в 1962 году в Ка-

лининградской области. 
Карьеру начал с работы 
мастером-наладчиком в 
киноремонтной мастер-
ской. Служил в армии 
(на Урале). После сроч-
ки поступил в Высшее 
военно-морское училище 

радиоэлектроники имени 
Попова. Потом Высшие 
офицерские спецклас-
сы при ВМФ и Военно-
морская академия имени 
Кузнецова.

КОСМИЧЕСКИЙ 
ПОДВОДНИК 

В 1994 году, будучи в 
должности старшего по-
мощника командира атом-
ного ракетоносца К-18 
«Карелия», Моисеев был 
награжден орденом Муже-

ства за поход к Северному 
полюсу. Тогда экипаж во-
друзил на Северном полю-
се Андреевский и россий-
ский флаги.

В июле 1998-го, коман-
дуя атомным ракетоносцем 
К-407 «Новомосковск», 
впервые успешно запустил 
на околоземную орбиту 
2 немецких коммерче-
ских спутника ракетой-
носителем «Штиль» из 
подводного положения!

Командовал 31-й диви-

зией подлодок, приведя ее 
к званию лучшей на Се-
верном флоте. Стал замом 
начальника Генштаба ВС 
РФ, а затем - командую-
щим Черноморским фло-
том (2018).

В 2011 году Моисеев 
стал Героем России за 
мужество и героизм, про-
явленные при исполне-
нии воинского долга. А в 
феврале 2013-го ему было 
присвоено звание контр-
адмирала. И в том же 2013 
году - вице-адмирала. А в 
2019-м Моисеев стал ко-
мандующим Северным 
флотом. Он сменил на 
этой роли адмирала Ни-
колая Евменова. В 2020-м 
получил звание адмирала. 

ПОЧЕМУ ОН?
В военно-морских кругах 

назначение Моисеева объ-
ясняют так: во-первых, он 
имеет большую практику 
противостояния военно-
морским силам НАТО на 
северном направлении. А 
во-вторых, пора прекра-
тить нападения украинских 
катеров-беспилотников на 
наши корабли в Черном 
море. Моисеев, как быв-
ший командующий Черно-
морским флотом, хорошо 
знает этот регион и должен 
«навести порядок».
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Адмирал Моисеев послужил и на теплом 
Черном море, и на суровом северном. 
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О незавидной судьбе 
предателей из «русских» 

батальонов Украины президент 
говорил уже не раз. Перед 

сотрудниками ФСБ он 
повторил: их преступления 
не имеют срока давности.

Флот возглавил адмирал, 
знающий, как противостоять НАТО
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Сегодня - Международный день счастья. 
Есть и такой! Интересно:

А что такое счастье?
Татьяна БОРЩ, астролог:

- Лично в моем понимании счастье - это когда ты 
любишь и любим. И когда ты нужен многим. И когда 
у тебя есть возможность приносить счастье другим. А 
также, когда ты здоров. Мне кажется, у меня все это 
есть, и потому я счастливый человек.

Юрий КУКЛАЧЕВ, дрессировщик:
- Счастье - когда тебя понимают. Не машина, не 

дом, не миллионы. У меня есть многое, но понима-
ние - главная составляющая счастья.

Эдгард ЗАПАШНЫЙ, гендиректор 
Большого Московского госцирка:

- Родиться в хорошей, порядочной, доброй семье, 
которая позаботится о твоем образовании, - счастье. 
Мне тут повезло. Большое счастье - жить в России, в 
последнем оплоте адекватности в мире. Я был 10 дней 
назад в Ялте, где родился, и это здорово - видеть те 
большие изменения, которые там произошли. И люди 
однозначно стали более счастливыми, чем 10 лет назад.

Юрий НОРШТЕЙН, мультипликатор:
- На этот вопрос ответа нет. Правильно ли все то, 

что ты делал? Однажды возникает такой вопрос. 
Когда ты работал-работал над чем-то, а пришел ка-
питализм - и все начинают красть твои идеи, твои 
образы. Так со «Сказкой сказок» происходило, с 
другими работами, с «Шинелью». Какое тут счастье, 
тут одна грусть. Ругают худсоветы, работавшие при 
социализме, но там ведь было пространство, кото-
рое объединяло грамотных людей. Счастье есть в 
мультике «Каникулы Бонифация» - я там немножко 
поработал.

Александр ТИХОНОВ, 
четырехкратный олимпийский чемпион:

- Когда есть любовь и понимание - это вот счастье. 
Когда проезжаешь огромную страну от Челябинска 
до Южно-Сахалинска и видишь единство людей - это 
радость. И когда рождается правнук - списываются 
все грехи. А у меня два правнука и правнучка - вот 
оно счастье.

Александр ПАШУТИН, актер театра и кино:
- Знаете, что такое счастье по Хемингуэю? Это во-

время найти туалет. А счастье для меня - это когда 
все самые близкие живы и здоровы. И еще, как там 
в «Белом солнце пустыни» говорилось? Что нужно, 
чтобы счастливо встретить старость? Хорошая жена 
и хороший дом?

Максим АЛЕКСЕЕВ, пенсионер, 
слушатель Радио «КП» (97,2 FM):

- Счастье - это когда живы мама и папа. И воспоми-
нание о нем не проходит никогда...

 � ВОПРОС ДНЯ
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Владимир НИКОЛАЕВ

- На прилавки всех 
российских магази-
нов необходимо вер-
нуть газеты и журна-
лы для обеспечения 
свободного доступа 
к традиционным оте-
чественным СМИ! - 
заявил замглавы 
Минпромторга Виктор 
Евтухов на совеща-
нии, которое прошло 
чуть больше месяца 
назад.

Оно было посвяще-
но распространению 
печатных СМИ в роз-
ничных торговых се-
тях. Там стало сокра-
щаться количество и 

ассортимент печатных 
изданий.

И вот во вторник в 
Минпромторге про-
шло еще одно сове-
щание представителей 
печатного мира и тор-
говли. Лед тронулся.

- По каждой сети мы 
увидели значительные 
подвижки, - рассказал 
«КП» гендиректор ком-
пании «Кардос» (рас-
пространение печатной 
продукции) Олег Бе-
режной. - Но работы 
впереди очень много. 
Главное, удалось на-
ладить диалог. Нам 
говорят: такие-то из-
дания не будем брать. 
А мы объясняем, что 
эти издания сейчас 
важны для патриоти-
ческого воспитания. 
Вот так и находим 
взаимодействие. Где-
то создаем такие усло-
вия, чтобы сетям было 
выгоднее заводить к 

себе новые издания. 
В общем, стремимся 
принимать решение, 
устраивающее всех.

Выигрывают здесь 
действительно все. 
И читатель, который 
получает удобную 
возможность купить 
газету. И розничная 
торговля, которая за-
рабатывает прибыль. 
И издатель, ведь, как 
только появляется но-
вая точка продажи, 
подрастает и тираж.

Тем не менее газе-
ты все еще не доходят 
до покупателей в не-
которых розничных 
магазинах - причем 
не только в малень-
ких городках, но и в 
миллионниках. 

По словам ком-
мерческого директо-
ра «Комсомольской 
правды» Ирины Дег-
тяревой, проблема не 
только в торговле. Но 

и в том, что порой нет 
достойных дистри-
бьюторов (торговых 
посредников. - Ред.), 
которые взялись бы за 
развитие продаж в су-
пермаркетах.

- Но мы не можем 
оставить своих читате-
лей, - говорит Ирина 
Дегтярева. - Поэтому в 
тех городах, в которых 
нет дистрибьюторов 
или нет с их стороны 
желания распростра-
нять прессу, мы будем 
это делать самостоя-
тельно. Привозить га-
зету в магазины, объ-
единяться с другими 
издателями, у которых 
есть такой же интерес, 
как у «Комсомольской 
правды», и самостоя-
тельно строить логи-
стические маршруты, 
сотрудничать с ретей-
лом. Сейчас «Комсо-
молка» этим занима-
ется.

Газеты и журналы возвращаются 
на прилавки супермаркетов

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

 � СПАСОПЕРАЦИЯ

Михаил ГОРЮНОВ

Рудник «Пионер» в Амурской 
области стал местом проведе-
ния масштабной операции спа-
сателей. 18 марта около 20.40 
по местному времени (14.40 по 
Москве) в шахте произошло об-
рушение и в западне на глуби-
не около 125 метров оказались 
13 рабочих. На момент публика-
ции прошло больше суток, их все 
еще пытаются вызволить.

ВЕНТИЛЯЦИЯ РАБОТАЕТ
Доклады о ситуации от губерна-

тора Василия Орлова и главы 
МЧС России Александра Курен-
кова заслушал президент Влади-
мир Путин, поручивший принять 
все меры по спасению заблокиро-
ванных людей.

Все попавшие в ловушку горняки 
работали вахтовым методом, это не 
жители Амурской области, они из 
разных регионов.

К месту аварии доставили их род-
ных.

Сейчас главное,   чтобы людям  
в шахте хватило воздуха и не за-
топило водой.

Как отмечают горноспасатели, 
вентиляция работает, поэтому про-
гнозы оптимистичные. Но мешает 
пробраться стекающая в шахту 
вода - ее приходится постоянно от-
качивать.

- Люди, находящиеся за завалом, 
знают, что им идут на помощь. Наши 
спасатели стараются работать с 
максимальной скоростью. В сред-
нем удается проходить 100 - 200 ме-
тров за два часа. Сам по себе грунт 
жидкообразный местами, есть круп-
ногабаритные камни, - отметил Алек-
сандр Куренков. 

Для спасения горняков задей-
ствованы дополнительные силы - к 
вечеру 19 марта на «Пионере» ра-

ботали уже 114 сотрудников МЧС и 
45 единиц спецтехники. Вертолеты и 
самолеты подготовили к перевозке 
насосных систем.

«ГЛАВНАЯ ЗАДАЧА - 
СПАСТИ ЛЮДЕЙ»

Ситуацию держит на контроле 
полпред президента в Дальнево-
сточном федеральном округе.

- Необходимо обращать внимание 
и на безопасность спасателей, - от-
мечает Юрий Трутнев. - В причинах 
случившегося предстоит разобраться 
правоохранителям. Вопросы возник-

нут к руководству рудника. Я перего-
ворю еще и с собственником, потому 
что хотелось бы увидеть его участие 
в этом, он несет прямую ответствен-
ность за то, что сейчас происходит. 
Но главная задача - спасти людей, 
а потом будет обязательно вся си-
туация расследована и комиссией, 
и правоохранительными органами.

Добавим, что «Пионер» относится 
к ОАО «Покровский рудник» - круп-
ному золотодобывающему пред-
приятию на Дальнем Востоке. На 
нем работает около 2900 человек.

Вся последняя 
информация о ходе 

спасательной операции 
в Амурской области - на KP.RU
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Спасатели пробиваются к рабочим. 
На то, что добытчики живы, 

указывает тот факт, что от них периодически поступают 
сигналы в виде стука по вентиляционной трубе.

«Пионер» замуровал 
горняков под обвалом

От этого 
выиграют все: 

и торговые 
сети, и читатель, 

и печатные 
СМИ.

Москва
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Олег АДАМОВИЧ

Президент выступил 
на коллегии ФСБ и поручил 
поименно вычислить 
«власовцев», атакующих 
наше приграничье.

Во вторник Владимир Путин при-
ехал на Лубянку, чтобы встретиться 
с сотрудниками ФСБ и обсудить с 
ними планы на будущее. Так пре-
зидент делает каждый год. 

Но на этот раз у него было особое 
поручение: что делать с россиянами, 
перешедшими на сторону Украины 
и воюющими против нас. 

- Я прошу, как это всегда было 
в нашей истории, не забывать, кто 
они такие, выявлять их поименно. 
Мы будем наказывать их без срока 
давности, где бы они ни находились. 
И прошу уделить достаточно внима-
ния этому направлению. Чтобы не-
повадно было никому. Мы помним, 
что власовцы творили на советской 
земле. И этим никогда не простим, - 
заявил российский лидер.

Путин добавил, что «хозяева этих 

предателей» бросают перебежчи-
ков как «пушечное мясо на убой». 
А еще он поблагодарил погранич-
ников, которые вовремя встретили 
диверсионные группы на границе 
Белгородской и Курской областей. 
Защитники рубежей смогли изрядно 
проредить и самих неовласовцев, и 
их технику.

КАКИЕ ЕЩЕ 
ПОРУЧЕНИЯ 
ДАЛ ПРЕЗИДЕНТ:

� Заниматься экономической 
безопасностью и противодейство-
вать коррупции. Особенно бороть-
ся с воровством в закупках для 
обороны.

� Помогать нашим компаниям об-
ходить «незаконные санкции».

- Только с утра разговаривал с чле-
нами правительства о вводе дополни-
тельных санкций. Это требует от нас 
дополнительных усилий и средств, 
новых логистических маршрутов. 
Но все, безусловно, все равно будет 
сделано, - заверил Путин.

� Нейросети и квантовые техно-
логии надо использовать для кибер-
безопасности.

� Продолжить укрепление органов 
госбезопасности в новых регионах.

- Важно в полной мере владеть си-
туацией на местах, опираться на под-
держку граждан, на наш опыт борьбы 
с международным терроризмом, - от-
метил президент.

«Будем наказывать 
их без срока 
давности»

Андрей ЗАЙЦЕВ

После выборов укрепились 
и российская валюта, и акции 
отечественных компаний.

«Упадет!»  - твердили пессимисты, обсуждая 
судьбу рубля после выборов. «Не изменится!» - 
возражали умеренные оптимисты. Но вот выборы 
прошли, и рубль… укрепился! В понедельник 
с утра пораньше российская валюта выросла 
более чем на процент, и доллар опустился с 93 
до 92 рублей.

На этом хорошие новости не заканчивают-
ся: фондовый рынок тоже начал расти. Индекс 
Мосбиржи в понедельник вышел в плюс - проще 
говоря, средняя стоимость акций российских 
компаний выросла. А ведь на прошлой неделе 
этот индекс, между прочим, снижался.

Причина роста рубля и акций понятна - участни-
ки рынка, грубо говоря, «выдохнули». Политиче-
ская стабильность очень важна для валютного и 
фондового рынка. Видя эту стабильность, люди 
активнее покупают акции российских компаний и 
меняют валюту на рубли. И поэтому их котиров-
ки растут. В общем, работают психологические 
факторы.

Но что будет дальше? Давайте попробуем 
спрогнозировать.

ДЕНЬГИ
Наша валюта имеет шанс укрепиться еще 

немного. Ключевая ставка ЦБ сейчас высока, 
из-за этого кредиты дорогие, а ставки по вкла-
дам очень выгодные. Это стимулирует россиян 
сберегать деньги в рублях.

Кстати, стоимость барреля нефти в понедель-
ник тоже подросла. Вряд ли это связано с вы-
борами в России (хотя кто знает), но факт для 
нашей экономики позитивный. Значит, у нас 
будет больше нефтегазовых доходов. А это по-
зитивный момент для российской валюты.

АКЦИИ
На прошлой неделе случилось важное собы-

тие. Фондовый рынок вышел из боковика - так 
экономисты называют ситуацию, когда котиров-
ки практически стоят на месте с небольшими 
колебаниями туда-сюда. Теперь - только вверх. 
Правда, с какой скоростью, сказать сложно. 
Большинство экспертов считают, что к концу 
года средняя стоимость российских акций вы-
растет примерно на 20%.

- Многие захотят купить акции, чтобы получить 
дивиденды. Это основной драйвер (ускоритель 
роста. - Ред.) российского рынка акций, - считает 
руководитель отдела инвестиционного консуль-
тирования «Алор Брокер» Алексей Антонов.

Рубль голосует 
за рост

 � КОШЕЛЕК 

 � КАДРЫ

Виктор БАРАНЕЦ

Это Герой России, 
водружавший
наш флаг 
на Северном 
полюсе и 
запускавший 
спутники в космос 
с подводной лодки.

Стало известно, что у 
Военно-морского фло-
та России появился но-
вый главнокомандующий. 
Правда, пока с пристав-
кой «врио» - временно 
исполняющий обязан-
ности. В Кронштадте на 
мероприятии в честь Дня 
моряка-подводника веду-
щий объявил: «Начина-
ется церемония вручения 
корабельных чаш экипа-
жам подводных лодок. 
Врио главнокомандующего 
Военно-морским флотом, 
Герой России, адмирал 
Александр Моисеев».

То есть прежнего глав-
кома ВМФ адмирала Ни-
колая Евменова сменил 
командующий Северным 
флотом.

ЧТО О НЕМ ИЗВЕСТНО?
Родился в 1962 году в Ка-

лининградской области. 
Карьеру начал с работы 
мастером-наладчиком в 
киноремонтной мастер-
ской. Служил в армии 
(на Урале). После сроч-
ки поступил в Высшее 
военно-морское училище 

радиоэлектроники имени 
Попова. Потом Высшие 
офицерские спецклас-
сы при ВМФ и Военно-
морская академия имени 
Кузнецова.

КОСМИЧЕСКИЙ 
ПОДВОДНИК 

В 1994 году, будучи в 
должности старшего по-
мощника командира атом-
ного ракетоносца К-18 
«Карелия», Моисеев был 
награжден орденом Муже-

ства за поход к Северному 
полюсу. Тогда экипаж во-
друзил на Северном полю-
се Андреевский и россий-
ский флаги.

В июле 1998-го, коман-
дуя атомным ракетоносцем 
К-407 «Новомосковск», 
впервые успешно запустил 
на околоземную орбиту 
2 немецких коммерче-
ских спутника ракетой-
носителем «Штиль» из 
подводного положения!

Командовал 31-й диви-

зией подлодок, приведя ее 
к званию лучшей на Се-
верном флоте. Стал замом 
начальника Генштаба ВС 
РФ, а затем - командую-
щим Черноморским фло-
том (2018).

В 2011 году Моисеев 
стал Героем России за 
мужество и героизм, про-
явленные при исполне-
нии воинского долга. А в 
феврале 2013-го ему было 
присвоено звание контр-
адмирала. И в том же 2013 
году - вице-адмирала. А в 
2019-м Моисеев стал ко-
мандующим Северным 
флотом. Он сменил на 
этой роли адмирала Ни-
колая Евменова. В 2020-м 
получил звание адмирала. 

ПОЧЕМУ ОН?
В военно-морских кругах 

назначение Моисеева объ-
ясняют так: во-первых, он 
имеет большую практику 
противостояния военно-
морским силам НАТО на 
северном направлении. А 
во-вторых, пора прекра-
тить нападения украинских 
катеров-беспилотников на 
наши корабли в Черном 
море. Моисеев, как быв-
ший командующий Черно-
морским флотом, хорошо 
знает этот регион и должен 
«навести порядок».
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Адмирал Моисеев послужил и на теплом 
Черном море, и на суровом северном. 
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О незавидной судьбе 
предателей из «русских» 

батальонов Украины президент 
говорил уже не раз. Перед 

сотрудниками ФСБ он 
повторил: их преступления 
не имеют срока давности.

Флот возглавил адмирал, 
знающий, как противостоять НАТО
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ПРЫЖОК ЧЕРЕЗ ВЕК
Есть малоизвестный кри-

терий богатства и силы го-
сударства - состояние здра-
воохранения. Статья очень 
затратная, и прибыли нет. 
Про медицину при Украине 
я уже был наслышан. Вызов 
реанимобиля - 300 долларов 
на руки бригаде и отдельно 
100 - шоферу «на бензин». 
Грубо говоря, без поросенка и 
шмата сала в больнице можно 
было не появляться - залечат 
так, чтобы неповадно было 
шляться. Сами больницы вы-
зывали оторопь своими руи-
нами и деревянными окнами.

Теперь мне советуют по-
смотреть на новенький мед-
центр в Ливадии, лучшую 
клинику побережья. По-
строили его быстро - за 11 
месяцев. Дмитрий Филипьев, 
кардиохирург, приехал сюда в 
2014-м, после воссоединения. 
Смеется:

- В отпуск приехал из Си-
бири, а предложили остаться. 
Начал с Севастополя, там го-
товили сердечно-сосудистый 
центр к открытию, запускали 
с нуля. Страховой медицины 
в Крыму не было, люди не 
понимали, как она работа-
ет. И я на тот момент... был 
здесь единственным кардио-
хирургом.

- Что вам оставила Украина?
- Специалисты были класс-

ные, но системы не было, 
отношения внутри больниц 
специфические…

Дмитрий Евгеньевич заду-
мывается, подбирая изящную 
метафору:

- Ну, как в анекдоте - «вот 
тебе полосатая палочка и 
пистолет, крутись как мо-
жешь». Оборудование… оно 
в больницах пережило три 
государственных строя. Ап-
параты электрокоагуляции с 
рычагом сверху еще в 90-х, в 
начале моей карьеры, счита-
лись старыми. Люди прихо-
дили с кардиостимулятором, 
купленным за свои деньги, 
и говорили: «Поставьте мне, 

пожалуйста!». Сталкивался 
с тем, что хорошие врачи, 
крымские, не решались под-
ключить пациента к «искус-
ственной почке», потому что 
не знали, кто им купит рас-
ходники для аппарата!

- А вы?
- Я им говорю: «Запускайте 

аппарат, заявку напишите на 
расходники, все будет». Для 
них это было… как фанта-
стика! В итоге мы уронили 
летальность от инсультов, а 
раньше на Южном берегу она 
была колоссальной.

Дмитрий Евгеньевич со-
ветует:

- Вы сходите на два этажа 
выше, в нейрохирургию, там 
хирург - в десятке лучших в 
России. Эпилепсию опериру-
ет, первый в мире сразу после 
бразильцев!

С этим вопросом я и загля-
нул в кабинет к Андрею Сит-
никову:

- Это вы первый в мире после 
бразильцев?

Вопрос Андрея Ростисла-
вовича развеселил:

- Наоборот! Это бразильцы 
после нас!

Врач объяснил, что до по-
явления его команды в Кры-
му нейрохирургии не было. 
Исторически. Приходилось 
ехать в Москву или Питер. 
Теперь наоборот:

- С прошлого года мы за-
пустили развитие хирурги-
ческого стереотаксиса, это 
минимальная инвазивная 
операция у пациентов с бо-
лезнью Паркинсона и эпи-
лепсией. В части операций 
мы вживляем в мозг стиму-
ляторы, они контролируют 
симптомы заболевания. Обо-
рудование уникальное, не во 
всех клиниках на «материке» 
есть. И к нам поехали паци-
енты из Новосибирска, Ниж-
него Новгорода.

Последняя фраза врача - 
критерий сделанного, доба-
вить больше нечего, кроме  
«рекреационного ресурса». 
То есть прооперироваться 
можно и в Москве, но восста-
навливаться все равно при-
дется там, где морской воздух 
и горно-лесистая местность.

В Крыму этот ресурс в из-
бытке со времен сотворения 
мира.

Я вышел после интервью на 
крылечко, и мне показалось, 
что воздух тут чуть сбрызнут 
хвойным одеколоном. И еще 
ноткой морской соли. Его 
можно резать ножом и есть 
мельхиоровой ложечкой.

МЕСТО, ГДЕ БУДУТ 
ПОРВАНЫ САНКЦИИ

Как я выяснил в ходе опро-
сов, у крымчан от украинской 
жизни на память остались два 
жестких раздражителя - от-
сутствие дворников и улич-
ных фонарей. С дворниками 
проблему решали субботни-
ками. Но увиденное кем-то 
мытье уличных фонарей в 
Краснодарском крае вызва-
ло в Крыму настоящий куль-
турный шок и какое-то от-
чаяние.

Крымчанам тоже хотелось 
цивилизации…

С замом губернатора Сева-
стополя Евгением Горловым 
мы стоим на одной из доми-
нант города - мысе Хрусталь-
ный, у 40-метрового памят-
ника «Матрос и солдат».

Памятник этот - проекция 
украинской жизни. Его на-
чали строить в конце 80-х, 
потом бросили. При Украи-
не доделывали. Но бронзо-
вую винтовку украли, сда-
ли на лом, заменив ее на 
бетонную. Это любопытная 
деталь, характеризующая 
украинские реалии. Спра-
шиваю Евгения Сергеевича 
о наследстве. Он отвечает 
коротко:

- Город был в полной раз-
рухе! Мы восстановили 60 
скверов - в них не было даже 
дорожек.

Замгубернатора перечис-
лил, чего еще не было. Спи-
сок на страницу.

Не было внутрикварталь-
ных дорог, очистных соору-
жений - канализация сбрасы-
валась прямо в реки или море. 
Система водоснабжения из-
ношена. Кроме нее, России 
пришлось строить и новый 
водозабор.

Строят 11 блочно-
модульных котельных. Ба-
тареи в Севастополе тради-
ционно были еле теплые. И 
главное, что я хотел услы-
шать: при Украине в Севасто-
поле было 16 тысяч уличных 
фонарей, сейчас 46 тысяч. 
Как итог - рост населения го-

рода с 300 тысяч до 557 тысяч. 
Наверное, это самый главный 
показатель.

Во время разговора я погля-
дывал на то, что происходило 
за памятниками - там неба 
было не видно из-за строи-
тельных кранов. Это строился 
театр оперы и балета. Одна 
терраса над морем с вылетом 
на 35 метров уже достойна 
войти в историю архитекту-
ры. За театром - музейный 
комплекс, крупнейший на 
юге страны и академия хо-
реографии с пансионатом на 
250 учеников. Самое любо-
пытное в проекте - санкции.

- В смысле?!
- Всемирно известный ев-

ропейский архитектор Вольф 
Прикс плевать на них хотел. 
Он приехал в Севастополь 
и получил счастливый шок, 
оценив фантастическое ме-
сто стройки над морем. И во-
обще полюбил «город славы 
русского оружия и флота». 
Не удивлюсь, если мыс Хру-
стальный станет сакральной 
точкой, из которой во все 
стороны побегут трещины, и 
стена санкций рухнет. Нам 
лишь останется удивляться 
преображенному Крыму. Как 
много было сделано за 10 лет, 
поймут только наши потомки.

Десять лет                 перезагрузки

Главный урок Крымской 
весны: свободу нужно 
завоевывать и отстаивать - 
на сайте KP.RU
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Массандровский пляж 
в Ялте. Летом здесь 

будет аншлаг.

СЛОВО ПОЛИТИКУ
Владимир КОНСТАНТИНОВ, 

спикер Государственного 
совета Крыма, - 
«Комсомольской правде»:

При Украине 
такое казалось 
немыслимым

- Главное достижение Крыма за эти 10 лет - 
возвращение в свою цивилизацию. Это для крым-
чан было мечтой. Нередко казалось, несбыточной.

У нас даже мысли не было о каких-то материальных благах и соцпа-
кетах, когда перед нами открылась такая дверь. Это как вернуться к 
своей матери, когда не думаешь ни о каких финансах, только о том, 
как соединиться с родными.

Изменения в Крыму после нашего возвращения поистине револю-
ционные, фантастические. Люди, которые не были в Крыму 10 лет, 
не узнают полуостров. Одни автотрассы чего стоят. А перечень всего 
созданного огромен. Только детсадов построено порядка 200! Мы 
ликвидировали очередь в детсады, что при Украине казалось немыс-
лимым. Чиновники не знали даже количество детей, не охваченных 
дошкольным образованием. Сегодня в каждом селе родители могут 
устроить ребенка в детсад.

Крым впервые стал энергообеспеченным регионом: нашей собствен-
ной генерации нам хватает. Хотя одним из слабых мест полуострова бы-
ло то, что львиная доля электроэнергии поступала с Украины. Этим нас 
шантажировали, устроили нам блэкаут в наказание за уход к России.

Мы много сделали, чтобы крымчане не ощущали нехватки воды. 
Это колоссальный объем работ - ремонт и строительство водопрово-
дной сети полуострова. Построены очистные сооружения в курортных 
регионах Крыма. Заканчиваем работы по переработке отходов - этих 
громадных куч мусора, наваленных при Украине.

Полным ходом идет газификация Крыма.
Появились настоящие символы нового российского Крыма: аэропорт 

«Симферополь», Крымский мост, трасса «Таврида». Это все - новый 
Крым. Современный. Передовой.

Но мы и о традициях не забываем. Реставрированы Митридатская 
лестница в Керчи, Ласточкино гнездо, музей Айвазовского в Феодосии.

Вот что значит вернуться домой.

Владимир 
Константинов.

Д
ми

тр
ий

 С
ТЕ

Ш
ИН

/«
КП

» 
- М

ос
кв

а

За спиной зама губернатора 
Севастополя Евгения Горлова 
тот самый памятник «Матрос 
с солдатом» и стройка века - 

нового театра над морем. 

Два разных мира - два разных Крыма:

Был ларечным, взяточным,       облупленным,
    а стал фантастическим!
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Не все соотечественни-
ки видели украинский Крым 
в «период полураспада» - 
между 1991 и 2014 годами. 
Мне довелось повидать его 
и во время Русской весны, и 
в следующие годы, когда по-
луостров по капле выдавливал 
из себя наследство «украин-
ской экономической модели».

Сегодня от владычества 
незалежной на полуостро-
ве не осталось даже запа-
ха, а найденная в горах 
облупленная придо-
рожная табличка 
«Місце зупинки» 
(«Место останов-
ки») рождает целую 
гамму чувств - от хо- х о т а 
до раздражения. Раздражение 
от того, сколько времени по-
терял Крым, сколько было 
изгажено, украдено и созна-
тельно превращено в мер-
зость запустения. При Укра-
ине более-менее прилично 
выглядело лишь курортное 
побережье, но при внима-
тельном рассмотрении это 
все равно был бомж-стайл. 
Я смеялся: мол, теперь знаю, 
куда из России пропали все 
кооперативные ларьки: укра-
инские бизнесмены вывезли 
эти будки сюда - так дешевле, 
а львовскому курортнику все 
равно.

Я сворачиваю с федераль-
ной трассы «Таврида» на Ял-
ту. Место памятное. Здесь в 
2014 году я менял очередное 
пробитое колесо на прокат-
ной машине. Два раза в неде-
лю пробивал стабильно, как 
все крымчане. Не спасали 
ни пенсионерская езда, ни 
повышенное давление в ши-
нах - ямы были в таком коли-
честве, что не объезжались.

Сегодня я еду в горы по 
прекрасной дороге к своему 
другу детства и с замирани-
ем сердца жду парк отдыха 
«Ишачок» - рекламные щиты 
на каждом столбе. Предпола-
гаю заранее, что в «Ишачке» 
у меня будет встреча с убо-
гим селянским прошлым и 
хуторским досугом, как 
это было при Украине. 
Но «Ишачок» меня по-
ражает в самое сердце - 
на дне «швейцарской» 
горной долины рукот-
ворное озеро с лебедя-
ми, вокруг него избы из 
калиброванного бревна! 
Дальше - гигантское мас-
лично-эфирное хозяй-
ство. Теплицы на бетон-
ных фундаментах, работа 
просто кипит - весна! В 
селе перед поворотом есть 
все - вплоть до хипстерской 
кофейни.

А вот чего не стало - ас-
фальта фрагментами.

Наши оппоненты, не в си-
лах вынести это преображе-

ние ушедшего от них Крыма, 
в одном из пропагандистских 
роликов осудили асфальти-
рование дорог за «непопра-
вимый вред экологии».

Можете представить, что 
бы на это ответили крымча-
не?

ПРАВИЛА БЕГСТВА
Виктор Смирнов переехал 

в Крым еще в 2012-м, купил 
землю и вместе с ней вернул-
ся в Россию - полуостров от-
дал швартовы и уплыл.

Мы сидим в его доме - окна 
во все стороны,  потрескива-
ют буковые дрова в печке, а 
на столе азовская рыба, до-
машний пармезан годовой 
выдержки, хлеб трех видов 
и хитрая паста из авокадо. 
Домашний хумус и «автор-
ские» шоколадные конфе-
ты из настоящего шоколада. 
Летом туристы все это рвут 
с руками, а их в этой долине 
много.

Мы говорили о Крыме чест-
но и не только о приятном.

Начали с прошлого. Виктор 
называет ушедшее государ-
ство «мелколаречным»:

- У нас дочка родилась 
здесь, мы решили сделать 
постоянный вид на житель-
ство. В украинской мигра-
ционной службе нам сказали: 
300 долларов, и сразу выдаем. 
И что-то было в этом омерзи-
тельное, такая продажность 
государства. Она ушла сразу, 
вместе с Украиной.

- А что пришло?
- Понятные правила, за-

кон. Инфраструктура при-
шла, какой не ожидали со-
вершенно. Утром уехал на 
работу, возвращаюсь - в селе 
ФАП стоит (фельдшерско-
акушерский пункт. - Авт.) 
быстросборный. 

- А я заметил, что в Крыму 
уже - как в Москве, хожу и 
везде картой расплачиваюсь. 
А летом 2014-го приехал, 
все деньги на карте, а снять 
их негде. Цены - лютые. По-

ехал тогда в единственный 
гипермаркет, думал, едой 

закупиться дешевле… 
Ага, там чуть ли не до-
роже, чем в Алуште. А в 
Алуште - как в Москве!

Витя говорит, что 
прошлое лето работал 

на Ямале - там цены на 
еду, как в Крыму:

- Фрукты у нас чуть дешев-
ле, да. А вот «строительная 
корзина» - в полтора раза 
дороже, нет пока стройги-
пермаркетов. За мостом (так 
тут называют материковую 
Россию, которая за Крым-
ским мостом. - Авт.) доски 
брал по 12 тысяч, а здесь - 19 
тысяч. Нет еще и федераль-
ных продуктовых сетей. Но, 
Сбер пришел, а за ним все 
остальное придет, - говорит с 
убежденностью Виктор.

Мой друг рассказывает, как 
менялись потоки людей, при-
ехавших в Крым:

- В ковид сюда вдруг на-
хлынула публика, которая 
раньше зимовала в Индиях 
и на Бали. Они скупили все, 
до чего дотянулись, и накру-
тили, задрали цены на землю, 
на услуги, потому что плати-
ли по-московски. Но тут на-
чалась СВО, их сдуло сразу!

- И кто вместо них приехал?
- Серьезные люди, кто ру-

ками может. Не преподавать 
медитацию или глубокоос-
мысленное молчание, а сде-
лать хлебушек, который мы 
сегодня кушали, сыр, нада-
вить масло, шоколад. У нас в 
долине три сыроварни! Одна 
из них получила золотые ме-
дали на ВДНХ. То есть уро-
вень!

- Что дальше? Куда Крыму 
развиваться?

- Ждем, что круглогодич-
ного, осмысленного тури-
ста станет больше. Крым же 
историчен в каждом своем 
уголке. И пляжный турист 
останется, конечно. Он на 
все времена.

ФАКТОР РОСТА
Политолога Владимира 

Джараллу я знаю еще со вре-
мен Крымской весны. Он был 
в нашей толпе у Верховного 
совета Крыма, в самом эпи-
центре, и это лишь добавляет 
веса его мнению. Мы встре-
тились в новом, типично 
российском гипермаркете в 
центре Симферополя. Знае-
те, такие ТЦ, где есть все - от 
фитнеса до кино...

Пиццерия, где мы говори-
ли, была совершенно москов-
ская, дорогая, не привокзаль-
ная, с неким изыском, только 
весь персонал местный, что 
бросалось в глаза столичному 
жителю. Я еще подумал, что 
такие гипермаркеты - один 
из признаков роста, и мой со-
беседник подтвердил:

- После «энергетической 
блокады», которую устроила 
Украина, в Крыму построили 

две газовые ТЭЦ под Сева-
стополем и Симферополем. 
И за последние годы энер-
гопотребление выросло в 
три раза! А это объективный 
показатель экономического 
роста.

- Что еще растет?
- Начали закладывать сады! 

Современные, как в Красно-
дарском крае! Сохранилась 
специфика Крыма - это про-
изводство пшеницы твердых 
сортов, очень высококласс-
ной. Она востребована уже 
несколько веков.

Тут я вспомнил, как летом в 
«приазовском коридоре» об-
гонял колонны зерновозов, 
идущие из Крыма. Россий-
ский рынок купит у Крыма 
все. Владимир говорит, что 
есть проблемы с переработ-
кой сельхозпродукции, и тут 
некоторым инвесторам, как 
замечает политолог, «мешает 
статус Крыма». Я киваю.

Джаралла замечает:
- Но все равно пришли и 

кредиты, и инвесторы, они 
работают, просто не афиши-
руя.

Проявилось еще одно явле-
ние - крупные отели начали 
теснить частника, сдающего 
«курятнички». И ему теперь, 
как в советское время, невоз-
можно работать в турсезон, а 
в остальное время отдыхать. 
Значит, освобождаются руки.

И есть промышленность - 
крымское судостроение, на-
пример. Владимир объясняет:

- Россия возвращается в 
Мировой океан как торго-
вая держава и судостроитель. 
Сейчас такое окно возмож-
ностей открылось благода-
ря «санкциям из ада»! Они 
заставили нас возрождать 
свой торговый флот. Стро-
ить суда, которые у нас бы-
ли утрачены. Это большие 
контейнеровозы. А в Крыму 
есть порты и судостроение, 
энергия и металл. Уже бо-
ремся за заказы.

По словам Владимира, в 
Крыму не болеет и средний 
бизнес, который производит 
все, что дорого возить с «ма-
терика», - от баков для воды 
до мебельной фурнитуры. Ну 
а самочувствие мелкого биз-
неса можно определить на 
глаз по уличному фастфу-
ду. Он в Крыму настолько 
хорошо себя чувствует, что 
даже открывает сети и ра-
ботает с доставкой. Я про-
верял - в Феодосии ночью 
шикарный ужин из сетевой 
пиццерии доставляется за 
15 минут. Сайт, диспетчер, 
контрольные СМС и оплата 
картой. Но цены - все-таки 
как в столице.

Десять лет                 перезагрузки

Радио «Комсомольская правда» 
представляет проект о людях, 

которые живут в ДНР, ЛНР, 
Херсонской и Запорожской областях. 
Слушайте «Новороссия. Герои нового 

времени» каждую среду в 20.00 (мск) в эфире Радио «КП» 
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Севастопольские рыбаки 
в Артбухте - сами по себе 

артистический объект.

    Дмитрий СТЕШИН,    

       спецкор «КП»      

Д
ми

тр
ий

 С
ТЕ

Ш
ИН

/«
КП

» 
- М

ос
кв

а

Строитель-бизнесмен 
Виктор Смирнов говорит, 
что преображение Крыма 
Россией было взрывное - 

сельские медцентры 
возводились за сутки!

Два разных мира - два разных Крыма:

Был ларечным, взяточным,       облупленным,
    а стал фантастическим!

radiokp.ru
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ПРЫЖОК ЧЕРЕЗ ВЕК
Есть малоизвестный кри-

терий богатства и силы го-
сударства - состояние здра-
воохранения. Статья очень 
затратная, и прибыли нет. 
Про медицину при Украине 
я уже был наслышан. Вызов 
реанимобиля - 300 долларов 
на руки бригаде и отдельно 
100 - шоферу «на бензин». 
Грубо говоря, без поросенка и 
шмата сала в больнице можно 
было не появляться - залечат 
так, чтобы неповадно было 
шляться. Сами больницы вы-
зывали оторопь своими руи-
нами и деревянными окнами.

Теперь мне советуют по-
смотреть на новенький мед-
центр в Ливадии, лучшую 
клинику побережья. По-
строили его быстро - за 11 
месяцев. Дмитрий Филипьев, 
кардиохирург, приехал сюда в 
2014-м, после воссоединения. 
Смеется:

- В отпуск приехал из Си-
бири, а предложили остаться. 
Начал с Севастополя, там го-
товили сердечно-сосудистый 
центр к открытию, запускали 
с нуля. Страховой медицины 
в Крыму не было, люди не 
понимали, как она работа-
ет. И я на тот момент... был 
здесь единственным кардио-
хирургом.

- Что вам оставила Украина?
- Специалисты были класс-

ные, но системы не было, 
отношения внутри больниц 
специфические…

Дмитрий Евгеньевич заду-
мывается, подбирая изящную 
метафору:

- Ну, как в анекдоте - «вот 
тебе полосатая палочка и 
пистолет, крутись как мо-
жешь». Оборудование… оно 
в больницах пережило три 
государственных строя. Ап-
параты электрокоагуляции с 
рычагом сверху еще в 90-х, в 
начале моей карьеры, счита-
лись старыми. Люди прихо-
дили с кардиостимулятором, 
купленным за свои деньги, 
и говорили: «Поставьте мне, 

пожалуйста!». Сталкивался 
с тем, что хорошие врачи, 
крымские, не решались под-
ключить пациента к «искус-
ственной почке», потому что 
не знали, кто им купит рас-
ходники для аппарата!

- А вы?
- Я им говорю: «Запускайте 

аппарат, заявку напишите на 
расходники, все будет». Для 
них это было… как фанта-
стика! В итоге мы уронили 
летальность от инсультов, а 
раньше на Южном берегу она 
была колоссальной.

Дмитрий Евгеньевич со-
ветует:

- Вы сходите на два этажа 
выше, в нейрохирургию, там 
хирург - в десятке лучших в 
России. Эпилепсию опериру-
ет, первый в мире сразу после 
бразильцев!

С этим вопросом я и загля-
нул в кабинет к Андрею Сит-
никову:

- Это вы первый в мире после 
бразильцев?

Вопрос Андрея Ростисла-
вовича развеселил:

- Наоборот! Это бразильцы 
после нас!

Врач объяснил, что до по-
явления его команды в Кры-
му нейрохирургии не было. 
Исторически. Приходилось 
ехать в Москву или Питер. 
Теперь наоборот:

- С прошлого года мы за-
пустили развитие хирурги-
ческого стереотаксиса, это 
минимальная инвазивная 
операция у пациентов с бо-
лезнью Паркинсона и эпи-
лепсией. В части операций 
мы вживляем в мозг стиму-
ляторы, они контролируют 
симптомы заболевания. Обо-
рудование уникальное, не во 
всех клиниках на «материке» 
есть. И к нам поехали паци-
енты из Новосибирска, Ниж-
него Новгорода.

Последняя фраза врача - 
критерий сделанного, доба-
вить больше нечего, кроме  
«рекреационного ресурса». 
То есть прооперироваться 
можно и в Москве, но восста-
навливаться все равно при-
дется там, где морской воздух 
и горно-лесистая местность.

В Крыму этот ресурс в из-
бытке со времен сотворения 
мира.

Я вышел после интервью на 
крылечко, и мне показалось, 
что воздух тут чуть сбрызнут 
хвойным одеколоном. И еще 
ноткой морской соли. Его 
можно резать ножом и есть 
мельхиоровой ложечкой.

МЕСТО, ГДЕ БУДУТ 
ПОРВАНЫ САНКЦИИ

Как я выяснил в ходе опро-
сов, у крымчан от украинской 
жизни на память остались два 
жестких раздражителя - от-
сутствие дворников и улич-
ных фонарей. С дворниками 
проблему решали субботни-
ками. Но увиденное кем-то 
мытье уличных фонарей в 
Краснодарском крае вызва-
ло в Крыму настоящий куль-
турный шок и какое-то от-
чаяние.

Крымчанам тоже хотелось 
цивилизации…

С замом губернатора Сева-
стополя Евгением Горловым 
мы стоим на одной из доми-
нант города - мысе Хрусталь-
ный, у 40-метрового памят-
ника «Матрос и солдат».

Памятник этот - проекция 
украинской жизни. Его на-
чали строить в конце 80-х, 
потом бросили. При Украи-
не доделывали. Но бронзо-
вую винтовку украли, сда-
ли на лом, заменив ее на 
бетонную. Это любопытная 
деталь, характеризующая 
украинские реалии. Спра-
шиваю Евгения Сергеевича 
о наследстве. Он отвечает 
коротко:

- Город был в полной раз-
рухе! Мы восстановили 60 
скверов - в них не было даже 
дорожек.

Замгубернатора перечис-
лил, чего еще не было. Спи-
сок на страницу.

Не было внутрикварталь-
ных дорог, очистных соору-
жений - канализация сбрасы-
валась прямо в реки или море. 
Система водоснабжения из-
ношена. Кроме нее, России 
пришлось строить и новый 
водозабор.

Строят 11 блочно-
модульных котельных. Ба-
тареи в Севастополе тради-
ционно были еле теплые. И 
главное, что я хотел услы-
шать: при Украине в Севасто-
поле было 16 тысяч уличных 
фонарей, сейчас 46 тысяч. 
Как итог - рост населения го-

рода с 300 тысяч до 557 тысяч. 
Наверное, это самый главный 
показатель.

Во время разговора я погля-
дывал на то, что происходило 
за памятниками - там неба 
было не видно из-за строи-
тельных кранов. Это строился 
театр оперы и балета. Одна 
терраса над морем с вылетом 
на 35 метров уже достойна 
войти в историю архитекту-
ры. За театром - музейный 
комплекс, крупнейший на 
юге страны и академия хо-
реографии с пансионатом на 
250 учеников. Самое любо-
пытное в проекте - санкции.

- В смысле?!
- Всемирно известный ев-

ропейский архитектор Вольф 
Прикс плевать на них хотел. 
Он приехал в Севастополь 
и получил счастливый шок, 
оценив фантастическое ме-
сто стройки над морем. И во-
обще полюбил «город славы 
русского оружия и флота». 
Не удивлюсь, если мыс Хру-
стальный станет сакральной 
точкой, из которой во все 
стороны побегут трещины, и 
стена санкций рухнет. Нам 
лишь останется удивляться 
преображенному Крыму. Как 
много было сделано за 10 лет, 
поймут только наши потомки.

Десять лет                 перезагрузки

Главный урок Крымской 
весны: свободу нужно 
завоевывать и отстаивать - 
на сайте KP.RU
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Массандровский пляж 
в Ялте. Летом здесь 

будет аншлаг.

СЛОВО ПОЛИТИКУ
Владимир КОНСТАНТИНОВ, 

спикер Государственного 
совета Крыма, - 
«Комсомольской правде»:

При Украине 
такое казалось 
немыслимым

- Главное достижение Крыма за эти 10 лет - 
возвращение в свою цивилизацию. Это для крым-
чан было мечтой. Нередко казалось, несбыточной.

У нас даже мысли не было о каких-то материальных благах и соцпа-
кетах, когда перед нами открылась такая дверь. Это как вернуться к 
своей матери, когда не думаешь ни о каких финансах, только о том, 
как соединиться с родными.

Изменения в Крыму после нашего возвращения поистине револю-
ционные, фантастические. Люди, которые не были в Крыму 10 лет, 
не узнают полуостров. Одни автотрассы чего стоят. А перечень всего 
созданного огромен. Только детсадов построено порядка 200! Мы 
ликвидировали очередь в детсады, что при Украине казалось немыс-
лимым. Чиновники не знали даже количество детей, не охваченных 
дошкольным образованием. Сегодня в каждом селе родители могут 
устроить ребенка в детсад.

Крым впервые стал энергообеспеченным регионом: нашей собствен-
ной генерации нам хватает. Хотя одним из слабых мест полуострова бы-
ло то, что львиная доля электроэнергии поступала с Украины. Этим нас 
шантажировали, устроили нам блэкаут в наказание за уход к России.

Мы много сделали, чтобы крымчане не ощущали нехватки воды. 
Это колоссальный объем работ - ремонт и строительство водопрово-
дной сети полуострова. Построены очистные сооружения в курортных 
регионах Крыма. Заканчиваем работы по переработке отходов - этих 
громадных куч мусора, наваленных при Украине.

Полным ходом идет газификация Крыма.
Появились настоящие символы нового российского Крыма: аэропорт 

«Симферополь», Крымский мост, трасса «Таврида». Это все - новый 
Крым. Современный. Передовой.

Но мы и о традициях не забываем. Реставрированы Митридатская 
лестница в Керчи, Ласточкино гнездо, музей Айвазовского в Феодосии.

Вот что значит вернуться домой.

Владимир 
Константинов.
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За спиной зама губернатора 
Севастополя Евгения Горлова 
тот самый памятник «Матрос 
с солдатом» и стройка века - 

нового театра над морем. 

Два разных мира - два разных Крыма:

Был ларечным, взяточным,       облупленным,
    а стал фантастическим!

Россия
www.kp.ru4 20.03.2024

Не все соотечественни-
ки видели украинский Крым 
в «период полураспада» - 
между 1991 и 2014 годами. 
Мне довелось повидать его 
и во время Русской весны, и 
в следующие годы, когда по-
луостров по капле выдавливал 
из себя наследство «украин-
ской экономической модели».

Сегодня от владычества 
незалежной на полуостро-
ве не осталось даже запа-
ха, а найденная в горах 
облупленная придо-
рожная табличка 
«Місце зупинки» 
(«Место останов-
ки») рождает целую 
гамму чувств - от хо- х о т а 
до раздражения. Раздражение 
от того, сколько времени по-
терял Крым, сколько было 
изгажено, украдено и созна-
тельно превращено в мер-
зость запустения. При Укра-
ине более-менее прилично 
выглядело лишь курортное 
побережье, но при внима-
тельном рассмотрении это 
все равно был бомж-стайл. 
Я смеялся: мол, теперь знаю, 
куда из России пропали все 
кооперативные ларьки: укра-
инские бизнесмены вывезли 
эти будки сюда - так дешевле, 
а львовскому курортнику все 
равно.

Я сворачиваю с федераль-
ной трассы «Таврида» на Ял-
ту. Место памятное. Здесь в 
2014 году я менял очередное 
пробитое колесо на прокат-
ной машине. Два раза в неде-
лю пробивал стабильно, как 
все крымчане. Не спасали 
ни пенсионерская езда, ни 
повышенное давление в ши-
нах - ямы были в таком коли-
честве, что не объезжались.

Сегодня я еду в горы по 
прекрасной дороге к своему 
другу детства и с замирани-
ем сердца жду парк отдыха 
«Ишачок» - рекламные щиты 
на каждом столбе. Предпола-
гаю заранее, что в «Ишачке» 
у меня будет встреча с убо-
гим селянским прошлым и 
хуторским досугом, как 
это было при Украине. 
Но «Ишачок» меня по-
ражает в самое сердце - 
на дне «швейцарской» 
горной долины рукот-
ворное озеро с лебедя-
ми, вокруг него избы из 
калиброванного бревна! 
Дальше - гигантское мас-
лично-эфирное хозяй-
ство. Теплицы на бетон-
ных фундаментах, работа 
просто кипит - весна! В 
селе перед поворотом есть 
все - вплоть до хипстерской 
кофейни.

А вот чего не стало - ас-
фальта фрагментами.

Наши оппоненты, не в си-
лах вынести это преображе-

ние ушедшего от них Крыма, 
в одном из пропагандистских 
роликов осудили асфальти-
рование дорог за «непопра-
вимый вред экологии».

Можете представить, что 
бы на это ответили крымча-
не?

ПРАВИЛА БЕГСТВА
Виктор Смирнов переехал 

в Крым еще в 2012-м, купил 
землю и вместе с ней вернул-
ся в Россию - полуостров от-
дал швартовы и уплыл.

Мы сидим в его доме - окна 
во все стороны,  потрескива-
ют буковые дрова в печке, а 
на столе азовская рыба, до-
машний пармезан годовой 
выдержки, хлеб трех видов 
и хитрая паста из авокадо. 
Домашний хумус и «автор-
ские» шоколадные конфе-
ты из настоящего шоколада. 
Летом туристы все это рвут 
с руками, а их в этой долине 
много.

Мы говорили о Крыме чест-
но и не только о приятном.

Начали с прошлого. Виктор 
называет ушедшее государ-
ство «мелколаречным»:

- У нас дочка родилась 
здесь, мы решили сделать 
постоянный вид на житель-
ство. В украинской мигра-
ционной службе нам сказали: 
300 долларов, и сразу выдаем. 
И что-то было в этом омерзи-
тельное, такая продажность 
государства. Она ушла сразу, 
вместе с Украиной.

- А что пришло?
- Понятные правила, за-

кон. Инфраструктура при-
шла, какой не ожидали со-
вершенно. Утром уехал на 
работу, возвращаюсь - в селе 
ФАП стоит (фельдшерско-
акушерский пункт. - Авт.) 
быстросборный. 

- А я заметил, что в Крыму 
уже - как в Москве, хожу и 
везде картой расплачиваюсь. 
А летом 2014-го приехал, 
все деньги на карте, а снять 
их негде. Цены - лютые. По-

ехал тогда в единственный 
гипермаркет, думал, едой 

закупиться дешевле… 
Ага, там чуть ли не до-
роже, чем в Алуште. А в 
Алуште - как в Москве!

Витя говорит, что 
прошлое лето работал 

на Ямале - там цены на 
еду, как в Крыму:

- Фрукты у нас чуть дешев-
ле, да. А вот «строительная 
корзина» - в полтора раза 
дороже, нет пока стройги-
пермаркетов. За мостом (так 
тут называют материковую 
Россию, которая за Крым-
ским мостом. - Авт.) доски 
брал по 12 тысяч, а здесь - 19 
тысяч. Нет еще и федераль-
ных продуктовых сетей. Но, 
Сбер пришел, а за ним все 
остальное придет, - говорит с 
убежденностью Виктор.

Мой друг рассказывает, как 
менялись потоки людей, при-
ехавших в Крым:

- В ковид сюда вдруг на-
хлынула публика, которая 
раньше зимовала в Индиях 
и на Бали. Они скупили все, 
до чего дотянулись, и накру-
тили, задрали цены на землю, 
на услуги, потому что плати-
ли по-московски. Но тут на-
чалась СВО, их сдуло сразу!

- И кто вместо них приехал?
- Серьезные люди, кто ру-

ками может. Не преподавать 
медитацию или глубокоос-
мысленное молчание, а сде-
лать хлебушек, который мы 
сегодня кушали, сыр, нада-
вить масло, шоколад. У нас в 
долине три сыроварни! Одна 
из них получила золотые ме-
дали на ВДНХ. То есть уро-
вень!

- Что дальше? Куда Крыму 
развиваться?

- Ждем, что круглогодич-
ного, осмысленного тури-
ста станет больше. Крым же 
историчен в каждом своем 
уголке. И пляжный турист 
останется, конечно. Он на 
все времена.

ФАКТОР РОСТА
Политолога Владимира 

Джараллу я знаю еще со вре-
мен Крымской весны. Он был 
в нашей толпе у Верховного 
совета Крыма, в самом эпи-
центре, и это лишь добавляет 
веса его мнению. Мы встре-
тились в новом, типично 
российском гипермаркете в 
центре Симферополя. Знае-
те, такие ТЦ, где есть все - от 
фитнеса до кино...

Пиццерия, где мы говори-
ли, была совершенно москов-
ская, дорогая, не привокзаль-
ная, с неким изыском, только 
весь персонал местный, что 
бросалось в глаза столичному 
жителю. Я еще подумал, что 
такие гипермаркеты - один 
из признаков роста, и мой со-
беседник подтвердил:

- После «энергетической 
блокады», которую устроила 
Украина, в Крыму построили 

две газовые ТЭЦ под Сева-
стополем и Симферополем. 
И за последние годы энер-
гопотребление выросло в 
три раза! А это объективный 
показатель экономического 
роста.

- Что еще растет?
- Начали закладывать сады! 

Современные, как в Красно-
дарском крае! Сохранилась 
специфика Крыма - это про-
изводство пшеницы твердых 
сортов, очень высококласс-
ной. Она востребована уже 
несколько веков.

Тут я вспомнил, как летом в 
«приазовском коридоре» об-
гонял колонны зерновозов, 
идущие из Крыма. Россий-
ский рынок купит у Крыма 
все. Владимир говорит, что 
есть проблемы с переработ-
кой сельхозпродукции, и тут 
некоторым инвесторам, как 
замечает политолог, «мешает 
статус Крыма». Я киваю.

Джаралла замечает:
- Но все равно пришли и 

кредиты, и инвесторы, они 
работают, просто не афиши-
руя.

Проявилось еще одно явле-
ние - крупные отели начали 
теснить частника, сдающего 
«курятнички». И ему теперь, 
как в советское время, невоз-
можно работать в турсезон, а 
в остальное время отдыхать. 
Значит, освобождаются руки.

И есть промышленность - 
крымское судостроение, на-
пример. Владимир объясняет:

- Россия возвращается в 
Мировой океан как торго-
вая держава и судостроитель. 
Сейчас такое окно возмож-
ностей открылось благода-
ря «санкциям из ада»! Они 
заставили нас возрождать 
свой торговый флот. Стро-
ить суда, которые у нас бы-
ли утрачены. Это большие 
контейнеровозы. А в Крыму 
есть порты и судостроение, 
энергия и металл. Уже бо-
ремся за заказы.

По словам Владимира, в 
Крыму не болеет и средний 
бизнес, который производит 
все, что дорого возить с «ма-
терика», - от баков для воды 
до мебельной фурнитуры. Ну 
а самочувствие мелкого биз-
неса можно определить на 
глаз по уличному фастфу-
ду. Он в Крыму настолько 
хорошо себя чувствует, что 
даже открывает сети и ра-
ботает с доставкой. Я про-
верял - в Феодосии ночью 
шикарный ужин из сетевой 
пиццерии доставляется за 
15 минут. Сайт, диспетчер, 
контрольные СМС и оплата 
картой. Но цены - все-таки 
как в столице.

Десять лет                 перезагрузки

Радио «Комсомольская правда» 
представляет проект о людях, 

которые живут в ДНР, ЛНР, 
Херсонской и Запорожской областях. 
Слушайте «Новороссия. Герои нового 

времени» каждую среду в 20.00 (мск) в эфире Радио «КП» 
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Севастопольские рыбаки 
в Артбухте - сами по себе 

артистический объект.

    Дмитрий СТЕШИН,    

       спецкор «КП»      
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Строитель-бизнесмен 
Виктор Смирнов говорит, 
что преображение Крыма 
Россией было взрывное - 

сельские медцентры 
возводились за сутки!

Два разных мира - два разных Крыма:

Был ларечным, взяточным,       облупленным,
    а стал фантастическим!

radiokp.ru
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Наталья ВАРСЕГОВА

В России хотят обязать 
мигрантов работать 
по специальности.

Где мы сейчас чаще встре-
чаем трудовых мигрантов? 
Правильно, в службах такси и 
сервисах доставки. При этом 
едут в нашу страну часто лю-
ди без образования и конкрет-
ной специальности. И таких - 
миллионы. Владимир Путин 
в конце 2023 года называл 
конкретную цифру - 10 млн 
трудовых мигрантов живут 
сегодня в России. Как сооб-
щает МВД, только в первом 
полугодии 2023-го в страну 
приехали около 3,5 млн чело-
век. В основном на заработки 
к нам едут из Узбекистана, 
Таджикистана, Киргизии, 
Армении и Казахстана.

- Поток стихийный и, по 
сути, нерегулируемый, - от-
метила эксперт по трудовой 
миграции, член комиссии 
Торгово-промышленной 
палаты по трудовой мигра-
ции Наталья Власова. - Как 
большинство мигрантов сей-
час устраиваются? Приехал 
один, нашел работу. Звонит 
другу или родственнику на 
родину - приезжай, мол. Тот 
едет. Или через диаспоры, 
которые, к слову, за трудоу-
стройство мзду берут со сво-
их же.

ОРГНАБОР 
КАК ПАНАЦЕЯ?

Лишь небольшая часть 
едет в Россию работать по 
так называемому органи-
зационному набору. Когда 
конкретная компания «зака-
зывает» трудового мигранта 
под свои потребности, за-
ранее сообщив ему условия 
работы. Сейчас оргнабор 
происходит из Узбекистана и 
Таджикистана по межправи-
тельственным соглашениям. 
Но есть проблема. Приезжа-
ет мигрант по оргнабору, на-
пример, на стройку, но ухо-
дит в курьеры. Дабы такого 

не происходило, чиновники 
из Минтруда РФ разработа-
ли законопроект, который 
обяжет приезжих трудиться 
по специальности, указан-
ной в патенте. В противном 
случае - «чемодан, вокзал, 
домой» в течение 15 дней.

Кроме того, для трудо-
устройства на работу ино-
странцам, помимо патента, 
дающего право на рабо-
ту, нужно будет оформить 
специальный документ, 
подтверждающий право на 
временную трудовую дея-
тельность у конкретного ра-
ботодателя. Таким образом 
новый законопроект, если 
его примут, будет страхо-
вать работодателя от того, 

что трудовой мигрант уйдет 
в другое место.

- Предлагаемые меры не 
дадут ожидаемого эффекта, - 
уверена Наталья Власова. - 
Как показывает практика, 
большинство работодателей 
обманывают мигрантов. И 
либо обещанные условия не 
выполняются, либо работо-
датель срезает зарплату или 
штрафует, чтобы компенси-
ровать затраты на оплату ми-
грантского патента. В итоге 
мигрант убегает в курьеры. 
Там у него есть возможность 
заработать. Поэтому новая 
мера Минтруда будет рабо-
тать, если сами работодатели 
будут вести честную игру.

НЕ ДОШЛО БЫ 
ДО АБСУРДА

Миграционный эксперт 
Вадим Коженов тоже не 
поддерживает новый зако-

нопроект, считая его ненуж-
ным.

- Сейчас только в 29 рос-
сийских регионах мигрант 
обязан указывать в патенте 
свою специальность, - объ-
ясняет эксперт. - Большин-
ство субъектов этого не тре-
бует, и это правильно. Там, 
где специальность требуется, 
происходят порой абсурд-
ные ситуации. Например, 
у одного предпринимателя 
на мебельном производстве 
работает человек из Узбе-
кистана, в патенте которого 
указано - подсобный рабо-
чий. В трудовом договоре 
то же самое. Приходит про-
верка и видит, что парень 
упаковывает диван в пленку. 
Проверяющие фиксируют 
в протоколе нарушение за-
конодательства - подсобный 
рабочий трудится упаков-
щиком. Я бы не поверил в 

такую чушь, если 
бы лично не видел 

тот самый прото-
кол. Поэтому я 
противник того, 
чтобы Минтруд 
регулировал си-

туацию таким 
образом. Наобо-

рот, необходимо по-
следовательно продви-

гать позицию, когда человек 
приехал, оформил патент и 
работает, где ему выгодно. 
Патент - это же, по сути, на-
лог на доход (НДФЛ). При-
чем платится он обязатель-
ным авансом, независимо, 
найдет приезжий работу в 
ближайшие месяцы или нет. 
Это не совсем справедливо, 
но зато логично и понятно: 
приехал работать - плати на-
лог. Кстати, в год трудовые 
мигранты платят в бюджеты 
регионов около 80 млрд руб-
лей.

СИСТЕМНЫЙ ПОДХОД
Дабы навести порядок в 

сфере трудовых мигрантов, 
эксперт Наталья Власова 
предлагает сразу несколько 
решений.

- Первое. Воссоздать спе-
циальную службу, - гово-
рит она. - Но не на уровне 
Федеральной миграцион-
ной службы (ФМС), а как 
мощное ведомство, кото-
рое должно заниматься всем 
комплексом вопросов, в том 
числе адаптации и интегра-
ции мигрантов. (Напом-
ним, в 2016 году ФМС была 
упразднена, а ее полномочия 
переданы Главному управле-
нию по вопросам миграции 
МВД России. - Ред.) Вто-
рое. Если мы хотим, чтобы 
работал оргнабор, то Мин-
труду нужно определять 
потребности конкретных 
работодателей, а Минобра-
зования готовить конкрет-
ных рабочих под эти по-
требности. Третье. Развить 
систему частных агентств 
по занятости. Они должны 
быть лицензированы и с 
открытой статистикой, ко-
торая показывала бы - куда 
и сколько мигрантов трудо-
устроены, были ли к ним на-
рекания и т. д.

Трудовые резервы

Беседуем с теми, кому есть 
что сказать. Слушайте программу 

«Диалоги» в 20.00 (мск) 
на Радио «КП»
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Попадая 
в Россию, 

многие приезжие 
начинают искать 

более легкие деньги, 
что становится 

серьезной проблемой 
для рынка труда 

и экономики.

Приехал на стройку - 
ушел в курьеры
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Виталий СОЧКАН
(«КП» - Белгород»),
Алексей СЕРГУНИН

А днем ранее 
погибла семья 
волонтеров.

Вторник, 19 марта. 
17.40 - в Белгороде зву-
чит очередной сигнал 
ракетной опасности. 
Уже второй день по го-
роду долбят снарядами 
почти без перерыва. Во 
время сигнала на наших 
глазах рядом с оборудо-
ванным на автобусной 
остановке убежищем 
притормозили две ма-
шины. Из одной вышла 
молодая пара с малы-
шом, из другой - муж-
чина. Семья укрылась, 
пытаясь собой защитить 
с двух сторон своего ре-
бенка. Такие уличные 
убежища обкладывают 

мешками с песком или 
бетонными блоками 
плюс ставят модульные 
укрытия. Снаружи ярко-
красной краской напи-
сано: «Укрытие», висят 
указатели о месте на-
хождения аптечек. Вну-
три - памятки, как вести 
себя под обстрелом.

17.51 - отбой тревоги… 
Надолго ли?

БЕСПЕЧНОСТИ 
УЖЕ НЕТ

На открытых участках 
даже после отмены тре-
воги сейчас пешеходы 
смотрят в небо.

- Раньше люди насто-
роженно относились к 
хлопкам от сбитых ра-

кет, но довольно бес-
печно. Могли посмо-
треть на работу ПВО. 
Достать телефон и на-
чать снимать. Сейчас 
уже той беспечности 
нет, - говорит белгоро-
дец Михаил.

Однако белгородцам 
не отказать в мужестве. 
При первых сообще-
ниях о каких-либо раз-
рушениях в городе или 
близких к нему насе-
ленных пунктах наряду 
с коммунальными служ-
бами и МЧС на уборку 
улиц от обломков зда-
ний и битого стекла вы-
ходят волонтеры.

Единение делает лю-
дей смелее.

УКУСЫ «ВАМПИРА»
Наиболее активно 

ВСУ атакуют Белгород-
чину вторую неделю.

18 марта в селе Ни-
кольском погибла семья 
волонтеров: 61-летняя 
бабушка, ее дочь с му-
жем и их сын, 17-летний 
Даниил. Все они пере-
брались сюда из Якутии 
пять лет назад: хотели 
сменить климат. Сами 
построили дом. С фев-
раля 2022 года оказыва-
ли посильную помощь 
пострадавшим, плели 
маскировочные сети. 
Выжила только 5-лет-
няя дочь Катя. 19 марта 
регион подвергся удару 
с применением реактив-
ной системы залпового 

огня RM-70 «Вампир». 
Дежурные средства 
ПВО уничтожили в воз-
духе девять таких снаря-
дов. Вновь не обошлось 
без пострадавших.

 В поселке Разумном 
под Белгородом ране-
ния получили четыре 
человека.

- У 14-летнего пар-
нишки оторвало кисть, 
ранены грудь и левая 
нога, - сообщил губер-
натор Вячеслав Глад-
ков. - У его мамы ране-
ны шея, живот и ноги.

Также в поселке по-
страдала женщина. В 

момент атаки она на-
ходилась на улице. У 
нее повреждены руки и 
ноги. А 15-летний па-
рень получил множе-
ственные осколочные 
ранения. Всего за ми-
нувшие восемь дней в 
Белгородской области 
в результате обстрелов 
ВСУ убиты 16 мирных 
жителей и 102 получили 
ранения.

Кстати, местные вла-
сти из-за обстрелов 
решили отправить в 
другие регионы почти 
девять ты-
сяч детей.

А В ЭТО ВРЕМЯ

Прости, Гранди
Сергей КУДРИН

В Белгороде погибла одна из любимиц 
горожан, обитательница Белгородского зо-
опарка кенгуру по имени Гранди.

«К сожалению, Гранди в это время была 
на улице... Она была особенной. Переехала 
к нам из Санкт-Петербурга осенью 2019 
года. И сразу же очаровала нас своим 
дружелюбием, кротостью и абсолютным 
бесстрашием,  - написала пресс-служба 
Белгородского зоопарка.  - Мы посадим 
в нашем лесу самый вкусный виноград в 
честь тебя».

Атаки продолжаются

Следим 
за ситуацией 

на нашем сайте
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Никольское. Под этими завалами обнаружили тела 
семьи волонтеров, погибших 18 марта.

При обстреле Белгорода 
ранены мать с сыном

Александр БОЙКО

Боец, спасший жизнь 
будущему командиру 
героического 
экипажа, награжден 
орденом Мужества.

В комиссариате Преображен-
ского района столицы прошло 
незаметное мероприятие: воен-
ный комиссар Сергей Тригилев 
пригласил к себе участника СВО 
Сергея Соленова (позывной 
«Колючий»). Узнав, что «Колю-
чий» будет там, в комиссариат 
приехал известный всей стра-
не Герой России командир танка 
«Алеша» Александр Леваков 
(позывной «Ласка»).

Именно о Соленове Леваков 
рассказывал президенту в Крем-
ле после награждения, что он 
получил серьезное ранение, что 
нужно помочь с реабилитацией…

«…за мужество и отвагу… на-
градить орденом Мужества 
Соленова Сергея Борисови-
ча», - зачитал указ военком.

Орден вручили бойцу за то, что 
два года назад он принял на се-
бя осколки вражеской гранаты, 

которая упала рядом с Левако-
вым. Тогда он спас командира. 
А через несколько месяцев о 
«Ласке»-Левакове узнали как о 
командире легендарного танка 
«Алеша» (уничтожили 2 танка и 
добили еще 6 бронетранспор-
теров с десантом  - см. сайт 
KP.RU)...

ТОЛЬКО УСПЕЛ 
УВЕРНУТЬСЯ

Они познакомились в тылу, ког-
да «Ласка» приехал набирать под-
разделение.

- Он зашел в расположение 
и сразу спросил: кто поедет на 
передок? Я откликнулся одним из 
первых, - вспоминает «Колючий».

Говорит, позывной «Ласка» ко-
мандиру дали не случайно: Ле-
ваков днем и ночью заботился о 
своем личном составе, постоянно 
передвигался между позициями, 
проверял оборудование, укрытия.

И вот одной ночью…
- Он был рядом с нашим окопом, 

я услышал характерное жужжа-
ние  - квадрокоптер. Мы попыта-
лись укрыться под деревом, но 
я услышал глухой звук рядом с 
собой  - сразу увидел упавшую 

гранату и успел только отвер-
нуться от нее лицом и закрыть 
командира взвода. После взрыва 
на мгновение потерял сознание. 
Очнулся уже от слов Левакова: 
«Колючий», ты как?»

ДЕСЯТКИ ОСКОЛКОВ
Тут же подбежали сослуживцы, 

разрезали штанину, обработали 
рану, но из-за обстрела эвакуиро-
вать сразу в госпиталь не получи-
лось. Поэтому бойцам пришлось 
самим бороться за жизнь сослу-
живца, в котором сидели десятки 
осколков. Потом окажется, что 
они совершили почти невозмож-
ное  - врачам потребовалось не-
сколько операций, чтобы достать 
их из тела воина.

«Я пытался найти Левакова, но, 
кроме его позывного, ничего не 
знал о нем. Но вдруг раздался 
звонок. Голос в телефоне гово-
рил: «Привет, ты узнал меня? Я 
«Ласка»!» Радости моей не было 
предела», - говорит Соленов.

ЭТО ДОЛГ
Командира тогда тоже ранило.
- Сергей принял на себя почти 

все осколки. «Колючий» мне про-

сто подарил жизнь! Когда я оч-
нулся, спросил, как Сергей себя 
чувствует, а он мне из темноты: 
«Саня, я трехсотый». Ну, думаю, 
хорошо, что жив,  - вспоминает 
Александр Леваков.

К счастью, ранение у «Ласки» 
оказалось не столь серьезным, 
как у «Колючего». Он подлечил ра-
ну и снова в бой: 7 июня 2023 го-
да лейтенант Александр Леваков 
возглавит экипаж танка «Алеша», 
который на Запорожском направ-
лении встанет на пути наступаю-
щей бронегруппы ВСУ с сотней 
боевиков, вступит в бой сразу 

с несколькими танками и броне-
машинами и выйдет из этого боя 
победителем.

23 августа 2023 года на меро-
приятиях в честь 80-летия окон-
чания Курской битвы Владимир 
Путин вручит экипажу танка «Але-
ша», включая Левакова, медали 
«Золотая Звезда». А теперь и его 
спаситель получил заслуженную 
награду.

- Конечно, мне было приятно 
получить столь высокую награду 
(орден Мужества. - Ред.), но это 
неожиданно. Я просто выполнял 
свой долг, - считает «Колючий».

«Колючий», без которого никто бы
не услышал о танке «Алеша»

 � ВОКРУГ СВО
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Когда командир «Алеши» рассказал президенту 
о подвиге своего спасителя, Путин дал указание 

отыскать бойца. Героя нашли, а теперь и награда нашла 
его. Орден добровольцу Сергею Соленову вручил 

военком Преображенского района Москвы 
Сергей Тригилев.
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Наталья ВАРСЕГОВА

В России хотят обязать 
мигрантов работать 
по специальности.

Где мы сейчас чаще встре-
чаем трудовых мигрантов? 
Правильно, в службах такси и 
сервисах доставки. При этом 
едут в нашу страну часто лю-
ди без образования и конкрет-
ной специальности. И таких - 
миллионы. Владимир Путин 
в конце 2023 года называл 
конкретную цифру - 10 млн 
трудовых мигрантов живут 
сегодня в России. Как сооб-
щает МВД, только в первом 
полугодии 2023-го в страну 
приехали около 3,5 млн чело-
век. В основном на заработки 
к нам едут из Узбекистана, 
Таджикистана, Киргизии, 
Армении и Казахстана.

- Поток стихийный и, по 
сути, нерегулируемый, - от-
метила эксперт по трудовой 
миграции, член комиссии 
Торгово-промышленной 
палаты по трудовой мигра-
ции Наталья Власова. - Как 
большинство мигрантов сей-
час устраиваются? Приехал 
один, нашел работу. Звонит 
другу или родственнику на 
родину - приезжай, мол. Тот 
едет. Или через диаспоры, 
которые, к слову, за трудоу-
стройство мзду берут со сво-
их же.

ОРГНАБОР 
КАК ПАНАЦЕЯ?

Лишь небольшая часть 
едет в Россию работать по 
так называемому органи-
зационному набору. Когда 
конкретная компания «зака-
зывает» трудового мигранта 
под свои потребности, за-
ранее сообщив ему условия 
работы. Сейчас оргнабор 
происходит из Узбекистана и 
Таджикистана по межправи-
тельственным соглашениям. 
Но есть проблема. Приезжа-
ет мигрант по оргнабору, на-
пример, на стройку, но ухо-
дит в курьеры. Дабы такого 

не происходило, чиновники 
из Минтруда РФ разработа-
ли законопроект, который 
обяжет приезжих трудиться 
по специальности, указан-
ной в патенте. В противном 
случае - «чемодан, вокзал, 
домой» в течение 15 дней.

Кроме того, для трудо-
устройства на работу ино-
странцам, помимо патента, 
дающего право на рабо-
ту, нужно будет оформить 
специальный документ, 
подтверждающий право на 
временную трудовую дея-
тельность у конкретного ра-
ботодателя. Таким образом 
новый законопроект, если 
его примут, будет страхо-
вать работодателя от того, 

что трудовой мигрант уйдет 
в другое место.

- Предлагаемые меры не 
дадут ожидаемого эффекта, - 
уверена Наталья Власова. - 
Как показывает практика, 
большинство работодателей 
обманывают мигрантов. И 
либо обещанные условия не 
выполняются, либо работо-
датель срезает зарплату или 
штрафует, чтобы компенси-
ровать затраты на оплату ми-
грантского патента. В итоге 
мигрант убегает в курьеры. 
Там у него есть возможность 
заработать. Поэтому новая 
мера Минтруда будет рабо-
тать, если сами работодатели 
будут вести честную игру.

НЕ ДОШЛО БЫ 
ДО АБСУРДА

Миграционный эксперт 
Вадим Коженов тоже не 
поддерживает новый зако-

нопроект, считая его ненуж-
ным.

- Сейчас только в 29 рос-
сийских регионах мигрант 
обязан указывать в патенте 
свою специальность, - объ-
ясняет эксперт. - Большин-
ство субъектов этого не тре-
бует, и это правильно. Там, 
где специальность требуется, 
происходят порой абсурд-
ные ситуации. Например, 
у одного предпринимателя 
на мебельном производстве 
работает человек из Узбе-
кистана, в патенте которого 
указано - подсобный рабо-
чий. В трудовом договоре 
то же самое. Приходит про-
верка и видит, что парень 
упаковывает диван в пленку. 
Проверяющие фиксируют 
в протоколе нарушение за-
конодательства - подсобный 
рабочий трудится упаков-
щиком. Я бы не поверил в 

такую чушь, если 
бы лично не видел 

тот самый прото-
кол. Поэтому я 
противник того, 
чтобы Минтруд 
регулировал си-

туацию таким 
образом. Наобо-

рот, необходимо по-
следовательно продви-

гать позицию, когда человек 
приехал, оформил патент и 
работает, где ему выгодно. 
Патент - это же, по сути, на-
лог на доход (НДФЛ). При-
чем платится он обязатель-
ным авансом, независимо, 
найдет приезжий работу в 
ближайшие месяцы или нет. 
Это не совсем справедливо, 
но зато логично и понятно: 
приехал работать - плати на-
лог. Кстати, в год трудовые 
мигранты платят в бюджеты 
регионов около 80 млрд руб-
лей.

СИСТЕМНЫЙ ПОДХОД
Дабы навести порядок в 

сфере трудовых мигрантов, 
эксперт Наталья Власова 
предлагает сразу несколько 
решений.

- Первое. Воссоздать спе-
циальную службу, - гово-
рит она. - Но не на уровне 
Федеральной миграцион-
ной службы (ФМС), а как 
мощное ведомство, кото-
рое должно заниматься всем 
комплексом вопросов, в том 
числе адаптации и интегра-
ции мигрантов. (Напом-
ним, в 2016 году ФМС была 
упразднена, а ее полномочия 
переданы Главному управле-
нию по вопросам миграции 
МВД России. - Ред.) Вто-
рое. Если мы хотим, чтобы 
работал оргнабор, то Мин-
труду нужно определять 
потребности конкретных 
работодателей, а Минобра-
зования готовить конкрет-
ных рабочих под эти по-
требности. Третье. Развить 
систему частных агентств 
по занятости. Они должны 
быть лицензированы и с 
открытой статистикой, ко-
торая показывала бы - куда 
и сколько мигрантов трудо-
устроены, были ли к ним на-
рекания и т. д.

Трудовые резервы

Беседуем с теми, кому есть 
что сказать. Слушайте программу 

«Диалоги» в 20.00 (мск) 
на Радио «КП»
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Попадая 
в Россию, 

многие приезжие 
начинают искать 

более легкие деньги, 
что становится 

серьезной проблемой 
для рынка труда 

и экономики.

Приехал на стройку - 
ушел в курьеры

radiokp.ru
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Виталий СОЧКАН
(«КП» - Белгород»),
Алексей СЕРГУНИН

А днем ранее 
погибла семья 
волонтеров.

Вторник, 19 марта. 
17.40 - в Белгороде зву-
чит очередной сигнал 
ракетной опасности. 
Уже второй день по го-
роду долбят снарядами 
почти без перерыва. Во 
время сигнала на наших 
глазах рядом с оборудо-
ванным на автобусной 
остановке убежищем 
притормозили две ма-
шины. Из одной вышла 
молодая пара с малы-
шом, из другой - муж-
чина. Семья укрылась, 
пытаясь собой защитить 
с двух сторон своего ре-
бенка. Такие уличные 
убежища обкладывают 

мешками с песком или 
бетонными блоками 
плюс ставят модульные 
укрытия. Снаружи ярко-
красной краской напи-
сано: «Укрытие», висят 
указатели о месте на-
хождения аптечек. Вну-
три - памятки, как вести 
себя под обстрелом.

17.51 - отбой тревоги… 
Надолго ли?

БЕСПЕЧНОСТИ 
УЖЕ НЕТ

На открытых участках 
даже после отмены тре-
воги сейчас пешеходы 
смотрят в небо.

- Раньше люди насто-
роженно относились к 
хлопкам от сбитых ра-

кет, но довольно бес-
печно. Могли посмо-
треть на работу ПВО. 
Достать телефон и на-
чать снимать. Сейчас 
уже той беспечности 
нет, - говорит белгоро-
дец Михаил.

Однако белгородцам 
не отказать в мужестве. 
При первых сообще-
ниях о каких-либо раз-
рушениях в городе или 
близких к нему насе-
ленных пунктах наряду 
с коммунальными служ-
бами и МЧС на уборку 
улиц от обломков зда-
ний и битого стекла вы-
ходят волонтеры.

Единение делает лю-
дей смелее.

УКУСЫ «ВАМПИРА»
Наиболее активно 

ВСУ атакуют Белгород-
чину вторую неделю.

18 марта в селе Ни-
кольском погибла семья 
волонтеров: 61-летняя 
бабушка, ее дочь с му-
жем и их сын, 17-летний 
Даниил. Все они пере-
брались сюда из Якутии 
пять лет назад: хотели 
сменить климат. Сами 
построили дом. С фев-
раля 2022 года оказыва-
ли посильную помощь 
пострадавшим, плели 
маскировочные сети. 
Выжила только 5-лет-
няя дочь Катя. 19 марта 
регион подвергся удару 
с применением реактив-
ной системы залпового 

огня RM-70 «Вампир». 
Дежурные средства 
ПВО уничтожили в воз-
духе девять таких снаря-
дов. Вновь не обошлось 
без пострадавших.

 В поселке Разумном 
под Белгородом ране-
ния получили четыре 
человека.

- У 14-летнего пар-
нишки оторвало кисть, 
ранены грудь и левая 
нога, - сообщил губер-
натор Вячеслав Глад-
ков. - У его мамы ране-
ны шея, живот и ноги.

Также в поселке по-
страдала женщина. В 

момент атаки она на-
ходилась на улице. У 
нее повреждены руки и 
ноги. А 15-летний па-
рень получил множе-
ственные осколочные 
ранения. Всего за ми-
нувшие восемь дней в 
Белгородской области 
в результате обстрелов 
ВСУ убиты 16 мирных 
жителей и 102 получили 
ранения.

Кстати, местные вла-
сти из-за обстрелов 
решили отправить в 
другие регионы почти 
девять ты-
сяч детей.

А В ЭТО ВРЕМЯ

Прости, Гранди
Сергей КУДРИН

В Белгороде погибла одна из любимиц 
горожан, обитательница Белгородского зо-
опарка кенгуру по имени Гранди.

«К сожалению, Гранди в это время была 
на улице... Она была особенной. Переехала 
к нам из Санкт-Петербурга осенью 2019 
года. И сразу же очаровала нас своим 
дружелюбием, кротостью и абсолютным 
бесстрашием,  - написала пресс-служба 
Белгородского зоопарка.  - Мы посадим 
в нашем лесу самый вкусный виноград в 
честь тебя».

Атаки продолжаются

Следим 
за ситуацией 

на нашем сайте
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Никольское. Под этими завалами обнаружили тела 
семьи волонтеров, погибших 18 марта.

При обстреле Белгорода 
ранены мать с сыном

Александр БОЙКО

Боец, спасший жизнь 
будущему командиру 
героического 
экипажа, награжден 
орденом Мужества.

В комиссариате Преображен-
ского района столицы прошло 
незаметное мероприятие: воен-
ный комиссар Сергей Тригилев 
пригласил к себе участника СВО 
Сергея Соленова (позывной 
«Колючий»). Узнав, что «Колю-
чий» будет там, в комиссариат 
приехал известный всей стра-
не Герой России командир танка 
«Алеша» Александр Леваков 
(позывной «Ласка»).

Именно о Соленове Леваков 
рассказывал президенту в Крем-
ле после награждения, что он 
получил серьезное ранение, что 
нужно помочь с реабилитацией…

«…за мужество и отвагу… на-
градить орденом Мужества 
Соленова Сергея Борисови-
ча», - зачитал указ военком.

Орден вручили бойцу за то, что 
два года назад он принял на се-
бя осколки вражеской гранаты, 

которая упала рядом с Левако-
вым. Тогда он спас командира. 
А через несколько месяцев о 
«Ласке»-Левакове узнали как о 
командире легендарного танка 
«Алеша» (уничтожили 2 танка и 
добили еще 6 бронетранспор-
теров с десантом  - см. сайт 
KP.RU)...

ТОЛЬКО УСПЕЛ 
УВЕРНУТЬСЯ

Они познакомились в тылу, ког-
да «Ласка» приехал набирать под-
разделение.

- Он зашел в расположение 
и сразу спросил: кто поедет на 
передок? Я откликнулся одним из 
первых, - вспоминает «Колючий».

Говорит, позывной «Ласка» ко-
мандиру дали не случайно: Ле-
ваков днем и ночью заботился о 
своем личном составе, постоянно 
передвигался между позициями, 
проверял оборудование, укрытия.

И вот одной ночью…
- Он был рядом с нашим окопом, 

я услышал характерное жужжа-
ние  - квадрокоптер. Мы попыта-
лись укрыться под деревом, но 
я услышал глухой звук рядом с 
собой  - сразу увидел упавшую 

гранату и успел только отвер-
нуться от нее лицом и закрыть 
командира взвода. После взрыва 
на мгновение потерял сознание. 
Очнулся уже от слов Левакова: 
«Колючий», ты как?»

ДЕСЯТКИ ОСКОЛКОВ
Тут же подбежали сослуживцы, 

разрезали штанину, обработали 
рану, но из-за обстрела эвакуиро-
вать сразу в госпиталь не получи-
лось. Поэтому бойцам пришлось 
самим бороться за жизнь сослу-
живца, в котором сидели десятки 
осколков. Потом окажется, что 
они совершили почти невозмож-
ное  - врачам потребовалось не-
сколько операций, чтобы достать 
их из тела воина.

«Я пытался найти Левакова, но, 
кроме его позывного, ничего не 
знал о нем. Но вдруг раздался 
звонок. Голос в телефоне гово-
рил: «Привет, ты узнал меня? Я 
«Ласка»!» Радости моей не было 
предела», - говорит Соленов.

ЭТО ДОЛГ
Командира тогда тоже ранило.
- Сергей принял на себя почти 

все осколки. «Колючий» мне про-

сто подарил жизнь! Когда я оч-
нулся, спросил, как Сергей себя 
чувствует, а он мне из темноты: 
«Саня, я трехсотый». Ну, думаю, 
хорошо, что жив,  - вспоминает 
Александр Леваков.

К счастью, ранение у «Ласки» 
оказалось не столь серьезным, 
как у «Колючего». Он подлечил ра-
ну и снова в бой: 7 июня 2023 го-
да лейтенант Александр Леваков 
возглавит экипаж танка «Алеша», 
который на Запорожском направ-
лении встанет на пути наступаю-
щей бронегруппы ВСУ с сотней 
боевиков, вступит в бой сразу 

с несколькими танками и броне-
машинами и выйдет из этого боя 
победителем.

23 августа 2023 года на меро-
приятиях в честь 80-летия окон-
чания Курской битвы Владимир 
Путин вручит экипажу танка «Але-
ша», включая Левакова, медали 
«Золотая Звезда». А теперь и его 
спаситель получил заслуженную 
награду.

- Конечно, мне было приятно 
получить столь высокую награду 
(орден Мужества. - Ред.), но это 
неожиданно. Я просто выполнял 
свой долг, - считает «Колючий».

«Колючий», без которого никто бы
не услышал о танке «Алеша»

 � ВОКРУГ СВО
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Когда командир «Алеши» рассказал президенту 
о подвиге своего спасителя, Путин дал указание 

отыскать бойца. Героя нашли, а теперь и награда нашла 
его. Орден добровольцу Сергею Соленову вручил 

военком Преображенского района Москвы 
Сергей Тригилев.
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Машина - это не только 
средство передвижения. 

Новые автозаконы, 
технологии, тест-драйвы, 

лайфхаки, дорожные 
истории и многое-многое 

другое - в программе 
«Мой автомобиль» 

с понедельника по четверг 
в 7.00 (мск) на Радио «КП»

Михаил ГОРЮНОВ

Собрать близких, сумку с 
вещами, перекус, прыгнуть за 
руль и отправиться в Европу… 
А может, и в Азию, почему бы 
и нет, если душа требует пу-
тешествий? «Комсомолка» 
разбиралась, какие есть под-
водные камни при поездке на 
личном транспорте за кордон. 

ПОПУЛЯРНЫЕ 
НАПРАВЛЕНИЯ 
ВСЕ БЛИЖЕ

Норвегия, Польша, При-
балтика (исключение - ка-
лининградский транзит), 
Финляндия - минувшей 
осенью ближайшие страны 
европейского Запада окон-
чательно закрыли свои по-
гранпереходы для легковушек 
с регистрацией РФ. Тем не 
менее визит за границу на ав-
томобиле в 2023 году оставал-
ся вторым по популярности 
после авиаперелетов. Пере-
сечений границы на машине 
в прошлом году в Ассоциа-
ции туроператоров насчита-
ли 9,1 млн, таким способом 
воспользовался каждый тре-
тий выезжающий. В частно-
сти, в три с лишним раза вы-
росли автопоездки в Китай 
(подробнее см. рубрику «Самые 
популяр ные направления»).

- Общее число выездов за 
рубеж на машинах вырос-
ло на 4% по сравнению с 
2022 годом. Однако основная 
масса перемещений - «обы-
денная», не имеющая тури-
стической цели, - отмечают 
в ассоциации.

Так, в Казахстане значи-
тельную долю составляют 
приграничные перемещения 
жителей соседних с республи-
кой регионов. В Китай часто 
едут с бизнес-целями. Поток 
в Грузию - существенный, но 
большая часть, опять же, с 
деловыми целями или в це-
лях транзита, например, в 
Турцию.

КУДА ПОДАТЬСЯ
Тем не менее автотуризм 

входит в моду. В 2024 году 
спросом будут пользоваться 

все перечисленные марш-
руты, за понятным исклю-
чением Финляндии, а также 
братская Беларусь, Армения, 
Азербайджан.

- У нас и своих мест - 
огромный выбор, а если все-
таки хочется за границу, то 
рекомендую прокатиться по 
Белоруссии. Для владельцев 
внедорожников все более 
привлекательна Монголия. 
Есть множество маршрутов 
по Средней Азии, - делится 
с «КП» вице-президент На-
ционального автомобильного 
союза Антон Шапарин.

По словам специалиста, 
правила дорожного движения 
везде приблизительно оди-
наковые: большинство стран 
приняли Венскую конвенцию 
о ПДД. Однако есть нюансы, 
которые легко уточнить перед 
поездкой в сети. 

К примеру, в Грузии на ма-
шинах с российскими номе-
рами можно ездить не более 
90 дней, далее наказание в 
виде 50 лари (чуть выше ты-
сячи рублей) за сутки про-
срочки. Или нештрафуемый 
порог превышения скорости 
в Армении - 10 км/ч против 
20 км/ч у нас.

- Дальше Турции, в стра-
ны Евросоюза я бы с россий-
ской регистрацией не совал-
ся. С видом на жительство 
туда попасть можно даже на 
отечественной машине, но 
есть фундаментальные риски 
для людей и их имущества, - 
предупреждает Шапарин. - 
Много грузовиков пострада-
ло от действий неизвестных. 
А дорожные службы слишком 
предвзяты к гостям из Рос-
сии - могут конфисковать ма-
шину, запретить ездить, пра-
вила их постоянно меняются.

Наш собеседник добавля-
ет - вылазка на недружествен-
ную территорию может силь-
но ударить по карману:

- Не стоит забывать и про 
вандалов, в том числе выход-
цев из Украины. Российские 
номера для них притягатель-
ный объект. В Евросоюзе и 
Швейцарии страховку не 
принимают, «Зеленую кар-
ту» (международный полис, 

позволяющий возместить 
ущерб от ДТП) - тоже, как и 
техосмотр. Проверки могут 
носить сплошной характер.

ОБХОДНОЙ МАНЕВР
Но если невтерпеж поехать

в Европу или есть там неот-
ложные дела, то попытать 
удачу все же можно (только 
осторожно!). Так считает ав-
тоблогер Дмитрий Волков.

- Не стоит пытаться про-
ехать в такие страны ЕС, как 
Болгария, Германия, Латвия, 
Литва, Норвегия, Польша, 
Финляндия, Эстония, - объ-
ясняет он. - Но есть обход-
ные пути. Сначала приехать в 
Грузию через КПП «Верхний 
Ларс», затем в Турцию, отту-
да, двигаясь вдоль побережья 
Адриатического моря, через 
Албанию, Хорватию и Сло-
вению можно попасть в ряд 
европейских стран. Правда, 
где-то с номерами РФ могут 
возникнуть проблемы - в той 

же Греции бывали случаи не-
пропуска не границе.

Если на КПП в Белорус-
сии и Абхазии загранпаспорт 
не нужен, то для проезда в 
другие страны, в том числе 
и с дальнейшим попадани-
ем в зону ЕС, он пригодится. 
Равно как и шенгенская ви-
за, международная страхов-
ка, «Зеленая карта» для ма-
шины, страховой полис для 
пассажиров, водительское 
удостоверение международ-
ного образца и свидетельство 
о регистрации ТС. Памятка 
есть и на сайте госуслуг.

- Да, наши «Зеленые карты» 
неактуальны в ЕС, но дей-
ствуют в той же Турции, Ира-
не, странах экс-Югославии, 
Израиле, Азербайджане, Бе-
лоруссии, - говорит Дмитрий 
Волков. - Главное - изучить 
особенности европейских ав-
тодорог и правил движения. 
Например, практически во 
всех странах ЕС нельзя поль-
зоваться радар-детекторами. 
За это предусмотрены круп-
ные штрафы, а в Швейцарии 
и Бельгии могут даже аресто-
вать на три месяца. Почти 
везде запрещено пользовать-
ся телефоном во время езды, 
а во Франции - и во время 
стоянки. В Черногории ав-
томобиль имеет преимуще-
ство перед пешеходом даже 
на переходе. Нюансов масса.

В Евросоюз не едем? 
Значит - к соседям!

Полезные  советы 
для автолюбителей 

читайте на сайте 
в специальном разделе 

KP.RU/AUTO

1. Абхазия  (3,58 млн поездок, 
 +7,1% к 2022 году)
2. Казахстан  (2,18 млн, + 6,7%)
3. Грузия  (1 млн, + 15 %)
4. Финляндия  (0,59 млн, - 29,1%)
5. Китай  (0,57 млн, + 373 %)
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КОНКРЕТНО САМЫЕ ПОПУЛЯРНЫЕ НАПРАВЛЕНИЯ

По данным Ассоциации туроператоров за 2023 год.

Автомобильные 
эксперты Антон 
Шапарин 
и Дмитрий Волков 
дали рекомендации тем, 
кто собирается в дальнюю 
дорогу за пределы нашей родины. 
Запоминайте!
• Внимательно смотрите 
по сторонам и читайте знаки. 
Ездить «на расслабоне» 
за границей точно не стоит. 
• Не забудьте расходники: 
запасное колесо, дворники,
лампы для фар, бензин, 
трос, аптечку, переносные 
зарядки для телефонов;
•  Сохраните номера экстренных 
и эвакуационных служб;
• Учитывайте денежные расходы
и возьмите наличность про запас. 
Например, от Москвы 
до грузинского КПП «Верхний Ларс» 
за 1800 км при расходе бензина 
АИ-95 (8 л/100 км) 
понадобится около 
11 тысяч рублей 
с учетым платных участков. 
Также не стоит забывать 
про расходы на жилье и другие. Д
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Что нужно знать 

россиянам, которые 

хотят отправиться 

за границу на машине.

Ударим отечественным 
«УАЗом» по монгольским 

степным просторам.

У тех, кому 
удастся попасть 

в Северную 
Корею, есть 

шанс встретиться 
на дороге 
с такими 

регулировщицами.

radiokp.ru

Москва
www.kp.ru

Елизавета ПОЛУНИНА, 
Антон РАТНИКОВ

География преступных 
кол-центров прежде огра-
ничивалась Днепропетров-
ском и Киевом, теперь же 
похожие появились в дру-
гих городах - Львов, Одес-
са, Черкассы, Николаев и 
Кропивницкое…

Сейчас таких центров на 
Украине - десятки, если 
не сотни. Людей туда на-
бирают по объявлениям. 
Предлагают работу в офисе, 
«дружный коллектив» и бес-
платный кофе. И заработок.

Страдают от таких кол-
центров россияне. В про-
шлом году перевели на 
счета мошенников по мень-
шей мере 750 миллионов 
рублей.

И если раньше схемы 
обмана заканчивались 
звонками от сотрудников 
банка, то сейчас телефон-
ные аферисты не только 
выбивают из жертвы все 
деньги. А заставляют ка-
лечить себя, скрываться от 
родственников, совершать 
преступления - поджигать 
военкоматы, приходить с 
оружием в банки.

А чего стоит один не-
давний случай, особенно 
шокирующий, когда по-
жилая женщина подорвала 
себя петардой, считая, что 
так она вернет деньги…

Журналисты «КП» реши-
ли внедриться в украинский 
кол-центр.

НА РУССКОМ 
РАЗМОВЛЯЕШЬ?

Объявления украинских 
мошенников о приеме на 
работу - в интернете. Бу-
дущим телефонным терро-
ристам предлагают от 400 
долларов в неделю. Надо 
оставить отклик в чате, а 
потом начинается что-то 
вроде собеседования.

- Сколько вам полных лет 
и с какого вы города?

- Из Днепропетровска. 
Вчерашняя студентка, ищу 
работу. Мне 22.

- Русским хорошо владе-

ете?
- Да. А почему я буду 

работать только с рус-
скими? В чем цель? - 
спрашиваю.

- Забрать их деньги се-
бе, - ухмыляется менеджер.

- А это не опасно?
- Не переживайте. Наши 

спецслужбы с нами не будут 
делать ничего.

В итоге: «Приезжайте на 
место. Тут все и расскажем... 
Либо скачивайте приложе-
ние для тайных звонков».

ВСЕ ПО ШАБЛОНУ
Мы позвонили в несколь-

ко таких контор, и каждый 
раз диалог проходил как 
под копирку. Разнятся у 
кол-центров только схемы 
обмана (см. «Конкретно»).

Мошенники предлага-

ют два вида работы: чат-
менеджер (переписка) и 
клиент-менеджер (звонки).

Совмещать нельзя, у всех 
строгая специализация.

Звонки и переписка со-
ставляют не все время рабо-
ты. Часть тратится на под-
готовку.

К примеру, если готовит-
ся развод сотрудников от 
имени начальника, то на-
до найти госучреждение в 
России, подделать номера 
руководителей, добыть их 
фото для аватарки, в общем, 
создать легенду (этому обу-
чают, показывают незакон-
ные приложения).

Начинать вымогать день-
ги - уже на следующем эта-

пе.
В каждой «сделке» уча-

ствуют 3 - 4 человека. 
Кто-то разогревает потен-
циальную жертву, кто-то 
изображает представителя 
правоохранительных орга-
нов, а кто-то сотрудника 
банка.

СПЕРВА ТЫ - МАЛЬЧИК 
НА ПОБЕГУШКАХ

На первых порах начина-
ющий «сотрудник» занима-
ется не самыми важными 
поручениями.

Одному из нас дали не-
сколько аккаунтов на сай-
тах знакомств. Требовалось 
от имени несуществующей 
девушки найти курьеров и 
предложить им работу. Что 
за работа, понятно: имен-
но эти люди забирают у 
обманутых людей налич-
ные и привозят в специ-
альные места. О том, что 
при этом они выполняют 
заказ преступников, многие 
и не знают. Но все же до-
гадываются. А вот работать 
в таком кол-центре и быть 
невинной овечкой точно не 
получится.

Правда, мошенники 

и здесь находят способ 
оправдать свои действия. 
Говорят, что с жителями 
Украины «подобной дея-
тельности не ведется, ни-
когда не велось и не будет». 
А вот россиян обязательно 
нужно не просто обобрать, 
но и унизить.

- А в чем смысл?
- Мы зарабатываем и од-

новременно разлагаем об-
щество изнутри, - отвечают 
кураторы…

Естественно, авторы ста-
тьи не сделали ни одного 
звонка.

КАК ЗАЩИТИТЬСЯ 
И ЗАЩИТИТЬ?

Как можно больше об 
этом рассказывать, пред-
упреждать.

- Обычно мошенники 
провоцируют у нас опре-
деленное эмоциональное 
состояние, стараются вы-
бить из колеи, повысить 
тревожность. И, естествен-
но, больше всего человеку 
хочется из этого тревожного 
состояния выйти, а для это-
го он готов сделать все, что 
угодно. Нужно брать пау-
зу, чтобы какие-то решения 
обсудить с близкими. Они с 
высокой вероятностью со-
риентируются и подскажут, 
что что-то не так, - советует 
психолог Павел Жавнеров.

Читайте 
на сайте 
еще об одной уловке: 
людей по телефону 
пугают диагнозами 
и предлагают купить 
дорогое лекарство

Продолжаем тему

Преступники этого центра убежали буквально 
за несколько минут до приезда людей в форме, 

оставив невыключенными компьютеры.
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Еще весной 2022 года 
российские войска вошли 
в Бердянск и обнаружили 
один из крупнейших 
мошеннических  
кол-центров 
(на фото), но жулики 
незалежной до сих 
пор не успокоились. 

КОНКРЕТНО

Голос 
знакомого, 
выигрыш, 
распоряжение 
начальства

Какие разводы сейчас активнее 
всего используют? Примерно та-
кое нам предлагали при «приеме» 
на работу, собственно, именно эти 
способы сейчас и везде на слуху:

� С особым цинизмом об-
манывают родных и близких 
пропавших без вести на СВО 
бойцов.

Изучают социальные сети потен-
циальной жертвы, копируют фото-
графии и дальше родственникам 
поступают предложения о якобы 
включении бойца в список обмена 
пленными, сохранении здоровья, 
лечении, транспортировке. Ино-
гда подобные переписки сопрово-
ждаются фотографиями и видео 
самого бойца, раненого или без 
сознания. Это монтаж.

� Взлом социальных сетей и 
попытка занять денег от дру-
зей. Однако этот вид обмана уже 
уходит в прошлое. Точнее, «со-
вершенствуется». Если просьбам 
в чате уже мало кто верит, то на 
звонок от родственника или кол-
леги люди реагируют. Мошенники 
научились «воровать» голоса. Ска-
чивают сохранившиеся голосовые 
сообщения из чатов. А потом этот 
звук накладывается специальной 
программой на нужный текст.

� Еще из последнего - пишут 
сотрудникам предприятий от 
имени руководителя компа-
нии.

� Четвертая популярная схема - 
якобы вы выиграли крупный 
денежный приз, но вам требует-
ся заплатить налог/сборы…

- За само мошенничество человеку 
будет грозить от 4 до 7 лет колонии 
(зависит от конкретных действий 
и размера материального ущерба), - 
объясняет юрист Евгений Зобов. 
- Курьерам, которые выполняют порученную работу, - 
от 8 лет до пожизненного (зависит 
от цели и веса перевозимых веществ). 
Поджог военкомата расценивается 
как терроризм, за это грозит 
от 8 лет колонии и вплоть 
до пожизненного лишения свободы. Д
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ВОПРОС - РЕБРОМ

ЧТО ГРОЗИТ 
ЗА «ПОМОЩЬ»?

Журналисты «КП» 
попытались внедриться 
к телефонным аферистам, 
которые от финансового 
обмана переходят 
к психологическому 
терроризму. Чтобы 
понять, как это работает, 
соответственно, 
как защититься.

«Алло, это ограбление!»
Россия
www.kp.ru
 20.03.2024 8



Россия
www.kp.ru 9Алло, гараж!

Машина - это не только 
средство передвижения. 

Новые автозаконы, 
технологии, тест-драйвы, 

лайфхаки, дорожные 
истории и многое-многое 

другое - в программе 
«Мой автомобиль» 

с понедельника по четверг 
в 7.00 (мск) на Радио «КП»

Михаил ГОРЮНОВ

Собрать близких, сумку с 
вещами, перекус, прыгнуть за 
руль и отправиться в Европу… 
А может, и в Азию, почему бы 
и нет, если душа требует пу-
тешествий? «Комсомолка» 
разбиралась, какие есть под-
водные камни при поездке на 
личном транспорте за кордон. 

ПОПУЛЯРНЫЕ 
НАПРАВЛЕНИЯ 
ВСЕ БЛИЖЕ

Норвегия, Польша, При-
балтика (исключение - ка-
лининградский транзит), 
Финляндия - минувшей 
осенью ближайшие страны 
европейского Запада окон-
чательно закрыли свои по-
гранпереходы для легковушек 
с регистрацией РФ. Тем не 
менее визит за границу на ав-
томобиле в 2023 году оставал-
ся вторым по популярности 
после авиаперелетов. Пере-
сечений границы на машине 
в прошлом году в Ассоциа-
ции туроператоров насчита-
ли 9,1 млн, таким способом 
воспользовался каждый тре-
тий выезжающий. В частно-
сти, в три с лишним раза вы-
росли автопоездки в Китай 
(подробнее см. рубрику «Самые 
популяр ные направления»).

- Общее число выездов за 
рубеж на машинах вырос-
ло на 4% по сравнению с 
2022 годом. Однако основная 
масса перемещений - «обы-
денная», не имеющая тури-
стической цели, - отмечают 
в ассоциации.

Так, в Казахстане значи-
тельную долю составляют 
приграничные перемещения 
жителей соседних с республи-
кой регионов. В Китай часто 
едут с бизнес-целями. Поток 
в Грузию - существенный, но 
большая часть, опять же, с 
деловыми целями или в це-
лях транзита, например, в 
Турцию.

КУДА ПОДАТЬСЯ
Тем не менее автотуризм 

входит в моду. В 2024 году 
спросом будут пользоваться 

все перечисленные марш-
руты, за понятным исклю-
чением Финляндии, а также 
братская Беларусь, Армения, 
Азербайджан.

- У нас и своих мест - 
огромный выбор, а если все-
таки хочется за границу, то 
рекомендую прокатиться по 
Белоруссии. Для владельцев 
внедорожников все более 
привлекательна Монголия. 
Есть множество маршрутов 
по Средней Азии, - делится 
с «КП» вице-президент На-
ционального автомобильного 
союза Антон Шапарин.

По словам специалиста, 
правила дорожного движения 
везде приблизительно оди-
наковые: большинство стран 
приняли Венскую конвенцию 
о ПДД. Однако есть нюансы, 
которые легко уточнить перед 
поездкой в сети. 

К примеру, в Грузии на ма-
шинах с российскими номе-
рами можно ездить не более 
90 дней, далее наказание в 
виде 50 лари (чуть выше ты-
сячи рублей) за сутки про-
срочки. Или нештрафуемый 
порог превышения скорости 
в Армении - 10 км/ч против 
20 км/ч у нас.

- Дальше Турции, в стра-
ны Евросоюза я бы с россий-
ской регистрацией не совал-
ся. С видом на жительство 
туда попасть можно даже на 
отечественной машине, но 
есть фундаментальные риски 
для людей и их имущества, - 
предупреждает Шапарин. - 
Много грузовиков пострада-
ло от действий неизвестных. 
А дорожные службы слишком 
предвзяты к гостям из Рос-
сии - могут конфисковать ма-
шину, запретить ездить, пра-
вила их постоянно меняются.

Наш собеседник добавля-
ет - вылазка на недружествен-
ную территорию может силь-
но ударить по карману:

- Не стоит забывать и про 
вандалов, в том числе выход-
цев из Украины. Российские 
номера для них притягатель-
ный объект. В Евросоюзе и 
Швейцарии страховку не 
принимают, «Зеленую кар-
ту» (международный полис, 

позволяющий возместить 
ущерб от ДТП) - тоже, как и 
техосмотр. Проверки могут 
носить сплошной характер.

ОБХОДНОЙ МАНЕВР
Но если невтерпеж поехать

в Европу или есть там неот-
ложные дела, то попытать 
удачу все же можно (только 
осторожно!). Так считает ав-
тоблогер Дмитрий Волков.

- Не стоит пытаться про-
ехать в такие страны ЕС, как 
Болгария, Германия, Латвия, 
Литва, Норвегия, Польша, 
Финляндия, Эстония, - объ-
ясняет он. - Но есть обход-
ные пути. Сначала приехать в 
Грузию через КПП «Верхний 
Ларс», затем в Турцию, отту-
да, двигаясь вдоль побережья 
Адриатического моря, через 
Албанию, Хорватию и Сло-
вению можно попасть в ряд 
европейских стран. Правда, 
где-то с номерами РФ могут 
возникнуть проблемы - в той 

же Греции бывали случаи не-
пропуска не границе.

Если на КПП в Белорус-
сии и Абхазии загранпаспорт 
не нужен, то для проезда в 
другие страны, в том числе 
и с дальнейшим попадани-
ем в зону ЕС, он пригодится. 
Равно как и шенгенская ви-
за, международная страхов-
ка, «Зеленая карта» для ма-
шины, страховой полис для 
пассажиров, водительское 
удостоверение международ-
ного образца и свидетельство 
о регистрации ТС. Памятка 
есть и на сайте госуслуг.

- Да, наши «Зеленые карты» 
неактуальны в ЕС, но дей-
ствуют в той же Турции, Ира-
не, странах экс-Югославии, 
Израиле, Азербайджане, Бе-
лоруссии, - говорит Дмитрий 
Волков. - Главное - изучить 
особенности европейских ав-
тодорог и правил движения. 
Например, практически во 
всех странах ЕС нельзя поль-
зоваться радар-детекторами. 
За это предусмотрены круп-
ные штрафы, а в Швейцарии 
и Бельгии могут даже аресто-
вать на три месяца. Почти 
везде запрещено пользовать-
ся телефоном во время езды, 
а во Франции - и во время 
стоянки. В Черногории ав-
томобиль имеет преимуще-
ство перед пешеходом даже 
на переходе. Нюансов масса.

В Евросоюз не едем? 
Значит - к соседям!

Полезные  советы 
для автолюбителей 

читайте на сайте 
в специальном разделе 

KP.RU/AUTO

1. Абхазия  (3,58 млн поездок, 
 +7,1% к 2022 году)
2. Казахстан  (2,18 млн, + 6,7%)
3. Грузия  (1 млн, + 15 %)
4. Финляндия  (0,59 млн, - 29,1%)
5. Китай  (0,57 млн, + 373 %)
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КОНКРЕТНО САМЫЕ ПОПУЛЯРНЫЕ НАПРАВЛЕНИЯ

По данным Ассоциации туроператоров за 2023 год.

Автомобильные 
эксперты Антон 
Шапарин 
и Дмитрий Волков 
дали рекомендации тем, 
кто собирается в дальнюю 
дорогу за пределы нашей родины. 
Запоминайте!
• Внимательно смотрите 
по сторонам и читайте знаки. 
Ездить «на расслабоне» 
за границей точно не стоит. 
• Не забудьте расходники: 
запасное колесо, дворники,
лампы для фар, бензин, 
трос, аптечку, переносные 
зарядки для телефонов;
•  Сохраните номера экстренных 
и эвакуационных служб;
• Учитывайте денежные расходы
и возьмите наличность про запас. 
Например, от Москвы 
до грузинского КПП «Верхний Ларс» 
за 1800 км при расходе бензина 
АИ-95 (8 л/100 км) 
понадобится около 
11 тысяч рублей 
с учетым платных участков. 
Также не стоит забывать 
про расходы на жилье и другие. Д
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Что нужно знать 

россиянам, которые 

хотят отправиться 

за границу на машине.

Ударим отечественным 
«УАЗом» по монгольским 

степным просторам.

У тех, кому 
удастся попасть 

в Северную 
Корею, есть 

шанс встретиться 
на дороге 
с такими 

регулировщицами.

radiokp.ru

Москва
www.kp.ru

Елизавета ПОЛУНИНА, 
Антон РАТНИКОВ

География преступных 
кол-центров прежде огра-
ничивалась Днепропетров-
ском и Киевом, теперь же 
похожие появились в дру-
гих городах - Львов, Одес-
са, Черкассы, Николаев и 
Кропивницкое…

Сейчас таких центров на 
Украине - десятки, если 
не сотни. Людей туда на-
бирают по объявлениям. 
Предлагают работу в офисе, 
«дружный коллектив» и бес-
платный кофе. И заработок.

Страдают от таких кол-
центров россияне. В про-
шлом году перевели на 
счета мошенников по мень-
шей мере 750 миллионов 
рублей.

И если раньше схемы 
обмана заканчивались 
звонками от сотрудников 
банка, то сейчас телефон-
ные аферисты не только 
выбивают из жертвы все 
деньги. А заставляют ка-
лечить себя, скрываться от 
родственников, совершать 
преступления - поджигать 
военкоматы, приходить с 
оружием в банки.

А чего стоит один не-
давний случай, особенно 
шокирующий, когда по-
жилая женщина подорвала 
себя петардой, считая, что 
так она вернет деньги…

Журналисты «КП» реши-
ли внедриться в украинский 
кол-центр.

НА РУССКОМ 
РАЗМОВЛЯЕШЬ?

Объявления украинских 
мошенников о приеме на 
работу - в интернете. Бу-
дущим телефонным терро-
ристам предлагают от 400 
долларов в неделю. Надо 
оставить отклик в чате, а 
потом начинается что-то 
вроде собеседования.

- Сколько вам полных лет 
и с какого вы города?

- Из Днепропетровска. 
Вчерашняя студентка, ищу 
работу. Мне 22.

- Русским хорошо владе-

ете?
- Да. А почему я буду 

работать только с рус-
скими? В чем цель? - 
спрашиваю.

- Забрать их деньги се-
бе, - ухмыляется менеджер.

- А это не опасно?
- Не переживайте. Наши 

спецслужбы с нами не будут 
делать ничего.

В итоге: «Приезжайте на 
место. Тут все и расскажем... 
Либо скачивайте приложе-
ние для тайных звонков».

ВСЕ ПО ШАБЛОНУ
Мы позвонили в несколь-

ко таких контор, и каждый 
раз диалог проходил как 
под копирку. Разнятся у 
кол-центров только схемы 
обмана (см. «Конкретно»).

Мошенники предлага-

ют два вида работы: чат-
менеджер (переписка) и 
клиент-менеджер (звонки).

Совмещать нельзя, у всех 
строгая специализация.

Звонки и переписка со-
ставляют не все время рабо-
ты. Часть тратится на под-
готовку.

К примеру, если готовит-
ся развод сотрудников от 
имени начальника, то на-
до найти госучреждение в 
России, подделать номера 
руководителей, добыть их 
фото для аватарки, в общем, 
создать легенду (этому обу-
чают, показывают незакон-
ные приложения).

Начинать вымогать день-
ги - уже на следующем эта-

пе.
В каждой «сделке» уча-

ствуют 3 - 4 человека. 
Кто-то разогревает потен-
циальную жертву, кто-то 
изображает представителя 
правоохранительных орга-
нов, а кто-то сотрудника 
банка.

СПЕРВА ТЫ - МАЛЬЧИК 
НА ПОБЕГУШКАХ

На первых порах начина-
ющий «сотрудник» занима-
ется не самыми важными 
поручениями.

Одному из нас дали не-
сколько аккаунтов на сай-
тах знакомств. Требовалось 
от имени несуществующей 
девушки найти курьеров и 
предложить им работу. Что 
за работа, понятно: имен-
но эти люди забирают у 
обманутых людей налич-
ные и привозят в специ-
альные места. О том, что 
при этом они выполняют 
заказ преступников, многие 
и не знают. Но все же до-
гадываются. А вот работать 
в таком кол-центре и быть 
невинной овечкой точно не 
получится.

Правда, мошенники 

и здесь находят способ 
оправдать свои действия. 
Говорят, что с жителями 
Украины «подобной дея-
тельности не ведется, ни-
когда не велось и не будет». 
А вот россиян обязательно 
нужно не просто обобрать, 
но и унизить.

- А в чем смысл?
- Мы зарабатываем и од-

новременно разлагаем об-
щество изнутри, - отвечают 
кураторы…

Естественно, авторы ста-
тьи не сделали ни одного 
звонка.

КАК ЗАЩИТИТЬСЯ 
И ЗАЩИТИТЬ?

Как можно больше об 
этом рассказывать, пред-
упреждать.

- Обычно мошенники 
провоцируют у нас опре-
деленное эмоциональное 
состояние, стараются вы-
бить из колеи, повысить 
тревожность. И, естествен-
но, больше всего человеку 
хочется из этого тревожного 
состояния выйти, а для это-
го он готов сделать все, что 
угодно. Нужно брать пау-
зу, чтобы какие-то решения 
обсудить с близкими. Они с 
высокой вероятностью со-
риентируются и подскажут, 
что что-то не так, - советует 
психолог Павел Жавнеров.

Читайте 
на сайте 
еще об одной уловке: 
людей по телефону 
пугают диагнозами 
и предлагают купить 
дорогое лекарство

Продолжаем тему

Преступники этого центра убежали буквально 
за несколько минут до приезда людей в форме, 

оставив невыключенными компьютеры.
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Еще весной 2022 года 
российские войска вошли 
в Бердянск и обнаружили 
один из крупнейших 
мошеннических  
кол-центров 
(на фото), но жулики 
незалежной до сих 
пор не успокоились. 

КОНКРЕТНО

Голос 
знакомого, 
выигрыш, 
распоряжение 
начальства

Какие разводы сейчас активнее 
всего используют? Примерно та-
кое нам предлагали при «приеме» 
на работу, собственно, именно эти 
способы сейчас и везде на слуху:

� С особым цинизмом об-
манывают родных и близких 
пропавших без вести на СВО 
бойцов.

Изучают социальные сети потен-
циальной жертвы, копируют фото-
графии и дальше родственникам 
поступают предложения о якобы 
включении бойца в список обмена 
пленными, сохранении здоровья, 
лечении, транспортировке. Ино-
гда подобные переписки сопрово-
ждаются фотографиями и видео 
самого бойца, раненого или без 
сознания. Это монтаж.

� Взлом социальных сетей и 
попытка занять денег от дру-
зей. Однако этот вид обмана уже 
уходит в прошлое. Точнее, «со-
вершенствуется». Если просьбам 
в чате уже мало кто верит, то на 
звонок от родственника или кол-
леги люди реагируют. Мошенники 
научились «воровать» голоса. Ска-
чивают сохранившиеся голосовые 
сообщения из чатов. А потом этот 
звук накладывается специальной 
программой на нужный текст.

� Еще из последнего - пишут 
сотрудникам предприятий от 
имени руководителя компа-
нии.

� Четвертая популярная схема - 
якобы вы выиграли крупный 
денежный приз, но вам требует-
ся заплатить налог/сборы…

- За само мошенничество человеку 
будет грозить от 4 до 7 лет колонии 
(зависит от конкретных действий 
и размера материального ущерба), - 
объясняет юрист Евгений Зобов. 
- Курьерам, которые выполняют порученную работу, - 
от 8 лет до пожизненного (зависит 
от цели и веса перевозимых веществ). 
Поджог военкомата расценивается 
как терроризм, за это грозит 
от 8 лет колонии и вплоть 
до пожизненного лишения свободы. Д
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ВОПРОС - РЕБРОМ

ЧТО ГРОЗИТ 
ЗА «ПОМОЩЬ»?

Журналисты «КП» 
попытались внедриться 
к телефонным аферистам, 
которые от финансового 
обмана переходят 
к психологическому 
терроризму. Чтобы 
понять, как это работает, 
соответственно, 
как защититься.

«Алло, это ограбление!»
Россия
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Мастер-класс 
от знаменитостей, 

как носить 
трендовую обувь, - 

на сайте
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Широкие джинсы
- Если вы считаете, что широкие 
джинсы подходят только подросткам 
и молодежи, то ошибаетесь. Тина 
Канделаки мастерски вписывает 
трендовые «бойфренды» в образ с 
корсетом и строгим черным пальто. 
А дополняет образ клатчем актуаль-
ного винного оттенка. Смотрится 
стильно и молодежно!

Длина мини
- Как носить экстремальное мини, чтобы не 

выглядеть вульгарно? Показывает красавица 
Анна Заворотнюк. Кожаную бордовую юбку 
дочь Анастасии Заворотнюк сочетает со скром-

ным джемпером и сапогами-трубами, а сверху 
накидывает пальто. Важно соблюдать баланс и 

носить очень короткие вещи в сочетании с 
длинными. Кстати, тут мы видим еще один 
тренд - все тот же благородный винный от-
тенок, который, кажется, скоро появится 
во всех звездных гардеробах.

Яркие цвета
- Весна - это время для экспериментов 

с цветом. Не бойтесь! Просто комбини-
руйте яркие вещи с более нейтральными. 
Так, певица Валерия выбрала для съе-
мок жакет (кстати, здесь мы тоже видим 
увеличенные плечи) неоново-зеленого 

цвета и сочетала его с серебристыми 
деталями - топом, перчатками и укра-
шениями.

 � ЧУЖОЙ КАРМАН

Александр Ширвиндт 
не нажил ни квартир 
за границей, ни вилл

Окончание. 
Начало < стр. 1.

А во-вторых, его близ-
кие живут в любви и со-
гласии - никаких склок 
не было и не будет.

Согласно налоговой 
декларации, которую 
подавали руководите-
ли московских учреж-
дений культуры, у Алек-
сандра Ширвиндта в 
собственности были 
следующие объекты не-
движимости в Москве и 
Подмосковье:

� комната площадью 
14 кв. м;

� земельный участок 
площадью 1300 кв. м;

� квартира площадью 
69,2 кв. м (пополам с же-
ной);

� квартира площадью 
116,1 кв. м.

У супруги народно-
го артиста Натальи 
Николаевны Бе-
лоусовой (в браке 
с 1957 года) были 
задеклариро-
ваны:

�  жилой 
дом площадью 
82 кв. м;

� земельный 
участок пло-
щадью 4200 
кв. м.

Ш и р -
виндт и Бе-
лоусова жили 
поперемен-
но то в под-
московном 
доме, то в 
московской 
квартире. 
В столи-
це их се-
м е й н о е 
г н е з д о 
располо-
жено в 

высотке на Котельни-
ческой набережной с 
видом на Москву-реку 
и большим балконом, 
который летом обвит 
множеством цветущих 
растений. Площадь 
этой квартиры всего 
69,2 квадрата.

Сразу после женить-
бы Александр Шир-
виндт привел жену в 
свою комнату на Ар-
бате в огромной ком-
мунальной квартире. 
Там проживало еще 
18 человек. Эта ком-
ната так и осталась за 
ним. Только спустя 
годы они пере ехали в 

квартиру на Котельни-
ческой.

Супруги обожали 
свой небольшой заго-
родный дом (82 кв. м). 
Он принадлежит толь-
ко Наталье Николаев-
не, так как достался ей 
по наследству от деда - 
академика, главного 
архитектора Москвы. 
Этот дом находится в 
поселке НИЛ (Наука 
Искусство Литература) 
в Истринском районе.

Также у супругов бы-
ло две дачи (вероятно, 
в декларациях обозна-
чены как земельные 
участки): одна - Ната-
льи Николаевны в Но-
вом Иерусалиме (по-
строил ее дедушка), а 
вторая - Александра 
Анатольевича в Зави-

дове.
Про последнюю 

Наталья Белоусо-
ва говорила так: 

«Развалюха, мы ее 
приобрели в за-

поведнике для 
мужа, так как 
он заядлый ры-
бак. Бываем там 
не больше пяти 
дней в году».

В этой друж-
ной семье ни-
каких иму-
щественных 
споров быть 
не может. Все 
и м у щ е с т в о 
А л е к с а н д р а 
Анатольевича 
в равных до-
лях получат его 

жена и един-
с т в е н н ы й 
сын Миха-
ил.

Ирина 
ВИКТОРОВА.
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Александр Ширвиндт 
с сыном Михаилом и внуками.

Какое 
наследство 

оставил актер 
и режиссер, 

скончавшийся 
на 90-м году 

жизни.
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С женой, 
архитектором 

Натальей 
Белоусовой, 

артист 
прожил 
67 лет.
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Евгения РУДИНА

Тренды меняются с такой скоростью, 
что нет смысла бежать за ними и слепо 
им следовать. Но выделить что-то ин-
тересное из массы тенденций все же 

можно. Что модно это весной? На этот 
вопрос мы постарались ответить вместе 

со звездным дизайнером и основатель-
ницей одноименного бренда Беллой 

Потемкиной.
- Весной нам хочется легкости 

и ярких красок. Поэтому в это 
время года почти всегда популя-
рен цветочный принт. Обратите 

внимание на летящие блузы и пла-
тья с цветами, - советует дизайнер. - Не 
бойтесь экспериментировать с оттенка-
ми - красный, розовый, зеленый, бордо-
вый. Не зря говорят, что цветотерапия 
поднимает настроение. Параллельно с 
яркими цветами в тренде и спокойная 
«школьная» черно-белая гамма. Кро-
ме того, на весенне-летних показах ди-

зайнеров было много образов total black 
(сплошной черный. - Ред.). Если считаете, 
что это слишком мрачно, разбавьте образ, 
например, брошью в виде цветка - как 

это сделала я. Рассказываю обо всем 
по порядку.Д

ар
ья

 П
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Сочетание черного 
и белого

- Фраза про черный низ и белый верх, 
которую мы слышали еще в школе, сей-
час актуальна как никогда. В такой цве-
товой гамме можно собрать как дело-

вой образ с костюмом и белой 
рубашкой, так и коктейльный  - 
как на Лизе Арзамасовой. Ак-
триса сочетает шелковый белый 
корсет (еще один тренд сезона!) 
с пышной юбкой и актуальными 

перчатками - весь образ 
от моего бренда Bella 
Potemkina. В качестве ак-
сессуаров Лиза исполь-
зует серьги со стразами 
и солнцезащитные очки. 
Кстати, обязательно об-

заведитесь пароч-
кой новых очков 
на весну, ведь 
солнце с каждым 
днем будет све-
тить все ярче.

Увеличенная 
линия плеч

- В этом сезоне жакеты могут быть не 
слишком объемными, но у них обязатель-
но должна быть увели-
ченная линия плеч. 
Актуальную модель 
мы видим на Оль-
ге Бузовой. В ко-
стюме телеведущей 
можно отметить еще 
несколько трен-
дов  - мелкая 
клетка, а так-
же длина юб-
ки ниже коле-
на. Смотрится 
стильно и в 
то же время 
сдержанно. 
В таком об-
разе Ольга 
появилась на 
Всемирном 

фестивале 
молоде-

жи в 
Сочи.

Винный оттенок
- Трендовый оттенок бордо перекочевал из 

осени в весну. Многие звезды уже успели при-
мерить цвет, который всегда смотрится дорого. 
Среди них и супруга Евгения Петросяна. Татьяна 
Брухунова продемонстрировала лук с длинным 
бордовым пальто, которое сочетала с актуальны-
ми лоферами такого же оттенка. Винный образ 
модница эффектно разбавила нежно-розовой 
сумочкой.

Косухи
- В этом сезоне советую обратить внима-

ние на объемные модели, выполненные как 
из состаренной кожи под винтаж, 

так и из лаковых экоматериа-
лов (как раз такие есть в моей 
коллекции). Люся Чеботина 
выбирает черную кожаную 
куртку и сочетает ее с бе-
лой футболкой и рубашкой 
в клетку. А вот низ у Люси 
очень дерзкий и смелый  - 
гольфы с имитацией чулок 
она комбинирует с грубыми 
сапогами. В обычной жизни 
здесь будут также уместны 
джинсы и казаки.

Цветочный 
принт

- Принт в виде цветов 
самых разных калибров 
входит в моду каждую 
весну и лето. В своей 
весенне-летней коллек-
ции я представила костю-
мы с крупными розами. А 
в этой подборке также 
хочу отметить элегант-
ный образ Алики Сме-
ховой. Она выбрала 
костюм, состоящий из 
приталенного жаке-
та и длинной юбки, с 
принтом в виде мелких 
красных цветов. Образ 
Алика дополнила ниткой жем-
чуга, а на губы нанесла алую помаду. 
Получилось очень красиво.

Что носить этой весной:

Корсет - как у Арзамасовой, 
джинсы - как у Канделаки

Специально 
для читательниц 
«КП» звездный 

дизайнер Белла 
Потемкина 
раскрывает 

главные тренды 
сезона.
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Мастер-класс 
от знаменитостей, 

как носить 
трендовую обувь, - 

на сайте
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Широкие джинсы
- Если вы считаете, что широкие 
джинсы подходят только подросткам 
и молодежи, то ошибаетесь. Тина 
Канделаки мастерски вписывает 
трендовые «бойфренды» в образ с 
корсетом и строгим черным пальто. 
А дополняет образ клатчем актуаль-
ного винного оттенка. Смотрится 
стильно и молодежно!

Длина мини
- Как носить экстремальное мини, чтобы не 

выглядеть вульгарно? Показывает красавица 
Анна Заворотнюк. Кожаную бордовую юбку 
дочь Анастасии Заворотнюк сочетает со скром-

ным джемпером и сапогами-трубами, а сверху 
накидывает пальто. Важно соблюдать баланс и 

носить очень короткие вещи в сочетании с 
длинными. Кстати, тут мы видим еще один 
тренд - все тот же благородный винный от-
тенок, который, кажется, скоро появится 
во всех звездных гардеробах.

Яркие цвета
- Весна - это время для экспериментов 

с цветом. Не бойтесь! Просто комбини-
руйте яркие вещи с более нейтральными. 
Так, певица Валерия выбрала для съе-
мок жакет (кстати, здесь мы тоже видим 
увеличенные плечи) неоново-зеленого 

цвета и сочетала его с серебристыми 
деталями - топом, перчатками и укра-
шениями.

 � ЧУЖОЙ КАРМАН

Александр Ширвиндт 
не нажил ни квартир 
за границей, ни вилл

Окончание. 
Начало < стр. 1.

А во-вторых, его близ-
кие живут в любви и со-
гласии - никаких склок 
не было и не будет.

Согласно налоговой 
декларации, которую 
подавали руководите-
ли московских учреж-
дений культуры, у Алек-
сандра Ширвиндта в 
собственности были 
следующие объекты не-
движимости в Москве и 
Подмосковье:

� комната площадью 
14 кв. м;

� земельный участок 
площадью 1300 кв. м;

� квартира площадью 
69,2 кв. м (пополам с же-
ной);

� квартира площадью 
116,1 кв. м.

У супруги народно-
го артиста Натальи 
Николаевны Бе-
лоусовой (в браке 
с 1957 года) были 
задеклариро-
ваны:

�  жилой 
дом площадью 
82 кв. м;

� земельный 
участок пло-
щадью 4200 
кв. м.

Ш и р -
виндт и Бе-
лоусова жили 
поперемен-
но то в под-
московном 
доме, то в 
московской 
квартире. 
В столи-
це их се-
м е й н о е 
г н е з д о 
располо-
жено в 

высотке на Котельни-
ческой набережной с 
видом на Москву-реку 
и большим балконом, 
который летом обвит 
множеством цветущих 
растений. Площадь 
этой квартиры всего 
69,2 квадрата.

Сразу после женить-
бы Александр Шир-
виндт привел жену в 
свою комнату на Ар-
бате в огромной ком-
мунальной квартире. 
Там проживало еще 
18 человек. Эта ком-
ната так и осталась за 
ним. Только спустя 
годы они пере ехали в 

квартиру на Котельни-
ческой.

Супруги обожали 
свой небольшой заго-
родный дом (82 кв. м). 
Он принадлежит толь-
ко Наталье Николаев-
не, так как достался ей 
по наследству от деда - 
академика, главного 
архитектора Москвы. 
Этот дом находится в 
поселке НИЛ (Наука 
Искусство Литература) 
в Истринском районе.

Также у супругов бы-
ло две дачи (вероятно, 
в декларациях обозна-
чены как земельные 
участки): одна - Ната-
льи Николаевны в Но-
вом Иерусалиме (по-
строил ее дедушка), а 
вторая - Александра 
Анатольевича в Зави-

дове.
Про последнюю 

Наталья Белоусо-
ва говорила так: 

«Развалюха, мы ее 
приобрели в за-

поведнике для 
мужа, так как 
он заядлый ры-
бак. Бываем там 
не больше пяти 
дней в году».

В этой друж-
ной семье ни-
каких иму-
щественных 
споров быть 
не может. Все 
и м у щ е с т в о 
А л е к с а н д р а 
Анатольевича 
в равных до-
лях получат его 

жена и един-
с т в е н н ы й 
сын Миха-
ил.

Ирина 
ВИКТОРОВА.
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Александр Ширвиндт 
с сыном Михаилом и внуками.

Александр Ширвиндт 
не нажил ни квартир 
за границей, ни вилл

Какое 
наследство 

оставил актер 
и режиссер, 

скончавшийся 
на 90-м году 

жизни.
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С женой, 
архитектором 

Натальей 
Белоусовой, 

артист 
прожил 
67 лет.
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Тренды меняются с такой скоростью, 
что нет смысла бежать за ними и слепо 
им следовать. Но выделить что-то ин-
тересное из массы тенденций все же 

можно. Что модно это весной? На этот 
вопрос мы постарались ответить вместе 

со звездным дизайнером и основатель-
ницей одноименного бренда Беллой 

Потемкиной.
- Весной нам хочется легкости 

и ярких красок. Поэтому в это 
время года почти всегда популя-
рен цветочный принт. Обратите 

внимание на летящие блузы и пла-
тья с цветами, - советует дизайнер. - Не 
бойтесь экспериментировать с оттенка-
ми - красный, розовый, зеленый, бордо-
вый. Не зря говорят, что цветотерапия 
поднимает настроение. Параллельно с 
яркими цветами в тренде и спокойная 
«школьная» черно-белая гамма. Кро-
ме того, на весенне-летних показах ди-

зайнеров было много образов total black 
(сплошной черный. - Ред.). Если считаете, 
что это слишком мрачно, разбавьте образ, 
например, брошью в виде цветка - как 

это сделала я. Рассказываю обо всем 
по порядку.Д

ар
ья

 П
УГ

АЧ
ЕВ

А

Сочетание черного 
и белого

- Фраза про черный низ и белый верх, 
которую мы слышали еще в школе, сей-
час актуальна как никогда. В такой цве-
товой гамме можно собрать как дело-

вой образ с костюмом и белой 
рубашкой, так и коктейльный  - 
как на Лизе Арзамасовой. Ак-
триса сочетает шелковый белый 
корсет (еще один тренд сезона!) 
с пышной юбкой и актуальными 

перчатками - весь образ 
от моего бренда Bella 
Potemkina. В качестве ак-
сессуаров Лиза исполь-
зует серьги со стразами 
и солнцезащитные очки. 
Кстати, обязательно об-

заведитесь пароч-
кой новых очков 
на весну, ведь 
солнце с каждым 
днем будет све-
тить все ярче.

Увеличенная 
линия плеч

- В этом сезоне жакеты могут быть не 
слишком объемными, но у них обязатель-
но должна быть увели-
ченная линия плеч. 
Актуальную модель 
мы видим на Оль-
ге Бузовой. В ко-
стюме телеведущей 
можно отметить еще 
несколько трен-
дов  - мелкая 
клетка, а так-
же длина юб-
ки ниже коле-
на. Смотрится 
стильно и в 
то же время 
сдержанно. 
В таком об-
разе Ольга 
появилась на 
Всемирном 

фестивале 
молоде-

жи в 
Сочи.

Винный оттенок
- Трендовый оттенок бордо перекочевал из 

осени в весну. Многие звезды уже успели при-
мерить цвет, который всегда смотрится дорого. 
Среди них и супруга Евгения Петросяна. Татьяна 
Брухунова продемонстрировала лук с длинным 
бордовым пальто, которое сочетала с актуальны-
ми лоферами такого же оттенка. Винный образ 
модница эффектно разбавила нежно-розовой 
сумочкой.

Косухи
- В этом сезоне советую обратить внима-

ние на объемные модели, выполненные как 
из состаренной кожи под винтаж, 

так и из лаковых экоматериа-
лов (как раз такие есть в моей 
коллекции). Люся Чеботина 
выбирает черную кожаную 
куртку и сочетает ее с бе-
лой футболкой и рубашкой 
в клетку. А вот низ у Люси 
очень дерзкий и смелый  - 
гольфы с имитацией чулок 
она комбинирует с грубыми 
сапогами. В обычной жизни 
здесь будут также уместны 
джинсы и казаки.

Цветочный 
принт

- Принт в виде цветов 
самых разных калибров 
входит в моду каждую 
весну и лето. В своей 
весенне-летней коллек-
ции я представила костю-
мы с крупными розами. А 
в этой подборке также 
хочу отметить элегант-
ный образ Алики Сме-
ховой. Она выбрала 
костюм, состоящий из 
приталенного жаке-
та и длинной юбки, с 
принтом в виде мелких 
красных цветов. Образ 
Алика дополнила ниткой жем-
чуга, а на губы нанесла алую помаду. 
Получилось очень красиво.

Что носить этой весной:

Корсет - как у Арзамасовой, 
джинсы - как у Канделаки

Специально 
для читательниц 
«КП» звездный 

дизайнер Белла 
Потемкина 
раскрывает 

главные тренды 
сезона.
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Последний писк моды 
- это тот звук, который 
издает муж, которого 
жена силой затащила 
в модный бутик, при 
взгляде на ценник.

�  �  �
Сегодня я понял, что ра-

ботаю мушкетером - один 
за всех!

�  �  �
Как объяснить ребен-

ку, что в его комнате нет 
монстров, кроме него 
самого?

�  �  �
Завещал пригласить на 

мои похороны Ольгу Бу-
зову.

Вдруг я встану и уйду...
�  �  �

К а ж д ы й  п о -
настоящему интел-
лигентный человек 
должен задаваться во-
просами: «Кто я? Чё я 
такой дер  зкий? С какого 
я раёна?»

�  �  �
Бесит, когда распредели-

ла все деньги до зарплаты, 
а потом у тебя «Доместос» 
какой-нибудь заканчивает-
ся и весь твой финансовый 
план летит к чертям.

�  �  �
В жизни всегда есть 

место подвигу. 
Главное, держаться от 

этого места подальше.
�  �  �

Весь интернет любит ко-
тов, ведь с собакой надо 
каждый день гулять - а это 
как минимум целый час без 
компа!

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
Тест на чужую любезность. 
7. «Званый гость» на явке. 
9. Что разгружают? 10. 
Трёхголовый в мультфильме 
«Ивашка из Дворца пионе-
ров». 11. Кто из мифиче-
ских царей древних греков 
столкнул своего тестя в яму 
с пылающими углями? 13. 
... неглаженного белья. 15. 
Паэлья из Средней Азии. 
16. «По праху и по грязи тёк 
мой ...». 17. Любимая змея 
вьетнамских детей. 19. Брат 
Орфея и величайший знаток 
музыки. 20. Растение, помо-
гающее бодибилдерам в вы-
работке тестостерона. 22. 
Фланг у здания. 23. Кого из 
заглавных героев Чарльза 
Диккенса сериально сыграл 
англичанин Пол Скофилд? 
25. Певец ... Коллинз. 26. 
Улучшение внешнего вида 

компьютера. 27. Что в теа-
тре идёт? 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. При-
чина ажиотажа. 2. Поручик 
из драмы «Дни Турбиных». 
4. У кого руки загребущие? 
5. «Клондайк для бомжей». 
6. Светский гуляка из XIX 
века. 8. Компрометирующая 
история. 9. Ролан ... сыграл 
роль Пушкина в спектакле 
«Медная бабушка». 12. 
Главный опус Мишеля де 
Монтеня. 13. «Личный ...» 
большого начальника. 14. 
Ангел с «пламенным мечом». 
17. С какой династией кров-
но связан Александр Маке-
донский? 18. Гибкость тела, 
необходимая акробату. 21. 
Рогатый зверь. 23. Бурун-
дук среди мультяшных спа-
сателей. 24. Что означают 
цифры на тюбике с губной 
помадой?

ОТВЕТЫ ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Просьба. 7. Шпион. 
9. Багажник. 10. Горыныч. 11. Иксион. 13. Ворох. 
15. Плов. 16. Век. 17. Пама. 19. Лин. 20. Трибулус. 
22. Крыло. 23. Чезлвит. 25. Фил. 26. Моддинг. 27. 
Пьеса. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Спрос. 2. Копылов. 4. 
Рвач. 5. Свалка. 6. Бонвиван. 8. Скандал. 9. Бы-
ков. 12. «Опыты». 13. Водитель. 14. Херувим. 17. 
Пирриды. 18. Суплес. 21. Олень. 23. Чип. 24. Тон.

Фото присылайте 
в «Комсомольскую правду», 

e-mail: miss@kp.ru

Наталья 
КОЛОМИЕЦ, 

45 лет, 
Магнитогорск: 

- Профессиональный 
дизайнер 

и художник. Вся моя 
жизнь и моя работа 

нераздельно связаны 
с творчеством. 

Творю как в области 
компьютерной 

графики, так 
и в прикладном 

изобразительном 
искусстве. Люблю 

нестандартный 
подход к делу, 

поэтому стараюсь 
вносить долю 

креатива в любое 
из своих занятий. 

Очень легкий 
и позитивный 
человек, ценю 
искренность 

и доброту, уважаю 
профессионализм 

и восхищаюсь 
талантливыми 

людьми.

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Как ярко и радостно. 

Вариация на тему 
бразильского ли 

карнавала, японского ли 
кимоно получилась такая 

притягательная, что 
сложно оторваться от 

рассматривания деталей, 
узоров и цветовых 

сочетаний этого наряда.

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!

ночью днем
Калининград  +5 +6  +7… +8

Советск  +4 +5  +6… +8

Балтийск  +6… +7  +7… +8
Правдинск  +3… +4  +6… +8
Светлогорск  +5… +6  +7… +8

• Прогноз погоды на завтра,
21 марта.

Давление - 762 мм рт. ст.
(норма 760)
Относительная влажность
воздуха - 78 (норма 75)
Ветер - юго-западный,
тихий, 1 м/с

Восход - 6.37
Закат - 18.54

Луна
во второй
четверти

ясно

дождь гроза снег

облачно пасмурно

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

Москва: (495) 777-02-82
Калининград: (4012) 310-350

СПАСИБО,ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!
Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку

Генеральный директор 
ООО «Комсомольская правда - Калининград»,

главный редактор газеты -
Михаил Владимирович Яновский.
E-mail: gazeta@kp-kaliningrad.ru

Адрес редакции, издателя газеты:
236040, г. Калининград, ул. Рокоссовского, д. 16/18, пом I, офис 1, 

«Комсомольская правда - Калининград».
Телефоны: редакция - (4012) 310-350, 

отдел рекламы - (4012) 310-340
общий - (4012) 310-322.

Отпечатано в типографии ООО «Янтарный оттиск»: 236034, Калининград, 
улица Подполковника Емельянова, 230 Б, офис 17. Заказ 3408. 

Тираж регионального выпуска: 2121 экз.
Все рекламируемые товары и услуги имеют необходимые лицензии и сертификаты.

Подписные индексы 50057, 84750, 50176, 32353, 32354.
№ 19-с (27569-с). Время подписания в печать по графику - 21.30, фактически - 21.00. 

Дата выхода в свет - 20.03.2024 г. Цена свободная.

Га зе та «Ком со моль ская пра вда - Ка ли нин гра д» 
за ре ги стри ро ва на 6.04.2009 г. 

в Управлении Федеральной службы по надзору 
в сфере связи и массовых коммуникаций по Калининградской 
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учре ди тель - ООО «Ком со моль ская пра вда - Ка ли нин град». 
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Александр КАТЕРУША

Один человек погиб, четверым 
рыбакам понадобилась 
помощь медиков.

В результате происшествия в Бал-
тийском море с траулером «Капитан 
Лобанов» погиб один человек. Ин-
формацию официально подтвердили 
в правительстве Калининградской 
области. 

- Двое пострадавших были достав-
лены в Центральную городскую кли-
ническую больницу, один из них в 
тяжелом состоянии, второй после 
оказания помощи был направлен на 
амбулаторное наблюдение. Еще двое 
госпитализированы в стационар меж-

районной больницы № 1 в Пионер-
ском, их состояние врачи оценивают 
как средней тяжести, - отметил руко-
водитель пресс-службы регионального 
правительства Дмитрий Лысков.

Губернатор Калининградской обла-
сти Антон Алиханов принял решение о 
выделении 1 миллиона рублей семье 
погибшего члена экипажа и по 500 
тысяч рублей семьям раненых. Все-
ми организационными вопросами, 
связанными с поддержкой семей и 
пострадавших, занимается министер-
ство социальной политики.

На загоревшемся в Балтийском мо-
ре траулере пострадал 19-летний сын 
судовладельца.

Об этом «Клопс» рассказал отец 
молодого человека, гендиректор ком-

пании «Морская Фирма «Сталактит»» 
Денис Парфенюк. 

По словам бизнесмена, сын нахо-
дился на судне в качестве практи-
канта.

- У него ожоги. Сказали, что за ме-
сяц восстановится, оказали помощь, 
отпустили домой лечиться амбула-
торно, - отметил Денис Парфенюк.

Комментировать ЧП руководитель 
пока отказался, сославшись на отсут-
ствие результатов проверки.

Отметим, три года назад этот трау-
лер уже терпел бедствие у берега в 
Светлом. Он частично затонул, но 
тогда никто не пострадал.

«Капитан Лобанов» был построен 
в 1970-х, прошел модернизацию в 
2017 году.

Сергей БОГРОВ

С 18 марта по 31 мая 
2024 года в Калининградской 
области вводят особый 
противопожарный режим.

Соответствующий приказ областно-
го министерства строительства и ЖКХ 
опубликован на портале правовых актов.

Органам местного самоуправления ре-
гиона рекомендуется создать рабочие 
группы и оперативные штабы, провести 
«мероприятия, препятствующие распро-
странению лесных и иных пожаров»: 
создать минерализованные полосы по 
границам населенных пунктов и на не-
используемых сельхозучастках. Также 
рекомендуется собрать сухую раститель-
ность, привлечь население для патрулиро-
вания территорий локализации пожаров 
за пределами населенных пунктов.

Муниципалитетам рекомендуют вве-
сти запрет на разведение костров и ис-
пользование пиротехники, проведение 
пожароопасных работ, «при необходи-
мости ввести ограничение на посещение 
гражданами лесов».

Необходимо также проинформировать 
об этом население и подготовить пункты 
для временного размещения на случай 
эвакуации людей из мест, подвержен-
ных угрозе лесных и других природных 
пожаров.

Среда
20 марта · 2024

Калининградский 
аэропорт: снова растет 
пассажиропоток

Еще больше 
материалов 

на нашем сайтепассажиропоток

 ■ ОФИЦИАЛЬНО

Никаких костров!

Силы МЧС, как всегда, начеку.
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В Балтийском море 
загорелся траулер 
«Капитан Лобанов»

Судно было 
построено 

в  1970-х и прошло 
модернизацию в 2017 
году. Три года назад 

траулер терпел 
бедствие...
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 ■ ОБРАЗОВАНИЕ

Родителей выпускников школ приглашают сдать ЕГЭ по истории
Вера ГРИНВИЧ

Цель акции - повысить 
информированность 
мам и пап 
об особенностях 
экзаменационных 
процедур.

Калининград присоединяется к 
ежегодной всероссийской акции, 
когда мамы и папы смогут на себе 
прочувствовать, что такое волне-
ние перед итоговой аттестацией.

Об условиях участия в этой ак-
ции рассказали в региональном 

министерстве образования.
- 27 марта в 10.00 по 

местному времени 
в школе 56 Ка-
лининграда (2-й 
корпус, ул. Л. 
Иванихиной, 
дом № 9) 
пройдет Все-
российская 
акция «Сдаем 
вместе. День 
сдачи ЕГЭ роди-
телями», - отме-
тили в министер-
стве.

Участниками являются ро-
дители обучающихся 

10-11-х классов, 
представители 

СМИ, обще-
ственные де-
ятели, пред-
с та в и тел и 
органов ис-
полнитель -
ной, зако-

нодательной 
власти.
Цель акции - по-

высить информиро-
ванность родите-

лей школьников об особенностях 
экзаменационных процедур.

Родители смогут пройти всю 
процедуру сдачи ЕГЭ: зареги-
стрироваться, заполнить бланки, 
увидеть, как происходит печать 
и сканирование контрольных из-
мерительных материалов (КИМ) 
в пункте проведения экзамена 
(ППЭ), написать небольшую экза-
менационную работу по истории, 
дающую представление о задани-
ях разных типов.

Кроме того, они смогут увидеть, 
как организован контроль за объ-
ективностью проведения ЕГЭ.

Предложенные экзаменаци-
онные материалы для проведе-
ния акции - сокращенная версия 
КИМ. Они помогут сформировать 
общее представление родителей 
о структуре и содержании реаль-
ных КИМ ЕГЭ по истории.

О зачислении детей в пер-
вые классы в 2024 году чи-
тайте в «КП»-еженедельнике 
21 марта.

Чем заняться школьникам 
в дни весенних каникул

< на стр. 15
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Самое главное, 
уважаемые взрослые, 
не надо нервничать.
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 ■ КАДРЫ

На таможне - 
новый 
руководитель

Сергей БОГРОВ

Исполняющим обязанности начальника 
Калининградской областной таможни в 
период с 19 марта по 18 июня текущего 
года назначен полковник таможенной 
службы Макаров Дмитрий Николаевич. Об 
этом сообщает пресс-служба ведомства.

- Дмитрий Макаров родился 6 августа 
1978 года в Обнинске Калужской об-
ласти. В 2002 году окончил Обнинский 
институт атомной энергетики, в 2015 году 
- Российскую академию народного хозяй-
ства и государственной службы при пре-
зиденте Российской Федерации. Службу 
в таможенных органах начал в 2002 году 
в должности инспектора Обнинского та-
моженного поста Калужской таможни 
Центрального таможенного управления.

С апреля 2010 года был назначен на 
должность первого заместителя началь-
ника по таможенному контролю Калуж-
ской таможни Центрального таможенного 
управления, в 2018 году назначен ее на-
чальником. 

С 8 февраля 2021 года - начальник Перм-
ской таможни Приволжского таможенного 
управления, - отметили в пресс-службе.

За высокие показатели в деятельно-
сти по защите экономических интересов 
России Дмитрий Николаевич награжден 
ведомственными и государственными на-
градами и медалями.

Бывший начальник областной таможни 
Сергей Абросимов покинул пост в нача-
ле марта. Как поясняли в ведомстве, он 
ушел в отставку по выслуге лет.

Дмитрий Макаров.
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Оболочка здания - балетная пачка:

На острове приступили 
к монтажу фасада здания 
филиала Большого театра
Сергей БОГРОВ

Подрядчик заверил, 
что работы ведутся 
строго по графику.

Здание филиала Большого те-
атра возводят на Октябрьском 
острове. Рабочие приступили к 
сложнейшему монтажу фасада 
здания.

КЛЮЧЕВОЙ ЭТАП
Прямолинейная часть фа-

сада из объемной керамики 
будет смонтирована по трем 
сторонам здания общей пло-
щадью 11,6 тысячи квадрат-
ных метров. Более двух тысяч 
квадратных метров составят 
стеклянные витражи. Также для 
организации естественного ос-
вещения здания будет установ-
лено 350 окон.

- Начало работ по устрой-
ству фасада является одним 
из ключевых этапов возведения 
здания, - отметил генеральный 
директор компании «СТГ-Запад» 
Дмитрий Ржанников. - К данно-
му виду работ мы приступили 
в запланированные сроки. В 

настоящее время ведется мон-
таж стоечно-ригельной системы 
для последующего крепления 
фасада. Первые элементы уже 
установлены. Работа ведется 
параллельно с возведением 
вертикальных конструкций 
здания. Материалы на строи-
тельную площадку поставле-
ны в полном объеме. Поэтому 
устройство фасада будет ве-
стись беспрерывно по мере за-

вершения монолитных работ, 
которые на сегодняшний день 
выполнены на 93%.

КОНЦЕПТУАЛЬНЫЙ 
ПРОЕКТ

Проект филиала Большого те-
атра в Калининграде является 
доминантой городского значе-
ния. Объемно-пространствен-
ные решения здания театра ос-
новываются на концептуальном 
проекте международного архи-
тектурного бюро.

- Визуальный образ, заложен-
ный в проекте, был вдохновлен 
пластичностью и напряжением 
балетных позиций, - рассказали 
создатели проекта. - Переход 
от четкой геометрии к плавным 
линиям создает иллюзию теку-
чести и невесомости фасада, 
при этом оболочка главного 
фасада представляет собой 
драпировку балетной пачки, 
натянутой между двумя гори-
зонтальными треугольниками. 
Боковые и задний фасады так-
же тиражируют образ позиции 
«ку-де-пье», многократно повто-
ряющиеся треугольные панели 
разных размеров создают узор, 

подобный синхронному движе-
нию балерин в танце.

У КЛАСТЕРА ДВА КРЫЛА
Напомним, в Калининграде 

на острове Октябрьский стро-
ится один из четырех россий-
ских культурно-образовательных 
комплексов. Необходимость их 
создания во Владивостоке, Ке-
мерово, Калининграде и Сева-
стополе была озвучена прези-
дентом Российской Федерации 
Владимиром Путиным в 2018 
году в послании Федеральному 
собранию и закреплена Указом 
«О национальных целях и страте-
гических задачах развития Рос-
сийской Федерации на период 
до 2024 года». Созданные кла-
стеры позволят организовать со-
временное культурное простран-
ство на территории всей страны.

Строительная площадка в 
Калининграде состоит из вос-
точной и западной частей. В 
восточной части строительство 
всех объектов уже завершено. 
В декабре 2023 года были за-
вершены работы по возведе-
нию филиала Третьяковской 
галереи.

 ■ ВНИМАНИЕ!

Меняется 
расписание поезда 
Багратионовск - 
Калининград
Александр КАТЕРУША

Корректировка связана 
с ремонтными работами.

Утренний пригородный поезд Багра-
тионовск - Калининград будет отменен 
в отдельные даты в марте-июне. Как со-
общает пресс-служба КЖД, это связа-
но с ремонтными работами на перегоне 
Владимиров - Багратионовск.

Так, поезд, отправляющийся из Баграти-
оновска по рабочим дням в 6.14, не будет 
курсировать 26 марта, 2, 9, 16, 23 апреля, 
7, 14, 21 мая, 4, 11, 18 и 25 июня.

Сложное по своей 
структуре здание 
украсит объемная 

керамика, 
витражи, большое 
количество окон.

Жители Майской давно ждали 
этой доброй новости.

Александр КАТЕРУША

По плану обязательно 
приведут в порядок 
и заезды во дворы.

В Калининграде в этом году пла-
нируют капитально отремонтировать 
улицу Майскую. Планами делится 
городская администрация.

Отмечается, что до работ необ-
ходимо урегулировать земельные 
вопросы.

- На часть земельных участков сей-
час наложили публичный сервитут 
(ограниченное право пользования. - 
Ред.)., который позволит нам приве-
сти в порядок не только саму улицу, 

но и заезды во дворы, - говорится в 
сообщении мэрии.

Проезжую часть покроют асфаль-
тобетоном, проект предусматривает 
велодорожку и тротуары с обеих сто-
рон улицы, парковочные карманы.

Также вдоль дома на ул. Куйбыше-
ва, 117а, заасфальтируют сопряже-
ние с этой улицей.

Кстати, из городского бюджета 
выделено 1,3 миллиона рублей на 
ремонт пяти лестничных пролетов 
на подъеме около здания на Москов-
ском проспекте, 95. 

- Тот, что по центру, уже привели в 
порядок, осталось сделать боковые, 
- пояснили в пресс-службе городской 
администрации.

 ■ БЛАГОУСТРОЙСТВО

Капитальный ремонт 
приходит на улицу Майскую
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Так выглядит здание 
в проекте.



15Калининград
www.kp.ru

Сергей БОГРОВ

Аналитики изучили 
поведение мечтающих 
о карьерном росте. 

Калининградцы заявили, что ис-
кать работу им чаще всего мешают 
домашние дела, усталость и лень. 
Об этом говорят результаты опроса 
SuperJob, опубликованные во втор-
ник, 19 марта.

Вот еще итоги опроса:
 ✓ 21% опрошенных рассказали, что 

постоянно отвлекаются от поисков 
из-за домашних дел;

 ✓ 19% считают, что не могут скон-
центрироваться из-за усталости и 
переутомления;

 ✓ 10% винят в затянувшемся трудо-
устройстве лень, безответственность 
и неуверенность в себе;

 ✓ 9% отвлекающим фактором на-
звали соцсети и интернет;

 ✓ 6% утверждают, что не понимают, 
как в принципе искать работу;

 ✓ хобби и увлечения не дают устро-
иться 5% горожан;

 ✓ телефонные звонки и смс - 3%;
 ✓ по 2% в длительном поиске работы 

винят друзей и хорошую погоду;
 ✓ 1% - телевизор;
 ✓ 43% респондентов утверждают, что 

их ничего не отвлекает.
Мужчины рассказали, что искать ра-

боту им чаще мешают несобранность, 
интернет и хобби. Женщины винят в 
затянувшемся трудоустройстве домаш-
ние обязанности и переутомление, а 
также чаще мужчин признаются, что 
не до конца понимают, как нужно ис-
кать работу, - добавили в SuperJob.

ТОРГОВЛЯ И ЛОГИСТИКА
Ранее сообщалось, что у кали-

нинградских компаний сильно вы-
рос спрос на рабочих. Об этом сви-
детельствуют данные аналитиков 
hh.ru.

Особенно велика потребность в 
таких специалистах у компаний из 
сферы продуктов питания (13% или 
почти 300 вакансий для рабочих за по-
следнее время), розничной торговли 
(12%), а также предприятий, занима-
ющихся перевозками и логистикой 
(9% новых рабочих мест).

- Между тем сами соискатели не 
сильно торопятся массово искать ра-
боту. Сейчас на рынке труда Кали-
нинградской области находятся почти 
4,6 тысячи соискателей-рабочих, что, 
казалось бы, много. Но с точки зре-
ния соотношения количества резюме 
на одну вакансию мы видим прояв-
ленный кадровый дефицит: лишь три 
человека на место, - отметила руко-
водитель пресс-службы hh.ru Севе-
ро-Западного федерального округа 
Мария Бузунова.

ВОДИТЕЛИ И КЛАДОВЩИКИ
Рейтинг самых востребованных 

рабочих профессий возглавили во-
дители (21% или почти 450 новых 
рабочих мест за месяц). На втором 
месте - кладовщики, их этой весной 
потребовалось более 200 человек или 
10% вакансий, на третьей строчке - 
разнорабочие (8% новых рабочих 
мест). На данный момент в среднем 
рабочим Калининградской области 
предлагают зарплату более чем в 60 
тысяч рублей, что на 16 тысяч больше, 
чем годом ранее. 

Калининград 20.03.2024
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Отвлекают соцсети и просто лень:

Какие причины 
мешают искать работу

 ■ УРА, КАНИКУЛЫ!

Школьников приглашают 
на встречи с писателями
Вера ГРИНВИЧ

В Калининграде 
и области 25 марта 
стартует Неделя 
детской книги.

На весенних каникулах 
Калининградская област-
ная детская библиотека 
имени Гайдара подготови-
ла обширную программу.

25 марта в 10.30 в ак-
товом зале библиотеки 
состоится открытие Неде-
ли детской книги. Лучших 
читателей региона и уча-
щихся школ Калининграда 
ждут творческие встречи с 
российскими детскими пи-
сателями Светланой Лавро-
вой (Екатеринбург), Софьей 
Ремез (Москва), Алексеем 
Зайцевым (Москва), Бори-
сом Пономарёвым (Кали-
нинград), а также детскими 
писателями Калининграда: 
Александром Пасичным, 
Ириной Збарах (Каюковой), 
Ириной Мотковой, Альбер-

том Тайниковым и Дарьей 
Михайловой.

После торжественной 
части будет проведена ав-
тограф-сессия с авторами.

В течение недели писа-
тели посетят библиотеки 
области, где проведут 
мастер-классы и встречи с 

юными читателями.
А в завершение недели, 

29 марта, лучших читате-
лей региона ждет незабы-
ваемый подарок - показ 
спектакля «Felice вишне-
вое дерево» в Калининград-
ском областном театре 
юного зрителя (Советск).

Активных читателей ждет особое 
приглашение.

БЫТОВАЯ ТЕХНИКА, РЕМОНТ
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт сти-
ральных машин на дому. Гарантия. 
Тел.: (4012) 39-19-49, 8-921-710-01-
43.
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт хо-
лодильников на дому. Гарантия. 
Тел.: (4012) 39-19-49, 8-921-710-
01-43.
КАЧЕСТВЕННЫЙ ремонт холодиль-
ников и стиральных машин на дому. 
Гарантия. Область. Тел. 8-921-710-
11-17.
ТЕЛЕРЕМОНТ. Тел. (4012) 76-38-
49.

НЕДВИЖИМОСТЬ

КУПЛЮ
ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок. Тел. (4012) 
75-36-46.
КОМНАТУ. Долю в квартире. Тел. 
(4012) 37-35-52.
ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, дачу. Тел. 
(4012) 37-35-52.
КВАРТИРУ. Срочно. Тел. (4012) 
37-35-52.

СНИМУ
КВАРТИРУ, аккуратная семья. Тел. 
(4012) 37-30-30.

СТРОИТЕЛЬНЫЕ И РЕМОНТНЫЕ 
УСЛУГИ

ОТДЕЛОЧНИК. Тел. 8-952-116-10-
98.
САНТЕХНИК. Тел. (4012) 52-15-
99.
САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 8-921-
611-74-40.
САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 8-963-
738-10-96.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-921-611-74-40.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-963-738-10-96.

Рекламные объявления
 ■ ЧИТАЙ, ЗВОНИ, ВЫБИРАЙ!

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: (4012) 310-340

ПОЛЕЗНЫЕ СТРАНИЦЫ
Разместить объявление

Для размещения строчного объявления обратиться 
в Городской информационный центр по телефону

ОЧЕНЬ ПРОСТО!

530-500
По остальным видам рекламы обратиться 

в рекламную службу «Комсомольской правды» 
по телефону (4012) 310-340

(4012)
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- Сначала варим 
суп, а потом изучим 

вакансии.

 ■ В ТЕМУ

Учителям и врачам не хватает 
времени на личную жизнь
Александр КАТЕРУША

Профессионалы с трудом 
балансируют между рабочими 
обязанностями и семьей.

В Калининградской области врачам и 
учителям трудно соблюдать баланс между 
работой и личной жизнью. Таковы резуль-
таты свежего исследования SuperJob, в 

опросе участвовали трудоустроенные 
граждане из Калининграда.

В целом баланс работы и личной жизни 
соблюдают 42% работающих. 36% сосре-
доточены в основном на работе. 7% - на 
личной жизни.

Тех, кто сосредоточен на работе, боль-
ше среди врачей и учителей.

А вот о разумном и комфортном балансе 
сказали фармацевты, продавцы и секретари.
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Самой юной альпинисткой на Эве-
ресте в январе этого года стала четы-
рехлетняя девочка из Малайзии Зара 
Шифра (слева). 

С отцом и семилетним братом (он 
на фото - справа) она поднялась до 
базового лагеря на высоте 5364 метра 
над уровнем моря. 

Отец Зары Давид заметил: дочка «на 
марше» опередила многих взрослых. 

Это удалось благодаря усиленным 
тренировкам на родине. Малыши каж-
дый день проходили по 5 - 10 киломе-
тров по горам, а дома мылись водой, 
в которую родители добавляли лед. 

По пути к лагерю на Эвересте Давид 
постоянно проверял, достаточно ли у 
его детей кислорода в крови, - пока-
затели были отличные.

Зара побила рекорд пятилетней 
гражданки Индии Приша Локеш 
Никаджу.

Алена ОВЧИННИКОВА 

Родители 
первоклассницы-
рекордсменки 
рассказали, 
как воспитывают 
дочь.

Лида Котельникова из 
Перми только с виду ма-
ленькая и щупленькая. 
В свои семь лет девочка 
- уже официально при-
знанная рекордсмен-
ка России: простояла в 
планке 32 минуты, а за-
тем подтянулась с допол-
нительным весом тяже-
лее собственного почти 
на 8 кило. На днях она 
снова превзошла сама 
себя - выполнила 601 от-
жимание за один подход!

Журналисты «Комсо-
молки» выяснили у ро-
дителей Лиды, как им 
удалось воспитать такую 
спортивную дочку? По-
говорили с Лидой - нра-
вится ли это ей самой? И 
спросили у психологов, 
а надо ли вообще рас-
тить детей-рекордсме-
нов и не опасно ли это 
для детского здоровья?

ВМЕСТО
МУЛЬТИКОВ - 
ОТЖИМАНИЯ 
ПОД «СЕДУЮ НОЧЬ»

- Лида у нас - второй 
ребенок, брат старше 
ее на 3,5 года, - расска-
зывает папа Владимир 
Волегов. В молодости 
и он сам, и мама Лиды 
Анастасия занимались 
спортом. - Дочка роди-
лась здоровой, хотя и 
весила 2800. Но это не-
удивительно, ведь у нас 
в семье все невысокие. 

Первые годы жизни 
девочка развивалась, 
как все обычные дети. 
Впервые родители по-
няли, что их дочка обла-
дает недюжинной силой, 
когда Лиде было 4 года. 
Однажды, копируя бра-
та, малышка подошла к 
турнику и с легкостью 
подтянулась три раза.

- Мы удивились и по-
няли, что Лиду нужно 
развивать в спорте. Тут 
как раз грянул корона-
вирус, мы с женой стали 
работать дома, появи-
лась возможность боль-
ше заниматься детьми, 
тренировать их. 

Дома установили тре-
нажер, турник, брусья.  
В распорядке дня ре-
кордсменки много фи-
зической активности: 
после уроков Лида сна-
чала занимается дома, 
а затем едет в спортзал.  
Три раза в неделю у нее 
дзюдо и греко-римская 
борьба.

- А вечером я под му-
зыку качаю пресс (по 
400 раз!), отжимаюсь 
и приседаю. Любимая 
песня - «Седая ночь», - 
добавляет Лида.

От такой работы у 
девочки ладошки в 
мозолях, но ее это не 
расстраивает. Она по-
нимает, ради чего стара-
ется. Среди достижений 
Лиды: лежа 50 раз под-
няла 15-килограммовую 

штангу. В 6 лет она под-
тянулась 49 раз.

- Официально могло 
быть зафиксировано 
больше рекордов, - объ-
ясняет папа. - Но заре-
гистрировать рекорды 
стоит порядка полумил-
лиона. За эти деньги - 
бумага, медаль и запись 
на сайте. Книга рекор-

дов Гиннесса сейчас не 
сотрудничает с росси-
янами. Но для нас до-
статочно того, что все 
зафиксировано на ви-
део, и эти ролики есть 
в интернете.  Про нас 
разное пишут. Одни 
хвалят, другие ругают 
нас, родителей.Каждо-
му не объяснишь, что 

Лида сама это все дела-
ет с горящими глазами 
без принуждения. 

«ЗДОРОВЬЕ -  
КАК У 
КОСМОНАВТА» 

Сейчас рекордсмен-
ка весит 23 килограмма, 
родители внимательно 
следят за ее питанием.

- Меню у нас здоро-
вое и правильное: ка-
ша, мясо, супы, овощи 
и фрукты. Чтобы дочка 
могла восполнять по-
траченную энергию, 
три раза в день она ест 
мясо. В основном это 
курица и рыба. Чипсов, 
газировки и сухариков 
в рационе нет. И врачи 
за ее здоровьем следят 
пристально - проходим 
все осмотры. В поли-
клинике говорят, что у 
нашей дочери здоровье, 
как у космонавта. Она 
опережает по развитию 
мышц своих ровесниц. 
И учится хорошо. 

- Уроки делаю са-
ма, успеваю минут за 
40 - 50. А кубик Рубика 
собираю за 77 секунд, - 
гордо добавляет Лида.  

В отличие от своих од-
ноклассников девочка
довольно равнодушна 
к гаджетам - сама себя 
контролтирует, родите-
лям не приходится от-
бирать телефон.

- Может посмотреть 
мультик, а потом вы-
ключить и отдохнуть 
или спортом заняться, - 
отмечает отец.

- Просто я очень хочу 
стать самой сильной де-
вочкой в мире! - скром-
но говорит Лида.
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- Все зависит от индивидуальных 
особенностей каждого ребенка 
и его родителей, - говорит семейный 
психолог - консультант телефона 
доверия «Перемена» Сарьяна 
Пономарева. - Главное - это помочь 
ребенку найти свое место в жизни 
и развивать его потенциал, 
а не требовать от него достижения 
определенных результатов. 
Ребенок должен иметь возможность 
выбирать то, что ему интересно 
и что он хочет делать. 
Если же родители будут навязывать 
ему свои желания, это может 
привести к стрессу у ребенка.
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МНЕНИЕ
ПСИХОЛОГА

Кроме того, если родители будут 
стремиться сделать из своего ребенка 
рекордсмена любой ценой, это может 

привести к тому, что он будет чувствовать 
себя неудачником в случае провала или 

недостижения поставленной цели.
А еще дети-рекордсмены могут 

испытывать чрезмерное напряжение, 
стресс, сталкиваться с завистью. 

У некоторых развиваются негативные 
черты характера, такие как гордыня, 

высокомерие, эгоизм, агрессия, замкнутость. 
Поскольку в данном случае родители 
придерживаются верных принципов, 

то честь им и хвала, пусть ребенок 
занимается тем, что ему нравится, 

если здоровье позволяет.

Педсовет
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Сильнейшая девочка Лида!
Но так ли полезен рекорд?

От ежедневных 
тренировок ребенок 

стирает в кровь 
ладошки, 

но останавливаться 
не хочет - 

уже побила 
13 рекордов 

и мечтает стать 
самой сильной 

девочкой в мире.  

ФОТО-
ФАКТ

Мама - 
суперагент

У каждой мамы есть су-
перспособности - даже если 
пока она об этом не знает! 

Мы все часто думаем, что не 
справляемся, не успеваем, не-
додаем семье внимания. Что 
только у нас дети капризничают 
и не хотят засыпать, разливают 
суп и ревнуют родителей друг 

к другу. Что только мы везде опаздываем, забываем 
важное, ссоримся с мужем по пустякам. Эта книга по-
может и поддержит!
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АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781,
ООО «Новый Книжный Центр», Москва, ОГРН 1027700282763

«Комсомолка» рекомендует:

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также в книжной сети 

«Читай-город», chitai-gorod.ru
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Денис КОРСАКОВ

Настоящая фамилия Игоря 
Кио была Гиршфельд, как и 
фамилия его отца, легендар-
ного фокусника Эмиля Кио. 
Но по документам они оба 
проходили как Ренард-Кио. 
Отец, выходец из немецко-
еврейской семьи, взял оба 
псевдонима, под которыми 
выступал, и объединил в эф-
фектную двойную фамилию. 
Ренардом он именовался на 
заре карьеры. А происхожде-
ние псевдонима Кио объяс-
нял так: шел по улице со зна-
комой, она увидела неоновую 
вывеску «Кино», в которой 
погасла буква «н», и восклик-
нула: «Вот вам псевдоним!» 

«Я в детстве не мечтал, что 
стану, допустим, летчи-
ком или шофером, - 
рассказывал Игорь 
Кио. - Твердо знал, 
что буду занимать-
ся только отцовским 
делом, - рассказывал 
он. - С малолетства 
выходил на манеж, на-
ряженный лилипутом».

В 15 лет он впервые заме-
нил на манеже отца. Эмиля 
Теодоровича после одного 
из представлений увезли в 
больницу и приговорили к 
двум месяцам постельного 
режима. А в Цирке на Цвет-
ном бульваре билеты были 
проданы на много дней впе-
ред. Главный режиссер Марк 
Местечкин позвонил Игорю: 
«Знаешь работу отца? Мог бы 
отработать вместо него?»

И отец разрешил «цирково-
му ребенку» Игорю выйти на 
арену с фокусами. После чего 
он работал иллюзионистом 
на протяжении 47 лет (умер 
Игорь Эмильевич рано, в 62 
года, от рака).

«КТО ИМ ЗАПРЕТИТ?»
Говоря об Игоре Кио, не-

возможно не вспомнить его 
первую жену - Галину Леони-
довну Брежневу. Игорь Эми-
льевич был против титула 
«зять Брежнева», но в вос-
поминаниях все-таки об этом 
браке подробно рассказал.

Игорь знал Галину, кото-
рая была старше его на 15 лет, 
с детства. А отношения на-
чались, когда ему было 17. 
Тогда цирк отправился на 
гастроли в Японию; Игорь 
работал с отцом, а Галина 
сопровождала своего супру-
га, акробата-эквилибриста и 
Героя Соцтруда Евгения Ми-
лаева (но числилась его ко-
стюмершей).

Кио вспоминал: «Я и с го-
дами считаю, что в молодо-
сти должны нравиться зрелые 
женщины. А им кто может 
запретить симпатизировать 
юношам? Пробежала между 

нами искра - и мы 
оказались способ-

ными на сумасшествие…» 
Брежнева с Милаевым 

развелась. Он пытался по-
отцовски говорить с Кио 
(который был младше на 34 
года), втолковывая, что «Га-
лина Леонидовна - не луч-
ше, чем остальные бабы», и 
намекая, что ему от нее луч-
ше держаться подальше. Но 
Игорь этим предупреждени-
ям не внял.

О романе стало известно 
Леониду Ильичу Брежне-
ву (который был одним из 
первых людей в стране, но 
пост генсека еще не занял). 
Он распекал свою дочь, но 
активных действий не пред-
принимал. А потом Галина 
и Игорь решили заключить 
официальный брак. С помо-
щью циркового администрато-
ра Леонида Фрадкиса, кото-
рый устроил целый спектакль 

в московском загсе (заявил, 
что пришел по поручению 
Брежнева), 18-летний Игорь 
Эмильевич и 32-летняя Гали-
на Леонидовна стали мужем 
и женой.

БРАК АННУЛИРУЕТСЯ
Сказать об этом родителям 

Галина не решилась, сообщи-
ла о свадьбе в записке: «Ма-
ма, папа, простите… я полю-
била… ему 25…» (настоящий 
возраст мужа она указывать 
побоялась). И тут на аван-
сцену вновь вышел Милаев: 
он обнаружил, что свидетель-
ство о расторжении брака с 
ним Брежневой было выдано 
через 8 дней после этого рас-
торжения. А по закону надо 
было не ранее чем через 10 
дней. Нарушение ерундовое, 
но Милаев в него вцепился и 
заявил Леониду Ильичу, что 
их с Галиной развели не по 
правилам…

И тогда молодоженам, про-
водившим что-то вроде медо-
вого месяца в Сочи, пришла 
телеграмма на правитель-
ственном бланке: в связи с 
нарушениями при разводе их 
брак аннулируется. К ним в 
гостиницу приехали началь-
ник УВД Сочи и начальник 
паспортного стола, отнявшие 
у Игоря и Галины паспорта. 
Брежнев позвонил дочери и 
устроил скандал… Вскоре она 
улетела в Москву. А паспорт 
Кио прислали через две не-
дели со штампом «Подлежит 
обмену». Страница, где стоя-
ла отметка о регистрации бра-
ка, была вырвана.

Роман их длился еще три 
с лишним года. Встречаться 
приходилось тайком. Однаж-
ды все вскрылось. Кио 6 часов 
продержали в КГБ, какой-то 
генерал провел с ним разъяс-
нительную работу. Но Игорь 
упорно продолжал встречать-
ся с Галиной. Тогда его по-
пытались призвать в армию, 
невзирая на белый билет 
(впрочем, врачи были вынуж-
дены подтвердить его негод-
ность к несению службы)…

Когда Хрущева отправили в 
отставку и Брежнев стал ген-
секом, Галина решила поста-
вить точку. Они иногда обща-
лись как друзья, в последние 
ее годы все реже. 

Потом Кио женился на 
Иоланте Ольховиковой, ар-
тистке, которую тоже знал с 
детства. А через 11 лет ушел 
от нее к своей ассистентке 
Виктории, в которую безумно 
влюбился и с которой прожил 
до конца жизни. Иоланта же 
нашла счастье с другим му-
жем - как ни удивительно, 
братом предыдущего, Эмилем 
Эмильевичем Кио.
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Галина влюбилась 
как девчонка. 
А он не боялся 

ни ее отца, ни КГБ.
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Обаяние 
Кио было 

так велико, 
что его и впрямь 

можно было 
принять 

за магию.

Грабитель 
таксистов

Конечно, Игорь Кио превзошел 
в известности своего отца. Во 
многом потому, что при нем раз-
вилось телевидение, и он участ-
вовал во множестве программ.

Знаменитый трюк Кио выпол-
нил в прямом эфире програм-
мы «До и после полуночи». Он 
должен был выглядеть так: «Ме-
ня должны положить в мешок, 
мешок зрители тщательно за-
вяжут, положат в сундук, сундук 
закроют на специальные замки, 
ключи заберут, вертолет подце-
пит сундук, сделает пару кругов 
над [Останкинским] прудом  - и 
сбросит. Затем вертолет должен 
опуститься на приготовленную 
площадку, а из него, как ни в 
чем не бывало, выйду я». Но по-
сле рекламы, сделанной трюку 
Владимиром Молчановым в 
его программе, вокруг Остан-
кинского пруда собралось около 
50 000 человек, и вертолету бы-
ло некуда приземлиться. «Мой 
друг экспромтом предложил 
другой финал номера  - я пере-
сел в автомобиль, мы выехали, 
сигналя, образовали в толпе 
коридор. И появился Кио не из 
вертолета, а из машины. Номер 
был спасен…»

В жизни же Кио запомнился 
трюк, который и трюком-то не 
должен был стать. Его отец од-
нажды ехал в тбилисском так-
си, шофер умолял его показать 
какой-нибудь фокус, и Эмиль Тео-
дорович сказал: «Уговорили… 
Сейчас подъедем к цирку, я вам 
дам рубль, а вы мне - сдачи де-
вяносто девять рублей, как со 
ста». Он шутил, но когда машина 
остановилась, Кио вышел и про-
тянул рубль, а таксист, не говоря 
ни слова, вернул ему 99 рублей. 
И стремительно умчался! Через 
несколько десятилетий Игорь 
Кио точно так же ехал по Тби-
лиси, таксист заговорил о том 
знаменитом случае (в Грузии он 
обрел статус легенды) и спросил: 
«Неужели возможно такой фо-
кус сделать?» Игорь Эмильевич 
точно так же в шутку ответил: 
«А что тут сложного? Фокус как 
раз очень простой… Хотите, по-
вторим? Сейчас приедем, я вам 
дам десять, а вы мне дадите сда-
чу со ста…» Шофер дернулся, 
замолчал, а когда доехали, от-
считал пассажиру с десятки де-
вяносто рублей сдачи. И тоже, 
взвизгнув тормозами, побыстрее 
уехал! Кио говорил: «Стоило мне 
теперь появиться на стоянке так-
си, как все машины молниеносно 
разъезжались в разные стороны. 
Пошел слух, что главный фокус 
Игоря Кио - грабить таксистов… 
Вот что такое сила само-, под-
черкну, гипноза».

Исполняется 80 лет 
со дня рождения 

знаменитого 
иллюзиониста.

Игорь Кио был против того, чтобы 
его называли «зятем Брежнева»

КСТАТИ
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Самой юной альпинисткой на Эве-
ресте в январе этого года стала четы-
рехлетняя девочка из Малайзии Зара 
Шифра (слева). 

С отцом и семилетним братом (он 
на фото - справа) она поднялась до 
базового лагеря на высоте 5364 метра 
над уровнем моря. 

Отец Зары Давид заметил: дочка «на 
марше» опередила многих взрослых. 

Это удалось благодаря усиленным 
тренировкам на родине. Малыши каж-
дый день проходили по 5 - 10 киломе-
тров по горам, а дома мылись водой, 
в которую родители добавляли лед. 

По пути к лагерю на Эвересте Давид 
постоянно проверял, достаточно ли у 
его детей кислорода в крови, - пока-
затели были отличные.

Зара побила рекорд пятилетней 
гражданки Индии Приша Локеш 
Никаджу.

Алена ОВЧИННИКОВА 

Родители 
первоклассницы-
рекордсменки 
рассказали, 
как воспитывают 
дочь.

Лида Котельникова из 
Перми только с виду ма-
ленькая и щупленькая. 
В свои семь лет девочка 
- уже официально при-
знанная рекордсмен-
ка России: простояла в 
планке 32 минуты, а за-
тем подтянулась с допол-
нительным весом тяже-
лее собственного почти 
на 8 кило. На днях она 
снова превзошла сама 
себя - выполнила 601 от-
жимание за один подход!

Журналисты «Комсо-
молки» выяснили у ро-
дителей Лиды, как им 
удалось воспитать такую 
спортивную дочку? По-
говорили с Лидой - нра-
вится ли это ей самой? И 
спросили у психологов, 
а надо ли вообще рас-
тить детей-рекордсме-
нов и не опасно ли это 
для детского здоровья?

ВМЕСТО
МУЛЬТИКОВ - 
ОТЖИМАНИЯ 
ПОД «СЕДУЮ НОЧЬ»

- Лида у нас - второй 
ребенок, брат старше 
ее на 3,5 года, - расска-
зывает папа Владимир 
Волегов. В молодости 
и он сам, и мама Лиды 
Анастасия занимались 
спортом. - Дочка роди-
лась здоровой, хотя и 
весила 2800. Но это не-
удивительно, ведь у нас 
в семье все невысокие. 

Первые годы жизни 
девочка развивалась, 
как все обычные дети. 
Впервые родители по-
няли, что их дочка обла-
дает недюжинной силой, 
когда Лиде было 4 года. 
Однажды, копируя бра-
та, малышка подошла к 
турнику и с легкостью 
подтянулась три раза.

- Мы удивились и по-
няли, что Лиду нужно 
развивать в спорте. Тут 
как раз грянул корона-
вирус, мы с женой стали 
работать дома, появи-
лась возможность боль-
ше заниматься детьми, 
тренировать их. 

Дома установили тре-
нажер, турник, брусья.  
В распорядке дня ре-
кордсменки много фи-
зической активности: 
после уроков Лида сна-
чала занимается дома, 
а затем едет в спортзал.  
Три раза в неделю у нее 
дзюдо и греко-римская 
борьба.

- А вечером я под му-
зыку качаю пресс (по 
400 раз!), отжимаюсь 
и приседаю. Любимая 
песня - «Седая ночь», - 
добавляет Лида.

От такой работы у 
девочки ладошки в 
мозолях, но ее это не 
расстраивает. Она по-
нимает, ради чего стара-
ется. Среди достижений 
Лиды: лежа 50 раз под-
няла 15-килограммовую 

штангу. В 6 лет она под-
тянулась 49 раз.

- Официально могло 
быть зафиксировано 
больше рекордов, - объ-
ясняет папа. - Но заре-
гистрировать рекорды 
стоит порядка полумил-
лиона. За эти деньги - 
бумага, медаль и запись 
на сайте. Книга рекор-

дов Гиннесса сейчас не 
сотрудничает с росси-
янами. Но для нас до-
статочно того, что все 
зафиксировано на ви-
део, и эти ролики есть 
в интернете.  Про нас 
разное пишут. Одни 
хвалят, другие ругают 
нас, родителей.Каждо-
му не объяснишь, что 

Лида сама это все дела-
ет с горящими глазами 
без принуждения. 

«ЗДОРОВЬЕ -  
КАК У 
КОСМОНАВТА» 

Сейчас рекордсмен-
ка весит 23 килограмма, 
родители внимательно 
следят за ее питанием.

- Меню у нас здоро-
вое и правильное: ка-
ша, мясо, супы, овощи 
и фрукты. Чтобы дочка 
могла восполнять по-
траченную энергию, 
три раза в день она ест 
мясо. В основном это 
курица и рыба. Чипсов, 
газировки и сухариков 
в рационе нет. И врачи 
за ее здоровьем следят 
пристально - проходим 
все осмотры. В поли-
клинике говорят, что у 
нашей дочери здоровье, 
как у космонавта. Она 
опережает по развитию 
мышц своих ровесниц. 
И учится хорошо. 

- Уроки делаю са-
ма, успеваю минут за 
40 - 50. А кубик Рубика 
собираю за 77 секунд, - 
гордо добавляет Лида.  

В отличие от своих од-
ноклассников девочка
довольно равнодушна 
к гаджетам - сама себя 
контролтирует, родите-
лям не приходится от-
бирать телефон.

- Может посмотреть 
мультик, а потом вы-
ключить и отдохнуть 
или спортом заняться, - 
отмечает отец.

- Просто я очень хочу 
стать самой сильной де-
вочкой в мире! - скром-
но говорит Лида.
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- Все зависит от индивидуальных 
особенностей каждого ребенка 
и его родителей, - говорит семейный 
психолог - консультант телефона 
доверия «Перемена» Сарьяна 
Пономарева. - Главное - это помочь 
ребенку найти свое место в жизни 
и развивать его потенциал, 
а не требовать от него достижения 
определенных результатов. 
Ребенок должен иметь возможность 
выбирать то, что ему интересно 
и что он хочет делать. 
Если же родители будут навязывать 
ему свои желания, это может 
привести к стрессу у ребенка.
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МНЕНИЕ
ПСИХОЛОГА

Кроме того, если родители будут 
стремиться сделать из своего ребенка 
рекордсмена любой ценой, это может 

привести к тому, что он будет чувствовать 
себя неудачником в случае провала или 

недостижения поставленной цели.
А еще дети-рекордсмены могут 

испытывать чрезмерное напряжение, 
стресс, сталкиваться с завистью. 

У некоторых развиваются негативные 
черты характера, такие как гордыня, 

высокомерие, эгоизм, агрессия, замкнутость. 
Поскольку в данном случае родители 
придерживаются верных принципов, 

то честь им и хвала, пусть ребенок 
занимается тем, что ему нравится, 

если здоровье позволяет.

Педсовет
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Сильнейшая девочка Лида!
Но так ли полезен рекорд?

От ежедневных 
тренировок ребенок 

стирает в кровь 
ладошки, 

но останавливаться 
не хочет - 

уже побила 
13 рекордов 

и мечтает стать 
самой сильной 

девочкой в мире.  

ФОТО-
ФАКТ

Мама - 
суперагент

У каждой мамы есть су-
перспособности - даже если 
пока она об этом не знает! 

Мы все часто думаем, что не 
справляемся, не успеваем, не-
додаем семье внимания. Что 
только у нас дети капризничают 
и не хотят засыпать, разливают 
суп и ревнуют родителей друг 

к другу. Что только мы везде опаздываем, забываем 
важное, ссоримся с мужем по пустякам. Эта книга по-
может и поддержит!
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Денис КОРСАКОВ

Настоящая фамилия Игоря 
Кио была Гиршфельд, как и 
фамилия его отца, легендар-
ного фокусника Эмиля Кио. 
Но по документам они оба 
проходили как Ренард-Кио. 
Отец, выходец из немецко-
еврейской семьи, взял оба 
псевдонима, под которыми 
выступал, и объединил в эф-
фектную двойную фамилию. 
Ренардом он именовался на 
заре карьеры. А происхожде-
ние псевдонима Кио объяс-
нял так: шел по улице со зна-
комой, она увидела неоновую 
вывеску «Кино», в которой 
погасла буква «н», и восклик-
нула: «Вот вам псевдоним!» 

«Я в детстве не мечтал, что 
стану, допустим, летчи-
ком или шофером, - 
рассказывал Игорь 
Кио. - Твердо знал, 
что буду занимать-
ся только отцовским 
делом, - рассказывал 
он. - С малолетства 
выходил на манеж, на-
ряженный лилипутом».

В 15 лет он впервые заме-
нил на манеже отца. Эмиля 
Теодоровича после одного 
из представлений увезли в 
больницу и приговорили к 
двум месяцам постельного 
режима. А в Цирке на Цвет-
ном бульваре билеты были 
проданы на много дней впе-
ред. Главный режиссер Марк 
Местечкин позвонил Игорю: 
«Знаешь работу отца? Мог бы 
отработать вместо него?»

И отец разрешил «цирково-
му ребенку» Игорю выйти на 
арену с фокусами. После чего 
он работал иллюзионистом 
на протяжении 47 лет (умер 
Игорь Эмильевич рано, в 62 
года, от рака).

«КТО ИМ ЗАПРЕТИТ?»
Говоря об Игоре Кио, не-

возможно не вспомнить его 
первую жену - Галину Леони-
довну Брежневу. Игорь Эми-
льевич был против титула 
«зять Брежнева», но в вос-
поминаниях все-таки об этом 
браке подробно рассказал.

Игорь знал Галину, кото-
рая была старше его на 15 лет, 
с детства. А отношения на-
чались, когда ему было 17. 
Тогда цирк отправился на 
гастроли в Японию; Игорь 
работал с отцом, а Галина 
сопровождала своего супру-
га, акробата-эквилибриста и 
Героя Соцтруда Евгения Ми-
лаева (но числилась его ко-
стюмершей).

Кио вспоминал: «Я и с го-
дами считаю, что в молодо-
сти должны нравиться зрелые 
женщины. А им кто может 
запретить симпатизировать 
юношам? Пробежала между 

нами искра - и мы 
оказались способ-

ными на сумасшествие…» 
Брежнева с Милаевым 

развелась. Он пытался по-
отцовски говорить с Кио 
(который был младше на 34 
года), втолковывая, что «Га-
лина Леонидовна - не луч-
ше, чем остальные бабы», и 
намекая, что ему от нее луч-
ше держаться подальше. Но 
Игорь этим предупреждени-
ям не внял.

О романе стало известно 
Леониду Ильичу Брежне-
ву (который был одним из 
первых людей в стране, но 
пост генсека еще не занял). 
Он распекал свою дочь, но 
активных действий не пред-
принимал. А потом Галина 
и Игорь решили заключить 
официальный брак. С помо-
щью циркового администрато-
ра Леонида Фрадкиса, кото-
рый устроил целый спектакль 

в московском загсе (заявил, 
что пришел по поручению 
Брежнева), 18-летний Игорь 
Эмильевич и 32-летняя Гали-
на Леонидовна стали мужем 
и женой.

БРАК АННУЛИРУЕТСЯ
Сказать об этом родителям 

Галина не решилась, сообщи-
ла о свадьбе в записке: «Ма-
ма, папа, простите… я полю-
била… ему 25…» (настоящий 
возраст мужа она указывать 
побоялась). И тут на аван-
сцену вновь вышел Милаев: 
он обнаружил, что свидетель-
ство о расторжении брака с 
ним Брежневой было выдано 
через 8 дней после этого рас-
торжения. А по закону надо 
было не ранее чем через 10 
дней. Нарушение ерундовое, 
но Милаев в него вцепился и 
заявил Леониду Ильичу, что 
их с Галиной развели не по 
правилам…

И тогда молодоженам, про-
водившим что-то вроде медо-
вого месяца в Сочи, пришла 
телеграмма на правитель-
ственном бланке: в связи с 
нарушениями при разводе их 
брак аннулируется. К ним в 
гостиницу приехали началь-
ник УВД Сочи и начальник 
паспортного стола, отнявшие 
у Игоря и Галины паспорта. 
Брежнев позвонил дочери и 
устроил скандал… Вскоре она 
улетела в Москву. А паспорт 
Кио прислали через две не-
дели со штампом «Подлежит 
обмену». Страница, где стоя-
ла отметка о регистрации бра-
ка, была вырвана.

Роман их длился еще три 
с лишним года. Встречаться 
приходилось тайком. Однаж-
ды все вскрылось. Кио 6 часов 
продержали в КГБ, какой-то 
генерал провел с ним разъяс-
нительную работу. Но Игорь 
упорно продолжал встречать-
ся с Галиной. Тогда его по-
пытались призвать в армию, 
невзирая на белый билет 
(впрочем, врачи были вынуж-
дены подтвердить его негод-
ность к несению службы)…

Когда Хрущева отправили в 
отставку и Брежнев стал ген-
секом, Галина решила поста-
вить точку. Они иногда обща-
лись как друзья, в последние 
ее годы все реже. 

Потом Кио женился на 
Иоланте Ольховиковой, ар-
тистке, которую тоже знал с 
детства. А через 11 лет ушел 
от нее к своей ассистентке 
Виктории, в которую безумно 
влюбился и с которой прожил 
до конца жизни. Иоланта же 
нашла счастье с другим му-
жем - как ни удивительно, 
братом предыдущего, Эмилем 
Эмильевичем Кио.
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Галина влюбилась 
как девчонка. 
А он не боялся 

ни ее отца, ни КГБ.
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Обаяние 
Кио было 

так велико, 
что его и впрямь 

можно было 
принять 

за магию.

Грабитель 
таксистов

Конечно, Игорь Кио превзошел 
в известности своего отца. Во 
многом потому, что при нем раз-
вилось телевидение, и он участ-
вовал во множестве программ.

Знаменитый трюк Кио выпол-
нил в прямом эфире програм-
мы «До и после полуночи». Он 
должен был выглядеть так: «Ме-
ня должны положить в мешок, 
мешок зрители тщательно за-
вяжут, положат в сундук, сундук 
закроют на специальные замки, 
ключи заберут, вертолет подце-
пит сундук, сделает пару кругов 
над [Останкинским] прудом  - и 
сбросит. Затем вертолет должен 
опуститься на приготовленную 
площадку, а из него, как ни в 
чем не бывало, выйду я». Но по-
сле рекламы, сделанной трюку 
Владимиром Молчановым в 
его программе, вокруг Остан-
кинского пруда собралось около 
50 000 человек, и вертолету бы-
ло некуда приземлиться. «Мой 
друг экспромтом предложил 
другой финал номера  - я пере-
сел в автомобиль, мы выехали, 
сигналя, образовали в толпе 
коридор. И появился Кио не из 
вертолета, а из машины. Номер 
был спасен…»

В жизни же Кио запомнился 
трюк, который и трюком-то не 
должен был стать. Его отец од-
нажды ехал в тбилисском так-
си, шофер умолял его показать 
какой-нибудь фокус, и Эмиль Тео-
дорович сказал: «Уговорили… 
Сейчас подъедем к цирку, я вам 
дам рубль, а вы мне - сдачи де-
вяносто девять рублей, как со 
ста». Он шутил, но когда машина 
остановилась, Кио вышел и про-
тянул рубль, а таксист, не говоря 
ни слова, вернул ему 99 рублей. 
И стремительно умчался! Через 
несколько десятилетий Игорь 
Кио точно так же ехал по Тби-
лиси, таксист заговорил о том 
знаменитом случае (в Грузии он 
обрел статус легенды) и спросил: 
«Неужели возможно такой фо-
кус сделать?» Игорь Эмильевич 
точно так же в шутку ответил: 
«А что тут сложного? Фокус как 
раз очень простой… Хотите, по-
вторим? Сейчас приедем, я вам 
дам десять, а вы мне дадите сда-
чу со ста…» Шофер дернулся, 
замолчал, а когда доехали, от-
считал пассажиру с десятки де-
вяносто рублей сдачи. И тоже, 
взвизгнув тормозами, побыстрее 
уехал! Кио говорил: «Стоило мне 
теперь появиться на стоянке так-
си, как все машины молниеносно 
разъезжались в разные стороны. 
Пошел слух, что главный фокус 
Игоря Кио - грабить таксистов… 
Вот что такое сила само-, под-
черкну, гипноза».

Исполняется 80 лет 
со дня рождения 

знаменитого 
иллюзиониста.

Игорь Кио был против того, чтобы 
его называли «зятем Брежнева»

КСТАТИ
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Владимир ВОРСОБИН

Режиссер в эфире 
Радио «Комсомольская 
правда» (97,2 FM) 
рассказал о худсоветах, 
запрете актеров и влиянии 
интернета на общество.

- Зацепила ваша фраза: «У нас ки-
ноиндустрия в разы лучше, чем во 
Франции, Италии». 

- Вы исходите из постулата, что на-
ше плохое кино вдруг стало хорошим? 
А я считаю, что советское кино было 
великим. И с 2000-х годов наш кине-
матограф растет. Можно спорить о 
качестве фильмов, но наша индустрия 
сильнее, чем европейская. Представь-
те реку советского кинематографа, а 
рядом - мощный ручей «кино не для 
всех». Сейчас этот ручеек тоньше, 
потому что большинство продюсеров 
делают ставку на массовый коммерче-
ский продукт: «Бременские музыкан-
ты», «Чебурашка». И качество этой 
индустрии у нас высокое.

- Но не вторично ли все это?..
- Вы правы. Но у нас появилось 

пространство, которое раньше было 
занято блокбастерами Голливуда, а 
теперь - импортозамещение. Уровень 
отечественного кино растет вместе с 
самосознанием общества, которое с 
удивительной скоростью здоровеет 
после тяжелых 90-х…

- Есть популярный способ сделать 
кино качественным и духовным. Цен-
зура. 

- Достижения советского кинемато-
графа, наоборот, были отчасти связа-
ны с тем, чтобы эту цензуру обойти. 
Красиво, эзоповым языком… Хотя 
да, квалификация членов худсоветов 
была высокой...

- Может, возродить худсоветы?
- В какой-то степени они существу-

ют. Проводятся совещания в Инсти-
туте развития интернета, Фонде ки-
но, Министерстве культуры, где ты 
защищаешь свой проект. Говоришь: 
он имеет социальную значимость, 
уже есть финансы, играют такие-
то артисты… В «президиуме» сидят 
уважаемые люди: Володя Хотиненко, 
Леонид Верещагин. И от их мнения 
зависит, даст ли фонд деньги. Чем не 
худсовет?

 ПРЕЛЕСТИ ПРОФЕССИИ
- Попытки российского кино осмыс-

лить украинские события пока неудач-
ны. Фильм «Свидетель» провалился 
в прокате. 

- Последствия того, что происхо-

дит на Украине, мы будем ощущать 
многие десятилетия. Рано делать 
выводы, расставляя точки над «i». 
Большое увидится издалека… Но 
кино о буднях СВО, без выводов, 
философии, морализаторства - это 
интересно. Я три раза ездил в Дон-
басс и собрал огромный материал 
для хорошего фильма.

- Во время Великой Отечественной 
снимали фильмы со всеми точками над 
«i», и ощущение правды было безого-
ворочным.

- К счастью, наша страна стоит не 
на исключительно военных рельсах. 
Люди продолжают жить нормальной 
жизнью... А при Сталине всего пять 
режиссеров снимали, и вождь лично 
был редактором. И картины были 
гениальной, но пропагандой. Сейчас 
есть военкоры, работающие онлайн, 
телевизор, интернет… И потом «Бал-
ладу о солдате» снимал Чухрай, а он 
фронтовик, десантник, прыгал над 
Германией…

- В Голливуде через фокус-группы 
делают кино.

- Да. Но качество Голливуда за 15 
лет упало. Когда ты пытаешься из 
всего сделать блокбастер, это душу 
из фильма вынимает. И слава богу, 
что у нас другой подход. 

- Вы работаете над фильмом «Авиа-
тор» - не боитесь провала?

- Боюсь! И в этом прелесть про-
фессии. Не успеваешь закостенеть. 

Ты можешь выпустить очень успеш-
ный фильм, а следующий будет про-
вальным. Когда ругают мой фильм, 
то ругают меня. Ведь кино - мое про-
должение. Я стал легче относиться 
к критике.

 НЕ СМОТРЕТЬ СНИЗУ ВВЕРХ
- Но сейчас опасны не критики, а 

жалобщики. Могут потребовать снять 
фильм с проката, как было с «Масте-
ром и Маргаритой».

- Как правило, это помогает филь-
му. Как мы ведем военные действия, 
без остервенелости, так же мы долж-
ны и в жизни относиться и друг к 
другу.

- Не хотите поучаствовать в пере-
говорной группе в разговоре с Киевом? 

- Для меня очень важно, чтобы мы 
сели за стол переговоров с понима-
нием - они должны вестись по факту 
нашей победы, а не с целью торговли 
или поиска компромиссов. Мы не 
должны просто отложить очередной 
виток конфликта на время. Для них 
это называется капитуляцией.

- А я подумал, что вы будете отве-
чать с позиции…

- Гуманитария? Мы очень долго 
пытались так разговаривать. К со-
жалению, скатывание Запада к ру-
софобии я наблюдал очень долго. 
Из вполне либерально настроен-
ного выпускника Кембриджского 
университета я для них постепенно 

превращался в колорадо-ватника. 
Пренебрежение, невнимание, неува-
жение, которое я чувствовал, очень 
раздражало. И в нашем обществе 
родился вопрос: «Доколе мы должны 
смотреть на вас снизу вверх, ребята? 
Может настать тот момент, когда вы 
будете смотреть на нас снизу вверх».

- Вы не хотите нас любить - тогда 
будете бояться?

- Мы не хотим бояться приближе-
ния враждебных сил.

 КТО Я - ТЫ УЗНАТЬ 
 НЕ СМОЖЕШЬ

- А после мирных переговоров сосу-
ществовать с украинцами будет воз-
можно?

- Это будет нелегко - погибло мно-
го людей с обеих сторон. Помножьте 
их на всех их родных и близких. Это 
займет длительное время, но я ис-
кренне на это надеюсь.

- А примириться с теми, кто уехал?
- Мы декларируем, что Россия - 

свободная страна. Если кто-то бо-
ится, что его в армию заберут, - это 
одно. Если кто-то оскорбляет стра-
ну, для меня это неприятно, непри-
емлемо и горько.

- Лев Николаевич Толстой имел про-
блемы с российской церковью. Вы 
можете представить, чтобы изыма-
ли «Войну и мир» из библиотек? Или 
Шаляпин уехал от советской власти в 
Швецию. Разве власти изымали пла-
стинки из магазинов?

- А если эмигрант начнет финан-
сировать твоего врага или идеологи-
чески его поддерживать? Англосак-
сонский принцип «моя страна всегда 
права» мне кажется сегодня очень 
правильным отношением.

- Может, тогда просто взять и от-
ключить интернет?

- Как к инструменту я к нему хо-
рошо отношусь… Но в моей юно-
сти отношения между мужчиной и 
женщиной были поразительно та-
инственны, и наш мир подростков 
был гораздо более фантазийным, 
жарким. И это было круто. Сегодня 
же никакой тайны нет. Две кноп-
ки - и ты на верном пути - выбирай 
эротические каналы.

- Может, мы повторяем вечную 
ошибку старшего поколения и не по-
нимаем молодых?

- Безусловно. Но как-то я был на 
молодежном форуме в Тавриде, и 
там по техническим причинам вы-
ключился интернет. Первый день 
эти тинейджеры ходили, будто их 
с иглы сняли. Второй - они как-то 
стали общаться. Третий - они уже 
забыли гаджеты. И организаторы 
шепнули: «Мы быстро починили, 
но решили не включать, чтобы люди 
общались». Избитая истина, что у 
детей великих айтишников - Билла 
Гейтса, Цукерберга и т. д. - очень 
серьезные ограничения: 2 часа ин-
тернета в день. У меня есть теория, 
немножко кинематографическая, 
что люди раньше обладали телепа-
тическими способностями, но чи-
тать чужие мысли было нехорошо, 
поэтому они стали эту способность 
подавлять и придумали интернет, где 
ты можешь читать только те мысли, 
которые я позволяю. А какой я есть 
на самом деле, ты узнать не можешь.

Аудио 
беседы 

и полный 
текст слушайте 

и читайте на сайте
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- Теперь я знаю, сколь-
ко классных мест хочу 
увидеть своими глазами!

Об этом на выходе из 
Новой Третьяковки гово-

рят очень многие...
В Москве стартовал XI Обще-

российский фестиваль природы 
«Первозданная Россия» (0+). 
В первую очередь это яркая 
выставка работ лучших россий-
ских фотографов, объехавших 
всю страну, - невероятные ланд-
шафты и портреты животных в 
дикой природе. А кроме этого, 
показы документальных филь-
мов, мастер-классы, встречи с 
интересными людьми. Понра-
вится и взрослым, и детям.

Фестиваль продлится до 
7 апреля.

Разговор 
оказался 

эмоциональным. 
И не только 

о кино.
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СТОП-
КАДР

Егор КОНЧАЛОВСКИЙ:

Русское кино в разы 
лучше европейского

Россия
www.kp.ru
 20.03.2024 18



19Калининград
www.kp.ruТВ: среда, 20 марта

09.00 Сегодня.
09.35 ПЕС. СЕРИАЛ. (16+)
12.00 Сегодня.
12.25 Чрезвычайное проис-

шествие.
13.00 Место встречи.
15.00 Сегодня.
15.45 За гранью. (16+)
16.50 ДНК. (16+)
18.00 Сегодня.
19.00 ПЯТЬ МИНУТ ТИШИНЫ. 

МОРЕ И ГОРЫ. СЕРИАЛ. 
(12+)

21.10 ПРЕТОРИАНЕЦ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

22.35 Сегодня.
23.00 ПРЕТОРИАНЕЦ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
23.45 ПОД ПРИКРЫТИЕМ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
Бахрушина предают верные 
ему люди, в том числе и 
Вальтц. Все это время он 
вел двойную игру. 
Связанных Бахрушина, 
Перову и Шамрая привозят 
в заброшенную клинику, где 
держат Карпова и 
Зерновского, работающего 
над извлечением вируса из 
крови Карпова. Ученый узна-
ет агентов. 

01.40 ДОЗНАВАТЕЛЬ. СЕРИАЛ. 
(16+)

03.55 ПАСЕЧНИК. СЕРИАЛ. 
(16+)

04.00 Утро России.
08.00 Вести. Калининград.
08.30 Утро России.
08.55 О самом главном. (12+)
10.00 Вести.
10.30 60 Минут. (12+)
13.00 Вести.
13.30 Вести. Калининград.
13.55 Наши. (12+)
15.00 Вести.
15.30 Малахов. (16+)
16.30 60 Минут. (12+)
19.00 Вести.
20.05 Вести. Калининград.
20.20 ВАСНЕЦОВА. СЕРИАЛ. 

(12+)
22.20 Вечер с Владимиром 

Соловьевым. (12+)
01.05 ТАЙНЫ СЛЕДСТВИЯ. 

СЕРИАЛ. (16+)
Швецова, Ковин и начальник 
РУВД случайно становятся 
очевидцами убийства. 
Очередное громкое престу-
пление происходит практиче-
ски у них на глазах: прямо у 
подъезда собственного дома 
убит директор развлекатель-
ного комплекса «Веселый 
слоник» Марковцев. 
Швецова и Винокуров заста-
ют в квартире убитого 
девушку.

02.40 МОРОЗОВА. СЕРИАЛ. 
(16+)

08.50 Жить здорово! (16+)
09.45 Информационный 

канал. (16+)
11.00 Новости.
11.15 Информационный 

канал. (16+)
14.00 Новости.
14.15 Давай поженимся! (16+)
15.05 Мужское / Женское. 

(16+)
16.00 Информационный 

канал. (16+)
17.00 Вечерние новости.
17.30 Информационный 

канал. (16+)
18.55 Куклы наследника 

Тутти. (16+)
20.00 Время.
21.00 ПЕРЕВЕДИ ЕЕ ЧЕРЕЗ 

МАЙДАН. СЕРИАЛ. (16+)
22.00 Большая игра. (16+)
23.00 Шоу Вована и Лексуса. 

(16+)
23.40 Подкаст.Лаб. Триггеры. 

(16+)
00.25 Подкаст.Лаб. Обман 

веществ. (16+)
01.15 Подкаст.Лаб. Не лыком 

шиты. (16+)
02.00 Новости.
02.05 Подкаст.Лаб. 

Креативные индустрии. 
(16+)

02.55 Подкаст.Лаб. 20 лет 
спустя. (16+)

09.40 Рыцари советского 
кино. Док. фильм. (16+)

10.30 События.
10.50 НЫРЯЛЬЩИЦА ЗА 

ЖЕМЧУГОМ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(12+)

12.40, 04.20 Мой герой. Ольга 
Павловец. (12+)

13.30 События.
13.50 Город новостей.
14.00, 02.25 

ПРОВИНЦИАЛЬНЫЙ 
ДЕТЕКТИВ. 
СМЕРТЕЛЬНЫЙ РАСЧЕТ. 
СЕРИАЛ. (12+)

15.55 Актерские драмы. После 
катастрофы. (16+)

16.50 События.
17.10 Хватит слухов! (16+)
17.40 ГАДАЛКА. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
21.00 События.
21.35 Хватит слухов! (16+)
22.05 Прощание. Владимир 

Шаинский. (16+)
23.00 События.
23.30 Петровка, 38. (16+)
23.45 Дорогие товарищи. 

Бриллианты для Галины 
Брежневой. (16+)

00.25 Знак качества. (16+)
01.05 Рыцари советского 

кино. Док. фильм. (16+)
01.50 Подслушай и хватай. 

Док. фильм. (12+)
03.55 Хватит слухов! (16+)

08.25 МОЯ УЖАСНАЯ СЕСТРА. 
ХУД. ФИЛЬМ. (6+)

10.05 МИНИМАКС. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)
Молодой ученый Максим 
Минаев разработал способ 
менять человеческие ткани 
на молекулярном уровне, что 
позволит улучшить тело, спо-
собности и таланты.

11.55 ЗИП И ЗАП. КЛУБ 
СТЕКЛЯННЫХ ШАРИКОВ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

13.45 ЗИП И ЗАП НА ОСТРОВЕ 
КАПИТАНА. ХУД. ФИЛЬМ. 
(6+)

16.00 ТАЙНАЯ ЖИЗНЬ. 
СЕРИАЛ. (16+)

16.25 ТАЙНАЯ ЖИЗНЬ. 
СЕРИАЛ. (16+)

16.55 ИНСПЕКТОР ГАВРИЛОВ. 
СЕРИАЛ. (16+)

18.30 ИНСПЕКТОР ГАВРИЛОВ. 
СЕРИАЛ. (16+)

19.00 ИНСПЕКТОР ГАВРИЛОВ. 
СЕРИАЛ. (16+)

19.30 ОТМОРОЖЕННЫЕ. 
СЕРИАЛ. (16+)

20.00 ОТМОРОЖЕННЫЕ. 
СЕРИАЛ. (16+)

20.35 G.I. JOE. БРОСОК 
КОБРЫ-2. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

22.50 БРОСОК КОБРЫ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

Первый канал Россия НТВ ТВ-Центр СТС

В программе возможны изменения по независящим от редакции причинам.

04.00 Кондитер. (16+)

05.10, 00.30 Пятница News. 

(16+)

05.50 Гость у порога. (16+)

07.10, 22.30 Черный список. 

(16+)

08.00 Мастер-кондитер. (16+)

09.30 Адский шеф. (16+)

12.20, 13.20, 14.20, 15.30, 

16.40, 18.00 На ножах. 

(16+)

19.10, 20.50 Молодые ножи. 

(16+)

23.00 ДАМА В ОЧКАХ 

И С РУЖЬЕМ 

В АВТОМОБИЛЕ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

01.00, 01.40 В дикой природе 

с Беаром Гриллсом. 

Док. фильм. (18+)

02.20 Дикие животные. 

Док. фильм. (16+)

09.00, 11.30, 16.00, 18.30, 22.45 
Новости культуры.

09.15 Наблюдатель.
10.10, 00.00 Невозможный 

Бесков. Док. фильм.
11.45 Новости. Подробно. Кино.
12.00 Коллекция историй. История 

с коллекцией. Док. фильм.
12.30, 12.50, 13.10, 23.00, 23.20, 

23.40 ПОРУС. СЕРИАЛ.
13.35 Искусственный отбор.
14.20 Обитаемая Вселенная. 

Док. фильм.
15.15 Белая студия.
16.15 Библейский сюжет.
16.45, 01.15 Шедевры камерно-

инструментальной музыки. 
17.35 Дмитрий Блохинцев. 

Человек эпохи. Док. фильм.
18.45 Главная роль.
19.05 Правила жизни.
19.30 Спокойной ночи, малыши!
19.50 Абсолютный слух.
20.30 Власть факта. Фридрих 

Великий и Пруссия.
21.15 КОРОЛЕК - ПТИЧКА ПЕВЧАЯ. 

СЕРИАЛ.
22.15 Вначале было дело, или 

История русской промышлен-
ности. Док. фильм.

04.00, 17.00, 01.30 Самые 
шокирующие гипотезы. 
(16+)

05.00 С бодрым утром! (16+)
07.30, 11.30, 15.30, 18.30, 

22.00 Новости. (16+)
08.00 Документальный спец-

проект. (16+)
09.00, 14.00 Засекреченные 

списки. Документальный 
спецпроект. (16+)

10.00 Как устроен мир с 
Тимофеем Баженовым. 
(16+)

11.00, 15.00, 18.00 
Информационная про-
грамма 112. (16+)

12.00, 22.30 Загадки челове-
чества с Олегом 
Шишкиным. (16+)

13.00 Невероятно интересные 
истории. (16+)

16.00, 02.15 Тайны Чапман. 
(16+)

19.00 ДИТЯ ОСИРИСА. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

20.55 Смотреть всем! (16+)
23.30 СХВАТКА. ХУД. ФИЛЬМ. 

(18+)

04.00 Муз’итив. (16+)
04.50, 05.15, 17.20, 17.55 10 

самых! (16+)
05.40, 07.40, 14.00, 17.00 

Pro-Новости. (16+)
06.00 Каждое утро. (16+)
07.15 Teen чарт. (16+)
08.00 Новое Радио чарт. (16+)
09.00, 13.00 Плейлист. Весна. 

(16+)
10.00 #ЯНАМУЗТВ. (16+)
11.00, 15.30 Хиты по-русски. 

(16+)
12.00 Кто следующий? (16+)
14.20 В десятку! (16+)
15.00 Битва фан-клубов. 

(16+)
16.00 Консервы. (16+)
18.20 Раз пошла такая 

Бьянка. Королева возвра-
щается? (16+)

18.55 Сплетни-шейкер. (16+)
19.30, 20.00, 20.35 Хит-

Сториз. (16+)

Пятница! РЕН-ТВ Муз-ТВ Культура

04.00, 08.00, 12.00, 16.00 
Известия. (16+)

04.25, 05.00, 05.50, 06.50, 
03.00, 03.55 
ПРОКУРОРСКАЯ 
ПРОВЕРКА. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

07.55 Знание - сила. (0+)
08.30, 09.25, 10.25, 11.25, 

12.30, 13.00, 14.00, 
15.00 УЧИТЕЛЬ В 
ЗАКОНЕ. ВОЗВРАЩЕНИЕ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

16.30 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
17.20 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
18.00 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
18.45 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
19.40 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
20.25, 00.20 ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 

ПЯТЕРКА-5. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

21.20, 22.10, 01.05 
ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 
ПЯТЕРКА-2. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

23.00 Известия. Итоговый 
выпуск. (16+)

23.30 ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 
ПЯТЕРКА-6. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

01.45 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
02.25 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)

Петербург
5 канал

20.03.2024

УЖАСЫ Австралия, 2016

СРЕДА, 19.00

«ДИТЯ ОСИРИСА» (16+)

Колонизация космоса людьми 
идет полным ходом. На далекой 
планете лейтенант Кейн несет 
службу, и его дочь никогда не 
видела Земли. Там же проводят-
ся некие эксперименты, и, 
когда расплодившихся чудовищ 
становится слишком много, 
генерал решает уничтожить на 
планете все живое, сославшись 
на несуществующий бунт в 
местной тюрьме. У гражданина 
Кейна есть 24 часа, чтобы 
спасти дочь и постараться 
выжить самому.

Режиссер - Шейн Эббесс.
В главных ролях: Келлан 

Латс, Дэниэл Макферсон, 
Изабель Лукас.

ФАНТАСТИКА США, 2013

СРЕДА, 20.35

«G. I. JOE: БРОСОК КОБРЫ-2» (16+)

Отряд G. I. Joe вновь бросит вызов группировке «Кобра» и вступит в противостояние с 
правительством.

Режиссер - Джон М. Чу.
В главных ролях: Дуэйн Джонсон, Эдрианн Палики, Брюс Уиллис.
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Заполните пустые клетки цифрами от 1 до 9, но так, чтобы в любой 
строке по горизонтали и по вертикали и в каждом из девяти блоков, от-
деленных жирными линиями, не было двух одинаковых цифр. Мы пред-
лагаем вам два варианта - простой и чуть посложнее. Желаем удачи! 
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Карикатура - Вода - Кудри - Наполеон - Аплодисменты - Немо - Нутро - Нарколог - Кальян - Марьянов - Сурок - Мясо - Воз 
- Авангард - Бесуго - Декольте - Ирга - Дума - Вкус - Люкс - Счастье - Тайна - Лицо - Кэрри - Цвет - Жюри - Лычники - Ницца - Конь - Тонна - Йога. ПО ВЕРТИКАЛИ: Атлас 
- Вашингтон - Кулак - Разбег - Лакмус - Драка - Итиль - Уару - Малек - Наволочка - Тлен - Ложь - Акын - Скит - Вино - Сила - Аноним - Дева - Соня - Рыба - Куст - Лоо - 
Гельвеций - Ланита - Рот - Снег - Вход - Сетка.
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ЛЬГОТНАЯ ИПОТЕКА - 
НЕ ДЛЯ ЗАРАБОТКА
Депутат ПС Сергей 
Пахомов - о том, кому 
нужно помогать с жильем

ЛЬГОТНАЯ ИПОТЕКА - 
10

11 14
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Сильный президент - сильная страна

«ОСКАР» ЗА ФЕЙКИ
Американские 
киноакадемики сели 
в лужу с украинским 
«шедевром» о Мариуполе

МОСКВА И ПИТЕР 
ПРЕВРАТЯТСЯ 
В ГИГАПОЛИС
Началось строительство 
первой в РФ 
высокоскоростной 
магистрали

«ДОЛЖЕН БЫЛ 
ИГРАТЬ ШПИОНОВ»
Ушел несравненный 
Александр Ширвиндт

Распространяется бесплатно

С рекордным результатом: на выборах главы государства Владимир Путин 
получил 87,3 процента голосов россиян

- ЭТО ПОБЕДА!
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИЛИЦА
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Алена БОГАТСКАЯ

 ■ Президент Беларуси пер-
вым из зарубежных лидеров 
позвонил коллеге и поздра-
вил с победой.

КАК НИ ПЫТАЛИСЬ 
КАЧНУТЬ...
Разговор состоялся в один-

надцать утра 18 марта. И от 
имени всего белорусского на-
рода, и от себя лично лидер 
РБ поздравил российского 
коллегу с более чем убеди-
тельной победой. Кое-какие 
подробности разговора он 
раскрыл чуть позже, откры-
вая совещание о подготов-
ке к проведению заседания 
VII Всебелорусского народ-
ного собрания:

- Только что переговорил 
с Президентом России, по-
здравил его с результатами 
президентских выборов в Рос-
сийской Федерации. Просил 
передать благодарность пре-

жде всего, конечно, присут-
ствующим здесь и другим 
лицам, которые помогали 
организовывать выборы Пре-
зидента России - у нас шесть 
участков было. Выборы прош-
ли как нигде организованно. 
Как бы ни пытались тут нас 
качнуть и с Запада, очень хо-
рошие результаты. Посоль-
ство России очень хорошо 
работало в контакте с наши-
ми должностными лицами. 
Поэтому я передаю вам его 
благодарность за работу и ор-
ганизацию выборов на терри-
тории Беларуси.

ЕСТЬ ЧЕМУ 
ПОУЧИТЬСЯ
Итоговые цифры, озвучен-

ные ЦИК РФ, оказались впе-
чатляющими:

- Конечно, результат оше-
ломляющий. Итоги очень 
серьезные, и явка очень вы-
сокая. Никогда такой явки 
не было в Российской Феде-
рации. Поэтому при высо-
кой явке такие результаты 
в какой-то степени даже нео-
жиданные. Это была моя по-
зиция, и я ему высказал это. 
Естественно, президенту мно-
го пришлось работать, вы это 
видели. Неимоверно много. 
Он молодец, объехал всю Рос-
сию, побывал в разных точ-
ках и ответил на животрепе-
щущие вопросы российского 
общества. Очень хорошо был 
спланирован предвыборный 
процесс и сам ход выборной 
кампании. Есть чему поучить-
ся. Мобилизованы и сплочены 
были все. Все патриотично вы-

ступили и выдали прекрасный 
результат. Для нас это урок.

ПРОЕКТЫ  
НА ТРИЛЛИОНЫ 
РУБЛЕЙ
Говорили и о совместных 

планах на будущее:
- Как мы определили с Пре-

зидентом России (это очень 
важно), мы должны быть 
включены во все програм-
мы, которые он озвучил в по-
слании россиянам. Планы 
очень интересные, они реа-
лизуемые. Объем этих пла-
нов  - порядка девяти трил-
лионов рублей. И он сказал: 
«Я с большим удовольствием 
буду приветствовать работу 
белорусов по реализации этих 
планов». А совместные про-
екты очень серьезные. Напри-

мер, и строительство высоко-
скоростной железнодорожной 
магистрали. От Москвы через 
Минск и, как я его прошу, до 
Бреста. (Подробнее об этом - 
на стр.  12.) Другие есть пла-
ны, которые мы реализуем. 
По этому полная поддержка. 
Предстоит большая рабо-
та. Но нам надо пройти еще 
и свои выборы в 2025 году.

Итоги голосования  - это 
и урок для Запада:

- Что народам Беларуси 
и России нельзя навязывать 
чужую волю. Если ты будешь 
пытаться это делать, люди 
сделают наоборот, как бы ни 
было сложно. Запад делал 
ставку на то, чтобы раска-
чать изнутри Россию. Не по-
лучается на фронте - значит, 
раскачать изнутри. Ничего не 
получилось. Россияне молод-
цы - сплотились и доказали, 
кто в доме хозяин.

РЕЗУЛЬТАТ ОШЕЛОМЛЯЮЩИЙ
Александр ЛУКАШЕНКО - о выборах Президента РФ:

 ■ Но чтобы Господь по-
мог, необходимо самим 
шевелиться.

История православия в Си-
неокой неразрывно связана 
с историей национальной го-
сударственности. Об этом 
шла речь на встрече прези-
дента с Синодом.

- Здесь, - оглянулся в исто-
рию глава РБ, - на стыке ци-
вилизаций, где неоднократ-
но разворачивалась арена 
боевых действий, было край-
не сложно заявить о себе от-
дельному народу. Не гово-
ря о создании государства. 
У белорусов это получилось. 
Во многом благодаря духов-
ному стержню наших пред-
ков. Поэтому у государства 
и Православной церкви мно-
го точек соприкосновения.

В то же время глава РБ 
с сожалением констатиро-
вал, что мировое правосла-
вие переживает непростые 
времена:

- Невозможно без боли 
смотреть на религиозное 

противостояние в братской 
Украине: захват храмов, 
 уголовное преследование 
священников, борьба за 
главную святыню наше-
го  православия  - Киево-
Печерскую лавру. Трагедия 
разгорается и  на Святой 
земле, которая имеет са-
кральное значение для всех 
мировых религий. Все са-
мые кровопролитные войны 
начинались на почве рели-
гиозных разногласий. Эту 
карту и сегодня разыгры-
вают идеологи цветных ре-
волюций. В таких условиях 
важно сохранять равенство 
прав и диалог между пред-
ставителями всех вероиспо-
веданий. Сложный внеш-
неполитический контекст, 
к счастью, не отра зился на 
традициях добрососедства 
и веротерпимости белору-
сов.

При этом пастырское сло-
во особенно важно сейчас, 
когда идет беспрецедентное 
давление чуждых, деструк-
тивных идей и ценностей:

- Вседозволенности, по-
требительства, бездетно-
сти, ЛГБТ и других. Многие 
ищут и не находят ответов 
на вечные вопросы: кто я, 
каково мое предназначение? 
К сожалению, все реже за 
этими ответами люди идут 
в церковь. Но, мне кажет-
ся, это процесс встречный, 
и Церковь сама должна сде-
лать шаг навстречу просто-
му человеку. Надо с людьми 
разговаривать. И мало то-
го - в душу заглянуть. Кроме 
Церкви, это сложно кому-то 
сделать.

- А что касается обста-
новки в мире,  - вернулся 
к глобальной повестке пре-
зидент,  - везде хотят под-
жечь, создать хаос. Не хо-
чется многополярного мира. 
Хочется управлять миром, 
как раньше. Американцам. 
Нам надо пройти этот путь. 
Прорвемся с божьей помо-
щью. Если мы себя достойно 
будем вести, быть может, 
увидит Господь и поможет. 
Без того, чтобы мы шеве-
лились, Бог помогать не  
будет.

 ■ Александр Лукашенко 
считает, что важно, как стра-
на развивается, а не то, как 
Запад о нем отзывается.

МОЛОДОСТЬ  
И ЗРЕЛОСТЬ
На встрече, приуроченной 

к тридцатилетию Конституции 
страны, Александр Лукашенко, 
сказал, что Беларусь - государ-
ство молодое, но белорусы - аб-
солютно зрелая нация.

- Вдумайтесь, - обратился он 
к собравшимся во Дворце Неза-
висимости, - всего лишь тридцать 
лет прошло. В истории челове-
чества это миг. А для нас - целая 
жизнь. Сложная, но, безусловно, 
интересная и, главное, без остат-
ка отданная любимой стране. И на 
этом пути Конституция стала на-
шим ориентиром, поистине на-
родным государствообразующим 
документом.

При этом он напомнил, в каких 
условиях принимался в 1994 году 
Основной закон. Во власти шла 
борьба за портфели, люди на про-
изводствах месяцами не получали 
зарплату, в магазинах пустовали 
полки:

- При тотальной бедности на-
селения мы имели природные 
ресурсы, внушительный произ-
водственный потенциал. И были 
созданы удобные условия для 
 приватизации этого богатства за-
падным капиталом: в стране бар-
дак, а белорусы еще не успели 
задуматься о национальных инте-
ресах, о сути суверенитета. Таки-
ми категориями в народе почти ни-
кто и не рассуждал: одни думали, 
как детей накормить, другие - как 
сохранить рабочие места.

ОТМЕНИЛИ ПЛОХОЙ 
СЦЕНАРИЙ
Вертикаль управления при-

шлось выстраивать практически 
с нуля:

- Помните, тогда мы бежали за 

передовыми странами мира, копи-
руя их. Спустя несколько десятков 
лет поняли, увидели истинное ли-
цо этих стран, их истинную «де-
мократию».

Главную роль в становлении 
современной республики сыграл 
народ:

- Народ, который поверил нам, 
романтикам, и в конечном ито-
ге остановил заготовленный для 
нас сценарий перманентного уни-
чтожения нации. В какие только 
союзы нас не тащили, чтобы разо-
рвать дружественные и тесные 
связи, прежде всего с Россией, 
но народ не позволил.

НЕ СОБЬЕМСЯ  
С КУРСА
Запад раздражает самостоя-

тельность Беларуси. При этом 
Александр Лукашенко спокойно 
относится к тому, что там его на-
зывают «диктатором»:

- Пусть называют. Важно, что 
мы в результате имеем: нераз-
базаренные народные богатства, 
сохраненный суверенитет, мир 
на родной земле. Один из самых 
низких уровней бедности. Причем 
не только в СНГ, но и в ЕС. Гос-
долг не превышает 32 процентов 
ВВП. Хотя в ряде высокоразви-
тых стран этот показатель в разы 
выше. Почти 65 процентов про-
мышленной продукции поставля-
ется на экспорт. Такая динамика 
Беларуси едва ли соответствует 
планам тех, кто называет нашу 
страну «недостаточно демокра-
тичной». Мы помним, что значит 
быть «демократичной» страной 
в глазах Запада - быть слабыми, 
бедными, униженными. Потом бе-
гать, как некоторые наши соседи, 
по площадям, меняя власть как 
перчатки, жить по отмашке Ва-
шингтона. И если выбирать между 
благосклонностью Запада и каче-
ством жизни белорусов, нашим 
национальным достоинством и су-
веренитетом, то выбор очевиден.

НА РЕЗУЛЬТАТ

«ДА И ПУСТЬ НАЗЫВАЮТ ДИКТАТОРОМ»
ТРАДИЦИИ

«ПРОРВЕМСЯ С БОЖЬЕЙ ПОМОЩЬЮ»

Александр Лукашенко вместе с митрополитом Вениамином 
зажег свечу в храме Собора Всех Белорусских святых.
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Светлана КАМЕКА

 ■ Вместе с российским на-
родом добьемся этих целей: 
Владимир Путин в своем 
избирательном штабе об-
ратился к россиянам - по-
благодарил за патриотизм, 
доверие и поддержку.

РАТНИКИ  
И СОРАТНИКИ
- Мне очень приятно в этот 

вечер быть с членами своей 
команды, единомышленни-
ками, соратниками. Кто та-
кие соратники, или ратни-
ки? В Древней Руси это был 
воин, причем не просто во-
ин, а ополченец, вставший 
на защиту своего Отечества. 
Это люди, которые думали 
не только о себе, но и о буду-
щих поколениях, то есть о нас 
с вами. История повторяется. 
Она идет вверх, но по кругу. 
Мы все соратники, - прези-
дент и  одновременно кан-
дидат в президенты привет-
ствовал всех, кто был в штабе  
в Гостином дворе.

И обратился ко всем рос-
сиянам:

- Я хочу поблагодарить 
всех, кто пришел на избира-
тельные участки и проголо-
совал. Источником власти  
в стране является российский 
народ. Из голосов каждого 
гражданина составляется 
единая воля народа. Все лю-
ди, вне зависимости от рели-
гиозной и этнической при-
надлежности, чувствуют себя 
как единая российская семья. 
Это важнейшее условие для 
нашего движения вперед. Ре-
зультаты выборов - доверие 
со стороны граждан страны 
и их надежда на то, что мы 
все сделаем так, как запла-
нировано.

Глава РФ заверил, что все 
задачи и цели, которые озву-
чены в февральском Посла-
нии Федеральному собра-
нию, будут решены:

- У нас впереди много кон-
кретных задач. И результаты 
выборов - гарантия того, что 
задачи будут решены, а цели, 
безусловно, достигнуты. Еще 
раз подчеркну: сделаем все от 
нас зависящее, чтобы достиг-
нуть целей национального 
развития по всем направле-
ниям. Когда мы консолиди-

рованы, кто бы ни хотел нас 
запугать или подавить, ни 
у кого это не получалось ни-
когда раньше, не получилось 
теперь и не получится в бу-
дущем.

ВСЕ ДЕЛАЕМ 
ПРАВИЛЬНО
Высокая явка, по мнению 

Владимира Путина, связа-
на с драматизмом тех со-
бытий, через которые про-
ходит страна. Особенно это 
очевидно по высоким резуль-
татам голосования в новых 
регионах:

- Что касается результатов 
в Донбассе, Новороссии, ну 
и в Крыму. Я, в принципе, ду-
мал, что явка там будет зна-
чимой, но не ожидал, что она 
будет настолько высокой. 
Это говорит о том, что мы 
правильно все делаем и люди 
благодарны нам за решения. 
А это главный побудитель-
ный мотив наших действий. 
Это значит, что люди ожида-
ют от нас решений в сфере 
безопасности и в сфере раз-
вития этих территорий. Мы 
все для этого сделаем.

В приграничных регионах 
люди шли голосовать, не-
смотря на опасность терак-

тов и  прилетов БПЛА про-
тивника.

- Граждане, проживающие 
на границах, проявляют на-
стоящее мужество. Никто их 
не запугал, невозможно запу-
гать таких людей. Те, кто это 
делает, не понимают, с кем 
имеют дело.

К сожалению, нашлись сре-
ди нас те, кто стал пакостить.

- Если вы решили нагадить 
тем людям, которые приш-
ли и посчитали нужным для 
себя проголосовать, а вы 
наплевательски относитесь  
к их позиции, это плохо, - счи-
тает глава РФ. - Те, кто пор-
тил бюллетени других людей, 
в том числе обливая их зелен-
кой, будут наказаны, посколь-
ку это уголовно наказуемое 
преступление.

Ожидаемой была и реакция 
западных «партнеров». Так, 
глава евродипломатии Жо-
зеп Боррель договорился до 
того, что наше волеизъявле-
ние основано на «репрессиях 
и запугивании».

- Чего еще ожидать от пред-
ставителей Запада? Чтобы 
они встали и аплодирова-
ли? Они же борются с нами, 
причем вооруженным путем, 
и при этом они будут апло-
дировать тем силам, даже не 
мне лично, а тем силам, кото-
рые за мной стоят и которые 
добиваются укрепления Рос-
сии, ее суверенитета, повы-
шения обороноспособности, 
экономической независимо-
сти и суверенитета в сфере 
экономики и финансов, - по-
яснил российский лидер.

Продолжение на стр. 4.

Владимир ПУТИН:

КСТАТИ
- Мы вместе все подумаем в рабочем режиме и решения 

примем, - ответил он на вопрос, когда и большие ли будут 
перестановки в Правительстве и Администрации Прези-
дента. - Закон дает примерно 2,5 месяца, чтобы решить эти 
вопросы. Результаты работы за последние пару лет пока-
зали, что нынешняя команда действует эффективно. Это 
касается и правительства, и Центробанка, и администрации.
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Я МЕЧТАЛ О СИЛЬНОЙ, НЕЗАВИСИМОЙ 
И СВОБОДНОЙ РОССИИ

На сцену на Красной площади 
Владимир Путин вышел вместе 
с недавними соперниками 
по президентским выборам: 
Владиславом Даванковым, 
Леонидом Слуцким  
и Николаем Харитоновым.

 ■ А его жители - гордость 
страны.

Об этом под овации десят-
ков тысяч человек Владимир 
Путин заявил на Красной пло-
щади на митинге-концерте в 
честь десятилетия воссоеди-
нения полуострова с истори-
ческой родиной. 

Символично, что на сцену 
глава государства вышел вме-
сте с недавними соперниками 
на выборах, с которыми только 
что провел встречу в Кремле:

- Вы во время кампании мно-
го ездили по стране, общались 
с большим количеством людей. 
Они вам говорили, чего ждут 
от власти. И не важно сейчас, 
какого уровня эта власть, не 
важно, какая партия, какие 
идеи продвигает, - важно, что-
бы мы добивались тех целей, 
которые перед собой ставим.

На Красной площади было 
как никогда много молодежи. 
Юноши и девушки понимали, 
что, голосуя за Путина, они го-
лосуют за свое будущее в мо-
гучей независимой стране, не-
отъемлемой частью которой 
стали теперь и республики Но-
вороссии. Но первым на Роди-
ну вернулся Крым.

- Ровно десять лет назад, - 
сказал президент, - здесь же, 
на Красной площади, выходя 
на эту же сцену, я вспомнил 
о том, что Крым часто назы-
вают непотопляемым авианос-
цем. Именно это и навело на 

мысль сказать о том, что Крым 
вернулся в родную гавань. Но 
Крым - это не только страте-
гически важная территория, 
это не только наша история, 
наши традиции и гордость Рос-
сии. Крым - это прежде всего 
люди: севастопольцы, крым-
чане. Они  - наша гордость. 
Через десятилетия пронесли 
веру в Отечество и никогда 
не разделяли себя с Россией. 
Именно это позволило Крыму 
вернуться в состав нашей об-
щей семьи.

Для жителей Новороссии 
и Донбасса путь на Родину, по 
словам президента, оказался 
более тяжелым и трагичным:

- Но все-таки мы сделали это, 
и это тоже большое событие 
в истории нашего государства. 
Теперь мы развиваемся и идем 
вместе, чувствуя локоть друг 
друга. Только сегодня утром 
мне доложили, что восстанов-
лена железная дорога от Росто-
ва до Донецка, до Мариуполя 
и Бердянска. Мы продолжим 
эту работу, и скоро железнодо-
рожные составы поедут прямо 
в Севастополь. Вот так вот - 
вместе, рука об руку - мы будем 
идти дальше. Именно это - не 
на словах, а на деле - делает 
нас реально сильнее. И все 
это происходит благодаря вам, 
гражданам России. От души 
всех приветствую, поздравляю 
всех с праздником - с десяти-
летием воссоединения Крыма 
и Севастополя с Россией!

«КРЫМ -  
НЕПОТОПЛЯЕМЫЙ АВИАНОСЕЦ»

ВОЗВРАЩЕНИЕ ДОМОЙ
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 ■ Президент Беларуси пер-
вым из зарубежных лидеров 
позвонил коллеге и поздра-
вил с победой.

КАК НИ ПЫТАЛИСЬ 
КАЧНУТЬ...
Разговор состоялся в один-

надцать утра 18 марта. И от 
имени всего белорусского на-
рода, и от себя лично лидер 
РБ поздравил российского 
коллегу с более чем убеди-
тельной победой. Кое-какие 
подробности разговора он 
раскрыл чуть позже, откры-
вая совещание о подготов-
ке к проведению заседания 
VII Всебелорусского народ-
ного собрания:

- Только что переговорил 
с Президентом России, по-
здравил его с результатами 
президентских выборов в Рос-
сийской Федерации. Просил 
передать благодарность пре-

жде всего, конечно, присут-
ствующим здесь и другим 
лицам, которые помогали 
организовывать выборы Пре-
зидента России - у нас шесть 
участков было. Выборы прош-
ли как нигде организованно. 
Как бы ни пытались тут нас 
качнуть и с Запада, очень хо-
рошие результаты. Посоль-
ство России очень хорошо 
работало в контакте с наши-
ми должностными лицами. 
Поэтому я передаю вам его 
благодарность за работу и ор-
ганизацию выборов на терри-
тории Беларуси.

ЕСТЬ ЧЕМУ 
ПОУЧИТЬСЯ
Итоговые цифры, озвучен-

ные ЦИК РФ, оказались впе-
чатляющими:

- Конечно, результат оше-
ломляющий. Итоги очень 
серьезные, и явка очень вы-
сокая. Никогда такой явки 
не было в Российской Феде-
рации. Поэтому при высо-
кой явке такие результаты 
в какой-то степени даже нео-
жиданные. Это была моя по-
зиция, и я ему высказал это. 
Естественно, президенту мно-
го пришлось работать, вы это 
видели. Неимоверно много. 
Он молодец, объехал всю Рос-
сию, побывал в разных точ-
ках и ответил на животрепе-
щущие вопросы российского 
общества. Очень хорошо был 
спланирован предвыборный 
процесс и сам ход выборной 
кампании. Есть чему поучить-
ся. Мобилизованы и сплочены 
были все. Все патриотично вы-

ступили и выдали прекрасный 
результат. Для нас это урок.

ПРОЕКТЫ  
НА ТРИЛЛИОНЫ 
РУБЛЕЙ
Говорили и о совместных 

планах на будущее:
- Как мы определили с Пре-

зидентом России (это очень 
важно), мы должны быть 
включены во все програм-
мы, которые он озвучил в по-
слании россиянам. Планы 
очень интересные, они реа-
лизуемые. Объем этих пла-
нов  - порядка девяти трил-
лионов рублей. И он сказал: 
«Я с большим удовольствием 
буду приветствовать работу 
белорусов по реализации этих 
планов». А совместные про-
екты очень серьезные. Напри-

мер, и строительство высоко-
скоростной железнодорожной 
магистрали. От Москвы через 
Минск и, как я его прошу, до 
Бреста. (Подробнее об этом - 
на стр.  12.) Другие есть пла-
ны, которые мы реализуем. 
По этому полная поддержка. 
Предстоит большая рабо-
та. Но нам надо пройти еще 
и свои выборы в 2025 году.

Итоги голосования  - это 
и урок для Запада:

- Что народам Беларуси 
и России нельзя навязывать 
чужую волю. Если ты будешь 
пытаться это делать, люди 
сделают наоборот, как бы ни 
было сложно. Запад делал 
ставку на то, чтобы раска-
чать изнутри Россию. Не по-
лучается на фронте - значит, 
раскачать изнутри. Ничего не 
получилось. Россияне молод-
цы - сплотились и доказали, 
кто в доме хозяин.

РЕЗУЛЬТАТ ОШЕЛОМЛЯЮЩИЙ
Александр ЛУКАШЕНКО - о выборах Президента РФ:

 ■ Но чтобы Господь по-
мог, необходимо самим 
шевелиться.

История православия в Си-
неокой неразрывно связана 
с историей национальной го-
сударственности. Об этом 
шла речь на встрече прези-
дента с Синодом.

- Здесь, - оглянулся в исто-
рию глава РБ, - на стыке ци-
вилизаций, где неоднократ-
но разворачивалась арена 
боевых действий, было край-
не сложно заявить о себе от-
дельному народу. Не гово-
ря о создании государства. 
У белорусов это получилось. 
Во многом благодаря духов-
ному стержню наших пред-
ков. Поэтому у государства 
и Православной церкви мно-
го точек соприкосновения.

В то же время глава РБ 
с сожалением констатиро-
вал, что мировое правосла-
вие переживает непростые 
времена:

- Невозможно без боли 
смотреть на религиозное 

противостояние в братской 
Украине: захват храмов, 
 уголовное преследование 
священников, борьба за 
главную святыню наше-
го  православия  - Киево-
Печерскую лавру. Трагедия 
разгорается и  на Святой 
земле, которая имеет са-
кральное значение для всех 
мировых религий. Все са-
мые кровопролитные войны 
начинались на почве рели-
гиозных разногласий. Эту 
карту и сегодня разыгры-
вают идеологи цветных ре-
волюций. В таких условиях 
важно сохранять равенство 
прав и диалог между пред-
ставителями всех вероиспо-
веданий. Сложный внеш-
неполитический контекст, 
к счастью, не отра зился на 
традициях добрососедства 
и веротерпимости белору-
сов.

При этом пастырское сло-
во особенно важно сейчас, 
когда идет беспрецедентное 
давление чуждых, деструк-
тивных идей и ценностей:

- Вседозволенности, по-
требительства, бездетно-
сти, ЛГБТ и других. Многие 
ищут и не находят ответов 
на вечные вопросы: кто я, 
каково мое предназначение? 
К сожалению, все реже за 
этими ответами люди идут 
в церковь. Но, мне кажет-
ся, это процесс встречный, 
и Церковь сама должна сде-
лать шаг навстречу просто-
му человеку. Надо с людьми 
разговаривать. И мало то-
го - в душу заглянуть. Кроме 
Церкви, это сложно кому-то 
сделать.

- А что касается обста-
новки в мире,  - вернулся 
к глобальной повестке пре-
зидент,  - везде хотят под-
жечь, создать хаос. Не хо-
чется многополярного мира. 
Хочется управлять миром, 
как раньше. Американцам. 
Нам надо пройти этот путь. 
Прорвемся с божьей помо-
щью. Если мы себя достойно 
будем вести, быть может, 
увидит Господь и поможет. 
Без того, чтобы мы шеве-
лились, Бог помогать не  
будет.

 ■ Александр Лукашенко 
считает, что важно, как стра-
на развивается, а не то, как 
Запад о нем отзывается.

МОЛОДОСТЬ  
И ЗРЕЛОСТЬ
На встрече, приуроченной 

к тридцатилетию Конституции 
страны, Александр Лукашенко, 
сказал, что Беларусь - государ-
ство молодое, но белорусы - аб-
солютно зрелая нация.

- Вдумайтесь, - обратился он 
к собравшимся во Дворце Неза-
висимости, - всего лишь тридцать 
лет прошло. В истории челове-
чества это миг. А для нас - целая 
жизнь. Сложная, но, безусловно, 
интересная и, главное, без остат-
ка отданная любимой стране. И на 
этом пути Конституция стала на-
шим ориентиром, поистине на-
родным государствообразующим 
документом.

При этом он напомнил, в каких 
условиях принимался в 1994 году 
Основной закон. Во власти шла 
борьба за портфели, люди на про-
изводствах месяцами не получали 
зарплату, в магазинах пустовали 
полки:

- При тотальной бедности на-
селения мы имели природные 
ресурсы, внушительный произ-
водственный потенциал. И были 
созданы удобные условия для 
 приватизации этого богатства за-
падным капиталом: в стране бар-
дак, а белорусы еще не успели 
задуматься о национальных инте-
ресах, о сути суверенитета. Таки-
ми категориями в народе почти ни-
кто и не рассуждал: одни думали, 
как детей накормить, другие - как 
сохранить рабочие места.

ОТМЕНИЛИ ПЛОХОЙ 
СЦЕНАРИЙ
Вертикаль управления при-

шлось выстраивать практически 
с нуля:

- Помните, тогда мы бежали за 

передовыми странами мира, копи-
руя их. Спустя несколько десятков 
лет поняли, увидели истинное ли-
цо этих стран, их истинную «де-
мократию».

Главную роль в становлении 
современной республики сыграл 
народ:

- Народ, который поверил нам, 
романтикам, и в конечном ито-
ге остановил заготовленный для 
нас сценарий перманентного уни-
чтожения нации. В какие только 
союзы нас не тащили, чтобы разо-
рвать дружественные и тесные 
связи, прежде всего с Россией, 
но народ не позволил.

НЕ СОБЬЕМСЯ  
С КУРСА
Запад раздражает самостоя-

тельность Беларуси. При этом 
Александр Лукашенко спокойно 
относится к тому, что там его на-
зывают «диктатором»:

- Пусть называют. Важно, что 
мы в результате имеем: нераз-
базаренные народные богатства, 
сохраненный суверенитет, мир 
на родной земле. Один из самых 
низких уровней бедности. Причем 
не только в СНГ, но и в ЕС. Гос-
долг не превышает 32 процентов 
ВВП. Хотя в ряде высокоразви-
тых стран этот показатель в разы 
выше. Почти 65 процентов про-
мышленной продукции поставля-
ется на экспорт. Такая динамика 
Беларуси едва ли соответствует 
планам тех, кто называет нашу 
страну «недостаточно демокра-
тичной». Мы помним, что значит 
быть «демократичной» страной 
в глазах Запада - быть слабыми, 
бедными, униженными. Потом бе-
гать, как некоторые наши соседи, 
по площадям, меняя власть как 
перчатки, жить по отмашке Ва-
шингтона. И если выбирать между 
благосклонностью Запада и каче-
ством жизни белорусов, нашим 
национальным достоинством и су-
веренитетом, то выбор очевиден.

НА РЕЗУЛЬТАТ

«ДА И ПУСТЬ НАЗЫВАЮТ ДИКТАТОРОМ»
ТРАДИЦИИ

«ПРОРВЕМСЯ С БОЖЬЕЙ ПОМОЩЬЮ»

Александр Лукашенко вместе с митрополитом Вениамином 
зажег свечу в храме Собора Всех Белорусских святых.
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Светлана КАМЕКА

 ■ Вместе с российским на-
родом добьемся этих целей: 
Владимир Путин в своем 
избирательном штабе об-
ратился к россиянам - по-
благодарил за патриотизм, 
доверие и поддержку.

РАТНИКИ  
И СОРАТНИКИ
- Мне очень приятно в этот 

вечер быть с членами своей 
команды, единомышленни-
ками, соратниками. Кто та-
кие соратники, или ратни-
ки? В Древней Руси это был 
воин, причем не просто во-
ин, а ополченец, вставший 
на защиту своего Отечества. 
Это люди, которые думали 
не только о себе, но и о буду-
щих поколениях, то есть о нас 
с вами. История повторяется. 
Она идет вверх, но по кругу. 
Мы все соратники, - прези-
дент и  одновременно кан-
дидат в президенты привет-
ствовал всех, кто был в штабе  
в Гостином дворе.

И обратился ко всем рос-
сиянам:

- Я хочу поблагодарить 
всех, кто пришел на избира-
тельные участки и проголо-
совал. Источником власти  
в стране является российский 
народ. Из голосов каждого 
гражданина составляется 
единая воля народа. Все лю-
ди, вне зависимости от рели-
гиозной и этнической при-
надлежности, чувствуют себя 
как единая российская семья. 
Это важнейшее условие для 
нашего движения вперед. Ре-
зультаты выборов - доверие 
со стороны граждан страны 
и их надежда на то, что мы 
все сделаем так, как запла-
нировано.

Глава РФ заверил, что все 
задачи и цели, которые озву-
чены в февральском Посла-
нии Федеральному собра-
нию, будут решены:

- У нас впереди много кон-
кретных задач. И результаты 
выборов - гарантия того, что 
задачи будут решены, а цели, 
безусловно, достигнуты. Еще 
раз подчеркну: сделаем все от 
нас зависящее, чтобы достиг-
нуть целей национального 
развития по всем направле-
ниям. Когда мы консолиди-

рованы, кто бы ни хотел нас 
запугать или подавить, ни 
у кого это не получалось ни-
когда раньше, не получилось 
теперь и не получится в бу-
дущем.

ВСЕ ДЕЛАЕМ 
ПРАВИЛЬНО
Высокая явка, по мнению 

Владимира Путина, связа-
на с драматизмом тех со-
бытий, через которые про-
ходит страна. Особенно это 
очевидно по высоким резуль-
татам голосования в новых 
регионах:

- Что касается результатов 
в Донбассе, Новороссии, ну 
и в Крыму. Я, в принципе, ду-
мал, что явка там будет зна-
чимой, но не ожидал, что она 
будет настолько высокой. 
Это говорит о том, что мы 
правильно все делаем и люди 
благодарны нам за решения. 
А это главный побудитель-
ный мотив наших действий. 
Это значит, что люди ожида-
ют от нас решений в сфере 
безопасности и в сфере раз-
вития этих территорий. Мы 
все для этого сделаем.

В приграничных регионах 
люди шли голосовать, не-
смотря на опасность терак-

тов и  прилетов БПЛА про-
тивника.

- Граждане, проживающие 
на границах, проявляют на-
стоящее мужество. Никто их 
не запугал, невозможно запу-
гать таких людей. Те, кто это 
делает, не понимают, с кем 
имеют дело.

К сожалению, нашлись сре-
ди нас те, кто стал пакостить.

- Если вы решили нагадить 
тем людям, которые приш-
ли и посчитали нужным для 
себя проголосовать, а вы 
наплевательски относитесь  
к их позиции, это плохо, - счи-
тает глава РФ. - Те, кто пор-
тил бюллетени других людей, 
в том числе обливая их зелен-
кой, будут наказаны, посколь-
ку это уголовно наказуемое 
преступление.

Ожидаемой была и реакция 
западных «партнеров». Так, 
глава евродипломатии Жо-
зеп Боррель договорился до 
того, что наше волеизъявле-
ние основано на «репрессиях 
и запугивании».

- Чего еще ожидать от пред-
ставителей Запада? Чтобы 
они встали и аплодирова-
ли? Они же борются с нами, 
причем вооруженным путем, 
и при этом они будут апло-
дировать тем силам, даже не 
мне лично, а тем силам, кото-
рые за мной стоят и которые 
добиваются укрепления Рос-
сии, ее суверенитета, повы-
шения обороноспособности, 
экономической независимо-
сти и суверенитета в сфере 
экономики и финансов, - по-
яснил российский лидер.

Продолжение на стр. 4.

Владимир ПУТИН:

КСТАТИ
- Мы вместе все подумаем в рабочем режиме и решения 

примем, - ответил он на вопрос, когда и большие ли будут 
перестановки в Правительстве и Администрации Прези-
дента. - Закон дает примерно 2,5 месяца, чтобы решить эти 
вопросы. Результаты работы за последние пару лет пока-
зали, что нынешняя команда действует эффективно. Это 
касается и правительства, и Центробанка, и администрации.
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Я МЕЧТАЛ О СИЛЬНОЙ, НЕЗАВИСИМОЙ 
И СВОБОДНОЙ РОССИИ

На сцену на Красной площади 
Владимир Путин вышел вместе 
с недавними соперниками 
по президентским выборам: 
Владиславом Даванковым, 
Леонидом Слуцким  
и Николаем Харитоновым.

 ■ А его жители - гордость 
страны.

Об этом под овации десят-
ков тысяч человек Владимир 
Путин заявил на Красной пло-
щади на митинге-концерте в 
честь десятилетия воссоеди-
нения полуострова с истори-
ческой родиной. 

Символично, что на сцену 
глава государства вышел вме-
сте с недавними соперниками 
на выборах, с которыми только 
что провел встречу в Кремле:

- Вы во время кампании мно-
го ездили по стране, общались 
с большим количеством людей. 
Они вам говорили, чего ждут 
от власти. И не важно сейчас, 
какого уровня эта власть, не 
важно, какая партия, какие 
идеи продвигает, - важно, что-
бы мы добивались тех целей, 
которые перед собой ставим.

На Красной площади было 
как никогда много молодежи. 
Юноши и девушки понимали, 
что, голосуя за Путина, они го-
лосуют за свое будущее в мо-
гучей независимой стране, не-
отъемлемой частью которой 
стали теперь и республики Но-
вороссии. Но первым на Роди-
ну вернулся Крым.

- Ровно десять лет назад, - 
сказал президент, - здесь же, 
на Красной площади, выходя 
на эту же сцену, я вспомнил 
о том, что Крым часто назы-
вают непотопляемым авианос-
цем. Именно это и навело на 

мысль сказать о том, что Крым 
вернулся в родную гавань. Но 
Крым - это не только страте-
гически важная территория, 
это не только наша история, 
наши традиции и гордость Рос-
сии. Крым - это прежде всего 
люди: севастопольцы, крым-
чане. Они  - наша гордость. 
Через десятилетия пронесли 
веру в Отечество и никогда 
не разделяли себя с Россией. 
Именно это позволило Крыму 
вернуться в состав нашей об-
щей семьи.

Для жителей Новороссии 
и Донбасса путь на Родину, по 
словам президента, оказался 
более тяжелым и трагичным:

- Но все-таки мы сделали это, 
и это тоже большое событие 
в истории нашего государства. 
Теперь мы развиваемся и идем 
вместе, чувствуя локоть друг 
друга. Только сегодня утром 
мне доложили, что восстанов-
лена железная дорога от Росто-
ва до Донецка, до Мариуполя 
и Бердянска. Мы продолжим 
эту работу, и скоро железнодо-
рожные составы поедут прямо 
в Севастополь. Вот так вот - 
вместе, рука об руку - мы будем 
идти дальше. Именно это - не 
на словах, а на деле - делает 
нас реально сильнее. И все 
это происходит благодаря вам, 
гражданам России. От души 
всех приветствую, поздравляю 
всех с праздником - с десяти-
летием воссоединения Крыма 
и Севастополя с Россией!

«КРЫМ -  
НЕПОТОПЛЯЕМЫЙ АВИАНОСЕЦ»

ВОЗВРАЩЕНИЕ ДОМОЙ
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 ■ Геополитические последствия 
для Украины, даже с точки зрения 
сохранения ее государственности 
в современном виде, встанут во 
всей своей красе и в полный рост.

ОБ ОБОРОННЫХ 
РАСХОДАХ

Владимир Путин:
 ● Они разгоняют экономику, дела-

ют ее более энергичной. Но здесь, 
конечно, есть свои ограничители. 
Извечный вопрос: что выгоднее - 
пушки или масло? У нас расходы, 
несопоставимые с США. У них 
огромные деньги уходят на содер-
жание - и не только на заработные 
платы, но и на содержание баз по 
всему миру. А там как в черную ды-
ру все уходит - ничего не сосчитать. 
Там и идет основной распил.

Их ПРО, с нашей стороны - «Аван-
гард», межконтинентальная ракета, 
планирующий блок межконтинен-
тальной дальности, - несопостави-
мые величины. Мы обнулили все, 
что они делали, все, что они вкла-
дывали в эту систему ПРО. Таким 
образом и нужно действовать.

О ЗАЩИТЕ

 ● Если мы бросим сегодня этих лю-
дей, то завтра наши потери могут 
возрасти многократно и у наших 
детей не будет будущего, потому 
что мы будем являться страной 
третьего-четвертого сорта. С на-
ми никто не будет считаться, если 
уж мы сами себя не можем защи-
тить. И последствия могут быть ка-
тастрофическими для российской 
государственности.

О ПЕРЕГОВОРАХ

 ● Только мы готовы к переговорам, 
основанным не на каких-то «хотел-
ках» после применения психотроп-
ных средств, а на тех реалиях, кото-
рые сложились, как в таких случаях 
говорят, на земле.

 ● Нам много раз уже чего только 
не обещали. Поэтому здесь одних 
обещаний недостаточно. Сейчас 
вести переговоры только потому, 
что у них патроны заканчиваются, 
это как-то нелепо с нашей стороны. 
Мы должны четко и ясно понимать 
для себя, что это не пауза, которую 
противник хочет взять для пере-
вооружения, а серьезный разговор 
с гарантиями безопасности РФ. Мы 

знаем различные варианты, о кото-
рых идет речь, знаем те «морковки», 
которые нам собираются показы-
вать, для того чтобы убедить нас 
в том, что момент настал.

 ● Не хочется этого говорить, но 
я никому не верю. Нам нужны га-
рантии. Гарантии должны быть 
прописаны, должны быть такими, 
которые нас бы устроили, в которые 
мы поверим. Уж точно совершенно 
мы не купимся на какие-то пустые 
посулы. Я предпочитаю руковод-
ствоваться фактами, а не благими 
пожеланиями и разговорами о том, 
что всем можно доверять.

О ВОЙСКАХ НАТО

 ● Военные западных стран присут-
ствовали на Украине уже давно - еще 
до госпереворота, а после их коли-
чество кратно увеличилось. Сейчас 
присутствуют и впрямую в виде со-
ветников, иностранных наемников 
и несут потери. Но если речь пойдет 
об официальных воинских контин-
гентах иностранных государств, то, 
уверен, это не изменит ситуации 
на поле боя, так же как ничего не 
меняет поставка вооружений.

Если польские войска войдут 
на территорию Украины, как зву-
чит, для прикрытия украинско-
белорусской границы, то оттуда 
уже не уйдут никогда. Мне так 
кажется. Они спят и видят, хотят 
вернуть те земли, которые счита-
ют  исторически своими и которые 
были у них отобраны «отцом на-

родов» Иосифом Виссарионовичем 
Сталиным и переданы Украине. Но 
тогда их примеру могут последовать 
и другие страны, которые потеряли 
часть своих территорий по результа-
там Второй мировой войны. Думаю, 
что геополитические последствия 
для Украины, даже с точки зрения 
сохранения ее государственности 
в современном виде, конечно, вста-
нут во всей своей красе и в полный 
рост.

О КРАСНЫХ ЛИНИЯХ

 ● Что касается тех государств, 
которые говорят о том, что у них 
в отношении России нет никаких 
красных линий, они должны понять, 
что и в России в отношении этих 
государств тоже не будет никаких 
красных линий.

А все эти пляски Германии, цель - 
Крымский мост и военные базы 
в глубине российской территории. 
Кто-то уже говорит, что эти ракеты 
могут ударить по Кремлю...

 ● Фантазируют, сами себя подбад-
ривают, во-первых. Во-вторых, нас 
стараются запугать.

О ФИНЛЯНДИИ  
И ШВЕЦИИ

 ● Это абсолютно бессмысленный 
шаг с точки зрения обеспечения соб-
ственных национальных интересов. 
У нас там не было войск, теперь бу-
дут. Не было там систем поражения, 
теперь появятся. Зачем?

 ● У нас 70 процентов мужчин и 72 процен-
та женщин хотят иметь двух и более детей, 
и государство должно их поддержать.

- В конце 90-х, вы сами рассказывали 
об этом, вы спасли своих детей из по-
жара: вошли в пылающий дом, на второй 
этаж. А потом уже вспомнили о том, что 
там еще где-то и деньги были. Деньги 
в пожаре и сгорели. Это говорит о ва-
ших приоритетах: сначала - дети, по-
том - деньги. Может быть, сейчас так и 
в масштабах страны? Уж плюнуть - и не 
четырнадцать триллионов, а прямо такую 
программу создать, чтобы гарантирован-
но переломить эту ситуацию?

 ● Нужно смотреть по ходу развития собы-
тий. В начале 2000-х мы предприняли ряд 
шагов, в том числе введение материнского 
капитала, ряд других мер, которые дали 
очевидный позитивный результат. Значит, 
мы можем добиваться нужных нам целей.

- В мире есть еще инструмент - имми-
грация...

 ● Если говорить о рабочих мигрантах, у нас 
не так уж и много по сравнению с другими 
странами - они от общего числа работающих 
составляют 3,7 процента. Но они сосредота-
чиваются в тех регионах, где экономическая 
жизнь наиболее активна. Это Московская 
область, Москва, Северо-Западный регион 
и некоторые регионы Севера, где уровень 
заработных плат приличный.

Когда привлекают трудовых мигрантов, 
всегда говорят о необходимости делать это 
в связи с нехваткой рабочих рук. Ситуация 
не изменится к лучшему в ближайшие годы. 
А значит, для того чтобы решать эту про-
блему кардинально, нужно повышать произ-
водительность труда и снижать количество 
работающих, внедряя современную технику. 
Также нужно говорить о репатриации наших 
соотечественников.

 ■ Как в Штатах идет 
предвыборная гонка.

 ● Будем работать с любым 
лидером, которому окажет 
доверие американский на-
род, американский изби-
ратель. Еще в последний 
год своей работы в каче-
стве президента господин 
Трамп, сегодняшний канди-
дат в президенты, упрекал 

меня как раз в  том, что 
я симпатизирую Байдену. 
Это было четыре с лиш-
ним года назад. Он мне так 
и сказал в одном из разго-
воров. Извините, скажу, как 
он, это просто прямая речь: 
«Ты хочешь, чтобы победил 
«спящий Джо». А потом, на 
мое удивление, его начали 
преследовать за то, что мы 
якобы поддерживали его 

как кандидата. Ну бред 
какой-то полный!

А что касается сегодняш-
ней предвыборной ситуа-
ции, то она приобретает все 
более нецивилизованный 
характер. Очевидно для 
всех, американская поли-
тическая система не мо-
жет претендовать на роль 
демократической во всех 
смыслах этого слова.

- Ваше предпочтение 
Байдена звучит доволь-
но странно. Ведь в 2011 
году он приехал в Москву 
и уговаривал вас не идти 
в президенты. Вы пом-
ните эту историю? У вас 
такая историческая дуэль 
с ним.

 ● Честно говоря, я как-то 
не очень обратил на это 
внимание. Какая-то дуэль…

 ● С военно-технической точки зрения, ко-
нечно, готовы. Войска постоянно находятся 
в состоянии боевой готовности. Общепри-
знанная вещь - наша ядерная триада явля-
ется более современной, чем любая другая. 
Мы здесь продвинулись гораздо больше. 
Это не значит, что мы должны мериться 
количеством носителей и боезарядов, но 
знать об этом нужно. Они развивают все 
свои компоненты, мы тоже. Но это не зна-
чит, что они готовы завтра развязать эту 
ядерную войну. Хотят - что же делать? Мы 
готовы.

 ● Если США проведут испытания ядерно-
го оружия - не исключаю, не обязательно, 
нам это нужно или не нужно, еще надо по-
думать, - но не исключено, что мы можем 
сделать то же самое.

 ● Зачем нам применять средства массо-
вого поражения? Необходимости не было 
такой никогда. У нас есть свои принципы,  
о чем они говорят? Что мы готовы приме-
нять оружие, в том числе любое оружие, ес-
ли речь идет о существовании Российского 
государства, о нанесении ущерба нашему 
суверенитету и независимости. У нас же 
все прописано в нашей Стратегии. Мы ее 
не меняли.

ВОПРОС РЕБРОМ

МЫ ДЕЙСТВИТЕЛЬНО 
ГОТОВЫ К ЯДЕРНОЙ ВОЙНЕ?

ПРИОРИТЕТ

СНАЧАЛА - ДЕТИ,  
ПОТОМ - ДЕНЬГИ

ТРАМП УПРЕКАЛ ЗА «СПЯЩЕГО ДЖО» И СМЕХ И ГРЕХ

t.m
e

Подготовил Павел РОДИОНОВ.

ТОЧНО НЕ КУПИМСЯ НА ПУСТЫЕ 
ОБЕЩАНИЯ Уже давно не секрет,  

что солдаты и офицеры 
из Североатлантического 
альянса воюют  
на стороне ВСУ.
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 ■ Западные элиты «привыкли сто-
летиями набивать брюхо человече-
ской плотью, а карманы деньгами». 
Но пирушке приходит неизбежный 
конец. И тут все надеются на Рос-
сию.

Владимир Путин дал большое ин-
тервью Дмитрию Киселеву. «Россия 
жестко предупредила Запад о послед-
ствиях необдуманных действий на 
Украине. В случае отправки  войск 
 НАТО расплачиваться придется всем 
европейцам» - главный вывод, кото-
рый сделали западные СМИ. Прези-
дент еще раз сказал о красных лини-
ях и порекомендовал «друзьям» свои 
хотелки оставить при себе. В общем, 
читаем и делаем выводы.

ХОТЯТ ЗАМОРОЗИТЬ 
НЕСПРАВЕДЛИВЫЙ 
РАСКЛАД
Дмитрий Киселев: - Ощущаете 

поддержку российского общества? 
Сложилось новое качество россий-
ского общества.

Владимир Путин: 
 ● Оно было, оно просто проявилось. 

И это очень хорошо, что мы дали воз-
можность этому глубинному россий-
скому обществу проявить себя. Люди 
давно этого ждали, что рядовой чело-
век будет востребован страной и го-
сударством и от него зависит судьба 
страны. Вот это ощущение внутрен-
ней связи с Родиной, с Отечеством, 
своей значимости при решении клю-
чевых задач, в данном случае в сфе-
ре безопасности, оно и подняло на 
поверхность силу русского и других 
народов России.

- Пора признать, что вы играете 
ключевую роль не только в России, 
но и в мире, потому что милли-
арды людей связывают именно с 
вами надежду на международную 
справедливость, на защиту чело-

веческого достоинства, на защиту 
традиционных ценностей. Каково 
это - чувствовать такой масштаб 
ответственности?

 ● Сказать вам честно, я не чувствую 
этого вообще. Да, я понимаю, о чем вы 
сейчас говорите, и готов это проком-
ментировать. Но так, чтобы я ощущал 
себя каким-то вершителем мировых 
судеб, то такого нет. Поверьте, даже 
близко нет. Я просто исполняю свой 
долг перед Россией и перед нашими 
людьми, которые считают Россию сво-
ей Родиной.

Что касается других стран мира, 
с этим очень близко связано то, как 
к нам относятся во всем мире. Это 
феномен такой, это точно. Многие 
люди в мире смотрят на нас, на то, что 
происходит в нашей стране и в нашей 
борьбе за свои интересы.

А почему это происходит? Так 
называемый «золотой миллиард» 
на протяжении веков, пятьсот лет 
практически паразитировал на дру-
гих народах. Они рвали на части не-
счастные народы Африки, они экс-
плуатировали Латинскую Америку, 
эксплуатировали страны Азии. И им, 
конечно, никто этого не забыл. Нашу 
борьбу за свою независимость и  ис-
тинный суверенитет они связывают 
со своими чаяниями на свой соб-
ственный суверенитет и независимое 
развитие. Но это усугубляется тем, 
что в западных элитах очень сильно 
желание заморозить существующее 
несправедливое положение вещей 
в международных делах. Они при-
выкли столетиями набивать брюхо 
человеческой плотью, а карманы 
деньгами. Но они должны понять, 
что бал вампиров заканчивается.

ОСЛЕПЛЕННЫЕ 
РУСОФОБИЕЙ
 ● Они не хотят иметь на своих гра-

ницах такую огромную страну, как 

Россия. Самую большую в мире по 
территории, самую большую в Европе 
по населению. Не такое уж большое 
население в мировом измерении, не 
сравнится ни с Китаем, ни с Индией, 
но самое большое в Европе. А теперь 
еще и пятую в мире по размеру эко-
номики. Ну зачем нужен такой конку-
рент? Они думают: нет, лучше, как не-
которые американские специалисты 
предлагали, разделить на три, четыре, 
пять частей - так будет лучше для всех. 
Они из этого исходят.

И часть, во всяком случае, западных 
элит, ослепленных своей русофобией, 
обрадовались, когда подвели нас к той 
черте, после которой начались наши 
попытки прекратить развязанную 
 Западом войну на Украине с 2014 года 
силовым способом, когда мы  перешли 
к проведению специальной военной 
операции. Потому что полагали, что 
вот теперь-то они с нами покончат, 
вот теперь-то под этим шквалом 
 санкций, практически санкционной 
войны, объявленной нам, с помощью 
западного оружия и войны руками 
украинских националистов они по-
кончат с Россией. Отсюда и пошел 
лозунг: «Нанести России стратегиче-
ское поражение на поле боя».

БЕССИЛИЕ ВМЕСТО 
СТРАТЕГИЧЕСКОГО 
ПОРАЖЕНИЯ
 ● Но позднее пришло осознание, 

что это маловероятно, а еще поз-
же - что это невозможно. И пришло 

понимание, что вместо стратегиче-
ского  поражения они сталкиваются 
с собственным бессилием, несмотря 
на то что полагались на мощь всесиль-
ных Соединенных Штатов. Столкну-
лись с бессилием перед единством 
российского народа, перед фунда-
ментальными основами российской 
финансово-экономической системы, 
ее устойчивости и перед растущими 
возможностями Вооруженных сил РФ.

И вот тогда начали задумываться - 
те, кто поумнее, - о том, что надо бы 
изменить какую-то стратегию в от-
ношении Российской Федерации. 
Тогда появилась и идея о том, что-
бы  возобновить переговорный про-
цесс, найти какие-то пути к заверше-
нию этого конфликта, поискать, где 
здесь реальные интересы России. Это 
 опасные люди. Потому что с людьми, 
которые руководствуются низменны-
ми  принципами, с ними проще бо-
роться.

У нас ведь, помните, как на Руси 
говорили? Счастье у некоторых на 
бытовом уровне в чем заключалось? 
Сыт, пьян и нос в табаке. Да? Вот с та-
кими людьми проще, когда сыт, пьян, 
то есть наелся, напился. Нос в табаке, 
потому что нюхательный табак ис-
пользовали. Сейчас нос в кокаине. Не 
важно, с такими проще, а с умными 
сложнее - они опаснее, потому что 
они влияют на сознание общества, 
в том числе и нашего, они будут вы-
брасывать всякие свои «хотелки» под 
видом «морковки» для нас.

 ■ И со своего пути не 
свернем.

- Когда уже уходящий пре-
зидент Ельцин предложил 
вам баллотироваться в пре-
зиденты, ваша первая реак-
ция была: «Я не готов».

 ● Точно, это прямая речь.
- С тех пор вы прошли 

очень большую эволюцию. 
Если бы вам пришлось на-
писать телеграмму самому 
себе в то время, какой текст 
был бы в ней?

 ● Это как «Янки при дво-
ре короля Артура» или еще 
что-нибудь в этом роде. Не-
возможно ответить на этот 
вопрос, потому что вопрос 
был задан в то время, в том 
контексте историческом 
и экономическом, в котором 
находилась страна, в том вну-
триполитическом положении 
с  точки зрения внутренней 

безопасности. И все это вме-
сте побудило меня к тому от-
вету, который я дал: «Я к это-
му не готов». Не потому, что 
я чего-то испугался, а потому, 
что масштаб задач был огром-
ный и количество проблем на-
растало с каждым днем как 
снежный ком. Поэтому я ска-
зал искренне, и не потому, 
что, повторяю, чего-то испу-
гался, а потому что я думал, 
что не готов для того, чтобы 
решить все эти проблемы, - 
не дай бог, еще хуже сделаю 
что-нибудь. И, если вернуться, 
повторил бы то же самое.

- А что тогда стало решаю-
щим?

 ● Наверное, разговоры с Бо-
рисом Николаевичем. В кон-
це концов он мне тогда ведь 
что ответил: «Ладно, хорошо, 
я понимаю, мы к этому еще 
вернемся». И мы вернулись 
несколько раз к этому. Он 

сказал, что я человек опыт-
ный, знаю, что делаю, что 
предлагаю. А когда работа 
пошла, там уже совсем все 
по-другому. Знаете, когда ра-
ботаешь, думаешь: вот это, 
это, это прямо сейчас нужно, 
это сейчас, это завтра, - и по-
шло, и пошло. Когда втягива-
ешься в работу, совсем другая 
история.

- Нет времени бояться уже.
 ● Дело не в страхах, а в пони-

мании, в способности решать 
эти задачи. Сами помните, что 
такое 1999 год и в экономи-
ке, и в сфере безопасности, 
и в финансах - во всем.

- Вы рассказывали, что 
подготовка к поступлению 
в Ленинградский универси-
тет была для вас перелом-
ным моментом. Это была 
та ситуация, когда вам при-
шлось идти ва-банк, осо-
знавая: либо я сейчас это 

сделаю и справлюсь, и тогда 
я буду осуществлять те пла-
ны, которые хочу (а вы уже 
тогда собирались работать 
в КГБ), либо я проиграл, тог-
да все по-другому и шансов 
нет. Что, Россия сейчас тоже 
в таком положении, когда 
надо играть ва-банк?

 ● У меня тогда не было та-
кого положения. Да, я хотел 
работать в органах госбе-
зопасности. Просто пришел 
в приемную, сказал: «Я хотел 
бы работать. Что для этого 
нужно?» Альтернатива была 
простая: нужно либо получить 
высшее образование, и лучше 
юридическое, или отслужить 
в армии, или иметь стаж ра-
боты не менее трех лет, но 
лучше в  армии отслужить. 
Если бы я не попал в универ-
ситет, я пошел бы служить  
в армию. Да, это, может, бо-
лее длинный был бы путь  

к той цели, которую я перед 
собой поставил, но он все-
таки был. Альтернатива всег-
да есть.

- Но вы поступали с напря-
жением?

 ● Потому что я учился все-
таки в школе с химическим 
и математическим уклоном, 
а здесь нужно было сдавать 
гуманитарные предметы. Мне 
пришлось оставить одно и за-
ниматься другим. Да, конеч-
но, напряжение было. Надо 
было самостоятельно учить 
иностранный язык, немецкий 
в данном случае, надо было 
заниматься историей, лите-
ратурой и так далее.

- Россия сейчас тоже на 
перепутье: либо получает-
ся, либо…

 ● Россия не на перепутье. 
Она на стратегическом пути 
своего развития и со своего 
пути не свернет.

НАХОДИМСЯ НЕ НА ПЕРЕПУТЬЕ. НА СТРАТЕГИЧЕСКОМ ПУТИ СВОЕГО РАЗВИТИЯ БЕЗ СОМНЕНИЙ

TA
SS

БАЛ ВАМПИРОВ 
ЗАКАНЧИВАЕТСЯ

Потирать руки рано. В России есть мудрая пословица: хорошо смеется тот,  
кто смеется последним.
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 ■ Геополитические последствия 
для Украины, даже с точки зрения 
сохранения ее государственности 
в современном виде, встанут во 
всей своей красе и в полный рост.

ОБ ОБОРОННЫХ 
РАСХОДАХ

Владимир Путин:
 ● Они разгоняют экономику, дела-

ют ее более энергичной. Но здесь, 
конечно, есть свои ограничители. 
Извечный вопрос: что выгоднее - 
пушки или масло? У нас расходы, 
несопоставимые с США. У них 
огромные деньги уходят на содер-
жание - и не только на заработные 
платы, но и на содержание баз по 
всему миру. А там как в черную ды-
ру все уходит - ничего не сосчитать. 
Там и идет основной распил.

Их ПРО, с нашей стороны - «Аван-
гард», межконтинентальная ракета, 
планирующий блок межконтинен-
тальной дальности, - несопостави-
мые величины. Мы обнулили все, 
что они делали, все, что они вкла-
дывали в эту систему ПРО. Таким 
образом и нужно действовать.

О ЗАЩИТЕ

 ● Если мы бросим сегодня этих лю-
дей, то завтра наши потери могут 
возрасти многократно и у наших 
детей не будет будущего, потому 
что мы будем являться страной 
третьего-четвертого сорта. С на-
ми никто не будет считаться, если 
уж мы сами себя не можем защи-
тить. И последствия могут быть ка-
тастрофическими для российской 
государственности.

О ПЕРЕГОВОРАХ

 ● Только мы готовы к переговорам, 
основанным не на каких-то «хотел-
ках» после применения психотроп-
ных средств, а на тех реалиях, кото-
рые сложились, как в таких случаях 
говорят, на земле.

 ● Нам много раз уже чего только 
не обещали. Поэтому здесь одних 
обещаний недостаточно. Сейчас 
вести переговоры только потому, 
что у них патроны заканчиваются, 
это как-то нелепо с нашей стороны. 
Мы должны четко и ясно понимать 
для себя, что это не пауза, которую 
противник хочет взять для пере-
вооружения, а серьезный разговор 
с гарантиями безопасности РФ. Мы 

знаем различные варианты, о кото-
рых идет речь, знаем те «морковки», 
которые нам собираются показы-
вать, для того чтобы убедить нас 
в том, что момент настал.

 ● Не хочется этого говорить, но 
я никому не верю. Нам нужны га-
рантии. Гарантии должны быть 
прописаны, должны быть такими, 
которые нас бы устроили, в которые 
мы поверим. Уж точно совершенно 
мы не купимся на какие-то пустые 
посулы. Я предпочитаю руковод-
ствоваться фактами, а не благими 
пожеланиями и разговорами о том, 
что всем можно доверять.

О ВОЙСКАХ НАТО

 ● Военные западных стран присут-
ствовали на Украине уже давно - еще 
до госпереворота, а после их коли-
чество кратно увеличилось. Сейчас 
присутствуют и впрямую в виде со-
ветников, иностранных наемников 
и несут потери. Но если речь пойдет 
об официальных воинских контин-
гентах иностранных государств, то, 
уверен, это не изменит ситуации 
на поле боя, так же как ничего не 
меняет поставка вооружений.

Если польские войска войдут 
на территорию Украины, как зву-
чит, для прикрытия украинско-
белорусской границы, то оттуда 
уже не уйдут никогда. Мне так 
кажется. Они спят и видят, хотят 
вернуть те земли, которые счита-
ют  исторически своими и которые 
были у них отобраны «отцом на-

родов» Иосифом Виссарионовичем 
Сталиным и переданы Украине. Но 
тогда их примеру могут последовать 
и другие страны, которые потеряли 
часть своих территорий по результа-
там Второй мировой войны. Думаю, 
что геополитические последствия 
для Украины, даже с точки зрения 
сохранения ее государственности 
в современном виде, конечно, вста-
нут во всей своей красе и в полный 
рост.

О КРАСНЫХ ЛИНИЯХ

 ● Что касается тех государств, 
которые говорят о том, что у них 
в отношении России нет никаких 
красных линий, они должны понять, 
что и в России в отношении этих 
государств тоже не будет никаких 
красных линий.

А все эти пляски Германии, цель - 
Крымский мост и военные базы 
в глубине российской территории. 
Кто-то уже говорит, что эти ракеты 
могут ударить по Кремлю...

 ● Фантазируют, сами себя подбад-
ривают, во-первых. Во-вторых, нас 
стараются запугать.

О ФИНЛЯНДИИ  
И ШВЕЦИИ

 ● Это абсолютно бессмысленный 
шаг с точки зрения обеспечения соб-
ственных национальных интересов. 
У нас там не было войск, теперь бу-
дут. Не было там систем поражения, 
теперь появятся. Зачем?

 ● У нас 70 процентов мужчин и 72 процен-
та женщин хотят иметь двух и более детей, 
и государство должно их поддержать.

- В конце 90-х, вы сами рассказывали 
об этом, вы спасли своих детей из по-
жара: вошли в пылающий дом, на второй 
этаж. А потом уже вспомнили о том, что 
там еще где-то и деньги были. Деньги 
в пожаре и сгорели. Это говорит о ва-
ших приоритетах: сначала - дети, по-
том - деньги. Может быть, сейчас так и 
в масштабах страны? Уж плюнуть - и не 
четырнадцать триллионов, а прямо такую 
программу создать, чтобы гарантирован-
но переломить эту ситуацию?

 ● Нужно смотреть по ходу развития собы-
тий. В начале 2000-х мы предприняли ряд 
шагов, в том числе введение материнского 
капитала, ряд других мер, которые дали 
очевидный позитивный результат. Значит, 
мы можем добиваться нужных нам целей.

- В мире есть еще инструмент - имми-
грация...

 ● Если говорить о рабочих мигрантах, у нас 
не так уж и много по сравнению с другими 
странами - они от общего числа работающих 
составляют 3,7 процента. Но они сосредота-
чиваются в тех регионах, где экономическая 
жизнь наиболее активна. Это Московская 
область, Москва, Северо-Западный регион 
и некоторые регионы Севера, где уровень 
заработных плат приличный.

Когда привлекают трудовых мигрантов, 
всегда говорят о необходимости делать это 
в связи с нехваткой рабочих рук. Ситуация 
не изменится к лучшему в ближайшие годы. 
А значит, для того чтобы решать эту про-
блему кардинально, нужно повышать произ-
водительность труда и снижать количество 
работающих, внедряя современную технику. 
Также нужно говорить о репатриации наших 
соотечественников.

 ■ Как в Штатах идет 
предвыборная гонка.

 ● Будем работать с любым 
лидером, которому окажет 
доверие американский на-
род, американский изби-
ратель. Еще в последний 
год своей работы в каче-
стве президента господин 
Трамп, сегодняшний канди-
дат в президенты, упрекал 

меня как раз в  том, что 
я симпатизирую Байдену. 
Это было четыре с лиш-
ним года назад. Он мне так 
и сказал в одном из разго-
воров. Извините, скажу, как 
он, это просто прямая речь: 
«Ты хочешь, чтобы победил 
«спящий Джо». А потом, на 
мое удивление, его начали 
преследовать за то, что мы 
якобы поддерживали его 

как кандидата. Ну бред 
какой-то полный!

А что касается сегодняш-
ней предвыборной ситуа-
ции, то она приобретает все 
более нецивилизованный 
характер. Очевидно для 
всех, американская поли-
тическая система не мо-
жет претендовать на роль 
демократической во всех 
смыслах этого слова.

- Ваше предпочтение 
Байдена звучит доволь-
но странно. Ведь в 2011 
году он приехал в Москву 
и уговаривал вас не идти 
в президенты. Вы пом-
ните эту историю? У вас 
такая историческая дуэль 
с ним.

 ● Честно говоря, я как-то 
не очень обратил на это 
внимание. Какая-то дуэль…

 ● С военно-технической точки зрения, ко-
нечно, готовы. Войска постоянно находятся 
в состоянии боевой готовности. Общепри-
знанная вещь - наша ядерная триада явля-
ется более современной, чем любая другая. 
Мы здесь продвинулись гораздо больше. 
Это не значит, что мы должны мериться 
количеством носителей и боезарядов, но 
знать об этом нужно. Они развивают все 
свои компоненты, мы тоже. Но это не зна-
чит, что они готовы завтра развязать эту 
ядерную войну. Хотят - что же делать? Мы 
готовы.

 ● Если США проведут испытания ядерно-
го оружия - не исключаю, не обязательно, 
нам это нужно или не нужно, еще надо по-
думать, - но не исключено, что мы можем 
сделать то же самое.

 ● Зачем нам применять средства массо-
вого поражения? Необходимости не было 
такой никогда. У нас есть свои принципы,  
о чем они говорят? Что мы готовы приме-
нять оружие, в том числе любое оружие, ес-
ли речь идет о существовании Российского 
государства, о нанесении ущерба нашему 
суверенитету и независимости. У нас же 
все прописано в нашей Стратегии. Мы ее 
не меняли.

ВОПРОС РЕБРОМ

МЫ ДЕЙСТВИТЕЛЬНО 
ГОТОВЫ К ЯДЕРНОЙ ВОЙНЕ?

ПРИОРИТЕТ

СНАЧАЛА - ДЕТИ,  
ПОТОМ - ДЕНЬГИ

ТРАМП УПРЕКАЛ ЗА «СПЯЩЕГО ДЖО» И СМЕХ И ГРЕХ

t.m
e

Подготовил Павел РОДИОНОВ.

ТОЧНО НЕ КУПИМСЯ НА ПУСТЫЕ 
ОБЕЩАНИЯ Уже давно не секрет,  

что солдаты и офицеры 
из Североатлантического 
альянса воюют  
на стороне ВСУ.
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 ■ Западные элиты «привыкли сто-
летиями набивать брюхо человече-
ской плотью, а карманы деньгами». 
Но пирушке приходит неизбежный 
конец. И тут все надеются на Рос-
сию.

Владимир Путин дал большое ин-
тервью Дмитрию Киселеву. «Россия 
жестко предупредила Запад о послед-
ствиях необдуманных действий на 
Украине. В случае отправки  войск 
 НАТО расплачиваться придется всем 
европейцам» - главный вывод, кото-
рый сделали западные СМИ. Прези-
дент еще раз сказал о красных лини-
ях и порекомендовал «друзьям» свои 
хотелки оставить при себе. В общем, 
читаем и делаем выводы.

ХОТЯТ ЗАМОРОЗИТЬ 
НЕСПРАВЕДЛИВЫЙ 
РАСКЛАД
Дмитрий Киселев: - Ощущаете 

поддержку российского общества? 
Сложилось новое качество россий-
ского общества.

Владимир Путин: 
 ● Оно было, оно просто проявилось. 

И это очень хорошо, что мы дали воз-
можность этому глубинному россий-
скому обществу проявить себя. Люди 
давно этого ждали, что рядовой чело-
век будет востребован страной и го-
сударством и от него зависит судьба 
страны. Вот это ощущение внутрен-
ней связи с Родиной, с Отечеством, 
своей значимости при решении клю-
чевых задач, в данном случае в сфе-
ре безопасности, оно и подняло на 
поверхность силу русского и других 
народов России.

- Пора признать, что вы играете 
ключевую роль не только в России, 
но и в мире, потому что милли-
арды людей связывают именно с 
вами надежду на международную 
справедливость, на защиту чело-

веческого достоинства, на защиту 
традиционных ценностей. Каково 
это - чувствовать такой масштаб 
ответственности?

 ● Сказать вам честно, я не чувствую 
этого вообще. Да, я понимаю, о чем вы 
сейчас говорите, и готов это проком-
ментировать. Но так, чтобы я ощущал 
себя каким-то вершителем мировых 
судеб, то такого нет. Поверьте, даже 
близко нет. Я просто исполняю свой 
долг перед Россией и перед нашими 
людьми, которые считают Россию сво-
ей Родиной.

Что касается других стран мира, 
с этим очень близко связано то, как 
к нам относятся во всем мире. Это 
феномен такой, это точно. Многие 
люди в мире смотрят на нас, на то, что 
происходит в нашей стране и в нашей 
борьбе за свои интересы.

А почему это происходит? Так 
называемый «золотой миллиард» 
на протяжении веков, пятьсот лет 
практически паразитировал на дру-
гих народах. Они рвали на части не-
счастные народы Африки, они экс-
плуатировали Латинскую Америку, 
эксплуатировали страны Азии. И им, 
конечно, никто этого не забыл. Нашу 
борьбу за свою независимость и  ис-
тинный суверенитет они связывают 
со своими чаяниями на свой соб-
ственный суверенитет и независимое 
развитие. Но это усугубляется тем, 
что в западных элитах очень сильно 
желание заморозить существующее 
несправедливое положение вещей 
в международных делах. Они при-
выкли столетиями набивать брюхо 
человеческой плотью, а карманы 
деньгами. Но они должны понять, 
что бал вампиров заканчивается.

ОСЛЕПЛЕННЫЕ 
РУСОФОБИЕЙ
 ● Они не хотят иметь на своих гра-

ницах такую огромную страну, как 

Россия. Самую большую в мире по 
территории, самую большую в Европе 
по населению. Не такое уж большое 
население в мировом измерении, не 
сравнится ни с Китаем, ни с Индией, 
но самое большое в Европе. А теперь 
еще и пятую в мире по размеру эко-
номики. Ну зачем нужен такой конку-
рент? Они думают: нет, лучше, как не-
которые американские специалисты 
предлагали, разделить на три, четыре, 
пять частей - так будет лучше для всех. 
Они из этого исходят.

И часть, во всяком случае, западных 
элит, ослепленных своей русофобией, 
обрадовались, когда подвели нас к той 
черте, после которой начались наши 
попытки прекратить развязанную 
 Западом войну на Украине с 2014 года 
силовым способом, когда мы  перешли 
к проведению специальной военной 
операции. Потому что полагали, что 
вот теперь-то они с нами покончат, 
вот теперь-то под этим шквалом 
 санкций, практически санкционной 
войны, объявленной нам, с помощью 
западного оружия и войны руками 
украинских националистов они по-
кончат с Россией. Отсюда и пошел 
лозунг: «Нанести России стратегиче-
ское поражение на поле боя».

БЕССИЛИЕ ВМЕСТО 
СТРАТЕГИЧЕСКОГО 
ПОРАЖЕНИЯ
 ● Но позднее пришло осознание, 

что это маловероятно, а еще поз-
же - что это невозможно. И пришло 

понимание, что вместо стратегиче-
ского  поражения они сталкиваются 
с собственным бессилием, несмотря 
на то что полагались на мощь всесиль-
ных Соединенных Штатов. Столкну-
лись с бессилием перед единством 
российского народа, перед фунда-
ментальными основами российской 
финансово-экономической системы, 
ее устойчивости и перед растущими 
возможностями Вооруженных сил РФ.

И вот тогда начали задумываться - 
те, кто поумнее, - о том, что надо бы 
изменить какую-то стратегию в от-
ношении Российской Федерации. 
Тогда появилась и идея о том, что-
бы  возобновить переговорный про-
цесс, найти какие-то пути к заверше-
нию этого конфликта, поискать, где 
здесь реальные интересы России. Это 
 опасные люди. Потому что с людьми, 
которые руководствуются низменны-
ми  принципами, с ними проще бо-
роться.

У нас ведь, помните, как на Руси 
говорили? Счастье у некоторых на 
бытовом уровне в чем заключалось? 
Сыт, пьян и нос в табаке. Да? Вот с та-
кими людьми проще, когда сыт, пьян, 
то есть наелся, напился. Нос в табаке, 
потому что нюхательный табак ис-
пользовали. Сейчас нос в кокаине. Не 
важно, с такими проще, а с умными 
сложнее - они опаснее, потому что 
они влияют на сознание общества, 
в том числе и нашего, они будут вы-
брасывать всякие свои «хотелки» под 
видом «морковки» для нас.

 ■ И со своего пути не 
свернем.

- Когда уже уходящий пре-
зидент Ельцин предложил 
вам баллотироваться в пре-
зиденты, ваша первая реак-
ция была: «Я не готов».

 ● Точно, это прямая речь.
- С тех пор вы прошли 

очень большую эволюцию. 
Если бы вам пришлось на-
писать телеграмму самому 
себе в то время, какой текст 
был бы в ней?

 ● Это как «Янки при дво-
ре короля Артура» или еще 
что-нибудь в этом роде. Не-
возможно ответить на этот 
вопрос, потому что вопрос 
был задан в то время, в том 
контексте историческом 
и экономическом, в котором 
находилась страна, в том вну-
триполитическом положении 
с  точки зрения внутренней 

безопасности. И все это вме-
сте побудило меня к тому от-
вету, который я дал: «Я к это-
му не готов». Не потому, что 
я чего-то испугался, а потому, 
что масштаб задач был огром-
ный и количество проблем на-
растало с каждым днем как 
снежный ком. Поэтому я ска-
зал искренне, и не потому, 
что, повторяю, чего-то испу-
гался, а потому что я думал, 
что не готов для того, чтобы 
решить все эти проблемы, - 
не дай бог, еще хуже сделаю 
что-нибудь. И, если вернуться, 
повторил бы то же самое.

- А что тогда стало решаю-
щим?

 ● Наверное, разговоры с Бо-
рисом Николаевичем. В кон-
це концов он мне тогда ведь 
что ответил: «Ладно, хорошо, 
я понимаю, мы к этому еще 
вернемся». И мы вернулись 
несколько раз к этому. Он 

сказал, что я человек опыт-
ный, знаю, что делаю, что 
предлагаю. А когда работа 
пошла, там уже совсем все 
по-другому. Знаете, когда ра-
ботаешь, думаешь: вот это, 
это, это прямо сейчас нужно, 
это сейчас, это завтра, - и по-
шло, и пошло. Когда втягива-
ешься в работу, совсем другая 
история.

- Нет времени бояться уже.
 ● Дело не в страхах, а в пони-

мании, в способности решать 
эти задачи. Сами помните, что 
такое 1999 год и в экономи-
ке, и в сфере безопасности, 
и в финансах - во всем.

- Вы рассказывали, что 
подготовка к поступлению 
в Ленинградский универси-
тет была для вас перелом-
ным моментом. Это была 
та ситуация, когда вам при-
шлось идти ва-банк, осо-
знавая: либо я сейчас это 

сделаю и справлюсь, и тогда 
я буду осуществлять те пла-
ны, которые хочу (а вы уже 
тогда собирались работать 
в КГБ), либо я проиграл, тог-
да все по-другому и шансов 
нет. Что, Россия сейчас тоже 
в таком положении, когда 
надо играть ва-банк?

 ● У меня тогда не было та-
кого положения. Да, я хотел 
работать в органах госбе-
зопасности. Просто пришел 
в приемную, сказал: «Я хотел 
бы работать. Что для этого 
нужно?» Альтернатива была 
простая: нужно либо получить 
высшее образование, и лучше 
юридическое, или отслужить 
в армии, или иметь стаж ра-
боты не менее трех лет, но 
лучше в  армии отслужить. 
Если бы я не попал в универ-
ситет, я пошел бы служить  
в армию. Да, это, может, бо-
лее длинный был бы путь  

к той цели, которую я перед 
собой поставил, но он все-
таки был. Альтернатива всег-
да есть.

- Но вы поступали с напря-
жением?

 ● Потому что я учился все-
таки в школе с химическим 
и математическим уклоном, 
а здесь нужно было сдавать 
гуманитарные предметы. Мне 
пришлось оставить одно и за-
ниматься другим. Да, конеч-
но, напряжение было. Надо 
было самостоятельно учить 
иностранный язык, немецкий 
в данном случае, надо было 
заниматься историей, лите-
ратурой и так далее.

- Россия сейчас тоже на 
перепутье: либо получает-
ся, либо…

 ● Россия не на перепутье. 
Она на стратегическом пути 
своего развития и со своего 
пути не свернет.

НАХОДИМСЯ НЕ НА ПЕРЕПУТЬЕ. НА СТРАТЕГИЧЕСКОМ ПУТИ СВОЕГО РАЗВИТИЯ БЕЗ СОМНЕНИЙ

TA
SS

БАЛ ВАМПИРОВ 
ЗАКАНЧИВАЕТСЯ

Потирать руки рано. В России есть мудрая пословица: хорошо смеется тот,  
кто смеется последним.
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 ■ Роуминг, общий энерге-
тический рынок, мульти-
брендовые центры техни-
ки - эти темы обсуждали на 
Группе высокого уровня Со-
вета министров Союзного 
государства в Минске.

БЕСШОВНОЕ 
ПРОСТРАНСТВО
В Беларуси создают новые 

товары высокого спроса, твор-
чески подходят к обновлению 
ассортимента и повышению 
качества продукции. И это 
смогут оценить еще больше 
россиян.

- Советую всем участникам 
встречи, особенно россий-
ским гостям, посетить «Пер-
вый национальный торговый 
центр» на выезде из Минска, - 
пригласил Посол Беларуси 
в России Дмитрий Крутой.

«Продаем свое» - под таким 
слоганом в столице провели 
«перекройку» и открыли но-
вый ТЦ. Внутри - продукция 
отечественных производите-

лей из каждого белорусского 
региона.

- Из ближайших тактиче-
ских задач хотел бы выделить 
открытие торговых домов бе-
лорусских товаров в россий-
ских городах-миллионниках 
по примеру «Первого нацио-
нального торгового центра». 
Это новый подход к презен-
тации торгового потенциала 
нашей страны.

Хотят открывать и мульти-
брендовые центры белорус-
ской техники в городах РФ.

Дмитрий Крутой напом-
нил, что 29 января в Санкт-
Петербурге на заседании 
Высшего Госсовета СГ одо-
брили решения, которые ста-
ли ориентиром для работы 
в формате интеграционной 
«двойки»:

- Сохранили нацеленность 
на бесшовное экономиче-
ское пространство, проведе-
ние скоординированной ма-
кроэкономической политики, 
согласованных налоговых, 
промышленных, аграрных 
направлений, создание объ-

единенных рынков в транс-
портной и энергетической 
отраслях, сотрудничество 
в таможенной сфере.

По расчетам Министерства 
экономики Беларуси, реали-
зация основных направлений 
позволит увеличить ВВП стра-
ны на восемь миллиардов дол-
ларов:

- За прошлый год ВВП вырос 
на 3,9 процента. Это ожидае-
мый результат нашей инте-
грации.

ГЕОПОЛИТИЧЕСКИЙ 
ШТОРМ - НЕ ПОМЕХА
За прошлый год объем тор-

говли между нашими страна-
ми превысил 54 миллиарда 
долларов. И останавливаться 
на достигнутом мы не наме-
рены.

- Это очередной рекорд. 
В условиях противодействия 
незаконным санкциям мы 
не снижаем обороты и пред-
принимаем все возможные 
усилия для поддержания на-
метившихся позитивных 
трендов в двусторонних от-

ношениях, - рассказал Дми-
трий Крутой.

Важный момент  - реали-
зация декрета о единой про-
мышленной политике. Наши 
страны объединят усилия 
в развитии сфер микроэлек-
троники, станкостроения, 
лифтостроения. И геополи-
тический шторм не помешает 
союзным планам:

- У нас есть действующее 
соглашение о взаимном при-
знании технологических опе-
раций. Уже завершается фор-
мирование правовой базы 
для единой промполитики. 
Фактически мы уравняем 
статус промышленной про-
дукции Беларуси с местной 
продукцией в России, и нао-
борот. Обеспечим доступ на-
ших производителей ко всем 
госпрограммам двух стран 
и всем финансовым инстру-
ментам поддержки. Отдельно 
согласовали подходы по со-
трудничеству в критически 
важных отраслях - микроэ-
лектронике, станкостроении. 
Здесь действуют межправсо-

глашения и дорожные кар-
ты, которые успешно реали-
зуются.

Началась реализация  
24 интеграционных импорто-
замещающих проектов. Если 
они станут успешными, кре-
дитную линию в 105 милли-
ардов российских рублей уве-
личат.

В ФОРМАТЕ «ДВОЙКИ» РАБОТАЕМ БОЙКО

Дмитрий МЕЗЕНЦЕВ, Гос-
секретарь Союзного госу-
дарства:

- На встрече в Минске рас-
смотрели семнадцать разно-
плановых вопросов. Тональ-
ность, которую обозначили 
на заседании Высшего Гос-
совета в январе этого года 
президенты наших стран, - от-
крытость, искренность и учет 
интересов друг друга - под-
держивают все без исключе-
ния министерства и ведом-
ства. У нас огромный ресурс 
доверительности, готовно-
сти к совместному решению 
сложнейших вопросов по 
укреплению конкурентоспо-
собности национальных эко-
номик Беларуси и России.

Алексей ОВЕРЧУК, вице-
премьер России:

- Обсуждали вопросы, свя-
занные с улучшением транс-
портной связи наших стран. 
В том числе скорейшее на-
чало работы системы обмена 
информацией, которая позво-
лит нам осуществить вза-
имное признание въездных 
виз. Важный момент - при-
знание электронных цифро-
вых подпи сей. В ближайшее 
время выйдем на подписание 
соответствующего соглаше-
ния. Оно в высокой степени 
готовности.

 ■ Безвиз активируют до конца года.

Попытки свести к нулю бюрократическую волокиту для путеше-
ственников протестировали в 2018 году во время чемпионата мира 
по футболу в России, а через год - на II Европейских играх в Мин-
ске. Иностранные болельщики свободно въезжали через Беларусь 
в Россию через общую границу СГ и возвращались обратно. Такая 
же схема - зеркально, при посещении Беларуси. Но когда соревно-
вания заканчивались, союзный шенген схлопывался.

В начале прошлого года Президент России подписал закон о ра-
тификации соглашения о взаимном признании виз. Но для запуска 
механизма еще нужно время, чтобы стороны исполнили все нормы 
документа.

- Идет напряженная работа. Поставили конкретную задачу, чтобы 
план мероприятий, который фактически сверстали, финализировали 
к 25-летию Союзного договора. То есть чтобы к 8 декабря единая 
информационная система заработала и соглашение вступило в си-
лу. Это даст колоссальный эффект с точки зрения туристического 
и бизнес-потока, а также просто для комфорта наших жителей в ча-
сти пересечения границы, - уверен Дмитрий Крутой.

На заседании не обошли стороной и «разговорный» вопрос - роу-
минг. Работа по снижению тарифов на звонки между Россией и Бе-
ларусью продолжается, ведь друг для друга мы давно не заграница.

- Уже усилили адресную социальную помощь, улучшили условия 
труда для некоторых категорий граждан, отменили разрешительный 
порядок найма на работу. Но мы на этом не останавливаемся. По 
поручению глав государств ведем активную работу по дальнейшему 
снижению тарифов на связь.

 ■ Скоро между городами наших стран 
будут летать самолеты совместного 
производства.

Приземлить авиастроение у западных не-
доброжелателей не получилось. По словам 
Дмитрия Крутого, уже подписали межпра-
вительственную программу в сфере авиа-
строения, наладили сотрудничество между 
конкретными компаниями:

- Это абсолютно новая для нас сфера, идет 
проектное наполнение в сотрудничестве 

с авиастроительными организациями РФ.
Запуск БелАЭС расширил горизонты со-

трудничества для белорусских и российских 
специалистов, появились перспективные 
направления работы в атомной энергетике. 
Среди них - развитие  экологического мони-
торинга, ядерной медицины, совместные 
научные исследования.

- Со строительством электростанции осо-
бое место в экономике начала  занимать энер-
гетика, открылись новые возможности. С Ро-
сатомом выходим на отдельную программу.

ПЕРСПЕКТИВЫ

Бе
лТ

А

Вл
ад

им
ир

 В
ЕЛ

ЕН
ГУ

РИ
Н/

kp
m

ed
ia

.r
u

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

БОЛЕЛЬЩИКИ ПРОЛОЖИЛИ ДОРОГУ

РАСПРАВЛЯЕМ КРЫЛЬЯ В НЕБЕ

Участники ГВУ уверены: между сторонами 
нет закрытых тем, развязки найдем 
по всем чувствительным вопросам.

Компании объединят усилия, 
чтобы не зависеть  
от запрещенного импорта.
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Подготовила Светлана КАМЕКА.

Вячеслав ВОЛОДИН:

 ■ Cпикер Госдумы, Председатель Пар-
ламентского Собрания Союза Беларуси 
и России Вячеслав Володин:

- Победа Путина на выборах - победа всех 
россиян. Выборы показали консолидацию 
общества, а также высочайший уровень 
доверия Владимиру Путину. Опираясь на 
такую  поддержку, наш президент может еще 
 больше сделать для развития России, повы-
шения благосостояния граждан. Результат 
на выборах превзошел ожидания. Это от-
вет тем, кто делал все, чтобы наша страна 
не стала сильной, стремился развалить ее.

Наши противники понимают: Путин - 
преимущество России. Поэтому основные 

нападки и удары наносились по нему. Буду-
щее есть только у независимых государств. 
Россия с президентом Путиным станет еще 
сильнее.

Вашингтону, Брюсселю и преступному 
киевскому режиму не удалось запугать лю-
дей: несмотря на угрозу жизни, жители 
Белгородской, Брянской, Курской областей, 
Крыма и Севастополя, Донбасса и Ново-
россии пришли на избирательные участки, 
сплотились вокруг президента, проголосо-
вав за будущее нашей страны.

Поздравляю с убедительной победой 
 Владимира Владимировича Путина! Это 
победа всех граждан нашей страны! Силь-
ный президент - сильная Россия!

 ■ Делегации из 89 стран 
смотрели за тем, что проис-
ходит на участках.

С ПАСПОРТОМ  
В ИЗБИРКОМ
Вячеслав Володин отправился 

на выборы в первый день голо-
сования, 15 марта. Отдал свой 
голос на избирательном участке 
№ 75 вместе с другими жителями 
Пресненского района Москвы. 
Люди удивленно переглядыва-
лись, опознав в человеке за сто-
лом рядом с представителем ко-
миссии избиркома Председателя 
Госдумы. С паспортом в руках, на 
общих основаниях, он сначала 
зарегистрировался, потом запол-
нил и подал заявление и отпра-
вился к кабинке.

- С самого утра много людей, 
они активно голосуют. У всех хо-
рошее праздничное настроение. 
Граждане понимают, как важно 
проголосовать за будущее нашей 
страны, за сильную и независи-
мую Россию, - сказал он после то-
го, как опустил бюллетень в урну.

БОЛЬШОЙ ИНТЕРЕС
- Интерес к выборам прези-

дента огромен: только по пар-
ламентской линии приехали 
475 наблюдателей и экспертов, 
представляющих 89 государств, 
три председателя парламента, 
представители шести междуна-
родных организаций, - озвучил 
впечатляющие цифры Вячеслав 
Володин. - Для нас очень важно, 
чтобы выборы прошли конкурент-
но, открыто, легитимно. Мы ис-
ходим из того, что национальное 
законодательство должно быть 

основой для проведения любой 
избирательной кампании.

Спикер ГД пообщался с несколь-
кими делегациями. Координатор 
группы международных наблю-
дателей от МПА СНГ, член ПС 
по аграрным вопросам Михаил 
Русый поблагодарил за пригла-
шение поучаствовать в «эпохаль-
ном событии в России»:

- Наши наблюдатели посети-
ли 215 участков. Однозначно от-
мечаем высочайшую активность 
населения во всех регионах. 
Сделали заключение, что все 
нормативно-правовые докумен-
ты, организационная структура 
и власть выстроены так, что за-
конодательство обеспечивает 
полное волеизъявление народа.

Председатель Нацсобрания 
ЦАР Симплис Матье Саранджи 
с коллегами посетил несколько 
избирательных участков: 

- Все идет замечательно. Мы 
видели, как активно население 
участвует в этих выборах, что сви-
детельствует об их успехе.

- Российская политическая 
система открыта и эффектив-
на: законодательство позволяет 
участвовать в выборах как пред-
ставителям политических партий, 
так и самовыдвиженцам от насе-
ления, в избирательный процесс 
внедряются новые форматы - дис-
танционное голосование сочета-
ется с классическим. Кроме того, 
каждый гражданин РФ напрямую 
участвует в выборах и сам реша-
ет, за кого отдать свой голос, - по-
яснил Володин.

И поблагодарил всех приехав-
ших. По его словам, в нынешней 
ситуации это особенно ценно.

 ■ Немцы должны знать, что их 
власть планирует развязать тре-
тью мировую войну, а нам есть 
чем в таком случае ответить.

Госдума единогласно приняла обра-
щение к Бундестагу в связи с обсужде-
нием немецким военным командовани-
ем нанесения ударов по территории РФ.

Скандал разгорелся 1 марта. Шольц 
накануне заявил, что НАТО и Герма-
ния не участвуют и не будут участво-
вать в украинском конфликте. И тут 
же появилась аудиозапись, которая 
полностью опровергла его слова. Вы-
сокопоставленные немецкие воен-
ные с воодушевлением обсуждали, 
как собираются помимо всего прочего 
бомбить Крымский мост. При этом за-
пустить крылатые ракеты Taurus так, 
чтобы на них никто не подумал.

«В традициях гитлеровского люфт-
ваффе, нисколько не беспокоясь 
о возможных жертвах среди мирных 
российских граждан, а также о послед-
ствиях гуманитарного характера для 
многомиллионного населения Крыма 
в результате разрушения Крымского 
моста, этот военачальник волнуется 
исключительно о том, каким образом 
скрыть соучастие немецких вооружен-

ных сил в планируемых преступлениях 
киевского режима и отвести неизбеж-
ные обвинения в адрес политического 
руководства ФРГ, в первую очередь 
канцлера О. Шольца», - отмечается 
в обращении.

- Из аудиозаписи следует, что руко-
водство Германии фактически втяги-
вает свою страну в третью мировую 
войну. Всем необходимо понимать: 
это преступление будет иметь самые 
тяжелые последствия для самих нем-
цев. Российская Федерация облада-
ет оружием, которое технологически 
превосходит зарубежное и способно 
поражать любые цели на их терри-
тории, - предупредил немцев спикер 
ГД. - Депутаты Бундестага, представ-
ляющие интересы граждан Германии, 
должны знать о готовящихся престу-
плениях своего военно-политического 
руководства и сделать все, чтобы пре-
дотвратить трагедию. Госдума призы-
вает Бундестаг провести объективное 
расследование и не допустить дей-
ствий, втягивающих страну в воору-
женный конфликт на стороне нацист-
ского украинского режима.

В сорокаминутном разговоре офи-
церы также упоминали американских 
и британских военных, которые, по их 
словам, давно напрямую участвуют 
в конфликте.

ВЫСОКАЯ ОЦЕНКА

КОНКУРЕНТНО, ОТКРЫТО, ЛЕГИТИМНО

ОФИЦИАЛЬНОСПОСОБНЫ ПОРАЗИТЬ 
ЛЮБЫЕ ЦЕЛИ

ЗАКРОЮТ ЛАЗЕЙКИ T.ME/VV_VOLODIN

Вячеслав Володин в своем телеграм-
канале спросил: поддерживаете ли вы 
введение законодательного запрета 
на выплаты иноагентам по авторским 
и смежным правам - артистам, музы-
кантам, писателям, которые, как пра-
вило, живут за рубежом и поливают 
грязью нашу страну?

За несколько дней проголосовало 
больше 266 тысяч человек. Вот что 
ответили подписчики:

Елена Живетьева: Да. И даже тем, 
кто не уехал, но живет в России и вре-
дит словами, действиями.

Инесса: Даже обсуждению не под-
лежит. Не думала, что могут быть со-
мнения и существует такая лазейка - 
гадить припеваючи.

Юлианна: Еще нужно ввести закон, 
чтоб наказывать тех, кто их донатить 
будет.

Vall2008: Я бы еще конфискацию 
имущества туда включила.

Аркадий: Еще лишать гражданства! 
Внести поправку в Конституцию.

Пати: У бизнесменов отозвать все 
лицензии на деятельность их компании 
на территории России.

Денис Романов: А причитающиеся 
им средства - в фонд помощи участ-
никам СВО и на восстановление Дон-
басса.

Правительство каж-
дый год отчитывается 
перед депутатами о ра-
боте за прошлый год. 
К  событию уже вовсю 
готовятся - профильные 
комитеты встречают-
ся с  вице-премьерами 

и министрами, с 25 мар-
та запланированы встре-
чи фракций с Председа-
телем Правительства. 
Заседание состоится 
3  апреля, с докладом 
выступит Михаил Ми-
шустин.

Вячеслав Володин 
предложил россиянам  
не оставаться в стороне 
и в комментариях к его 
посту задавать свои во-
просы, чтобы они про-
звучали в отчете Прави-
тельства.

ЕСТЬ ВОПРОСЫ? ПИШИТЕ ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

АВТОРСКИЕ ИНОАГЕНТАМ

ДА 93% НЕТ 5%

ВСЕ РАВНО 2%

Вячеслав Володин 
сначала поставил 
цифровую подпись, 
а потом уже 
традиционно - 
ручкой на бумаге.

ДАЛИ ОТВЕТ ТЕМ, КТО СТРЕМИЛСЯ 
РАЗВАЛИТЬ СТРАНУ
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ Роуминг, общий энерге-
тический рынок, мульти-
брендовые центры техни-
ки - эти темы обсуждали на 
Группе высокого уровня Со-
вета министров Союзного 
государства в Минске.

БЕСШОВНОЕ 
ПРОСТРАНСТВО
В Беларуси создают новые 

товары высокого спроса, твор-
чески подходят к обновлению 
ассортимента и повышению 
качества продукции. И это 
смогут оценить еще больше 
россиян.

- Советую всем участникам 
встречи, особенно россий-
ским гостям, посетить «Пер-
вый национальный торговый 
центр» на выезде из Минска, - 
пригласил Посол Беларуси 
в России Дмитрий Крутой.

«Продаем свое» - под таким 
слоганом в столице провели 
«перекройку» и открыли но-
вый ТЦ. Внутри - продукция 
отечественных производите-

лей из каждого белорусского 
региона.

- Из ближайших тактиче-
ских задач хотел бы выделить 
открытие торговых домов бе-
лорусских товаров в россий-
ских городах-миллионниках 
по примеру «Первого нацио-
нального торгового центра». 
Это новый подход к презен-
тации торгового потенциала 
нашей страны.

Хотят открывать и мульти-
брендовые центры белорус-
ской техники в городах РФ.

Дмитрий Крутой напом-
нил, что 29 января в Санкт-
Петербурге на заседании 
Высшего Госсовета СГ одо-
брили решения, которые ста-
ли ориентиром для работы 
в формате интеграционной 
«двойки»:

- Сохранили нацеленность 
на бесшовное экономиче-
ское пространство, проведе-
ние скоординированной ма-
кроэкономической политики, 
согласованных налоговых, 
промышленных, аграрных 
направлений, создание объ-

единенных рынков в транс-
портной и энергетической 
отраслях, сотрудничество 
в таможенной сфере.

По расчетам Министерства 
экономики Беларуси, реали-
зация основных направлений 
позволит увеличить ВВП стра-
ны на восемь миллиардов дол-
ларов:

- За прошлый год ВВП вырос 
на 3,9 процента. Это ожидае-
мый результат нашей инте-
грации.

ГЕОПОЛИТИЧЕСКИЙ 
ШТОРМ - НЕ ПОМЕХА
За прошлый год объем тор-

говли между нашими страна-
ми превысил 54 миллиарда 
долларов. И останавливаться 
на достигнутом мы не наме-
рены.

- Это очередной рекорд. 
В условиях противодействия 
незаконным санкциям мы 
не снижаем обороты и пред-
принимаем все возможные 
усилия для поддержания на-
метившихся позитивных 
трендов в двусторонних от-

ношениях, - рассказал Дми-
трий Крутой.

Важный момент  - реали-
зация декрета о единой про-
мышленной политике. Наши 
страны объединят усилия 
в развитии сфер микроэлек-
троники, станкостроения, 
лифтостроения. И геополи-
тический шторм не помешает 
союзным планам:

- У нас есть действующее 
соглашение о взаимном при-
знании технологических опе-
раций. Уже завершается фор-
мирование правовой базы 
для единой промполитики. 
Фактически мы уравняем 
статус промышленной про-
дукции Беларуси с местной 
продукцией в России, и нао-
борот. Обеспечим доступ на-
ших производителей ко всем 
госпрограммам двух стран 
и всем финансовым инстру-
ментам поддержки. Отдельно 
согласовали подходы по со-
трудничеству в критически 
важных отраслях - микроэ-
лектронике, станкостроении. 
Здесь действуют межправсо-

глашения и дорожные кар-
ты, которые успешно реали-
зуются.

Началась реализация  
24 интеграционных импорто-
замещающих проектов. Если 
они станут успешными, кре-
дитную линию в 105 милли-
ардов российских рублей уве-
личат.

В ФОРМАТЕ «ДВОЙКИ» РАБОТАЕМ БОЙКО

Дмитрий МЕЗЕНЦЕВ, Гос-
секретарь Союзного госу-
дарства:

- На встрече в Минске рас-
смотрели семнадцать разно-
плановых вопросов. Тональ-
ность, которую обозначили 
на заседании Высшего Гос-
совета в январе этого года 
президенты наших стран, - от-
крытость, искренность и учет 
интересов друг друга - под-
держивают все без исключе-
ния министерства и ведом-
ства. У нас огромный ресурс 
доверительности, готовно-
сти к совместному решению 
сложнейших вопросов по 
укреплению конкурентоспо-
собности национальных эко-
номик Беларуси и России.

Алексей ОВЕРЧУК, вице-
премьер России:

- Обсуждали вопросы, свя-
занные с улучшением транс-
портной связи наших стран. 
В том числе скорейшее на-
чало работы системы обмена 
информацией, которая позво-
лит нам осуществить вза-
имное признание въездных 
виз. Важный момент - при-
знание электронных цифро-
вых подпи сей. В ближайшее 
время выйдем на подписание 
соответствующего соглаше-
ния. Оно в высокой степени 
готовности.

 ■ Безвиз активируют до конца года.

Попытки свести к нулю бюрократическую волокиту для путеше-
ственников протестировали в 2018 году во время чемпионата мира 
по футболу в России, а через год - на II Европейских играх в Мин-
ске. Иностранные болельщики свободно въезжали через Беларусь 
в Россию через общую границу СГ и возвращались обратно. Такая 
же схема - зеркально, при посещении Беларуси. Но когда соревно-
вания заканчивались, союзный шенген схлопывался.

В начале прошлого года Президент России подписал закон о ра-
тификации соглашения о взаимном признании виз. Но для запуска 
механизма еще нужно время, чтобы стороны исполнили все нормы 
документа.

- Идет напряженная работа. Поставили конкретную задачу, чтобы 
план мероприятий, который фактически сверстали, финализировали 
к 25-летию Союзного договора. То есть чтобы к 8 декабря единая 
информационная система заработала и соглашение вступило в си-
лу. Это даст колоссальный эффект с точки зрения туристического 
и бизнес-потока, а также просто для комфорта наших жителей в ча-
сти пересечения границы, - уверен Дмитрий Крутой.

На заседании не обошли стороной и «разговорный» вопрос - роу-
минг. Работа по снижению тарифов на звонки между Россией и Бе-
ларусью продолжается, ведь друг для друга мы давно не заграница.

- Уже усилили адресную социальную помощь, улучшили условия 
труда для некоторых категорий граждан, отменили разрешительный 
порядок найма на работу. Но мы на этом не останавливаемся. По 
поручению глав государств ведем активную работу по дальнейшему 
снижению тарифов на связь.

 ■ Скоро между городами наших стран 
будут летать самолеты совместного 
производства.

Приземлить авиастроение у западных не-
доброжелателей не получилось. По словам 
Дмитрия Крутого, уже подписали межпра-
вительственную программу в сфере авиа-
строения, наладили сотрудничество между 
конкретными компаниями:

- Это абсолютно новая для нас сфера, идет 
проектное наполнение в сотрудничестве 

с авиастроительными организациями РФ.
Запуск БелАЭС расширил горизонты со-

трудничества для белорусских и российских 
специалистов, появились перспективные 
направления работы в атомной энергетике. 
Среди них - развитие  экологического мони-
торинга, ядерной медицины, совместные 
научные исследования.

- Со строительством электростанции осо-
бое место в экономике начала  занимать энер-
гетика, открылись новые возможности. С Ро-
сатомом выходим на отдельную программу.

ПЕРСПЕКТИВЫ
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

БОЛЕЛЬЩИКИ ПРОЛОЖИЛИ ДОРОГУ

РАСПРАВЛЯЕМ КРЫЛЬЯ В НЕБЕ

Участники ГВУ уверены: между сторонами 
нет закрытых тем, развязки найдем 
по всем чувствительным вопросам.

Компании объединят усилия, 
чтобы не зависеть  
от запрещенного импорта.
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Подготовила Светлана КАМЕКА.

Вячеслав ВОЛОДИН:

 ■ Cпикер Госдумы, Председатель Пар-
ламентского Собрания Союза Беларуси 
и России Вячеслав Володин:

- Победа Путина на выборах - победа всех 
россиян. Выборы показали консолидацию 
общества, а также высочайший уровень 
доверия Владимиру Путину. Опираясь на 
такую  поддержку, наш президент может еще 
 больше сделать для развития России, повы-
шения благосостояния граждан. Результат 
на выборах превзошел ожидания. Это от-
вет тем, кто делал все, чтобы наша страна 
не стала сильной, стремился развалить ее.

Наши противники понимают: Путин - 
преимущество России. Поэтому основные 

нападки и удары наносились по нему. Буду-
щее есть только у независимых государств. 
Россия с президентом Путиным станет еще 
сильнее.

Вашингтону, Брюсселю и преступному 
киевскому режиму не удалось запугать лю-
дей: несмотря на угрозу жизни, жители 
Белгородской, Брянской, Курской областей, 
Крыма и Севастополя, Донбасса и Ново-
россии пришли на избирательные участки, 
сплотились вокруг президента, проголосо-
вав за будущее нашей страны.

Поздравляю с убедительной победой 
 Владимира Владимировича Путина! Это 
победа всех граждан нашей страны! Силь-
ный президент - сильная Россия!

 ■ Делегации из 89 стран 
смотрели за тем, что проис-
ходит на участках.

С ПАСПОРТОМ  
В ИЗБИРКОМ
Вячеслав Володин отправился 

на выборы в первый день голо-
сования, 15 марта. Отдал свой 
голос на избирательном участке 
№ 75 вместе с другими жителями 
Пресненского района Москвы. 
Люди удивленно переглядыва-
лись, опознав в человеке за сто-
лом рядом с представителем ко-
миссии избиркома Председателя 
Госдумы. С паспортом в руках, на 
общих основаниях, он сначала 
зарегистрировался, потом запол-
нил и подал заявление и отпра-
вился к кабинке.

- С самого утра много людей, 
они активно голосуют. У всех хо-
рошее праздничное настроение. 
Граждане понимают, как важно 
проголосовать за будущее нашей 
страны, за сильную и независи-
мую Россию, - сказал он после то-
го, как опустил бюллетень в урну.

БОЛЬШОЙ ИНТЕРЕС
- Интерес к выборам прези-

дента огромен: только по пар-
ламентской линии приехали 
475 наблюдателей и экспертов, 
представляющих 89 государств, 
три председателя парламента, 
представители шести междуна-
родных организаций, - озвучил 
впечатляющие цифры Вячеслав 
Володин. - Для нас очень важно, 
чтобы выборы прошли конкурент-
но, открыто, легитимно. Мы ис-
ходим из того, что национальное 
законодательство должно быть 

основой для проведения любой 
избирательной кампании.

Спикер ГД пообщался с несколь-
кими делегациями. Координатор 
группы международных наблю-
дателей от МПА СНГ, член ПС 
по аграрным вопросам Михаил 
Русый поблагодарил за пригла-
шение поучаствовать в «эпохаль-
ном событии в России»:

- Наши наблюдатели посети-
ли 215 участков. Однозначно от-
мечаем высочайшую активность 
населения во всех регионах. 
Сделали заключение, что все 
нормативно-правовые докумен-
ты, организационная структура 
и власть выстроены так, что за-
конодательство обеспечивает 
полное волеизъявление народа.

Председатель Нацсобрания 
ЦАР Симплис Матье Саранджи 
с коллегами посетил несколько 
избирательных участков: 

- Все идет замечательно. Мы 
видели, как активно население 
участвует в этих выборах, что сви-
детельствует об их успехе.

- Российская политическая 
система открыта и эффектив-
на: законодательство позволяет 
участвовать в выборах как пред-
ставителям политических партий, 
так и самовыдвиженцам от насе-
ления, в избирательный процесс 
внедряются новые форматы - дис-
танционное голосование сочета-
ется с классическим. Кроме того, 
каждый гражданин РФ напрямую 
участвует в выборах и сам реша-
ет, за кого отдать свой голос, - по-
яснил Володин.

И поблагодарил всех приехав-
ших. По его словам, в нынешней 
ситуации это особенно ценно.

 ■ Немцы должны знать, что их 
власть планирует развязать тре-
тью мировую войну, а нам есть 
чем в таком случае ответить.

Госдума единогласно приняла обра-
щение к Бундестагу в связи с обсужде-
нием немецким военным командовани-
ем нанесения ударов по территории РФ.

Скандал разгорелся 1 марта. Шольц 
накануне заявил, что НАТО и Герма-
ния не участвуют и не будут участво-
вать в украинском конфликте. И тут 
же появилась аудиозапись, которая 
полностью опровергла его слова. Вы-
сокопоставленные немецкие воен-
ные с воодушевлением обсуждали, 
как собираются помимо всего прочего 
бомбить Крымский мост. При этом за-
пустить крылатые ракеты Taurus так, 
чтобы на них никто не подумал.

«В традициях гитлеровского люфт-
ваффе, нисколько не беспокоясь 
о возможных жертвах среди мирных 
российских граждан, а также о послед-
ствиях гуманитарного характера для 
многомиллионного населения Крыма 
в результате разрушения Крымского 
моста, этот военачальник волнуется 
исключительно о том, каким образом 
скрыть соучастие немецких вооружен-

ных сил в планируемых преступлениях 
киевского режима и отвести неизбеж-
ные обвинения в адрес политического 
руководства ФРГ, в первую очередь 
канцлера О. Шольца», - отмечается 
в обращении.

- Из аудиозаписи следует, что руко-
водство Германии фактически втяги-
вает свою страну в третью мировую 
войну. Всем необходимо понимать: 
это преступление будет иметь самые 
тяжелые последствия для самих нем-
цев. Российская Федерация облада-
ет оружием, которое технологически 
превосходит зарубежное и способно 
поражать любые цели на их терри-
тории, - предупредил немцев спикер 
ГД. - Депутаты Бундестага, представ-
ляющие интересы граждан Германии, 
должны знать о готовящихся престу-
плениях своего военно-политического 
руководства и сделать все, чтобы пре-
дотвратить трагедию. Госдума призы-
вает Бундестаг провести объективное 
расследование и не допустить дей-
ствий, втягивающих страну в воору-
женный конфликт на стороне нацист-
ского украинского режима.

В сорокаминутном разговоре офи-
церы также упоминали американских 
и британских военных, которые, по их 
словам, давно напрямую участвуют 
в конфликте.

ВЫСОКАЯ ОЦЕНКА

КОНКУРЕНТНО, ОТКРЫТО, ЛЕГИТИМНО

ОФИЦИАЛЬНОСПОСОБНЫ ПОРАЗИТЬ 
ЛЮБЫЕ ЦЕЛИ

ЗАКРОЮТ ЛАЗЕЙКИ T.ME/VV_VOLODIN

Вячеслав Володин в своем телеграм-
канале спросил: поддерживаете ли вы 
введение законодательного запрета 
на выплаты иноагентам по авторским 
и смежным правам - артистам, музы-
кантам, писателям, которые, как пра-
вило, живут за рубежом и поливают 
грязью нашу страну?

За несколько дней проголосовало 
больше 266 тысяч человек. Вот что 
ответили подписчики:

Елена Живетьева: Да. И даже тем, 
кто не уехал, но живет в России и вре-
дит словами, действиями.

Инесса: Даже обсуждению не под-
лежит. Не думала, что могут быть со-
мнения и существует такая лазейка - 
гадить припеваючи.

Юлианна: Еще нужно ввести закон, 
чтоб наказывать тех, кто их донатить 
будет.

Vall2008: Я бы еще конфискацию 
имущества туда включила.

Аркадий: Еще лишать гражданства! 
Внести поправку в Конституцию.

Пати: У бизнесменов отозвать все 
лицензии на деятельность их компании 
на территории России.

Денис Романов: А причитающиеся 
им средства - в фонд помощи участ-
никам СВО и на восстановление Дон-
басса.

Правительство каж-
дый год отчитывается 
перед депутатами о ра-
боте за прошлый год. 
К  событию уже вовсю 
готовятся - профильные 
комитеты встречают-
ся с  вице-премьерами 

и министрами, с 25 мар-
та запланированы встре-
чи фракций с Председа-
телем Правительства. 
Заседание состоится 
3  апреля, с докладом 
выступит Михаил Ми-
шустин.

Вячеслав Володин 
предложил россиянам  
не оставаться в стороне 
и в комментариях к его 
посту задавать свои во-
просы, чтобы они про-
звучали в отчете Прави-
тельства.

ЕСТЬ ВОПРОСЫ? ПИШИТЕ ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

АВТОРСКИЕ ИНОАГЕНТАМ

ДА 93% НЕТ 5%

ВСЕ РАВНО 2%

Вячеслав Володин 
сначала поставил 
цифровую подпись, 
а потом уже 
традиционно - 
ручкой на бумаге.

ДАЛИ ОТВЕТ ТЕМ, КТО СТРЕМИЛСЯ 
РАЗВАЛИТЬ СТРАНУ
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Геннадий ДАВЫДЬКО, Председатель Комиссии ПС 
по информационной политике, информационным 
технологиям и связи:

- Отзвучали победоносные фанфары президентских 
выборов в РФ. Ни подлые диверсии, ни жестокие те-
ракты, ни коварные провокации на дипломатических 
и информационных полях - ничто не помешало граж-
данам великой страны сделать свой выбор. Событие 

в самом деле грандиозное. Закрыли последнюю страницу книги «Россия 
восстает» и открыли первую страницу нового тома «Россия процветает». 

Поскольку Россия и Беларусь - государства, идущие в одной связке на 
вершину одного, общего будущего, избрание главой братской страны 
Владимира Путина - соратника и друга Александра Лукашенко - делает 
это самое будущее более или менее предсказуемым, вселяет уверенность 
и имеет огромное значение для граждан РБ.

Наталья КОСИХИНА, член Комиссии ПС по культуре, науке и об-
разованию:

- Уже в первый день вместе со своим супругом решили 
очно проголосовать на своем избирательном участке 
в селе Спас Даниловского сельского поселения Ярос-
лавской области. Выборы организованы великолепно. 
Чувствуется доброжелательная атмосфера, сами члены 
комиссии - настоящие профессионалы.

Дочь проголосовала с помощью дистанционного элек-
тронного голосования. Я считаю, что это хорошая форма 
волеизъявления для молодежи, предпочитающей, где 
это возможно, электронные средства, но также и для 

тех, кто по каким-либо причинам не может прийти на участок.
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Подготовили Андрей КОНДРАТЬЕВ, 
Анатолий МАКСИМОВ, 

Кристина ХИЛЬКО.

 ■ Настроение россиянам в Белару-
си не испортила даже погода.

В РБ голосовали один день. В воскре-
сенье избирателей ждали в Минске, Бре-
сте, Витебске, Гомеле, Гродно и Могилеве. 
Корреспондент «СВ» побывала на участке 
в Посольстве России в Минске.

На улице не по-весеннему серо и холод-
но, идет дождь, но к зданию посольства 
очередь. Никто не ворчит, прячась под 
зонтом, на лицах улыбки.

- Приходят с 8 утра, - делится наблю-
дениями охранник на входе. - Работаем 
быстро - промокнуть никто не успевает. 
Показали российский паспорт - добро по-
жаловать.

Внутри ажиотаж. Кто уже проголосо-
вал - делают селфи с флажками в парад-
ном фойе возле фонтана. Россияне Юрий 
и Анна Воронины 28 лет живут в Беларуси 
и признаются, что наша страна стала для 
них вторым домом.

- Небольшой дождь не испортил празд-
ничное настроение, радует, что уже с са-
мого утра здесь многолюдно, очень много 
семей. Преимущества Союзного государ-
ства ощущаем не на словах, а на деле: 
у нас равные права в сферах социально-
го и пенсионного обеспечения, гордимся 

многовековой общей историей и спокойно 
можем ездить в гости друг к другу. У меня 
мама живет в Латвии. Из-за напряженной 
геополитической ситуации не могу полу-
чить визу и навестить ее. Это страшно. 
Как начну вспоминать, тут же слезы… На 
этом фоне еще больше ценишь братские, 
дружественные, неразрывные отношения 
между нашими странами, - поделилась 
личной историей Анна. 

Охотно поговорить согласился и Влади-
мир Полин, который в посольство пришел 
с женой и дочкой:

- Мы с супругой врачи. Работали в Яку-
тии, во Владивостоке - на родине жены. 
Но больше двадцати лет назад переехали 
в Минск. Город потрясающий - ухоженный, 
красивый. В России остались родственни-
ки и друзья, постоянно на связи. Расстоя-
ние между городами - около десяти тысяч 
километров. Встретиться, увы, удается 
редко. Очень ждем появления прямого 
авиарейса Минск - Владивосток, уверен, 
тогда будем чаще летать друг к другу. 
Да и белорусам важно открыть Дальний 
Восток по всем направлениям, так же как 
и россиянам белорусские города.

 ■ Наблюдатели из союз-
ной делегации оценили 
 атмосферу на избиратель-
ных участках.

ТРОПОЮ ПУШКИНА
За голосованием следили 

1115 международных на-
блюдателей и экспертов из 
129 стран мира. Цифра впе-
чатляющая на фоне блокады 
и попыток игнора нашего во-
леизъявления. Среди наблю-
дателей есть и делегация ПС, 
входящая в миссию СНГ.

Середина дня пятницы, пер-
вого дня. Участок в столичной 
«Пушкинской школе» № 1500. 
Народная тропа к нему не за-
растает, как в стихотворении 
классика. Люди идут и идут. 
Поодиночке, семьями и це-
лыми коллективами, а глав-
ное - с настроением. Выборам 
все возрасты покорны. Если у 
кого-то возникают вопросы, 
тут же появляются сотрудни-
ки избирательной комиссии 
на участке и решают любую 
проблему моментально. И к 
нужному столу проводят, и 
ручку, если надо, подадут. 
Многие ведь по старинке 
предпочитают ставить га-
лочку в бумажном бюллетене.

Наблюдатели ПС работают 
на выборах уже с 8 утра, как 
только открылись участки для 
голосования. И этот, № 49, 
очередной, который они посе-
тили. График у них плотный. 
По словам координатора деле-
гации, первого заместителя 
Ответственного секретаря 
ПС Ольги Петрашовой, для 
нее самой эта миссия уже не 
первая, хотя и имеет особое 
значение.

- Все знают, что сегодня на 
Россию и Беларусь оказыва-

ет беспрецедентное давление 
коллективный Запад. Поэтому 
важно, что организовано сво-
бодное волеизъявление граж-
дан. Наблюдаем открытость 
избирательного процесса,  - 
заявила Ольга Петрашова.

Она похвалила комиссии 
за отлаженную и спокойную 
работу на участках.

- Наблюдаем огромное ко-
личество семей, которые при-
ходят с детьми, молодежи, по-
жилых людей. На первом из 
участков уже к 8 часам утра 

было больше сотни человек. 
Одна из избирательниц рас-
сказала, что специально при-
ехала из зарубежной команди-
ровки, чтобы проголосовать за 
своего кандидата, - рассказала 
координатор делегации ПС.

НА МЕСТАХ - 
ВИДНЕЕ
Член Комиссии ПС по мо-

лодежной политике, спорту 
и туризму Дмитрий Басков 

сначала работал в Смолен-
ской области, а потом - в Мо-
скве. По словам депутата, это 
его первый опыт в таком ка-
честве:

- Для меня это большая 
честь и колоссальная ответ-
ственность. Но я горд быть 
частью такого масштабного 
политического события.

Мы с ним общаемся на дру-
гом столичном участке - в теа-
тре «Школа драматического 

искусства», который на время 
стал сценой политического 
выбора. Это уже воскресенье - 
третий день голосования. 
Центр города, где народу-то 
немного живет  в принципе. 
Но нет, и тут активность изби-
рателей видна с самого утра.

Парламентарий признает-
ся, что тема выборов у него 
вызывает ассоциации с дет-
ством: настоящий празд-
ник для людей, с особым на-
строением и причастностью 
к чему-то очень значимому.

В Смоленском институте 
физкультуры, например, его 
впечатлила атмосфера: буфе-
ты, пирожки, музыка и очере-
ди желающих проголосовать.

Дмитрий Басков также об-
ратил внимание, что прак-
тически на всех участках, 
которые он посетил, бы-

ло много молодых людей.
На его взгляд, люди прихо-

дили на участки, а не выби-
рали дистанционно, чтобы 
ощутить атмосферу выборов.

- Практически везде боль-
шая явка. Голосование идет 
прозрачно, спокойно, никако-
го давления, никакой агита-
ции. Поэтому можно сказать, 
что все проходит в рамках 
установленных законодатель-
ством норм и регламентов. 
И нарушений конституцион-
ных прав избирателей мы не 
заметили.

А комментируя раздающую-
ся из западных стран критику 
выборов в России, Дмитрий 
Басков заявил, что «Европе, 
как всегда, видно откуда-то 
сверху или издалека лучше, 
чем нам, находящимся фак-
тически на месте».
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- А ты чей 
сторонник, 
мужичок 

с ноготок?

Депутаты ПС:

ПРИШЛО ОЧЕНЬ МНОГО МОЛОДЕЖИ!
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 ■ Результат Владимира 
Путина получился впечат-
ляющим  - 87,3 процента 
голосов.

ДОНБАСС  
ВПЕРЕДИ
Эти выборы, пожалуй, вы-

деляются из всех, что про-
ходили в истории современ-
ной России. Время такое. 
Победа Владимира Пути-
на вышла крайне убедитель-
ной, а для Запада и вовсе 
нокаутирующей - свыше 87 
процентов. Его поддержали 
больше 75,9 миллиона чело-
век - абсолютный рекорд на 
президентских выборах. За 
него отдали голоса в двад-
цать раз больше людей, чем 
за ставшего вторым пред-
ставителя КПРФ Николая 
Харитонова. Никакой Ма-
крон или Байден не подко-
паются.

И это при том, что голо-
сование, мягко говоря, про-
ходило в непростой обста-
новке. Противник всячески 
пытался если уж не совсем 
сорвать выборы, то нага-
дить изрядно, как снаружи, 
так и  изнутри. Безумные 
попытки пролезть через на-
шу границу то в Курской, 
то в Белгородской области, 
постоянные обстрелы как 
новых регионов, так и при-
граничных, рой дронов, сби-
тых в эти дни над Россией, 
в  том числе и на подлете 
к Москве. Нас пытались за-
пугать, а  вышло наоборот. 
Явка по стране оказалась 
рекордной - 77,4 процента. 
В Белгородской области, 
например, она составила 
87 процентов. То же самое  
в Донбассе - 88.

И ЗА ГРАНИЦЕЙ - 
ПАТРИОТЫ
Впечатлили и очереди рос-

сиян на зарубежных участ-
ках, которые Запад попы-
тался выдать за митинги 
против выборов. Как бы не 
так! Представитель МИД 
РФ Мария Захарова расска-
зала, что на президентских 
выборах за пределами стра-
ны проголосовали как мини-
мум 372 тысячи человек, по-
следние участки закрылись 
в понедельник в 5 утра по 
московскому времени:

- Граждане России приш-
ли не на акции, не на пер-
формансы, как это пытаются 

преподнести недружествен-
ные режимы и ими пропла-
ченная инфообслуга. Они 
пришли отдать свой голос, 
воспользовавшись возмож-
ностью, которую, вопреки 
всем угрозам Запада, им пре-
доставила их страна - Россия.

Впервые в этом году выбо-
ры проходили сразу три дня, 
а еще не только Москва, но 
и 28 российских регионов 
могли проголосовать с по-
мощью дистанционного 
 голосования. А что - удоб-
но и быстро. Среди моих 
знакомых многие восполь-
зовались таким способом. 
В  итоге на двух платфор-
мах, «Мобильный избира-
тель» и ДЭГ,  проголосовало 
десять миллионов россиян, 
явка составила девяносто 
процентов.

ВЫБОРЫ

Леонид СЛУЦКИЙ, член Ко-
миссии ПС по международным 
делам, миграционной политике 
и связям с соотечественниками, 
кандидат в Президенты РФ:

- Закончилась историческая кам-
пания по выборам Президента РФ. 
Она подтвердила устойчивый ав-
торитет лидера нации Владимира 
Путина. Страна консолидирова-
лась вокруг лидера. Поздравляем 
с уникаль ной, убедительной по-
бедой!

Я доволен результатом этих вы-
боров. Признаюсь честно, я их 
предвидел такими и считаю их 
победой.

У нас как никогда большой охват 
географии стран, откуда приехали 
наблюдатели, - из Латинской Аме-
рики, Африки, Большой Евразии,  
Юго-Восточной Азии. В этом году 
будет объективная оценка выбо-
ров.

Сейчас очень важное время для 
страны и для нашего будущего. 
Мы плечом к плечу объединились. 
И так же будем работать и дальше.

 ■ Провокации, за которыми стоя-
ли манипуляторы из ЦИПсО, про-
валились.

Злоумышленники заливали урны для 
голосования зеленкой и пытались под-
жечь избиркомы. Среди них были по-
жилые женщины и совсем молодые 
девушки. Всех их задержали. Смотре-
лись они нелепо (большую часть за-
литых бюллетеней в итоге все равно 
можно было прочитать), а история со 
взорванной петардой в туалете участка  

выглядела просто дико. Кроме самой 
пенсионерки в итоге, к счастью, никто 
не пострадал.

Свои действия они объясняли проис-
ками телефонных мошенников и укра-
инских спецслужб.

- Вообще, сообщения о подобных 
выходках с участием не обремененных 
сознанием граждан приходят регу-
лярно. Это лишний раз подтвержда-
ет заказной характер акций, причем 
из разных мест,  - заявил замести-
тель председателя Комиссии ПС 

по природным ресурсам, экологии 
и охране окружающей среды Ни-
колай Валуев.  - Вместо просмотра 
роликов в тик-токах они могли бы по-
интересоваться хотя бы возможными 
последствиями, которые обязатель-
но будут. Стоит ли жалеть? Глупость 
взрослых людей может вызывать лишь 
христианское сочувствие.

Отвечать за поступки им придется 
в любом случае, причем наказание 
предусмотрено серьезное - срок до 
пяти лет.

Депутат Госдумы Яна Лантратова 
считает эти меры слишком мягкими 

и предлагает увеличить максимальный 
срок до восьми лет.

Сообщение о заминировании посту-
пило и в здание Генконсульства Рос-
сии в Бресте, где был один из участков 
в Беларуси. Но специалисты быстро 
разобрались в фейковом вбросе,  
и голосование прошло в обычном ре-
жиме.

- Эти случаи вызвали такую бурю 
возмущения, что, наоборот, мы зава-
лены звонками, когда люди не думали 
пойти голосовать, но сейчас все отло-
жили и идут, - сообщила председатель 
ЦИК РФ Элла Памфилова.
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Военный на участке  
в Луганске -  
лучший защитник  
от диверсантов.

Избирателей встречали как 
дорогих гостей, хлебом и солью.

Голосовать 
приходили  
семьями.

 75,9 
МИЛЛИОНА 
ГРАЖДАН 

ПОДДЕРЖАЛИ 
ВЛАДИМИРА ПУТИНА 

ПРИ ЯВКЕ 

В 77,4%.

20 - 26 марта / 2024 / № 11



22 - 28 марта / 2024 / № 11 9ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

Геннадий ДАВЫДЬКО, Председатель Комиссии ПС 
по информационной политике, информационным 
технологиям и связи:

- Отзвучали победоносные фанфары президентских 
выборов в РФ. Ни подлые диверсии, ни жестокие те-
ракты, ни коварные провокации на дипломатических 
и информационных полях - ничто не помешало граж-
данам великой страны сделать свой выбор. Событие 

в самом деле грандиозное. Закрыли последнюю страницу книги «Россия 
восстает» и открыли первую страницу нового тома «Россия процветает». 

Поскольку Россия и Беларусь - государства, идущие в одной связке на 
вершину одного, общего будущего, избрание главой братской страны 
Владимира Путина - соратника и друга Александра Лукашенко - делает 
это самое будущее более или менее предсказуемым, вселяет уверенность 
и имеет огромное значение для граждан РБ.

Наталья КОСИХИНА, член Комиссии ПС по культуре, науке и об-
разованию:

- Уже в первый день вместе со своим супругом решили 
очно проголосовать на своем избирательном участке 
в селе Спас Даниловского сельского поселения Ярос-
лавской области. Выборы организованы великолепно. 
Чувствуется доброжелательная атмосфера, сами члены 
комиссии - настоящие профессионалы.

Дочь проголосовала с помощью дистанционного элек-
тронного голосования. Я считаю, что это хорошая форма 
волеизъявления для молодежи, предпочитающей, где 
это возможно, электронные средства, но также и для 

тех, кто по каким-либо причинам не может прийти на участок.
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Подготовили Андрей КОНДРАТЬЕВ, 
Анатолий МАКСИМОВ, 

Кристина ХИЛЬКО.

 ■ Настроение россиянам в Белару-
си не испортила даже погода.

В РБ голосовали один день. В воскре-
сенье избирателей ждали в Минске, Бре-
сте, Витебске, Гомеле, Гродно и Могилеве. 
Корреспондент «СВ» побывала на участке 
в Посольстве России в Минске.

На улице не по-весеннему серо и холод-
но, идет дождь, но к зданию посольства 
очередь. Никто не ворчит, прячась под 
зонтом, на лицах улыбки.

- Приходят с 8 утра, - делится наблю-
дениями охранник на входе. - Работаем 
быстро - промокнуть никто не успевает. 
Показали российский паспорт - добро по-
жаловать.

Внутри ажиотаж. Кто уже проголосо-
вал - делают селфи с флажками в парад-
ном фойе возле фонтана. Россияне Юрий 
и Анна Воронины 28 лет живут в Беларуси 
и признаются, что наша страна стала для 
них вторым домом.

- Небольшой дождь не испортил празд-
ничное настроение, радует, что уже с са-
мого утра здесь многолюдно, очень много 
семей. Преимущества Союзного государ-
ства ощущаем не на словах, а на деле: 
у нас равные права в сферах социально-
го и пенсионного обеспечения, гордимся 

многовековой общей историей и спокойно 
можем ездить в гости друг к другу. У меня 
мама живет в Латвии. Из-за напряженной 
геополитической ситуации не могу полу-
чить визу и навестить ее. Это страшно. 
Как начну вспоминать, тут же слезы… На 
этом фоне еще больше ценишь братские, 
дружественные, неразрывные отношения 
между нашими странами, - поделилась 
личной историей Анна. 

Охотно поговорить согласился и Влади-
мир Полин, который в посольство пришел 
с женой и дочкой:

- Мы с супругой врачи. Работали в Яку-
тии, во Владивостоке - на родине жены. 
Но больше двадцати лет назад переехали 
в Минск. Город потрясающий - ухоженный, 
красивый. В России остались родственни-
ки и друзья, постоянно на связи. Расстоя-
ние между городами - около десяти тысяч 
километров. Встретиться, увы, удается 
редко. Очень ждем появления прямого 
авиарейса Минск - Владивосток, уверен, 
тогда будем чаще летать друг к другу. 
Да и белорусам важно открыть Дальний 
Восток по всем направлениям, так же как 
и россиянам белорусские города.

 ■ Наблюдатели из союз-
ной делегации оценили 
 атмосферу на избиратель-
ных участках.

ТРОПОЮ ПУШКИНА
За голосованием следили 

1115 международных на-
блюдателей и экспертов из 
129 стран мира. Цифра впе-
чатляющая на фоне блокады 
и попыток игнора нашего во-
леизъявления. Среди наблю-
дателей есть и делегация ПС, 
входящая в миссию СНГ.

Середина дня пятницы, пер-
вого дня. Участок в столичной 
«Пушкинской школе» № 1500. 
Народная тропа к нему не за-
растает, как в стихотворении 
классика. Люди идут и идут. 
Поодиночке, семьями и це-
лыми коллективами, а глав-
ное - с настроением. Выборам 
все возрасты покорны. Если у 
кого-то возникают вопросы, 
тут же появляются сотрудни-
ки избирательной комиссии 
на участке и решают любую 
проблему моментально. И к 
нужному столу проводят, и 
ручку, если надо, подадут. 
Многие ведь по старинке 
предпочитают ставить га-
лочку в бумажном бюллетене.

Наблюдатели ПС работают 
на выборах уже с 8 утра, как 
только открылись участки для 
голосования. И этот, № 49, 
очередной, который они посе-
тили. График у них плотный. 
По словам координатора деле-
гации, первого заместителя 
Ответственного секретаря 
ПС Ольги Петрашовой, для 
нее самой эта миссия уже не 
первая, хотя и имеет особое 
значение.

- Все знают, что сегодня на 
Россию и Беларусь оказыва-

ет беспрецедентное давление 
коллективный Запад. Поэтому 
важно, что организовано сво-
бодное волеизъявление граж-
дан. Наблюдаем открытость 
избирательного процесса,  - 
заявила Ольга Петрашова.

Она похвалила комиссии 
за отлаженную и спокойную 
работу на участках.

- Наблюдаем огромное ко-
личество семей, которые при-
ходят с детьми, молодежи, по-
жилых людей. На первом из 
участков уже к 8 часам утра 

было больше сотни человек. 
Одна из избирательниц рас-
сказала, что специально при-
ехала из зарубежной команди-
ровки, чтобы проголосовать за 
своего кандидата, - рассказала 
координатор делегации ПС.

НА МЕСТАХ - 
ВИДНЕЕ
Член Комиссии ПС по мо-

лодежной политике, спорту 
и туризму Дмитрий Басков 

сначала работал в Смолен-
ской области, а потом - в Мо-
скве. По словам депутата, это 
его первый опыт в таком ка-
честве:

- Для меня это большая 
честь и колоссальная ответ-
ственность. Но я горд быть 
частью такого масштабного 
политического события.

Мы с ним общаемся на дру-
гом столичном участке - в теа-
тре «Школа драматического 

искусства», который на время 
стал сценой политического 
выбора. Это уже воскресенье - 
третий день голосования. 
Центр города, где народу-то 
немного живет  в принципе. 
Но нет, и тут активность изби-
рателей видна с самого утра.

Парламентарий признает-
ся, что тема выборов у него 
вызывает ассоциации с дет-
ством: настоящий празд-
ник для людей, с особым на-
строением и причастностью 
к чему-то очень значимому.

В Смоленском институте 
физкультуры, например, его 
впечатлила атмосфера: буфе-
ты, пирожки, музыка и очере-
ди желающих проголосовать.

Дмитрий Басков также об-
ратил внимание, что прак-
тически на всех участках, 
которые он посетил, бы-

ло много молодых людей.
На его взгляд, люди прихо-

дили на участки, а не выби-
рали дистанционно, чтобы 
ощутить атмосферу выборов.

- Практически везде боль-
шая явка. Голосование идет 
прозрачно, спокойно, никако-
го давления, никакой агита-
ции. Поэтому можно сказать, 
что все проходит в рамках 
установленных законодатель-
ством норм и регламентов. 
И нарушений конституцион-
ных прав избирателей мы не 
заметили.

А комментируя раздающую-
ся из западных стран критику 
выборов в России, Дмитрий 
Басков заявил, что «Европе, 
как всегда, видно откуда-то 
сверху или издалека лучше, 
чем нам, находящимся фак-
тически на месте».
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сторонник, 
мужичок 

с ноготок?

Депутаты ПС:

ПРИШЛО ОЧЕНЬ МНОГО МОЛОДЕЖИ!
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 ■ Результат Владимира 
Путина получился впечат-
ляющим  - 87,3 процента 
голосов.

ДОНБАСС  
ВПЕРЕДИ
Эти выборы, пожалуй, вы-

деляются из всех, что про-
ходили в истории современ-
ной России. Время такое. 
Победа Владимира Пути-
на вышла крайне убедитель-
ной, а для Запада и вовсе 
нокаутирующей - свыше 87 
процентов. Его поддержали 
больше 75,9 миллиона чело-
век - абсолютный рекорд на 
президентских выборах. За 
него отдали голоса в двад-
цать раз больше людей, чем 
за ставшего вторым пред-
ставителя КПРФ Николая 
Харитонова. Никакой Ма-
крон или Байден не подко-
паются.

И это при том, что голо-
сование, мягко говоря, про-
ходило в непростой обста-
новке. Противник всячески 
пытался если уж не совсем 
сорвать выборы, то нага-
дить изрядно, как снаружи, 
так и  изнутри. Безумные 
попытки пролезть через на-
шу границу то в Курской, 
то в Белгородской области, 
постоянные обстрелы как 
новых регионов, так и при-
граничных, рой дронов, сби-
тых в эти дни над Россией, 
в  том числе и на подлете 
к Москве. Нас пытались за-
пугать, а  вышло наоборот. 
Явка по стране оказалась 
рекордной - 77,4 процента. 
В Белгородской области, 
например, она составила 
87 процентов. То же самое  
в Донбассе - 88.

И ЗА ГРАНИЦЕЙ - 
ПАТРИОТЫ
Впечатлили и очереди рос-

сиян на зарубежных участ-
ках, которые Запад попы-
тался выдать за митинги 
против выборов. Как бы не 
так! Представитель МИД 
РФ Мария Захарова расска-
зала, что на президентских 
выборах за пределами стра-
ны проголосовали как мини-
мум 372 тысячи человек, по-
следние участки закрылись 
в понедельник в 5 утра по 
московскому времени:

- Граждане России приш-
ли не на акции, не на пер-
формансы, как это пытаются 

преподнести недружествен-
ные режимы и ими пропла-
ченная инфообслуга. Они 
пришли отдать свой голос, 
воспользовавшись возмож-
ностью, которую, вопреки 
всем угрозам Запада, им пре-
доставила их страна - Россия.

Впервые в этом году выбо-
ры проходили сразу три дня, 
а еще не только Москва, но 
и 28 российских регионов 
могли проголосовать с по-
мощью дистанционного 
 голосования. А что - удоб-
но и быстро. Среди моих 
знакомых многие восполь-
зовались таким способом. 
В  итоге на двух платфор-
мах, «Мобильный избира-
тель» и ДЭГ,  проголосовало 
десять миллионов россиян, 
явка составила девяносто 
процентов.

ВЫБОРЫ

Леонид СЛУЦКИЙ, член Ко-
миссии ПС по международным 
делам, миграционной политике 
и связям с соотечественниками, 
кандидат в Президенты РФ:

- Закончилась историческая кам-
пания по выборам Президента РФ. 
Она подтвердила устойчивый ав-
торитет лидера нации Владимира 
Путина. Страна консолидирова-
лась вокруг лидера. Поздравляем 
с уникаль ной, убедительной по-
бедой!

Я доволен результатом этих вы-
боров. Признаюсь честно, я их 
предвидел такими и считаю их 
победой.

У нас как никогда большой охват 
географии стран, откуда приехали 
наблюдатели, - из Латинской Аме-
рики, Африки, Большой Евразии,  
Юго-Восточной Азии. В этом году 
будет объективная оценка выбо-
ров.

Сейчас очень важное время для 
страны и для нашего будущего. 
Мы плечом к плечу объединились. 
И так же будем работать и дальше.

 ■ Провокации, за которыми стоя-
ли манипуляторы из ЦИПсО, про-
валились.

Злоумышленники заливали урны для 
голосования зеленкой и пытались под-
жечь избиркомы. Среди них были по-
жилые женщины и совсем молодые 
девушки. Всех их задержали. Смотре-
лись они нелепо (большую часть за-
литых бюллетеней в итоге все равно 
можно было прочитать), а история со 
взорванной петардой в туалете участка  

выглядела просто дико. Кроме самой 
пенсионерки в итоге, к счастью, никто 
не пострадал.

Свои действия они объясняли проис-
ками телефонных мошенников и укра-
инских спецслужб.

- Вообще, сообщения о подобных 
выходках с участием не обремененных 
сознанием граждан приходят регу-
лярно. Это лишний раз подтвержда-
ет заказной характер акций, причем 
из разных мест,  - заявил замести-
тель председателя Комиссии ПС 

по природным ресурсам, экологии 
и охране окружающей среды Ни-
колай Валуев.  - Вместо просмотра 
роликов в тик-токах они могли бы по-
интересоваться хотя бы возможными 
последствиями, которые обязатель-
но будут. Стоит ли жалеть? Глупость 
взрослых людей может вызывать лишь 
христианское сочувствие.

Отвечать за поступки им придется 
в любом случае, причем наказание 
предусмотрено серьезное - срок до 
пяти лет.

Депутат Госдумы Яна Лантратова 
считает эти меры слишком мягкими 

и предлагает увеличить максимальный 
срок до восьми лет.

Сообщение о заминировании посту-
пило и в здание Генконсульства Рос-
сии в Бресте, где был один из участков 
в Беларуси. Но специалисты быстро 
разобрались в фейковом вбросе,  
и голосование прошло в обычном ре-
жиме.

- Эти случаи вызвали такую бурю 
возмущения, что, наоборот, мы зава-
лены звонками, когда люди не думали 
пойти голосовать, но сейчас все отло-
жили и идут, - сообщила председатель 
ЦИК РФ Элла Памфилова.
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Военный на участке  
в Луганске -  
лучший защитник  
от диверсантов.

Избирателей встречали как 
дорогих гостей, хлебом и солью.

Голосовать 
приходили  
семьями.

 75,9 
МИЛЛИОНА 
ГРАЖДАН 

ПОДДЕРЖАЛИ 
ВЛАДИМИРА ПУТИНА 
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В 77,4%.
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Михаил ВАСИЛЬЕВ, 
Борис ОРЕХОВ

 ■ Террористических вы-
родков ликвидируют 
и на российской границе, 
и в тылу.

САМОУБИЙСТВЕННАЯ 
АВАНТЮРА

Накануне и в дни выборов 
приграничные области Рос-
сии подверглись серии мощ-
ных террористических атак 
украинских диверсионных 
групп, поддержанных танка-
ми и броневиками. Человече-
ские отбросы с российским 
паспортом, завербованные 
Украиной, попытались про-
рваться в Курской и Белго-
родской областях.

Задача украинских спец-
служб, которые курируют 
террористов, - показать, что 
это, мол, разборки внутри 
самой России. Гражданская 
война. На самом деле в чис-
ле нападающих большое 
количество бойцов ВСУ. Но 
ничего у них не получилось. 
Только 11 марта при попыт-
ке прорваться через грани-
цу России украинская армия 
потеряла 234 боевика, семь 
танков и три боевые машины 
пехоты Bradley.

Самое курьезное, что бое-
вики выложили видео якобы 
из российского села Теткино 
в Курской области, куда они 
«вошли». Довольные рожи 
кривлялись и передавали 
приветы. При этом волон-
теры проекта GeoConfirmed 
установили геолокацию ме-
ста съемок. Оказалось, что 
видео сняли в поселке Рыжев-
ка на Украине неподалеку от 
границы с Россией.

В следующие дни атаки 
продолжились. Губернатор 
Курской области Роман 
Старовойт написал об этом 
так: «Украинские террори-

сты не оставляют попытки 
войти своими ДРГ на нашу 
территорию в районе посел-
ка Теткино. Но бойцы Погра-
ничной службы ФСБ России 
и Вооруженных сил РФ не по-
зволили и не позволят им это 
сделать». Отражать атаку во-
енным помогали сотрудники 
Росгвардии.

«В результате ударов авиа-
ции и огня артиллерии уни-
чтожено до 195 военнослу-
жащих, пять танков, четыре 
боевые бронированные ма-
шины, три самоходные ре-
активные установки раз-
минирования УР-77 и  три 
инженерные машины раз-
граждения»,  - доложили 
в Минобороны.

Бомбили приграничные ре-
гионы и с воздуха. «В резуль-
тате взрыва автомобиль, за 
рулем которого находилась 
мирная жительница, опро-
кинулся в кювет, - написал 
губернатор Белгородской 

области Вячеслав Гладков. - 
От полученных травм жен-
щина скончалась на месте. 
Выражаю искренние соболез-
нования родным и близким 
погибшей». Есть раненые. 
Сотни диверсантов запла-
тили за это собственными 
жизнями и ценной запад-
ной техникой, потерянной 
в этой авантюре. За три дня 
уничтожили полторы тысячи 
солдат, восемнадцать танков 
и 24 бронемашины.

ОТРАВЛЕННАЯ 
ГУМАНИТАРКА
Вылавливают оборотней 

и в тылу. В Санкт-Петербурге 
разгромили ячейку «Русского 
добровольческого корпуса» 
(запрещенная в РФ терро-
ристическая организация). 
В планах было отравлять про-
дукты, а потом отправлять 
их в качестве гуманитарной 
помощи в войска. 

Могли пострадать и мир-

ные жители освобожденных 
территорий, с которыми во-
енные всегда делятся гума-
нитаркой.

ВСУ не прекращали по-
пыток атаковать российские 
регионы и в дни выборов 
президента. В основном уда-
рами с воздуха. Пик бомбар-
дировок - ночь на 17 марта. 
Только в Подмосковье рас-
четы ПВО уничтожили сразу 
четыре вражеских беспилот-
ника.  Под Краснодаром стая 
дронов обрушилась на Сла-
вянский НПЗ. Возникший по-
жар оперативно потушили, 
но один из работников умер 
от сердечного приступа. И в 
который раз основной удар 
пришелся на Белгородскую 
область. ВСУ выпустили по 
ней больше двухсот артил-
лерийских снарядов и два 
десятка беспилотников. Над 
Брянской областью зенитчи-
ки уничтожили баллистиче-
скую ракету С-200.

ОПЕРАЦИЯ «УТИЛИЗАЦИЯ»

 ■ Высшую американскую 
кинопремию вручили за 
украинский фейк.

Всем известно, что «фабрику 
грез» Голливуд основали евреи. 
Да и сейчас у представителей 
этой нации огромный вес в аме-
риканской киноиндустрии. Поэто-
му невыносимо стыдно, когда на 
вручении главной кинопремии со 
сцены звучит нацистское привет-
ствие «Слава Украине!». С этим 
лозунгом бандеровцы зверски 
убивали прежде всего именно ев-
реев, а также русских и поляков. 
Но память у американских кинош-
ников, как у тупеньких рыбок, - на 
три секунды. Поэтому они дружно 
рукоплескали фильму «20 дней 
в Мариуполе» «незалежного» 
режиссера Мстислава Чернова.

Вот уж, воистину, всем фейкам 
фейк! Садисты и убийцы из «Азо-
ва» (признан террористической 
организацией и запрещен) здесь 
показаны как спасители и благо-
детели местных жителей. Кото-
рых они не выпускали из города 
в сторону России, расстреливая 
гражданские машины, прикрыва-
лись детьми, женщинами и ста-
риками. В том числе на «Азов-
стали», где надеялись спастись. 
После освобождения в подвалах 
Мариуполя обнаружили множе-
ство тел гражданских со следами 
пыток. Но кому это интересно?

Одним из душераздирающих 
фактов, которыми поделились 
создатели фильма, стал мариу-
польский роддом, якобы разбомб-
ленный российскими войсками. 
По мировым СМИ прокатилось 
фото несчастных рожениц. Поз-
же в одной из них опознали из-
вестного бьюти-блогера Мариан-
ну Подгудскую. Она рассказала, 
что никакого авианалета не бы-
ло, а был обстрел артиллерии. 
И сразу после этого, как по вол-
шебству, появились репорте-
ры с  камерами. Подгадать так 
можно было, только если точно 
знать, что последует удар. Ма-
рианна просила не снимать, но 
ее не слушали.

Сейчас она работает в россий-
ской строительной фирме и за-
нимается волонтерством. Жур-
налистам сказала, что впредь 
намерена бороться «с лицеме-
рием, цинизмом, ложью и фей-
ками».

Кстати, из итоговой трансляции 
вручение первого украинского 
«Оскара» вырезали. Неужели 
нашелся кто-то разумный? Во 
всяком случае, можно смело ска-
зать: у такой Украины больше 
никакого «Оскара» не будет. Не 
может она создать ничего талант-
ливого, кроме фейков. А за новое 
бессовестное вранье раздавать 
награды американцы уже не ста-
нут - даже для них это перебор.

НИ СТЫДА 

ПОСЛЕДНИЙ 
«ОСКАР» 
НЕЗАЛЕЖНОЙ

НИ СОВЕСТИ

Ка
др

 в
ид

ео
 М

ин
ис

те
рс

тв
а 

об
ор

он
ы 

РФ

 ■ Брат закрыл собой крошку-
сестру во время обстрела.

То, что ВСУ воюют с российским мир-
ным населением, едва ли не каждый 
день подтверждается сводками о новых 
обстрелах. И погибших.

В тот день, 14 марта, жертв украин-
ского артналета могло быть больше, но 
брат спас свою сестренку, которой ис-
полнилось всего девять месяцев. Третье-
классник Женя из села Беловское Бел-
городской области во время обстрела 
закрыл собой совсем еще крошечную 
Ангелину.

Это счастье, что во время 
начавшегося обстрела они 
оказались в одной комнате. 
Девочка спала в кроватке. 
Брат сидел рядом за сто-
лом и рисовал. Украин-
ский снаряд разорвался 
примерно в ста метрах 
от их дома. Осколки 
в нескольких местах 
пробили железный за-

бор насквозь. Взрывной волной в доме 
вышибло окна. И осколки полетели в сто-
рону детей. Женя среагировал мгновен-
но - спасал не себя, а сестренку.

- Вспышка. За окном бабахнуло,  - 
 рассказывает мальчик. - Я сразу бро-
сился к Ангелине, это ведь моя сестра 
родная, и накрыл ее собой. И в меня 
все осколки полетели. Потом я побежал 
к маме, она была в соседней комнате, 
ноги были в порезах, но я ничего не по-
чувствовал. Посмотрел, а у меня все 

ноги в крови.
Когда приехала скорая, вра-

чи оторопели - несмотря на 
ранения, кровь, дети даже не 
плакали. Их сразу отвезли 
в областную больницу. На 
помощь местным медикам 
срочно вылетели врачи из 

Москвы. Женя, прикрыв-
ший собой сестру, по-
страдал сильнее: мно-
жественные резаные 
раны стоп и закрытая 
черепно-мозговая трав-
ма. У сестренки меди-
ки диагностировали 

ранения лица, кисти и тоже закрытую 
черепно-мозговую травму. Главное - она 
осталась жива. Но если бы не Женя, 
его самоотверженность, последствия 
были бы трагичнее. Мальчик поступил 
как настоящий мужчина. Как солдат 
в бою, который не задумываясь жерт-
вует собой ради спасения других. Хо-
тя этому  солдатику из белгородского 
села всего-то девять лет. А помните, 
как год назад десятилетний Федор из 
Брянской области спас двух девочек-
первоклашек? Автомобиль, в котором 
они ехали, обстреляли украинские ди-
версанты. Убили водителя, а мальчик 
сумел открыть дверь, заставил девочек 
выйти из машины и бежать с ним в лес. 
Вдогонку раздалась автоматная  очередь. 
Пуля попала в ногу мальчишке. Но даже 
раненый, он продолжал спасать девчо-
нок. Поймал попутку, которая отвезла их 
в безопасное место. Пулю врачи потом 
извлекли - она оказалась натовского 
образца. Федора наградили медалью 
«За отвагу». Указ подписал Владимир 
Путин. Девятилетний Женя за прояв-
ленный героизм также получит  награду. 
Все-таки героическое  поколение подрас-
тает. Ничем это у нас не вытравить. На 
том стояли и будем стоять.

«ВСПЫШКА. ЗА ОКНОМ БАБАХНУЛО» ПОСТУПОК

Виталий СОЧКАН/kpmedia.ru

Ангелина осталась жива 
благодаря мужеству Жени.

Подбитая вражеская 
техника под Белгородом.
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Михаил ПАНЮКОВ, 
Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Необходимы программы 
по некоммерческому найму 
жилья. Чтобы квартиры по-
лучали именно те, кто в них 
нуждается, а не те, кто хочет 
на них заработать.

О том, что ждет стройком-
плекс и ЖКХ в России в этом 
году, мы поговорили с за-
местителем председателя 
Комиссии ПС по информа-
ционной политике, инфор-
мационным технологиям 
и  связи Сергеем Пахомо-
вым. В Госдуме он занимает-
ся вопросами строительства 
и жилищно-коммунального 
хозяйства.

- В прошлом году в России 
побили очередной рекорд 
по жилищному строитель-
ству - 110 миллионов ква-
дратных метров. Цифры, 
сравнимые с самыми успеш-
ными советскими показа-
телями. Президент России 
установил планку в 130 мил-
лионов к 2030 году. Справит-
ся отрасль или все же пото-
лок достигнут?

- Президент не ставил нам 
задач в квадратных метрах. 
Речь шла о том, чтобы 
каждый год улучшать 
жилищные условия 
и качество жизни для 
пяти миллионов рос-
сийских семей. Вот это 
наша задача, на кото-
рую направлены уси-
лия и правительства, 
и Госдумы. Построен-
ные площади жилья - 
это производная.

Темпы строительства очень 
хорошие, особенно радует ин-
тенсивность индивидуально-
го жилищного строительства. 
Приняли в прошлом году ряд 
решений, которые должны 
ускорить эту работу. Напри-
мер, на ИЖС распространили 
механизм эскроу (специаль-

ных счетов в банке, на кото-
рых деньги хранятся 
до выполнения за-
стройщиком своих 
обязательств по до-
говору. - Ред.). Сти-
мулируется создание 
и использование ти-
повых решений для 
массового малоэтаж-
ного строительства.

Очень много гово-
рим про комплексное разви-
тие территорий. В конце года 
приняли законопроект, кото-
рый дал регионам возмож-
ность создавать операторов 
по реализации мероприятий 
в рамках комплексного разви-
тия территорий.  Готовим еще 
один законопроект с предло-
жениями от регионов. Град-

потенциал на 2023 год за-
фиксировали в размере 382,6 
миллиона квадратных метров 
возможного жилья.

Поэтому отрасли есть куда 
расти, перспективных направ-
лений достаточно.

- Льготная ипотечная про-
грамма под восемь процен-
тов, по мнению экспертов, 
потихоньку умирает. По-
следние месяцы условия уже-
сточились, а общую сумму 
кредита в столичном реги-
оне снизили до шести мил-
лионов рублей. Что ее ждет 
в будущем: она окончатель-
но свернется или как-то еще 
трансформируется?

- Вместе с коллегами из 
правительства, Центробан-
ка, Счетной палаты обсуж-

даем сложившуюся на рынке 
ситуацию, исходя из необхо-
димости стимулировать жи-
лищное строительство и при 
этом  сохранить баланс между 
задачей обеспечить комфорт-
ным жильем наших жителей 
и задачей поддерживать стро-
ительный бизнес.

Сегодня мы оказались в си-
туации, когда кроме ипотеки, 
льготной в том числе, нет ни-
каких реальных механизмов 
приобретения жилья, кото-
рые могут оказать влияние 
на рынок. Замкнутый круг, 
при котором цена за квадрат-
ный метр будет всегда расти, 
а государство будет вынужде-
но прижимать по параметрам 
либо строителей, либо банки. 
Более того, льготную ипотеку 

все чаще используют как инве-
стиционный инструмент, что 
также влияет на цену жилья, 
и не в сторону понижения.

Необходимо запускать про-
граммы по некоммерческому 
найму жилья, и делать это на-
до как можно скорее. Долж-
ны дать строителям дополни-
тельные инструменты, чтобы 
создать интерес в реализации 
проекта. Например, бесплат-
но предоставлять земельные 
участки под такую застройку 
и подводить сети.

Кроме того, обсуждается 
вопрос, что было бы честным 
ограничить и маржинальность 
застройщиков, если использу-
ются государственные деньги. 
Пока этот механизм выглядит 
очень сложно.

- Нет ощущения, что этой 
программой воспользовались 
те, кто брал по десять ипо-
тек, что в том числе приве-
ло к спекулятивному росту 
цен на квартиры в ново-
стройках? А те, кто дей-
ствительно нуждается, не 
смогли улучшить жилищные 
условия. Теперь ипотека бу-
дет более адресной?

- В какой-то момент заме-
тили тенденцию, что ипотеч-
ные инструменты стали боль-
ше инвестиционными. Это, 
в  свою очередь, негативно 
влияло на рынок недвижимо-
сти, подогревало цену. Поэто-
му мы и начали более детально 
прорабатывать этот вопрос.

Что касается дифференциро-
ванной ставки ипотеки, есть 
идея кластеризации по объ-
емам жилищного строитель-
ства, цене квадратного метра 
и покупательской способно-
сти в зависимости от региона. 
Логично было бы при таком 
подходе ввести однократность 
покупки жилья гражданами по 
льготной ипотеке. Мы в Коми-
тете по строительству и ЖКХ 
готовим детальные предложе-
ния для коллег из правитель-
ства по этому вопросу.

ЛЬГОТНУЮ ИПОТЕКУ ЧАСТО 
ИСПОЛЬЗУЮТ ДЛЯ ИНВЕСТИЦИЙ

Сергей ПАХОМОВ:

 ■ Техника, умения, строительные материалы - 
все это есть и у белорусов.

- В регионах, например, в Калужской, Воронеж-
ской областях, очень активны застройщики из Бе-
ларуси. И цена, и качество устраивают. Может их 
присутствие расшириться? Например, на новые ре-
гионы?

- К белорусским строителям относимся с большим 
уважением. Компании работают, предлагают интерес-
ные условия, создают здоровую конкуренцию.

В рамках союзных полномочий нам необходимо про-
работать на уровне Постоянного Комитета и Парла-
ментского Собрания более активное вовлечение коллег 
к работам в новых регионах. Совсем недавно встре-
чался с руководителями Фонда развития территорий 
и Единого заказчика в сфере строительства, которые 
выполняют существенный объем восстановительных 
работ в Донбассе. Рабочая сила, профессиональные 
инженеры, техника, умения, строительные материа-
лы - все это необходимо, и все это есть у белорусской 
стороны. Не вижу препятствий. Говорил неоднократно 
и еще раз повторю. Для нас белорусские строители - 
это наши строители.

 ■ Суровые морозы и снегопад минувшей 
зимой бросили серьезный вызов комму-
нальщикам.

- Нужно повышать ответственность как част-
ных, так и государственных объектов ЖКХ?

- Необходимо полностью пересобрать систему 
ответственности по всей цепочке правоотношений 
в системе ЖКХ. Начиная от Минстроя и других ве-
домств и заканчивая муниципальными властями. 
Начиная от крупных федеральных монополистов - 
поставщиков ресурсов и заканчивая местными 
водоканалами и теплосетями.

Сейчас во всей этой большой палитре организа-
ций разных форм собственности есть дублирую-
щие друг друга полномочия и сферы. А какие-то 
вопросы вообще никак не регулируют. Нет и четких 
алгоритмов, как действовать в случае чрезвычай-
ной ситуации на объектах ЖКХ.

Однако в некоторых регионах много лет целе-
направленно выстраивали эффективные системы 
правоотношений и ответственности на региональ-
ном уровне. И мы в текущий отопительный сезон 
видим, что эти регионы нас не беспокоят и «не 
 фонят» в публичном поле с серьезными авария-
ми на объектах ЖКХ. Нужно изучить хороший 

и правильный опыт и распространить его на все 
субъекты.

- Что должно быть главным в реформе?
- Помимо рынка есть еще несколько важных 

моментов.
Первое. Энергоэффективность, энергосбере-

жение и учет. Эти механизмы мы должны и будем 
развивать. И не только в коммуналке, но и в кап-
ремонте, и в строительстве, что тоже в итоге име-
ет прямое отношение к ЖКХ. Только так можно 
повысить качество услуг без роста их стоимости 
для людей.

Тепло - самая дорогая услуга. Решим проблему 
учета и энергоэффективности - сможем решить 
проблему в целом. Не станем энергоэффектив-
ными, значит, так и будем жить в вечных спорах 
о тарифах.

Второе. Комплексная программа модернизации 
ЖКХ. Если сверстать цельную программу, а не 
разрозненный набор действий, то отрасль может 
стать одним из драйверов экономики, учитывая 
свои объемы, рабочие места, количество смеж-
ных отраслей. А если принять во внимание, что 
по мере модернизации будет неизбежно расти 
качество жизни граждан, их настроение, отрасль 
может в  целом сильно помочь развитию страны.

ПОДНИМЕМ ЛЮДЯМ НАСТРОЕНИЕ ЖКХ СООБЩА

СЯБРОВ ЖДУТ В ДОНЕЦКЕ

Квадратных метров 
должно хватить на всех.
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Михаил ВАСИЛЬЕВ, 
Борис ОРЕХОВ

 ■ Террористических вы-
родков ликвидируют 
и на российской границе, 
и в тылу.

САМОУБИЙСТВЕННАЯ 
АВАНТЮРА

Накануне и в дни выборов 
приграничные области Рос-
сии подверглись серии мощ-
ных террористических атак 
украинских диверсионных 
групп, поддержанных танка-
ми и броневиками. Человече-
ские отбросы с российским 
паспортом, завербованные 
Украиной, попытались про-
рваться в Курской и Белго-
родской областях.

Задача украинских спец-
служб, которые курируют 
террористов, - показать, что 
это, мол, разборки внутри 
самой России. Гражданская 
война. На самом деле в чис-
ле нападающих большое 
количество бойцов ВСУ. Но 
ничего у них не получилось. 
Только 11 марта при попыт-
ке прорваться через грани-
цу России украинская армия 
потеряла 234 боевика, семь 
танков и три боевые машины 
пехоты Bradley.

Самое курьезное, что бое-
вики выложили видео якобы 
из российского села Теткино 
в Курской области, куда они 
«вошли». Довольные рожи 
кривлялись и передавали 
приветы. При этом волон-
теры проекта GeoConfirmed 
установили геолокацию ме-
ста съемок. Оказалось, что 
видео сняли в поселке Рыжев-
ка на Украине неподалеку от 
границы с Россией.

В следующие дни атаки 
продолжились. Губернатор 
Курской области Роман 
Старовойт написал об этом 
так: «Украинские террори-

сты не оставляют попытки 
войти своими ДРГ на нашу 
территорию в районе посел-
ка Теткино. Но бойцы Погра-
ничной службы ФСБ России 
и Вооруженных сил РФ не по-
зволили и не позволят им это 
сделать». Отражать атаку во-
енным помогали сотрудники 
Росгвардии.

«В результате ударов авиа-
ции и огня артиллерии уни-
чтожено до 195 военнослу-
жащих, пять танков, четыре 
боевые бронированные ма-
шины, три самоходные ре-
активные установки раз-
минирования УР-77 и  три 
инженерные машины раз-
граждения»,  - доложили 
в Минобороны.

Бомбили приграничные ре-
гионы и с воздуха. «В резуль-
тате взрыва автомобиль, за 
рулем которого находилась 
мирная жительница, опро-
кинулся в кювет, - написал 
губернатор Белгородской 

области Вячеслав Гладков. - 
От полученных травм жен-
щина скончалась на месте. 
Выражаю искренние соболез-
нования родным и близким 
погибшей». Есть раненые. 
Сотни диверсантов запла-
тили за это собственными 
жизнями и ценной запад-
ной техникой, потерянной 
в этой авантюре. За три дня 
уничтожили полторы тысячи 
солдат, восемнадцать танков 
и 24 бронемашины.

ОТРАВЛЕННАЯ 
ГУМАНИТАРКА
Вылавливают оборотней 

и в тылу. В Санкт-Петербурге 
разгромили ячейку «Русского 
добровольческого корпуса» 
(запрещенная в РФ терро-
ристическая организация). 
В планах было отравлять про-
дукты, а потом отправлять 
их в качестве гуманитарной 
помощи в войска. 

Могли пострадать и мир-

ные жители освобожденных 
территорий, с которыми во-
енные всегда делятся гума-
нитаркой.

ВСУ не прекращали по-
пыток атаковать российские 
регионы и в дни выборов 
президента. В основном уда-
рами с воздуха. Пик бомбар-
дировок - ночь на 17 марта. 
Только в Подмосковье рас-
четы ПВО уничтожили сразу 
четыре вражеских беспилот-
ника.  Под Краснодаром стая 
дронов обрушилась на Сла-
вянский НПЗ. Возникший по-
жар оперативно потушили, 
но один из работников умер 
от сердечного приступа. И в 
который раз основной удар 
пришелся на Белгородскую 
область. ВСУ выпустили по 
ней больше двухсот артил-
лерийских снарядов и два 
десятка беспилотников. Над 
Брянской областью зенитчи-
ки уничтожили баллистиче-
скую ракету С-200.

ОПЕРАЦИЯ «УТИЛИЗАЦИЯ»

 ■ Высшую американскую 
кинопремию вручили за 
украинский фейк.

Всем известно, что «фабрику 
грез» Голливуд основали евреи. 
Да и сейчас у представителей 
этой нации огромный вес в аме-
риканской киноиндустрии. Поэто-
му невыносимо стыдно, когда на 
вручении главной кинопремии со 
сцены звучит нацистское привет-
ствие «Слава Украине!». С этим 
лозунгом бандеровцы зверски 
убивали прежде всего именно ев-
реев, а также русских и поляков. 
Но память у американских кинош-
ников, как у тупеньких рыбок, - на 
три секунды. Поэтому они дружно 
рукоплескали фильму «20 дней 
в Мариуполе» «незалежного» 
режиссера Мстислава Чернова.

Вот уж, воистину, всем фейкам 
фейк! Садисты и убийцы из «Азо-
ва» (признан террористической 
организацией и запрещен) здесь 
показаны как спасители и благо-
детели местных жителей. Кото-
рых они не выпускали из города 
в сторону России, расстреливая 
гражданские машины, прикрыва-
лись детьми, женщинами и ста-
риками. В том числе на «Азов-
стали», где надеялись спастись. 
После освобождения в подвалах 
Мариуполя обнаружили множе-
ство тел гражданских со следами 
пыток. Но кому это интересно?

Одним из душераздирающих 
фактов, которыми поделились 
создатели фильма, стал мариу-
польский роддом, якобы разбомб-
ленный российскими войсками. 
По мировым СМИ прокатилось 
фото несчастных рожениц. Поз-
же в одной из них опознали из-
вестного бьюти-блогера Мариан-
ну Подгудскую. Она рассказала, 
что никакого авианалета не бы-
ло, а был обстрел артиллерии. 
И сразу после этого, как по вол-
шебству, появились репорте-
ры с  камерами. Подгадать так 
можно было, только если точно 
знать, что последует удар. Ма-
рианна просила не снимать, но 
ее не слушали.

Сейчас она работает в россий-
ской строительной фирме и за-
нимается волонтерством. Жур-
налистам сказала, что впредь 
намерена бороться «с лицеме-
рием, цинизмом, ложью и фей-
ками».

Кстати, из итоговой трансляции 
вручение первого украинского 
«Оскара» вырезали. Неужели 
нашелся кто-то разумный? Во 
всяком случае, можно смело ска-
зать: у такой Украины больше 
никакого «Оскара» не будет. Не 
может она создать ничего талант-
ливого, кроме фейков. А за новое 
бессовестное вранье раздавать 
награды американцы уже не ста-
нут - даже для них это перебор.

НИ СТЫДА 

ПОСЛЕДНИЙ 
«ОСКАР» 
НЕЗАЛЕЖНОЙ

НИ СОВЕСТИ
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 ■ Брат закрыл собой крошку-
сестру во время обстрела.

То, что ВСУ воюют с российским мир-
ным населением, едва ли не каждый 
день подтверждается сводками о новых 
обстрелах. И погибших.

В тот день, 14 марта, жертв украин-
ского артналета могло быть больше, но 
брат спас свою сестренку, которой ис-
полнилось всего девять месяцев. Третье-
классник Женя из села Беловское Бел-
городской области во время обстрела 
закрыл собой совсем еще крошечную 
Ангелину.

Это счастье, что во время 
начавшегося обстрела они 
оказались в одной комнате. 
Девочка спала в кроватке. 
Брат сидел рядом за сто-
лом и рисовал. Украин-
ский снаряд разорвался 
примерно в ста метрах 
от их дома. Осколки 
в нескольких местах 
пробили железный за-

бор насквозь. Взрывной волной в доме 
вышибло окна. И осколки полетели в сто-
рону детей. Женя среагировал мгновен-
но - спасал не себя, а сестренку.

- Вспышка. За окном бабахнуло,  - 
 рассказывает мальчик. - Я сразу бро-
сился к Ангелине, это ведь моя сестра 
родная, и накрыл ее собой. И в меня 
все осколки полетели. Потом я побежал 
к маме, она была в соседней комнате, 
ноги были в порезах, но я ничего не по-
чувствовал. Посмотрел, а у меня все 

ноги в крови.
Когда приехала скорая, вра-

чи оторопели - несмотря на 
ранения, кровь, дети даже не 
плакали. Их сразу отвезли 
в областную больницу. На 
помощь местным медикам 
срочно вылетели врачи из 

Москвы. Женя, прикрыв-
ший собой сестру, по-
страдал сильнее: мно-
жественные резаные 
раны стоп и закрытая 
черепно-мозговая трав-
ма. У сестренки меди-
ки диагностировали 

ранения лица, кисти и тоже закрытую 
черепно-мозговую травму. Главное - она 
осталась жива. Но если бы не Женя, 
его самоотверженность, последствия 
были бы трагичнее. Мальчик поступил 
как настоящий мужчина. Как солдат 
в бою, который не задумываясь жерт-
вует собой ради спасения других. Хо-
тя этому  солдатику из белгородского 
села всего-то девять лет. А помните, 
как год назад десятилетний Федор из 
Брянской области спас двух девочек-
первоклашек? Автомобиль, в котором 
они ехали, обстреляли украинские ди-
версанты. Убили водителя, а мальчик 
сумел открыть дверь, заставил девочек 
выйти из машины и бежать с ним в лес. 
Вдогонку раздалась автоматная  очередь. 
Пуля попала в ногу мальчишке. Но даже 
раненый, он продолжал спасать девчо-
нок. Поймал попутку, которая отвезла их 
в безопасное место. Пулю врачи потом 
извлекли - она оказалась натовского 
образца. Федора наградили медалью 
«За отвагу». Указ подписал Владимир 
Путин. Девятилетний Женя за прояв-
ленный героизм также получит  награду. 
Все-таки героическое  поколение подрас-
тает. Ничем это у нас не вытравить. На 
том стояли и будем стоять.

«ВСПЫШКА. ЗА ОКНОМ БАБАХНУЛО» ПОСТУПОК

Виталий СОЧКАН/kpmedia.ru

Ангелина осталась жива 
благодаря мужеству Жени.

Подбитая вражеская 
техника под Белгородом.
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Михаил ПАНЮКОВ, 
Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Необходимы программы 
по некоммерческому найму 
жилья. Чтобы квартиры по-
лучали именно те, кто в них 
нуждается, а не те, кто хочет 
на них заработать.

О том, что ждет стройком-
плекс и ЖКХ в России в этом 
году, мы поговорили с за-
местителем председателя 
Комиссии ПС по информа-
ционной политике, инфор-
мационным технологиям 
и  связи Сергеем Пахомо-
вым. В Госдуме он занимает-
ся вопросами строительства 
и жилищно-коммунального 
хозяйства.

- В прошлом году в России 
побили очередной рекорд 
по жилищному строитель-
ству - 110 миллионов ква-
дратных метров. Цифры, 
сравнимые с самыми успеш-
ными советскими показа-
телями. Президент России 
установил планку в 130 мил-
лионов к 2030 году. Справит-
ся отрасль или все же пото-
лок достигнут?

- Президент не ставил нам 
задач в квадратных метрах. 
Речь шла о том, чтобы 
каждый год улучшать 
жилищные условия 
и качество жизни для 
пяти миллионов рос-
сийских семей. Вот это 
наша задача, на кото-
рую направлены уси-
лия и правительства, 
и Госдумы. Построен-
ные площади жилья - 
это производная.

Темпы строительства очень 
хорошие, особенно радует ин-
тенсивность индивидуально-
го жилищного строительства. 
Приняли в прошлом году ряд 
решений, которые должны 
ускорить эту работу. Напри-
мер, на ИЖС распространили 
механизм эскроу (специаль-

ных счетов в банке, на кото-
рых деньги хранятся 
до выполнения за-
стройщиком своих 
обязательств по до-
говору. - Ред.). Сти-
мулируется создание 
и использование ти-
повых решений для 
массового малоэтаж-
ного строительства.

Очень много гово-
рим про комплексное разви-
тие территорий. В конце года 
приняли законопроект, кото-
рый дал регионам возмож-
ность создавать операторов 
по реализации мероприятий 
в рамках комплексного разви-
тия территорий.  Готовим еще 
один законопроект с предло-
жениями от регионов. Град-

потенциал на 2023 год за-
фиксировали в размере 382,6 
миллиона квадратных метров 
возможного жилья.

Поэтому отрасли есть куда 
расти, перспективных направ-
лений достаточно.

- Льготная ипотечная про-
грамма под восемь процен-
тов, по мнению экспертов, 
потихоньку умирает. По-
следние месяцы условия уже-
сточились, а общую сумму 
кредита в столичном реги-
оне снизили до шести мил-
лионов рублей. Что ее ждет 
в будущем: она окончатель-
но свернется или как-то еще 
трансформируется?

- Вместе с коллегами из 
правительства, Центробан-
ка, Счетной палаты обсуж-

даем сложившуюся на рынке 
ситуацию, исходя из необхо-
димости стимулировать жи-
лищное строительство и при 
этом  сохранить баланс между 
задачей обеспечить комфорт-
ным жильем наших жителей 
и задачей поддерживать стро-
ительный бизнес.

Сегодня мы оказались в си-
туации, когда кроме ипотеки, 
льготной в том числе, нет ни-
каких реальных механизмов 
приобретения жилья, кото-
рые могут оказать влияние 
на рынок. Замкнутый круг, 
при котором цена за квадрат-
ный метр будет всегда расти, 
а государство будет вынужде-
но прижимать по параметрам 
либо строителей, либо банки. 
Более того, льготную ипотеку 

все чаще используют как инве-
стиционный инструмент, что 
также влияет на цену жилья, 
и не в сторону понижения.

Необходимо запускать про-
граммы по некоммерческому 
найму жилья, и делать это на-
до как можно скорее. Долж-
ны дать строителям дополни-
тельные инструменты, чтобы 
создать интерес в реализации 
проекта. Например, бесплат-
но предоставлять земельные 
участки под такую застройку 
и подводить сети.

Кроме того, обсуждается 
вопрос, что было бы честным 
ограничить и маржинальность 
застройщиков, если использу-
ются государственные деньги. 
Пока этот механизм выглядит 
очень сложно.

- Нет ощущения, что этой 
программой воспользовались 
те, кто брал по десять ипо-
тек, что в том числе приве-
ло к спекулятивному росту 
цен на квартиры в ново-
стройках? А те, кто дей-
ствительно нуждается, не 
смогли улучшить жилищные 
условия. Теперь ипотека бу-
дет более адресной?

- В какой-то момент заме-
тили тенденцию, что ипотеч-
ные инструменты стали боль-
ше инвестиционными. Это, 
в  свою очередь, негативно 
влияло на рынок недвижимо-
сти, подогревало цену. Поэто-
му мы и начали более детально 
прорабатывать этот вопрос.

Что касается дифференциро-
ванной ставки ипотеки, есть 
идея кластеризации по объ-
емам жилищного строитель-
ства, цене квадратного метра 
и покупательской способно-
сти в зависимости от региона. 
Логично было бы при таком 
подходе ввести однократность 
покупки жилья гражданами по 
льготной ипотеке. Мы в Коми-
тете по строительству и ЖКХ 
готовим детальные предложе-
ния для коллег из правитель-
ства по этому вопросу.

ЛЬГОТНУЮ ИПОТЕКУ ЧАСТО 
ИСПОЛЬЗУЮТ ДЛЯ ИНВЕСТИЦИЙ

Сергей ПАХОМОВ:

 ■ Техника, умения, строительные материалы - 
все это есть и у белорусов.

- В регионах, например, в Калужской, Воронеж-
ской областях, очень активны застройщики из Бе-
ларуси. И цена, и качество устраивают. Может их 
присутствие расшириться? Например, на новые ре-
гионы?

- К белорусским строителям относимся с большим 
уважением. Компании работают, предлагают интерес-
ные условия, создают здоровую конкуренцию.

В рамках союзных полномочий нам необходимо про-
работать на уровне Постоянного Комитета и Парла-
ментского Собрания более активное вовлечение коллег 
к работам в новых регионах. Совсем недавно встре-
чался с руководителями Фонда развития территорий 
и Единого заказчика в сфере строительства, которые 
выполняют существенный объем восстановительных 
работ в Донбассе. Рабочая сила, профессиональные 
инженеры, техника, умения, строительные материа-
лы - все это необходимо, и все это есть у белорусской 
стороны. Не вижу препятствий. Говорил неоднократно 
и еще раз повторю. Для нас белорусские строители - 
это наши строители.

 ■ Суровые морозы и снегопад минувшей 
зимой бросили серьезный вызов комму-
нальщикам.

- Нужно повышать ответственность как част-
ных, так и государственных объектов ЖКХ?

- Необходимо полностью пересобрать систему 
ответственности по всей цепочке правоотношений 
в системе ЖКХ. Начиная от Минстроя и других ве-
домств и заканчивая муниципальными властями. 
Начиная от крупных федеральных монополистов - 
поставщиков ресурсов и заканчивая местными 
водоканалами и теплосетями.

Сейчас во всей этой большой палитре организа-
ций разных форм собственности есть дублирую-
щие друг друга полномочия и сферы. А какие-то 
вопросы вообще никак не регулируют. Нет и четких 
алгоритмов, как действовать в случае чрезвычай-
ной ситуации на объектах ЖКХ.

Однако в некоторых регионах много лет целе-
направленно выстраивали эффективные системы 
правоотношений и ответственности на региональ-
ном уровне. И мы в текущий отопительный сезон 
видим, что эти регионы нас не беспокоят и «не 
 фонят» в публичном поле с серьезными авария-
ми на объектах ЖКХ. Нужно изучить хороший 

и правильный опыт и распространить его на все 
субъекты.

- Что должно быть главным в реформе?
- Помимо рынка есть еще несколько важных 

моментов.
Первое. Энергоэффективность, энергосбере-

жение и учет. Эти механизмы мы должны и будем 
развивать. И не только в коммуналке, но и в кап-
ремонте, и в строительстве, что тоже в итоге име-
ет прямое отношение к ЖКХ. Только так можно 
повысить качество услуг без роста их стоимости 
для людей.

Тепло - самая дорогая услуга. Решим проблему 
учета и энергоэффективности - сможем решить 
проблему в целом. Не станем энергоэффектив-
ными, значит, так и будем жить в вечных спорах 
о тарифах.

Второе. Комплексная программа модернизации 
ЖКХ. Если сверстать цельную программу, а не 
разрозненный набор действий, то отрасль может 
стать одним из драйверов экономики, учитывая 
свои объемы, рабочие места, количество смеж-
ных отраслей. А если принять во внимание, что 
по мере модернизации будет неизбежно расти 
качество жизни граждан, их настроение, отрасль 
может в  целом сильно помочь развитию страны.

ПОДНИМЕМ ЛЮДЯМ НАСТРОЕНИЕ ЖКХ СООБЩА

СЯБРОВ ЖДУТ В ДОНЕЦКЕ

Квадратных метров 
должно хватить на всех.

20 - 26 марта / 2024 / № 11
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- Я белоруска, а мой 
жених  - россиянин, 
собираемся заклю-
чить брачный дого-
вор. Что он собой представ-
ляет и в каком государстве 
его лучше оформить?

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

- Брачный договор - согла-
шение между людьми, всту-

пающими в брак либо уже 
состоявшимися супругами, 
которое определяет их иму-
щественные права и обязан-
ности как в браке, так и после 
его расторжения.

По закону любое имуще-
ство, нажитое в браке, - общее 
и в случае его расторжения - 
делится поровну. Это каса-
ется не только автомобилей 
и  недвижимости, но и де-
нег, мебели в доме, техники 
и вообще всех материальных 
благ и имущественных прав. 
Здесь есть и исключения  - 

например, дарение и наслед-
ство.

Для того, чтобы заранее 
определить другой правовой 
режим имущества, и суще-
ствует брачный договор.

В последнее время на-
блюдается рост количества 
брачных договоров из-за по-
лучения одним из супругов 
ипотечного кредита - чтобы 
определить, как решится судь-
ба долга в случае развода.

В отличие от российского 
законодательства, в бело-
русских брачных договорах 

можно определять не только 
имущественные обязанности 
супругов, но и неимуществен-
ные. То есть на бумаге можно 
прописать, сколько времени 
будет проводить с детьми каж-
дый из супругов, на кого ляжет 
ответственность за их обуче-
ние, кто из детей с кем из ро-
дителей останется в случае 
расторжения брака, как бу-
дут распределены домашние 
обязанности. Брачным догово-
ром можно определить и раз-
мер уплаты алиментов, но он 
должен быть не меньше уста-

новленной законодательством 
нормы. Прописывать в дого-
воре можно все что угодно, 
лишь бы пункты не нарушали 
прав и интересов третьих лиц, 
в том числе детей.

Решение принимать вам, 
исходя из того, что вы хотите 
видеть в брачном договоре.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ
ВОПРОСЫ,

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

ОТВЕЧАЕТ
НА ВОПРОСЫ

Борис ОРЕХОВ 

 ■ В честь солдатского под-
вига отольют памятник из 
собранных монет.

В наших странах издавна по-
велось - большое, значимое де-
ло осуществлять сообща. Что 
называется, всем миром. Тем 
более когда речь идет о Великой 
Отечественной войне, память 
о которой в России и Беларуси 
священна. В июле 2022-го в Пар-
ке Победы в Минске установили 
памятный знак в честь подвига 
наших дедов и прадедов на по-
лях сражений с фашистскими 
захватчиками. 

В его создании участвовали 
больше полумиллиона семей 
из РБ, РФ и других респуб лик. 
Как? В виде монеток, в том чис-
ле еще советских, собранных 
в большую общую копилку. Кро-
ме них каждый желающий мог 
пожертвовать посильную сум-
му. А собранные монетки вошли 
затем в состав сплава, из кото-
рого отлили монумент. Вскоре 
такой же памятник появится 
и в Москве на Поклонной  горе. 
И станет народным. Все это де-
лают в рамках проекта Союзно-
го государства «Живая память 
благодарных поколений». Ини-
циатором стал знаменитый бе-
лорусский спортсмен, чемпион 
и рекорд смен Паралимпийских 
Игр в Токио-2022 Алексей Та-
лай. На минувшей неделе он дал 
старт российской части общей 
акции в Зале Славы в Музее По-
беды на Поклонной горе:

- Эта история началась в 2020 
году, когда мы поняли, что очень 

многие забыли о событиях Ве-
ликой Отечественной войны, 
забыли опыт предков и их на-
каз, - сказал Алексей. - Тогда мы 
вместе с друзьями и соратника-
ми решили создать этот проект, 
зажечь сердца ныне живущих 
и пробудить их память. И объяви-
ли, что каждый может поучаство-
вать и принести сохранившуюся 
 монетку советских времен, даже 
одну, и твердо знать, что все они 
попадут в единый сплав нашего 
общего памятника, посвященно-
го тем, о ком мы должны пом-
нить. Было очень трогательно 
видеть, как школьники и воспи-
танники детских садов в Белару-
си передавали монетки. Очень 
символично, что российский этап 
начинается именно здесь - в Му-
зее  Победы. Дальше - больше. 
Отправимся в другие города - за 
Урал, в Крым и, дай бог, на осво-
божденные территории. Гордим-
ся тем, что мы, белорусы, вместе 
с Россией выстраиваем очень 
мощные координационные про-
цессы, строим Союзное государ-
ство, усиливаем наше Отечество 
и суверенитет. И свято храним 
общую память.

Стеклянную колбу для моне-
ток установили здесь же, в Зале 
Славы музея. И она сразу ста-
ла наполняться. Денежки в нее 
опускали  участники церемонии 
и просто посетители, среди кото-
рых было очень много молодежи 
и школьников. Ожидается, что 
свой вклад в создание будущего 
памятника внесут больше пяти 
миллионов семей. Откроют мо-
нумент на Поклонной горе в 2025 
году - в годовщину 80-летия на-
шей общей Победы.

ДОРОГА КАЖДАЯ КОПЕЕЧКА АКЦИЯ
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ В Москве открылась экспозиция, по-
священная малоизвестным страницам 
Великой Отечественной.

В фойе Делового и культурного комплек-
са Посольства Беларуси очень атмосферно. 
Из динамиков звучат военные песни, а со 
стендов на стенах на тебя смотрят непа-
радные герои войны. В Москву приехала 
выставка «Подвиги и судьбы партизан в до-
кументах» - фотографии, наградные листы 
и боевые характеристики как известных 
комбригов, Героев Советского Союза, так 
и рядовых бойцов. Экспонаты - лишь ма-
лая часть интернет-проекта «Партизаны 
Беларуси» (partizany.by) издательского до-
ма «Беларусь сегодня» и Национального 
архива РБ.

Работа началась пять лет назад (раньше 
просто не было доступа к документам) - 
с тридцати тысяч личных дел.

- Сейчас в этой базе - данные почти на 220 
тысяч белорусских партизан из 370 тысяч. 
Плюс еще были восемьдесят тысяч подполь-
щиков. Так что работы у нас лет на десять-
пятнадцать, - рассказывает один из авторов 
проекта, директор - главный редактор 
издательского дома «Беларусь сегодня» 
Дмитрий Жук.

Но не начать создавать такой архив они 
не могли:

- Главное, что мы делаем, - в документах 
фиксируем правду о войне. Потому что одна 

из целей, которую ставили недруги, - отнять 
у нас память. И особенно о том, что мы из 
племени победителей.

Часть экспонатов посвящена партизанам, 
родившимся в Москве, Ленинграде, Туле 
или призванным в армию в РСФСР.

- Много партизанских отрядов действо-
вало в Смоленской, Брянской областях. 
Данные о них остались в нашем архиве, 
потому что они подчинялись белорусскому 
штабу партизанского движения, - рассказал 
куратор проекта, заместитель директо-
ра - главного редактора Издательского 
дома «Беларусь сегодня» Иван Синичкин.

Сейчас архив активно пополняют и по-
томки партизан, приславшие более двух 
тысяч фотоснимков.

- К нам обратились белорусы, нашед-
шие на портале фотографию своего деда, 
которой не было в их семейном альбоме. 
Их интересовало, кто ее загрузил. Под-
няли базу, и оказалось, что это сделали 
жители Читы - их дальние родственники, 
с которыми они больше сорока лет не об-
щались. Теперь они переписываются, со-
званиваются.

Найти информацию о своем предке, вое-
вавшем в партизанских отрядах в Беларуси, 
можно прямо на выставке: достаточно толь-
ко вбить его имя и фамилию на интерак-
тивном стенде. Экспозиция продлится до 
конца следующего года. Возможно, что ее 
покажут и в российских регионах. В Бе-
ларуси она побывала больше чем в сотне 
городов.

ПАРТИЗАНСКИЙ НАШ ОТРЯД
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Среди тех, кто сражался 
против врага в белорусских 
лесах, было немало женщин.

Алексей Талай - паралимпиец 
и общественный деятель. 
Один из проектов он посвятил 
помощи детям Донбасса.

ВЫСТАВКА
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Валерий ЧУМАКОВ

 ■ Запуск первой в России высо-
коскоростной магистрали даст 
старт грандиозным изменениям.

Теперь уже можно сказать однознач-
но: скоростным железным дорогам 
в России - быть, и скоро! Почти полсто-
летия сначала в СССР, а потом и в РФ 
говорили о том, что огромной стране 
как воздух нужно высокоскоростное 
сообщение, и вот 14 марта президент 
запустил строительство первой ВСМ.

- Флагманским стартовым этапом 
станет магистраль между Москвой 
и Санкт-Петербургом, она пройдет по 
территории шести субъектов, в которых 
проживает около тридцати миллионов 
человек, это порядка двадцати процен-
тов всего населения страны. В перспек-
тиве такие выделенные высокоскорост-
ные маршруты соединят и другие наши 
регионы, - сказал президент.

МАЛЕНЬКИЕ ГОРОДА 
ТОЖЕ В ПЛЮСЕ
Проект ВСМ Москва  - Санкт-

Петербург (ВСМ-1) протяженностью 
679 километров утвердили в 2021 году. 
Магистраль пройдет по шести регио-
нам: Москве и Санкт-Петербургу, Ле-
нинградской, Новгородской, Тверской 
и Московской областям. Стоимость 
строительства - 1,7 триллиона рублей. 
Весь путь уложится в 2 часа 15 минут 
без остановок. Если с ними, а их будет 
четырнадцать, время в пути вырастет 
до 2 часов 45 минут. Первый поезд дол-

жен пройти по скоростному маршруту 
уже в 2028 году.

Как сказал вице-премьер РФ Марат 
Хуснуллин, «строительство приведет 
к тому, что оба города станут одним 
большим гигаполисом».

Но главными бенефициарами будут  
промежуточные города - Тверь, Вал-
дай, Великий Новгород. Это древние 
российские поселения с тысячелетней 
историей, имеющие бешеный туристи-
ческий потенциал.

Судите сами: сегодня путь на по-
езде из столицы до Великого Нов-
города занимает девять часов. Из  
Санкт-Петербурга - три-четыре. Со-
всем другой станет ситуация после 
запуска ВСМ. Из Питера можно будет 
доехать всего за полчаса. Из Москвы - 
за два, в удобном и комфортном по-
езде.

ПОЕЗДА-СКОРОХОДЫ
И катать пассажиров будут уже 

не «Сапсаны». Их производитель, 
немецкий концерн Siemens AG, 
объявил о приостановке сотрудни-
чества с Россией.

Но без скоростных электровозов 
строящиеся ВСМ не останутся. Инжи-
ниринговый центр железнодорожного 
транспорта на днях представил эскиз-
ный проект полностью отечественного 
поезда.

Максимальная скорость нового соста-
ва - четыреста километров в час, крей-
серская - 360. В составе стандартного 
высокоскоростного отечественного 
электропоезда будет восемь либо шест-

н а д ц а т ь 
вагонов с че-

тырьмя классами об-
служивания: бизнес, эконом, семейный 
и туристический, плюс вагон-бистро. 
Первые три категории будут иметь 
возможность поворота пассажирских 
кресел на 180 градусов, чтобы макси-

мальное количество пассажиров мог-
ло сидеть лицом по ходу движения 
поезда.

Сборку образца поезда начнут уже 
в первой половине 2026 года. До конца 
2027 года подвижной состав должен 
будет пройти испытания и сертифика-
цию. К открытию ВСМ должны успеть.

ПРОРЫВ

Олег ЗИНЧЕНКО

 ■ Телебашня Симферопо-
ля засияла праздничными 
надписями, а на Красной 
площади прошел митинг-
концерт.

Однажды писатель Юлиан 
Семенов изрек: «Крым - это 
праздник, который всегда 
с тобой». Спорить с этим не-
возможно, потому что это - 
аксиома. Правда, сейчас не-
которые пытаются разрушить 
гармонию, которую дарит по-
луостров жителям и гостям. 
Но это временно.

18 марта отметили десяти-
летие возвращения Крыма до-
мой. Во всей республике этот 
день - нерабочий, празднич-
ный. За присоединение к Рос-
сии на референдуме проголо-
совало 97 процентов жителей, 
и торжества очень популярны 
у крымчан.

АЛЫЕ ПАРУСА 
ВЕРНУЛИСЬ
После того как русский язык 

перестал быть гонимым, на 
традиционном конкурсе дет-
ских рисунков, который про-
водят в честь воссоединения, 
появились алые паруса. Это 
один из самых популярных 
сюжетов в творчестве юных 
художников: Ассоль и капи-
тан Грэй. Ну и, конечно же, 
корабль, переливающийся 

всеми оттенками красного. 
Выставки «Дети Крымской 
весны» проходят в тринадцати 
городах региона. И это один 
из обязательных элементов 
торжеств.

По традиции разворачива-
ют флаги России в значимых 
для Крыма местах. В этот раз, 
в честь даты, их десять. Это - 
остров Русский. Отсюда в го-
ды Великой Отечественной 
войны проложили мост на по-
луостров, и началось изгнание 
фашистов. Вершина скалы 
Ак-Кая, мыс Казантип, памят-
ник партизанам на северном 
склоне Ай-Петринской яйлы 
(плоскогорья), гора Сокол, 
Эклизи-Бурун, Чатыр-Даг, 
Ай-Петри, Пахкал-Кая, хре-
бет Тепе-Оба.

Но на этом чествование не 
закончилось. В Севастополе 
горожане вывесили из окон 
и с балконов российские три-
колоры. А молодые люди раз-
вернули огромные флаги Рос-
сии и Крыма в ливадийском 
дворце и у замка «Ласточкино 
гнездо».

Тем временем на централь-
ных площадях всех городов 
полуострова организовали 
концертные площадки. С них, 
как ручейки из родников, му-
зыка и песни народов России 
собирались в огромную мело-
дичную реку и стекали пере-
ливами нот к Черному морю.

Празднование в Крыму 

продлится до конца месяца. 
Вереница выставок, творче-
ских встреч, презентаций, ав-
топробегов и концертов. И, 

естественно, ярмарки с суве-
нирами и вкусностями, и не-
скончаемый океан позитив-
ных эмоций.

ПЛОЩАДЬ 
ЗАТОПИЛО МОРЕ 
ЛЮДЕЙ
В остальных городах тоже 

вспоминают важнейшее со-
бытие XXI века. Телевышки 
в тридцати городах раскрасили 
в цвета флага России. А в Сим-
ферополе еще добавились  
надписи: «Крымская весна.  
10 лет. Все началось с нас»,  
«10 лет вместе!»

Масштабные торжества 
прошли и в Москве на Крас-
ной площади. Подходы к глав-
ной сцене перекрыло живое 
море желающих побывать 
на митинге-концерте «10 лет 
в родной гавани. Россия. Крым. 
Севастополь». Тысячи счастли-
вых людей слушали концерт, 
подпевали и надеялись увидеть 
национального лидера лично. 
Они не разочаровались. На сце-
ну вышли Владимир Путин и 
три бывших кандидата в пре-
зиденты - Владислав Даван-
ков, Леонид Слуцкий и Нико-
лай Харитонов. (Об этом - на 
стр. 2.) Площадь утонула в при-
ветствиях и аплодисментах.

А потом люди слушали Леп-
са, Хор Турецкого и радовались 
нашей победе.

Вячеслав ВОЛОДИН, Председатель ПС:
- Сегодня наш общий праздник. Десять лет 

назад Крым и Севастополь вернулись в свой 
родной дом. Воссоединился некогда разделен-
ный народ. У нас одна история, одна вера, одна 
культура, одна Родина - Россия. Выбор весной 

2014 года показал всему миру силу духа и харак-
тер крымчан. Это событие навсегда останется 
в истории. Необходимо делать все, чтобы наша 
страна становилась более сильной, экономика 
развивалась, росло качество жизни людей. Вме-
сте мы обязательно преодолеем любые вызовы.

«ВМЕСТЕ ПРЕОДОЛЕЕМ ЛЮБЫЕ ВЫЗОВЫ» ПРИВЕТСТВИЕ
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ТРИКОЛОР НА ДЕСЯТИ ВЕРШИНАХ

-метровые флаги России и Крыма 
красуются на скале Ай-Тодор.

МОСКВА И ПИТЕР ПРЕВРАТЯТСЯ В ГИГАПОЛИС

20 - 26 марта / 2024 / № 11
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- Я белоруска, а мой 
жених  - россиянин, 
собираемся заклю-
чить брачный дого-
вор. Что он собой представ-
ляет и в каком государстве 
его лучше оформить?

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

- Брачный договор - согла-
шение между людьми, всту-

пающими в брак либо уже 
состоявшимися супругами, 
которое определяет их иму-
щественные права и обязан-
ности как в браке, так и после 
его расторжения.

По закону любое имуще-
ство, нажитое в браке, - общее 
и в случае его расторжения - 
делится поровну. Это каса-
ется не только автомобилей 
и  недвижимости, но и де-
нег, мебели в доме, техники 
и вообще всех материальных 
благ и имущественных прав. 
Здесь есть и исключения  - 

например, дарение и наслед-
ство.

Для того, чтобы заранее 
определить другой правовой 
режим имущества, и суще-
ствует брачный договор.

В последнее время на-
блюдается рост количества 
брачных договоров из-за по-
лучения одним из супругов 
ипотечного кредита - чтобы 
определить, как решится судь-
ба долга в случае развода.

В отличие от российского 
законодательства, в бело-
русских брачных договорах 

можно определять не только 
имущественные обязанности 
супругов, но и неимуществен-
ные. То есть на бумаге можно 
прописать, сколько времени 
будет проводить с детьми каж-
дый из супругов, на кого ляжет 
ответственность за их обуче-
ние, кто из детей с кем из ро-
дителей останется в случае 
расторжения брака, как бу-
дут распределены домашние 
обязанности. Брачным догово-
ром можно определить и раз-
мер уплаты алиментов, но он 
должен быть не меньше уста-

новленной законодательством 
нормы. Прописывать в дого-
воре можно все что угодно, 
лишь бы пункты не нарушали 
прав и интересов третьих лиц, 
в том числе детей.

Решение принимать вам, 
исходя из того, что вы хотите 
видеть в брачном договоре.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ
ВОПРОСЫ,

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

ОТВЕЧАЕТ
НА ВОПРОСЫ

Борис ОРЕХОВ 

 ■ В честь солдатского под-
вига отольют памятник из 
собранных монет.

В наших странах издавна по-
велось - большое, значимое де-
ло осуществлять сообща. Что 
называется, всем миром. Тем 
более когда речь идет о Великой 
Отечественной войне, память 
о которой в России и Беларуси 
священна. В июле 2022-го в Пар-
ке Победы в Минске установили 
памятный знак в честь подвига 
наших дедов и прадедов на по-
лях сражений с фашистскими 
захватчиками. 

В его создании участвовали 
больше полумиллиона семей 
из РБ, РФ и других респуб лик. 
Как? В виде монеток, в том чис-
ле еще советских, собранных 
в большую общую копилку. Кро-
ме них каждый желающий мог 
пожертвовать посильную сум-
му. А собранные монетки вошли 
затем в состав сплава, из кото-
рого отлили монумент. Вскоре 
такой же памятник появится 
и в Москве на Поклонной  горе. 
И станет народным. Все это де-
лают в рамках проекта Союзно-
го государства «Живая память 
благодарных поколений». Ини-
циатором стал знаменитый бе-
лорусский спортсмен, чемпион 
и рекорд смен Паралимпийских 
Игр в Токио-2022 Алексей Та-
лай. На минувшей неделе он дал 
старт российской части общей 
акции в Зале Славы в Музее По-
беды на Поклонной горе:

- Эта история началась в 2020 
году, когда мы поняли, что очень 

многие забыли о событиях Ве-
ликой Отечественной войны, 
забыли опыт предков и их на-
каз, - сказал Алексей. - Тогда мы 
вместе с друзьями и соратника-
ми решили создать этот проект, 
зажечь сердца ныне живущих 
и пробудить их память. И объяви-
ли, что каждый может поучаство-
вать и принести сохранившуюся 
 монетку советских времен, даже 
одну, и твердо знать, что все они 
попадут в единый сплав нашего 
общего памятника, посвященно-
го тем, о ком мы должны пом-
нить. Было очень трогательно 
видеть, как школьники и воспи-
танники детских садов в Белару-
си передавали монетки. Очень 
символично, что российский этап 
начинается именно здесь - в Му-
зее  Победы. Дальше - больше. 
Отправимся в другие города - за 
Урал, в Крым и, дай бог, на осво-
божденные территории. Гордим-
ся тем, что мы, белорусы, вместе 
с Россией выстраиваем очень 
мощные координационные про-
цессы, строим Союзное государ-
ство, усиливаем наше Отечество 
и суверенитет. И свято храним 
общую память.

Стеклянную колбу для моне-
ток установили здесь же, в Зале 
Славы музея. И она сразу ста-
ла наполняться. Денежки в нее 
опускали  участники церемонии 
и просто посетители, среди кото-
рых было очень много молодежи 
и школьников. Ожидается, что 
свой вклад в создание будущего 
памятника внесут больше пяти 
миллионов семей. Откроют мо-
нумент на Поклонной горе в 2025 
году - в годовщину 80-летия на-
шей общей Победы.

ДОРОГА КАЖДАЯ КОПЕЕЧКА АКЦИЯ
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ В Москве открылась экспозиция, по-
священная малоизвестным страницам 
Великой Отечественной.

В фойе Делового и культурного комплек-
са Посольства Беларуси очень атмосферно. 
Из динамиков звучат военные песни, а со 
стендов на стенах на тебя смотрят непа-
радные герои войны. В Москву приехала 
выставка «Подвиги и судьбы партизан в до-
кументах» - фотографии, наградные листы 
и боевые характеристики как известных 
комбригов, Героев Советского Союза, так 
и рядовых бойцов. Экспонаты - лишь ма-
лая часть интернет-проекта «Партизаны 
Беларуси» (partizany.by) издательского до-
ма «Беларусь сегодня» и Национального 
архива РБ.

Работа началась пять лет назад (раньше 
просто не было доступа к документам) - 
с тридцати тысяч личных дел.

- Сейчас в этой базе - данные почти на 220 
тысяч белорусских партизан из 370 тысяч. 
Плюс еще были восемьдесят тысяч подполь-
щиков. Так что работы у нас лет на десять-
пятнадцать, - рассказывает один из авторов 
проекта, директор - главный редактор 
издательского дома «Беларусь сегодня» 
Дмитрий Жук.

Но не начать создавать такой архив они 
не могли:

- Главное, что мы делаем, - в документах 
фиксируем правду о войне. Потому что одна 

из целей, которую ставили недруги, - отнять 
у нас память. И особенно о том, что мы из 
племени победителей.

Часть экспонатов посвящена партизанам, 
родившимся в Москве, Ленинграде, Туле 
или призванным в армию в РСФСР.

- Много партизанских отрядов действо-
вало в Смоленской, Брянской областях. 
Данные о них остались в нашем архиве, 
потому что они подчинялись белорусскому 
штабу партизанского движения, - рассказал 
куратор проекта, заместитель директо-
ра - главного редактора Издательского 
дома «Беларусь сегодня» Иван Синичкин.

Сейчас архив активно пополняют и по-
томки партизан, приславшие более двух 
тысяч фотоснимков.

- К нам обратились белорусы, нашед-
шие на портале фотографию своего деда, 
которой не было в их семейном альбоме. 
Их интересовало, кто ее загрузил. Под-
няли базу, и оказалось, что это сделали 
жители Читы - их дальние родственники, 
с которыми они больше сорока лет не об-
щались. Теперь они переписываются, со-
званиваются.

Найти информацию о своем предке, вое-
вавшем в партизанских отрядах в Беларуси, 
можно прямо на выставке: достаточно толь-
ко вбить его имя и фамилию на интерак-
тивном стенде. Экспозиция продлится до 
конца следующего года. Возможно, что ее 
покажут и в российских регионах. В Бе-
ларуси она побывала больше чем в сотне 
городов.

ПАРТИЗАНСКИЙ НАШ ОТРЯД
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Среди тех, кто сражался 
против врага в белорусских 
лесах, было немало женщин.

Алексей Талай - паралимпиец 
и общественный деятель. 
Один из проектов он посвятил 
помощи детям Донбасса.

ВЫСТАВКА
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Валерий ЧУМАКОВ

 ■ Запуск первой в России высо-
коскоростной магистрали даст 
старт грандиозным изменениям.

Теперь уже можно сказать однознач-
но: скоростным железным дорогам 
в России - быть, и скоро! Почти полсто-
летия сначала в СССР, а потом и в РФ 
говорили о том, что огромной стране 
как воздух нужно высокоскоростное 
сообщение, и вот 14 марта президент 
запустил строительство первой ВСМ.

- Флагманским стартовым этапом 
станет магистраль между Москвой 
и Санкт-Петербургом, она пройдет по 
территории шести субъектов, в которых 
проживает около тридцати миллионов 
человек, это порядка двадцати процен-
тов всего населения страны. В перспек-
тиве такие выделенные высокоскорост-
ные маршруты соединят и другие наши 
регионы, - сказал президент.

МАЛЕНЬКИЕ ГОРОДА 
ТОЖЕ В ПЛЮСЕ
Проект ВСМ Москва  - Санкт-

Петербург (ВСМ-1) протяженностью 
679 километров утвердили в 2021 году. 
Магистраль пройдет по шести регио-
нам: Москве и Санкт-Петербургу, Ле-
нинградской, Новгородской, Тверской 
и Московской областям. Стоимость 
строительства - 1,7 триллиона рублей. 
Весь путь уложится в 2 часа 15 минут 
без остановок. Если с ними, а их будет 
четырнадцать, время в пути вырастет 
до 2 часов 45 минут. Первый поезд дол-

жен пройти по скоростному маршруту 
уже в 2028 году.

Как сказал вице-премьер РФ Марат 
Хуснуллин, «строительство приведет 
к тому, что оба города станут одним 
большим гигаполисом».

Но главными бенефициарами будут  
промежуточные города - Тверь, Вал-
дай, Великий Новгород. Это древние 
российские поселения с тысячелетней 
историей, имеющие бешеный туристи-
ческий потенциал.

Судите сами: сегодня путь на по-
езде из столицы до Великого Нов-
города занимает девять часов. Из  
Санкт-Петербурга - три-четыре. Со-
всем другой станет ситуация после 
запуска ВСМ. Из Питера можно будет 
доехать всего за полчаса. Из Москвы - 
за два, в удобном и комфортном по-
езде.

ПОЕЗДА-СКОРОХОДЫ
И катать пассажиров будут уже 

не «Сапсаны». Их производитель, 
немецкий концерн Siemens AG, 
объявил о приостановке сотрудни-
чества с Россией.

Но без скоростных электровозов 
строящиеся ВСМ не останутся. Инжи-
ниринговый центр железнодорожного 
транспорта на днях представил эскиз-
ный проект полностью отечественного 
поезда.

Максимальная скорость нового соста-
ва - четыреста километров в час, крей-
серская - 360. В составе стандартного 
высокоскоростного отечественного 
электропоезда будет восемь либо шест-

н а д ц а т ь 
вагонов с че-

тырьмя классами об-
служивания: бизнес, эконом, семейный 
и туристический, плюс вагон-бистро. 
Первые три категории будут иметь 
возможность поворота пассажирских 
кресел на 180 градусов, чтобы макси-

мальное количество пассажиров мог-
ло сидеть лицом по ходу движения 
поезда.

Сборку образца поезда начнут уже 
в первой половине 2026 года. До конца 
2027 года подвижной состав должен 
будет пройти испытания и сертифика-
цию. К открытию ВСМ должны успеть.

ПРОРЫВ

Олег ЗИНЧЕНКО

 ■ Телебашня Симферопо-
ля засияла праздничными 
надписями, а на Красной 
площади прошел митинг-
концерт.

Однажды писатель Юлиан 
Семенов изрек: «Крым - это 
праздник, который всегда 
с тобой». Спорить с этим не-
возможно, потому что это - 
аксиома. Правда, сейчас не-
которые пытаются разрушить 
гармонию, которую дарит по-
луостров жителям и гостям. 
Но это временно.

18 марта отметили десяти-
летие возвращения Крыма до-
мой. Во всей республике этот 
день - нерабочий, празднич-
ный. За присоединение к Рос-
сии на референдуме проголо-
совало 97 процентов жителей, 
и торжества очень популярны 
у крымчан.

АЛЫЕ ПАРУСА 
ВЕРНУЛИСЬ
После того как русский язык 

перестал быть гонимым, на 
традиционном конкурсе дет-
ских рисунков, который про-
водят в честь воссоединения, 
появились алые паруса. Это 
один из самых популярных 
сюжетов в творчестве юных 
художников: Ассоль и капи-
тан Грэй. Ну и, конечно же, 
корабль, переливающийся 

всеми оттенками красного. 
Выставки «Дети Крымской 
весны» проходят в тринадцати 
городах региона. И это один 
из обязательных элементов 
торжеств.

По традиции разворачива-
ют флаги России в значимых 
для Крыма местах. В этот раз, 
в честь даты, их десять. Это - 
остров Русский. Отсюда в го-
ды Великой Отечественной 
войны проложили мост на по-
луостров, и началось изгнание 
фашистов. Вершина скалы 
Ак-Кая, мыс Казантип, памят-
ник партизанам на северном 
склоне Ай-Петринской яйлы 
(плоскогорья), гора Сокол, 
Эклизи-Бурун, Чатыр-Даг, 
Ай-Петри, Пахкал-Кая, хре-
бет Тепе-Оба.

Но на этом чествование не 
закончилось. В Севастополе 
горожане вывесили из окон 
и с балконов российские три-
колоры. А молодые люди раз-
вернули огромные флаги Рос-
сии и Крыма в ливадийском 
дворце и у замка «Ласточкино 
гнездо».

Тем временем на централь-
ных площадях всех городов 
полуострова организовали 
концертные площадки. С них, 
как ручейки из родников, му-
зыка и песни народов России 
собирались в огромную мело-
дичную реку и стекали пере-
ливами нот к Черному морю.

Празднование в Крыму 

продлится до конца месяца. 
Вереница выставок, творче-
ских встреч, презентаций, ав-
топробегов и концертов. И, 

естественно, ярмарки с суве-
нирами и вкусностями, и не-
скончаемый океан позитив-
ных эмоций.

ПЛОЩАДЬ 
ЗАТОПИЛО МОРЕ 
ЛЮДЕЙ
В остальных городах тоже 

вспоминают важнейшее со-
бытие XXI века. Телевышки 
в тридцати городах раскрасили 
в цвета флага России. А в Сим-
ферополе еще добавились  
надписи: «Крымская весна.  
10 лет. Все началось с нас»,  
«10 лет вместе!»

Масштабные торжества 
прошли и в Москве на Крас-
ной площади. Подходы к глав-
ной сцене перекрыло живое 
море желающих побывать 
на митинге-концерте «10 лет 
в родной гавани. Россия. Крым. 
Севастополь». Тысячи счастли-
вых людей слушали концерт, 
подпевали и надеялись увидеть 
национального лидера лично. 
Они не разочаровались. На сце-
ну вышли Владимир Путин и 
три бывших кандидата в пре-
зиденты - Владислав Даван-
ков, Леонид Слуцкий и Нико-
лай Харитонов. (Об этом - на 
стр. 2.) Площадь утонула в при-
ветствиях и аплодисментах.

А потом люди слушали Леп-
са, Хор Турецкого и радовались 
нашей победе.

Вячеслав ВОЛОДИН, Председатель ПС:
- Сегодня наш общий праздник. Десять лет 

назад Крым и Севастополь вернулись в свой 
родной дом. Воссоединился некогда разделен-
ный народ. У нас одна история, одна вера, одна 
культура, одна Родина - Россия. Выбор весной 

2014 года показал всему миру силу духа и харак-
тер крымчан. Это событие навсегда останется 
в истории. Необходимо делать все, чтобы наша 
страна становилась более сильной, экономика 
развивалась, росло качество жизни людей. Вме-
сте мы обязательно преодолеем любые вызовы.

«ВМЕСТЕ ПРЕОДОЛЕЕМ ЛЮБЫЕ ВЫЗОВЫ» ПРИВЕТСТВИЕ
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-метровые флаги России и Крыма 
красуются на скале Ай-Тодор.
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 14.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 23.00, 00.00, 
01.00, 02.00, 03.00, 04.00, 
05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.10, 
19.05, 03.05 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 12.05, 18.05 «Наши» (12+)
07.15, 05.15 «Городской роман. 

Владимир - Бобруйск» (12+)
07.45, 05.45 «Стройка века» (12+)
08.15 «Беларусь. Главное» (12+)
09.20 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
10.10, 19.10 «АВТОШКОЛА» (12+)
12.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
12.45, 23.45 «Что в имени... Кобрин» 

(12+)
13.10 «МИРОВОЙ ПАРЕНЬ» (16+)
14.45, 00.45 «Возрождение. 

Я. Купала» (12+)
15.15 «Карта Родины. Библиотека 

в Минске и Браславские 
озера» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР» (12+)
16.10, 01.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
21.05, 00.05, 05.05 «Наши» (12+)
21.15 «Государственный интерес. 

Дмитрий Евстафьев» (12+)
22.15, 03.10 «ЧАКЛУН И РУМБА» 

(12+)
04.40 «Правда об отряде 731» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.10, 
19.05, 03.05 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

00.05, 05.05 «Наши» (12+)
07.15, 15.30 «Россия и Белоруссия» 

(12+)
07.45, 05.45 «Стройка века» (12+)
08.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 12.45, 23.45 «Что в имени... 

Березина» (12+)
09.15 «Минск - Москва» (12+)
09.45, 14.45, 00.45 «Возрождение. 

Бобруйская крепость» (12+)
10.10, 19.10 «АВТОШКОЛА» (12+)
12.15 «Специальный репортаж» (12+)
13.10 «ЧАКЛУН И РУМБА» (12+)
15.10 «Специальный репорта» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР» (12+)
16.10, 01.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
21.15 «Культ культуры. Борис 

Мессерер» (12+)
22.15, 03.10 «НЕ ЗАБУДЬТЕ 

ВЫКЛЮЧИТЬ ТЕЛЕВИЗОР» 
(12+)

04.40 «Правда об отряде 731» (12+)
05.15 «Городской роман. Выкса - 

Жлобин» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.10, 
19.05, 03.05 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

00.05, 05.05 «Наши» (12+)
07.15, 05.15 «Городской роман. 

Кронштадт - Осиповичи» (12+)
07.45, 05.45 «Стройка века» (12+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45, 23.45 «Что в имени... 

Ветка» (12+)
09.15 «Наши люди. Михаил Турецкий 

(с субтитрами)» (12+)
09.45, 14.45, 00.45 «Возрождение. 

Прилуки» (12+)
10.10, 19.10 «АВТОШКОЛА» (12+)
13.10 «НЕ ЗАБУДЬТЕ ВЫКЛЮЧИТЬ 

ТЕЛЕВИЗОР» (12+)
15.15 «Карта Родины. Дворцы 

и пещеры Крыма» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР» (12+)
16.10, 01.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
21.15 «Новое PROчтение» (12+)
21.45 «Среда» (12+)
22.15, 03.10 «ПАТРУЛЬ» (16+)
04.40 «Пашки» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

00.05, 05.05 «Наши» (12+)
07.15, 05.15 «Городской роман. 

Реутов - Несвиж» (12+)
07.45, 05.45 «Стройка века» (12+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45 «Что в имени... 

Новгород» (12+)
09.15 «Минск - Москва» (12+)
09.45, 14.45, 00.45 «Возрождение. 

Е. Глебов» (12+)
10.10, 19.10 «АВТОШКОЛА» (12+)
13.10 «ПАТРУЛЬ» (16+)
15.15 «Карта Родины. Костромская 

область» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР» (12+)
16.10, 01.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
18.10, 19.05 «Горячая точка» (16+)
21.15 «Есть вопрос! Запад отменил 

нашу культуру: чем ответить?» 
(12+)

22.15, 03.10 «ЦОЙ» (16+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.10, 
19.05, 03.05 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

00.05, 05.05 «Наши» (12+)
07.15, 15.15 «Тургеневские 

белорусы» (0+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 12.45 «Что в имени... Туров» 

(12+)
09.15 «Наши люди. Алена Спиридович 

(с субтитрами)» (12+)
09.45, 00.45 «Возрождение. Забытый 

край» (12+)
10.05, 19.10 «АПОСТОЛ» (16+)
13.10 «ЦОЙ» (16+)
15.55 «Хит-привет из СССР» (12+)
16.10, 01.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
21.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
21.45 «Среда» (12+)
22.15 «ЗИМНЯЯ ВИШНЯ 2» (12+)
03.10 «НЕВЕСТА ЛЮБОЙ ЦЕНОЙ» 

(18+)
05.15 «Городской роман. Нижний 

Новгород - Минск» (12+)
05.45 «Стройка века» (12+)

06.00 Мультфильмы (0+)
08.00 «Карта Родины. Ростов 

Великий» (12+)
08.30 «КИНДЕРВИЛЕЙСКОЕ 

ПРИВИДЕНИЕ» (6+). 
  Энергичный продюсер Костя 

Орлов, после того как 
креативная задумка, обещавшая 
славу и богатство, с треском 
проваливается и инвесторы от 
него отворачиваются, остается 
без квартиры и с семьей - женой 
и четырьмя детьми - отправляется 
в свое «родовое гнездо», 
доставшуюся в наследство 
мрачноватую старинную усадьбу 
с парком под Вилейкой, где живет 
его бабушка Клава с довольно 
странной экономкой Капой...

10.10, 16.15 «Антарктида. На краю 
света» (6+)

11.25 «АВТОШКОЛА» (12+)
17.20 «ЗИМНЯЯ ВИШНЯ 2» (12+)
19.05 «Культ культуры. Михаил 

Швыдкой» (12+)
20.00 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
20.30 «Новое PROчтение» (12+)
21.00, 03.10 «ВОР» (16+)
22.45 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
04.50 «Это было в Даляне» (12+)

06.00 Мультфильмы (0+)
08.00 «Карта Родины. Сморгонь-

Крево» (12+)
08.30 «Я РОДОМ ИЗ ДЕТСТВА» (12+)
10.10 «Ржев. 500 дней в огне»
11.05 «Великое освоение Сибири. 

Сибирь. Кочевники 
во времени» (12+)

12.00 «АВТОШКОЛА» (12+)
13.35 «АПОСТОЛ» (16+)
15.30 «Тургеневские белорусы» (0+)
16.25 «Ржев. 500 дней в огне»
17.20 «ЖИВИ И ПОМНИ» (16+)
19.05 «Наши люди. Михаил 

Шахназаров» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «ВЫСОТА 89» (12+). Июль 

1944 года, Белорусский фронт. 
Высота 89 - стратегический пункт, 
вокруг которого разворачиваются 
жестокие бои. Советская разведка 
узнает, что фашисты, пытаясь 
ввести противника в заблуждение, 
разместили на высоте вместо 
настоящей боевой техники муляжи 
танков и орудий. Это меняет планы 
командования, и принимается 
решение атаковать высоту 89...

22.50 «»АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
03.10 «ВЫСОТА 89» (12+)
05.00 «Наши люди. Григорий 

Азаренок» (12+)

29 марта 30 марта 31 марта

25 марта 26 марта 27 марта 28 марта

Юлия НОВИЦКАЯ

Космонавты любят снимать 
видео с водой на станции. На-
пример, как они ловят ртом 
водяные шарики. Хотя экс-
перимент отнюдь не безо-
пасный. На записях обычно 
видно, как капельки разле-
таются по модулю, а это чре-
вато. Вроде бы безобидные 
на наш земной взгляд, они 
на самом деле представляют 
собой большую опасность на 
станции при невесомости.

А еще в условиях невесо-
мости большая проблема со-
брать воду. Особенно если ее 
скапливается много.

В одном из интервью Вик-
тор Савиных вспоминает 
о полете на «Салют-7»: «В па-
мяти стоят тряпки, обычные 
половые тряпки. Мы еще на 
Земле отмоделировали сотни 
нештатных ситуаций, научи-
лись на ощупь разбираться 
с самыми сложными прибо-
рами, десятки часов провели 
в бассейне и на тренажерах, 
отрабатывая переход на стан-
цию. Были готовы, казалось, 
ко всему. А тут понадобились 
тряпки. Начал таять иней, 
и станция стала наполняться 
водой. Мы с Джаном (так на-
зывают Джанибекова дру-
зья) как уборщицы по всем за-
куткам с тряпками метались. 
А их-то и не было! Никто не 
подумал, что такая возник-
нет проблема, пришлось с се-
бя снимать белье, рвать на 
лоскуты комбинезоны. В тот 
момент ни о чем так не мечта-
ли, как о коробке с обычными 
тряпками».

Когда несколько лет назад 
Виктор подарил мне свою 
книгу «Записки с мертвой 
станции», я ее буквально про-
глотила. Очень рекомендую! 
Написана интересно и чита-
ется легко.

А Василий Циблиев рас-
сказывал, что как-то в шутку 
спросил у Геннадия Падал-
ки, сколько полотенец с вла-
гой тот выкрутил в одном из 
первых полетов в мешок. Он 
ответил, что ни одного, у них 
было сухо. Во время полета 
Циблиева за месяц, когда вы-
шла из строя система термо-
регуляции, набралось восемь 
мешков по восемьдесят ли-
тров.

Когда в космосе скаплива-
ется влага, возникает еще од-
на проблема, помимо того, 
как ее собирать. Это вам не 
на Земле - пошел и выжал 
полотенце. Надо не только ее 
отжать, но и найти место, где 
потом хранить тряпки.

ТРЯПКИ 
В ДЕФИЦИТЕ

Вашему вниманию 20 марта в 14.00 - очередной выпуск передачи 
«Говорят мужчины».

Темы:
 ✔ Выборы Президента РФ. О чем говорят цифры беспрецедентной явки 

и убедительнейшая победа Владимира Путина? Почему после выборов так 
зашипел западный серпентарий, не признавая итоги?

 ✔ Похоже, враги собрали весь запас беспилотных летательных аппаратов 
и бросили их на мирные объекты в глубине России. А по земле одна за одной 
прорываются на нашу территорию диверсионно-разведывательные группы. 
Зачем они гонят технику и людей на убой? Для чего атакуют мирные города?

 ✔ Накануне выборов глава государства дал интервью Дмитрию Киселе-
ву. Владимир Путин затронул ключевые темы - борьбу России за свои 
интересы, участь ослепленных русофобией, бессилие наших врагов перед 
единством народа.

 ✔ Украина получила «Оскара» за лживое кино в номинации 
«Документальный фильм». Что это: киевский режим обдурил 
киноведов или мир кино наплевал на логику ради того, чтобы 
вновь унизить Россию?

НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО»
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Павел РОДИОНОВ

 ■ Летом народному арти-
сту могло исполниться девя-
носто. Подвело сердце. «СВ» 
вспоминает, каким был ру-
ководитель Театра Сатиры 
и за что его любили зрители 
и коллеги.

СОБАЧЬЯ 
ПРОФЕССИЯ
Александр Ширвиндт из тех 

редких актеров, которых раз 
увидишь - не забудешь, даже 
если роль эпизодическая.

Подкупала и яркая внеш-
ность, и тонкое чувство юмо-
ра, а еще самообладание. Сам 
он подчеркивал, что относит-
ся к профессии без фанатизма, 
но уважает актеров, которые 
готовы пожертвовать ради 
нее всем. Редкое качество - 
сглаживать острые углы.

- Дружил с Люсей Гурченко 
тысячу лет и ни разу с ней не 
поссорился. А дружить с ней 
было невыносимо трудно. По-
сылали друг друга почти еже-
дневно!

Ширвиндт всегда говорил, 
что актеры - люди больше 
эмоциональные, чем умные, 
и настоящая дружба между 
ними бывает нечасто.

- Профессия же собачья, - 
шутил он. - Артист чем наив-
ней, чем непосредственней, 
тем он лучше. Органичность 
и наив подразумевают отсут-
ствие мудрости. А она все-
таки синоним ума.

Признавался, что, бывало, 
и раздражался, и возмущался, 
но если не видел смысла спо-
рить, то не тратил время зря.

- Как только начинаю злить-
ся, тут же одергиваю себя: 
«Наверное, я старый дурак 
и ничего уже не понимаю». 
Поэтому в ситуациях, когда 
я  с  кем-то не согласен, за-
тыкаю рот трубкой и глу-
бокомысленно и иронично 
киваю… Со стороны и не пой-
мешь, что я там думаю.

- Артисты по-настоящему 
редко дружат. Только если не 
конкуренты или когда уже 
добились славы и признания 
и делить нечего. Вначале все 
тщеславны безмерно, это при-
рода актерская.

Сам он дружить умел, но та-
ких единицы. Можно вспом-
нить Михаила Державина, 
Александра Абдулова, Леони-
да Ярмольника, Андрея Ми-
ронова.

НА ЭКРАНЕ НИЧЕГО  
НЕ СВЕТИЛО
Казалось бы, фильмы с его 

участием сплошь звездные - 
«Ирония судьбы, или С легким 
паром!», «Самая обаятельная 
и привлекательная» «Вокзал 
для двоих», «Трое в лодке, не 
считая собаки», а большин-
ство ролей, по сути, второго 
плана.

- Когда я в 1956 году окон-
чил Щукинское училище, что 
мне светило в кино? - иро-
нично комментировал Шир-
виндт. - С моей внешностью 
разве что играть хлыщей, 
ну максимум белогвардей-
цев или шпионов, в кино же 
подбор был весь типажный. 
Советские типажи - обаятель-
ный прощелыга Петр Алей-
ников, социальный герой Ни-
колай Крючков. Ну, иногда 
проскакивали интеллектуалы 
типа Иннокентия Смоктунов-
ского и Алексея Баталова. Все 
делилось на физиков и лири-
ков. Так что у меня выбор был 
невелик.

Но в том и талант, чтобы 
любую роль сделать главной.

Родители мечтали, чтобы 
сын продолжил династию. 

Папа, Анатолий Густавович, 
родом из Пруссии, - скрипач, 
всю войну мотался с фронто-
выми бригадами. Мама, Раи-
са Самойловна, этими брига-
дами руководила. Окончила 
студию МХАТ, работала в сто-
личной филармонии. Сына от-
дали в музыкальную школу 
по классу скрипки, откуда его 
и отчислили с формулировкой 
«непригоден». В доме бывали 
Василий Качалов, Ростислав 
Плятт, Рина Зеленая, Леонид 
Утесов и другие звезды.

Но сын в подростковом воз-
расте подумывал о профес-
сиях хирурга, юриста, даже 
подал документы в МГУ - не 
был уверен, что поступит в те-
атральное. Но педагоги в Щу-
ке ироничного и органичного 
красавца оценили.

МАТЕРИТЬСЯ -  
ТОЖЕ ИСКУССТВО
Невероятно элегантный, 

всегда одет с иголочки и со 

вкусом, в шарфе и с неизмен-
ной трубкой - словно родился 
в этом образе. Кстати, пер-
вую трубку ему подарил друг-
переводчик Виктор Суходрев, 
работавший с Никитой Хру-
щевым.

В историю вошло и его 
уникальное чувство юмора. 
А анекдотов рассказывать не 
любил.

- Я их забываю за секунду. 
К тому же они быстро теряют 
актуальность.

Выругаться от души по слу-
чаю - пожалуйста! Но только 
когда без этого не обойтись, 
и без перебора.

- Я же не матерюсь, я раз-
говариваю на языке своей 
страны.

И рассказывал историю 
о легендарном актере Геор-
гии Менглете, который был 
«еще шикарней матерщинни-
ком». Тот частенько бранился 
на сцене прямо в спектакле. 
Людям казалось, что они 

ослышались. - Но как мате-
рился! - добавлял Ширвиндт. - 
Это была поэзия, музыка.

Александр мог подпустить 
словечки «сука», «черт», «жо-
па». Но пояснял, что «тут нуж-

на осторожность».

Александр ШИРВИНДТ:

 ■ Артист считал, что 
излишняя серьезность 
еще никому не сослу-
жила добрую службу.

Несколько лет назад 
«СВ» пригласило Алек-
сандра Ширвиндта в гости, 
сыграть роль… Деда Моро-
за! И ответить на вопросы  
юных читателей. Ширвиндт 
с радостью согласился, ведь 
дети - святое, это будущие 
театралы. Надели на него 
шубу, шапку, бороду и ва-
режки - и вперед.

Ширвиндт поразил нас от-
ветом на вопрос «Когда вы перестали верить 
в  Деда Мороза?»

- Я и не переставал! Упорно продолжаю. И вы 
верьте! Верьте в чудо.

А любимая сказка у него - про Золотую рыб-
ку. Может, потому что летом часто удил рыбу 
на Валдае?

Потряс энергией и невероятным юмором:
- Излишняя серьезность предполагает, что 

человек просто дурак,  - 
с улыбкой сказал актер. - 
Или не уверен в себе. Или 
склонен к  старческому 
брюзжанию, которое на-
чинается не потому, что 
сегодня плохо, а вчера 
было хорошо, а потому 
что возраст. Вижу много 
друзей, еще пока живу-
щих, которые сетуют на 
жизнь. И это ужасно.

И конечно, признался, 
что и сам любит подар-
ки! Но ему все больше 
дарили анисовую водку. 

По рюмочке в Новый год - 
милое дело. А если еще закусить вареным 
луком и укропчиком, то и вообще был счастлив.

Он всю жизнь работал. Признавался:
- С 1956 года я ни разу в жизни больше трех 

недель никогда не отдыхал.
На встрече в «СВ» пошутил, что лучшим 

подарком стали бы новые колени, старые уже 
болят.

Вот и сердце подвело.

 ■ Несмотря на украинские корни, в Незалежной его 
причислили к врагам.

У Александра Ширвиндта была четкая гражданская позиция, 
когда его об этом спрашивали, отвечал: «Крым - мой».

Его родители родом из Одессы и Харькова, а потому ему было 
больно за то, что там происходит. Он даже поехать туда не мог.

- Я невпускаемый, - горько заметил артист три года назад. - 
А за что?!

Общество книголюбов в Севастополе пригласило его 
 выступить на творческом вечере. И вот из-за этого власти 
Украины и записали его во враги.

Сам Ширвиндт еще помнил Великую Отечественную. На-
чало ее провел в Подмосковье в поселке Ильинское, где окна 
завешивали темными тряпками, а при бомбежке прятались 
в щель, которую кое-как вырыли врачи и скрипачи своими 
нежными руками. 

Так что о войне актер знает не понаслышке.
Но всегда говорил:
- Нельзя существовать в круглосуточном, непроходящем 

чувстве ненависти, раздражения, неприятия, ощущения беды 
и горя. Должны быть оазисы, просветы. Жизнь-то одна… Так 
что внутри любого кошмара надо пытаться искать позитивные 
эмоции.

Он их всегда и искал, и дарил людям. За это его и лю- 
били.

 ■ Воспитывать детей - 
самое бесполезное за-
нятие.

Он прожил с любимой су-
пругой, которую называл Та-
той, больше полувека.

С Наташей познакомились 
еще подростками на даче. 
Она стала известным архи-
тектором, например, Омский 
театр музыкальной комедии 
построили по ее проекту. Вы-
растили сына Михаила, есть 
внук Андрей, внучка Саша, 
правнуки.

Раскрыл Ширвиндт и се-
крет, как вырастить хороших 
детей.

- Скажу вещь жутко непе-
дагогичную, но все эти раз-
говоры про то, что надо учить, 
не разрешать, воспитывать, 
быть примером, все это ерун-
да полная. Верю только в ге-
нетику, в то, что в человека 
было заложено в тот миг, ког-
да зарождается жизнь. Что 
заложено, то вылезет рано 
или поздно.

И пояснял: невозможно 
«выучиться на актера», хоть 
заучись. Если боженька не 
поцеловал, получится только 
хороший ремесленник. То же 
самое и в воспитании.

Самого Александра Шир-
виндта бог точно поцеловал.

СЕМЕЙНЫЙ 

ГЕНЫ 
ОБЯЗАТЕЛЬНО 
ВЫЛЕЗУТ

АЛЬБОМ

В КИЕВ НЕВПУСКАЕМЫЙ АБСУРД В ГОСТЯХ У «СВ»

Александр Ширвиндт и Андрей Миронов дружили с самого детства, 
а после много раз играли вместе в кино и на театральной сцене.

ДОЛЖЕН БЫЛ ИГРАТЬ  
БЕЛОГВАРДЕЙЦЕВ ИЛИ ШПИОНОВ

ПОВЕЛИТЕЛЬ УЛЫБОК
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ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 14.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 23.00, 00.00, 
01.00, 02.00, 03.00, 04.00, 
05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.10, 
19.05, 03.05 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 12.05, 18.05 «Наши» (12+)
07.15, 05.15 «Городской роман. 

Владимир - Бобруйск» (12+)
07.45, 05.45 «Стройка века» (12+)
08.15 «Беларусь. Главное» (12+)
09.20 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
10.10, 19.10 «АВТОШКОЛА» (12+)
12.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
12.45, 23.45 «Что в имени... Кобрин» 

(12+)
13.10 «МИРОВОЙ ПАРЕНЬ» (16+)
14.45, 00.45 «Возрождение. 

Я. Купала» (12+)
15.15 «Карта Родины. Библиотека 

в Минске и Браславские 
озера» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР» (12+)
16.10, 01.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
21.05, 00.05, 05.05 «Наши» (12+)
21.15 «Государственный интерес. 

Дмитрий Евстафьев» (12+)
22.15, 03.10 «ЧАКЛУН И РУМБА» 

(12+)
04.40 «Правда об отряде 731» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.10, 
19.05, 03.05 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

00.05, 05.05 «Наши» (12+)
07.15, 15.30 «Россия и Белоруссия» 

(12+)
07.45, 05.45 «Стройка века» (12+)
08.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 12.45, 23.45 «Что в имени... 

Березина» (12+)
09.15 «Минск - Москва» (12+)
09.45, 14.45, 00.45 «Возрождение. 

Бобруйская крепость» (12+)
10.10, 19.10 «АВТОШКОЛА» (12+)
12.15 «Специальный репортаж» (12+)
13.10 «ЧАКЛУН И РУМБА» (12+)
15.10 «Специальный репорта» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР» (12+)
16.10, 01.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
21.15 «Культ культуры. Борис 

Мессерер» (12+)
22.15, 03.10 «НЕ ЗАБУДЬТЕ 

ВЫКЛЮЧИТЬ ТЕЛЕВИЗОР» 
(12+)

04.40 «Правда об отряде 731» (12+)
05.15 «Городской роман. Выкса - 

Жлобин» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.10, 
19.05, 03.05 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

00.05, 05.05 «Наши» (12+)
07.15, 05.15 «Городской роман. 

Кронштадт - Осиповичи» (12+)
07.45, 05.45 «Стройка века» (12+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45, 23.45 «Что в имени... 

Ветка» (12+)
09.15 «Наши люди. Михаил Турецкий 

(с субтитрами)» (12+)
09.45, 14.45, 00.45 «Возрождение. 

Прилуки» (12+)
10.10, 19.10 «АВТОШКОЛА» (12+)
13.10 «НЕ ЗАБУДЬТЕ ВЫКЛЮЧИТЬ 

ТЕЛЕВИЗОР» (12+)
15.15 «Карта Родины. Дворцы 

и пещеры Крыма» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР» (12+)
16.10, 01.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
21.15 «Новое PROчтение» (12+)
21.45 «Среда» (12+)
22.15, 03.10 «ПАТРУЛЬ» (16+)
04.40 «Пашки» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

00.05, 05.05 «Наши» (12+)
07.15, 05.15 «Городской роман. 

Реутов - Несвиж» (12+)
07.45, 05.45 «Стройка века» (12+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45 «Что в имени... 

Новгород» (12+)
09.15 «Минск - Москва» (12+)
09.45, 14.45, 00.45 «Возрождение. 

Е. Глебов» (12+)
10.10, 19.10 «АВТОШКОЛА» (12+)
13.10 «ПАТРУЛЬ» (16+)
15.15 «Карта Родины. Костромская 

область» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР» (12+)
16.10, 01.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
18.10, 19.05 «Горячая точка» (16+)
21.15 «Есть вопрос! Запад отменил 

нашу культуру: чем ответить?» 
(12+)

22.15, 03.10 «ЦОЙ» (16+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.10, 
19.05, 03.05 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

00.05, 05.05 «Наши» (12+)
07.15, 15.15 «Тургеневские 

белорусы» (0+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 12.45 «Что в имени... Туров» 

(12+)
09.15 «Наши люди. Алена Спиридович 

(с субтитрами)» (12+)
09.45, 00.45 «Возрождение. Забытый 

край» (12+)
10.05, 19.10 «АПОСТОЛ» (16+)
13.10 «ЦОЙ» (16+)
15.55 «Хит-привет из СССР» (12+)
16.10, 01.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
21.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
21.45 «Среда» (12+)
22.15 «ЗИМНЯЯ ВИШНЯ 2» (12+)
03.10 «НЕВЕСТА ЛЮБОЙ ЦЕНОЙ» 

(18+)
05.15 «Городской роман. Нижний 

Новгород - Минск» (12+)
05.45 «Стройка века» (12+)

06.00 Мультфильмы (0+)
08.00 «Карта Родины. Ростов 

Великий» (12+)
08.30 «КИНДЕРВИЛЕЙСКОЕ 

ПРИВИДЕНИЕ» (6+). 
  Энергичный продюсер Костя 

Орлов, после того как 
креативная задумка, обещавшая 
славу и богатство, с треском 
проваливается и инвесторы от 
него отворачиваются, остается 
без квартиры и с семьей - женой 
и четырьмя детьми - отправляется 
в свое «родовое гнездо», 
доставшуюся в наследство 
мрачноватую старинную усадьбу 
с парком под Вилейкой, где живет 
его бабушка Клава с довольно 
странной экономкой Капой...

10.10, 16.15 «Антарктида. На краю 
света» (6+)

11.25 «АВТОШКОЛА» (12+)
17.20 «ЗИМНЯЯ ВИШНЯ 2» (12+)
19.05 «Культ культуры. Михаил 

Швыдкой» (12+)
20.00 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
20.30 «Новое PROчтение» (12+)
21.00, 03.10 «ВОР» (16+)
22.45 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
04.50 «Это было в Даляне» (12+)

06.00 Мультфильмы (0+)
08.00 «Карта Родины. Сморгонь-

Крево» (12+)
08.30 «Я РОДОМ ИЗ ДЕТСТВА» (12+)
10.10 «Ржев. 500 дней в огне»
11.05 «Великое освоение Сибири. 

Сибирь. Кочевники 
во времени» (12+)

12.00 «АВТОШКОЛА» (12+)
13.35 «АПОСТОЛ» (16+)
15.30 «Тургеневские белорусы» (0+)
16.25 «Ржев. 500 дней в огне»
17.20 «ЖИВИ И ПОМНИ» (16+)
19.05 «Наши люди. Михаил 

Шахназаров» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «ВЫСОТА 89» (12+). Июль 

1944 года, Белорусский фронт. 
Высота 89 - стратегический пункт, 
вокруг которого разворачиваются 
жестокие бои. Советская разведка 
узнает, что фашисты, пытаясь 
ввести противника в заблуждение, 
разместили на высоте вместо 
настоящей боевой техники муляжи 
танков и орудий. Это меняет планы 
командования, и принимается 
решение атаковать высоту 89...

22.50 «»АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
03.10 «ВЫСОТА 89» (12+)
05.00 «Наши люди. Григорий 

Азаренок» (12+)

29 марта 30 марта 31 марта

25 марта 26 марта 27 марта 28 марта

Юлия НОВИЦКАЯ

Космонавты любят снимать 
видео с водой на станции. На-
пример, как они ловят ртом 
водяные шарики. Хотя экс-
перимент отнюдь не безо-
пасный. На записях обычно 
видно, как капельки разле-
таются по модулю, а это чре-
вато. Вроде бы безобидные 
на наш земной взгляд, они 
на самом деле представляют 
собой большую опасность на 
станции при невесомости.

А еще в условиях невесо-
мости большая проблема со-
брать воду. Особенно если ее 
скапливается много.

В одном из интервью Вик-
тор Савиных вспоминает 
о полете на «Салют-7»: «В па-
мяти стоят тряпки, обычные 
половые тряпки. Мы еще на 
Земле отмоделировали сотни 
нештатных ситуаций, научи-
лись на ощупь разбираться 
с самыми сложными прибо-
рами, десятки часов провели 
в бассейне и на тренажерах, 
отрабатывая переход на стан-
цию. Были готовы, казалось, 
ко всему. А тут понадобились 
тряпки. Начал таять иней, 
и станция стала наполняться 
водой. Мы с Джаном (так на-
зывают Джанибекова дру-
зья) как уборщицы по всем за-
куткам с тряпками метались. 
А их-то и не было! Никто не 
подумал, что такая возник-
нет проблема, пришлось с се-
бя снимать белье, рвать на 
лоскуты комбинезоны. В тот 
момент ни о чем так не мечта-
ли, как о коробке с обычными 
тряпками».

Когда несколько лет назад 
Виктор подарил мне свою 
книгу «Записки с мертвой 
станции», я ее буквально про-
глотила. Очень рекомендую! 
Написана интересно и чита-
ется легко.

А Василий Циблиев рас-
сказывал, что как-то в шутку 
спросил у Геннадия Падал-
ки, сколько полотенец с вла-
гой тот выкрутил в одном из 
первых полетов в мешок. Он 
ответил, что ни одного, у них 
было сухо. Во время полета 
Циблиева за месяц, когда вы-
шла из строя система термо-
регуляции, набралось восемь 
мешков по восемьдесят ли-
тров.

Когда в космосе скаплива-
ется влага, возникает еще од-
на проблема, помимо того, 
как ее собирать. Это вам не 
на Земле - пошел и выжал 
полотенце. Надо не только ее 
отжать, но и найти место, где 
потом хранить тряпки.

ТРЯПКИ 
В ДЕФИЦИТЕ

Вашему вниманию 20 марта в 14.00 - очередной выпуск передачи 
«Говорят мужчины».

Темы:
 ✔ Выборы Президента РФ. О чем говорят цифры беспрецедентной явки 

и убедительнейшая победа Владимира Путина? Почему после выборов так 
зашипел западный серпентарий, не признавая итоги?

 ✔ Похоже, враги собрали весь запас беспилотных летательных аппаратов 
и бросили их на мирные объекты в глубине России. А по земле одна за одной 
прорываются на нашу территорию диверсионно-разведывательные группы. 
Зачем они гонят технику и людей на убой? Для чего атакуют мирные города?

 ✔ Накануне выборов глава государства дал интервью Дмитрию Киселе-
ву. Владимир Путин затронул ключевые темы - борьбу России за свои 
интересы, участь ослепленных русофобией, бессилие наших врагов перед 
единством народа.

 ✔ Украина получила «Оскара» за лживое кино в номинации 
«Документальный фильм». Что это: киевский режим обдурил 
киноведов или мир кино наплевал на логику ради того, чтобы 
вновь унизить Россию?

НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО»
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Павел РОДИОНОВ

 ■ Летом народному арти-
сту могло исполниться девя-
носто. Подвело сердце. «СВ» 
вспоминает, каким был ру-
ководитель Театра Сатиры 
и за что его любили зрители 
и коллеги.

СОБАЧЬЯ 
ПРОФЕССИЯ
Александр Ширвиндт из тех 

редких актеров, которых раз 
увидишь - не забудешь, даже 
если роль эпизодическая.

Подкупала и яркая внеш-
ность, и тонкое чувство юмо-
ра, а еще самообладание. Сам 
он подчеркивал, что относит-
ся к профессии без фанатизма, 
но уважает актеров, которые 
готовы пожертвовать ради 
нее всем. Редкое качество - 
сглаживать острые углы.

- Дружил с Люсей Гурченко 
тысячу лет и ни разу с ней не 
поссорился. А дружить с ней 
было невыносимо трудно. По-
сылали друг друга почти еже-
дневно!

Ширвиндт всегда говорил, 
что актеры - люди больше 
эмоциональные, чем умные, 
и настоящая дружба между 
ними бывает нечасто.

- Профессия же собачья, - 
шутил он. - Артист чем наив-
ней, чем непосредственней, 
тем он лучше. Органичность 
и наив подразумевают отсут-
ствие мудрости. А она все-
таки синоним ума.

Признавался, что, бывало, 
и раздражался, и возмущался, 
но если не видел смысла спо-
рить, то не тратил время зря.

- Как только начинаю злить-
ся, тут же одергиваю себя: 
«Наверное, я старый дурак 
и ничего уже не понимаю». 
Поэтому в ситуациях, когда 
я  с  кем-то не согласен, за-
тыкаю рот трубкой и глу-
бокомысленно и иронично 
киваю… Со стороны и не пой-
мешь, что я там думаю.

- Артисты по-настоящему 
редко дружат. Только если не 
конкуренты или когда уже 
добились славы и признания 
и делить нечего. Вначале все 
тщеславны безмерно, это при-
рода актерская.

Сам он дружить умел, но та-
ких единицы. Можно вспом-
нить Михаила Державина, 
Александра Абдулова, Леони-
да Ярмольника, Андрея Ми-
ронова.

НА ЭКРАНЕ НИЧЕГО  
НЕ СВЕТИЛО
Казалось бы, фильмы с его 

участием сплошь звездные - 
«Ирония судьбы, или С легким 
паром!», «Самая обаятельная 
и привлекательная» «Вокзал 
для двоих», «Трое в лодке, не 
считая собаки», а большин-
ство ролей, по сути, второго 
плана.

- Когда я в 1956 году окон-
чил Щукинское училище, что 
мне светило в кино? - иро-
нично комментировал Шир-
виндт. - С моей внешностью 
разве что играть хлыщей, 
ну максимум белогвардей-
цев или шпионов, в кино же 
подбор был весь типажный. 
Советские типажи - обаятель-
ный прощелыга Петр Алей-
ников, социальный герой Ни-
колай Крючков. Ну, иногда 
проскакивали интеллектуалы 
типа Иннокентия Смоктунов-
ского и Алексея Баталова. Все 
делилось на физиков и лири-
ков. Так что у меня выбор был 
невелик.

Но в том и талант, чтобы 
любую роль сделать главной.

Родители мечтали, чтобы 
сын продолжил династию. 

Папа, Анатолий Густавович, 
родом из Пруссии, - скрипач, 
всю войну мотался с фронто-
выми бригадами. Мама, Раи-
са Самойловна, этими брига-
дами руководила. Окончила 
студию МХАТ, работала в сто-
личной филармонии. Сына от-
дали в музыкальную школу 
по классу скрипки, откуда его 
и отчислили с формулировкой 
«непригоден». В доме бывали 
Василий Качалов, Ростислав 
Плятт, Рина Зеленая, Леонид 
Утесов и другие звезды.

Но сын в подростковом воз-
расте подумывал о профес-
сиях хирурга, юриста, даже 
подал документы в МГУ - не 
был уверен, что поступит в те-
атральное. Но педагоги в Щу-
ке ироничного и органичного 
красавца оценили.

МАТЕРИТЬСЯ -  
ТОЖЕ ИСКУССТВО
Невероятно элегантный, 

всегда одет с иголочки и со 

вкусом, в шарфе и с неизмен-
ной трубкой - словно родился 
в этом образе. Кстати, пер-
вую трубку ему подарил друг-
переводчик Виктор Суходрев, 
работавший с Никитой Хру-
щевым.

В историю вошло и его 
уникальное чувство юмора. 
А анекдотов рассказывать не 
любил.

- Я их забываю за секунду. 
К тому же они быстро теряют 
актуальность.

Выругаться от души по слу-
чаю - пожалуйста! Но только 
когда без этого не обойтись, 
и без перебора.

- Я же не матерюсь, я раз-
говариваю на языке своей 
страны.

И рассказывал историю 
о легендарном актере Геор-
гии Менглете, который был 
«еще шикарней матерщинни-
ком». Тот частенько бранился 
на сцене прямо в спектакле. 
Людям казалось, что они 

ослышались. - Но как мате-
рился! - добавлял Ширвиндт. - 
Это была поэзия, музыка.

Александр мог подпустить 
словечки «сука», «черт», «жо-
па». Но пояснял, что «тут нуж-

на осторожность».

Александр ШИРВИНДТ:

 ■ Артист считал, что 
излишняя серьезность 
еще никому не сослу-
жила добрую службу.

Несколько лет назад 
«СВ» пригласило Алек-
сандра Ширвиндта в гости, 
сыграть роль… Деда Моро-
за! И ответить на вопросы  
юных читателей. Ширвиндт 
с радостью согласился, ведь 
дети - святое, это будущие 
театралы. Надели на него 
шубу, шапку, бороду и ва-
режки - и вперед.

Ширвиндт поразил нас от-
ветом на вопрос «Когда вы перестали верить 
в  Деда Мороза?»

- Я и не переставал! Упорно продолжаю. И вы 
верьте! Верьте в чудо.

А любимая сказка у него - про Золотую рыб-
ку. Может, потому что летом часто удил рыбу 
на Валдае?

Потряс энергией и невероятным юмором:
- Излишняя серьезность предполагает, что 

человек просто дурак,  - 
с улыбкой сказал актер. - 
Или не уверен в себе. Или 
склонен к  старческому 
брюзжанию, которое на-
чинается не потому, что 
сегодня плохо, а вчера 
было хорошо, а потому 
что возраст. Вижу много 
друзей, еще пока живу-
щих, которые сетуют на 
жизнь. И это ужасно.

И конечно, признался, 
что и сам любит подар-
ки! Но ему все больше 
дарили анисовую водку. 

По рюмочке в Новый год - 
милое дело. А если еще закусить вареным 
луком и укропчиком, то и вообще был счастлив.

Он всю жизнь работал. Признавался:
- С 1956 года я ни разу в жизни больше трех 

недель никогда не отдыхал.
На встрече в «СВ» пошутил, что лучшим 

подарком стали бы новые колени, старые уже 
болят.

Вот и сердце подвело.

 ■ Несмотря на украинские корни, в Незалежной его 
причислили к врагам.

У Александра Ширвиндта была четкая гражданская позиция, 
когда его об этом спрашивали, отвечал: «Крым - мой».

Его родители родом из Одессы и Харькова, а потому ему было 
больно за то, что там происходит. Он даже поехать туда не мог.

- Я невпускаемый, - горько заметил артист три года назад. - 
А за что?!

Общество книголюбов в Севастополе пригласило его 
 выступить на творческом вечере. И вот из-за этого власти 
Украины и записали его во враги.

Сам Ширвиндт еще помнил Великую Отечественную. На-
чало ее провел в Подмосковье в поселке Ильинское, где окна 
завешивали темными тряпками, а при бомбежке прятались 
в щель, которую кое-как вырыли врачи и скрипачи своими 
нежными руками. 

Так что о войне актер знает не понаслышке.
Но всегда говорил:
- Нельзя существовать в круглосуточном, непроходящем 

чувстве ненависти, раздражения, неприятия, ощущения беды 
и горя. Должны быть оазисы, просветы. Жизнь-то одна… Так 
что внутри любого кошмара надо пытаться искать позитивные 
эмоции.

Он их всегда и искал, и дарил людям. За это его и лю- 
били.

 ■ Воспитывать детей - 
самое бесполезное за-
нятие.

Он прожил с любимой су-
пругой, которую называл Та-
той, больше полувека.

С Наташей познакомились 
еще подростками на даче. 
Она стала известным архи-
тектором, например, Омский 
театр музыкальной комедии 
построили по ее проекту. Вы-
растили сына Михаила, есть 
внук Андрей, внучка Саша, 
правнуки.

Раскрыл Ширвиндт и се-
крет, как вырастить хороших 
детей.

- Скажу вещь жутко непе-
дагогичную, но все эти раз-
говоры про то, что надо учить, 
не разрешать, воспитывать, 
быть примером, все это ерун-
да полная. Верю только в ге-
нетику, в то, что в человека 
было заложено в тот миг, ког-
да зарождается жизнь. Что 
заложено, то вылезет рано 
или поздно.

И пояснял: невозможно 
«выучиться на актера», хоть 
заучись. Если боженька не 
поцеловал, получится только 
хороший ремесленник. То же 
самое и в воспитании.

Самого Александра Шир-
виндта бог точно поцеловал.

СЕМЕЙНЫЙ 

ГЕНЫ 
ОБЯЗАТЕЛЬНО 
ВЫЛЕЗУТ

АЛЬБОМ

В КИЕВ НЕВПУСКАЕМЫЙ АБСУРД В ГОСТЯХ У «СВ»

Александр Ширвиндт и Андрей Миронов дружили с самого детства, 
а после много раз играли вместе в кино и на театральной сцене.

ДОЛЖЕН БЫЛ ИГРАТЬ  
БЕЛОГВАРДЕЙЦЕВ ИЛИ ШПИОНОВ

ПОВЕЛИТЕЛЬ УЛЫБОК
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ПЯТЬ ПРИЧИН ПРИЕХАТЬ 
НА ПОЛЕСЬЕ ВЕСНОЙ

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Своенравные реки и топкие болота,  уникальная 
архитектура и загадочный фольклор, изумительная 
кухня и колоритный быт местных - юг Беларуси по-
коряет даже самых искушенных туристов.

1. ИЗУЧИТЬ КАРТУ ГЕРОДОТА
Реку Припять - кровеносную систему регио-

на - называют полесской Амазонкой. Течение быстрое, 
пейзажи в пойме невероятные. А сколько живности: 
от величественных зубров и благородных оленей до 
редких лошадей Пржевальского!

Чтобы испытать максимальное единение с природой, 
лучше всего исследовать Припять с воды. Байдарки 
и лодки в аренду - не проблема. Организуют водные 
туры даже прямиком из Минска. И надо сказать, что 
популярность у них огромная. Ведь сейчас река разли-
лась и превратила все окрестности в сплошную водную 
гладь: дна не видно даже в ясную погоду! Кстати, если 
верить картам древнегреческого историка Геродота, 
именно в районе современного Полесья когда-то на-
ходилось настоящее море.

4.  ПОДРУЖИТЬСЯ 
С ПЕРНАТЫМИ 
И МОХНАТЫМИ

Путешественникам с детьми прямая дорога 
в Национальный парк «Припятский». Малышня 
точно оценит прогулки в формате сафари. За 
пару часов на лесных тропинках можно  встретить 
оленей, лосей, косуль, диких кабанов, лис, зай-
цев и других животных. Есть площадка c на-
стоящим древним капищем и поляной желаний.

А вот ребятам постарше будет интересно по-
сетить Туровский луг. Местные шутя называют 
его «птичьим аэропортом». Каждый год здесь 
останавливаются сотни тысяч пернатых на пути 
из Европы и Африки, где они зимуют, к местам 
гнездования, которые находятся даже в Яку-
тии. Шансы увидеть белую лазоревку, большого 
 подорлика, мородунку на расстоянии вытянутой 
руки очень велики. Профессиональные орнито-
логи учат юных туристов кольцевать птиц.

5. ПОЗНАКОМИТЬСЯ 
С ПИНСКОЙ ШЛЯХТОЙ

«Пинск - не провинция, а столица! Столица Поле-
сья», - с особой гордостью говорят жители одного 
из древнейших городов Беларуси. Побывать тут 
стоит хотя бы потому, что Пинск на втором месте 
в стране по сохранности архитектурного наследия. 
Величественные храмы, костелы и синагоги, лю-
бопытные музеи и живописная набережная реки 

Пины… Даже загс разместился в самом настоящем 
дворце XVIII века.

Бурлит и культурная жизнь. Полесский драмте-
атр - жемчужина театрального искусства Белару-
си. Заядлые театралы со всей страны специально 
приезжают, чтобы посмотреть здешнюю «Пинскую 
шляхту». Но абсолютный хит последних сезонов - 
«Вий». В исполнении полешуков нечистая сила 
выглядит завораживающе.
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3. РАСПРОБОВАТЬ БАБКУ
«Интересный народ полешуки. Если не 

понравишься им, убегай на все четыре стороны… Но 
если полюбят, то навсегда», - однажды сказал епископ 
Пинский и Лунинецкий Стефан. И был, конечно, прав.

Полесье - особая болотная республика внутри Бе-
ларуси со своими традициями, кухней и даже языком. 
В каждом селе свой диалект, который порой понятен 
только самим местным. Но слушать их - одно удо-
вольствие! Да еще и за столом с дивными полесскими 
яствами. Ароматные караваи, наваристые супы, ма-
чанка с пышными блинцами («блины» тут не говорят), 
вареники с черникой и налистники с творогом. Во 
многих деревнях отопление давно газовое, но печки 
никто разрушать не спешит. Ведь именно в чугун-
ке получается самая вкусная картофельная бабка 
с хрустящей корочкой - м-м-м, 
объеденье!

2. ПОСТРОИТЬ ХРАМ 
БЕЗ ЕДИНОГО ГВОЗДЯ

Деревянные храмы Полесья, построенные без еди-
ного гвоздя, впечатляют стойкостью. Скромные на 
первый взгляд церквушки - украшение многих де-
ревень на протяжении двух-трех сотен лет. Все их 
возвели местные безымянные мастера, оттого двух 
похожих не найти.

В Доброславке стоит поразительный Троицкий храм: 
его ширина - всего семь метров. А Свято-Николаевская 
церковь в Кожан-Городке удивляет пятью куполами, 
каждый из которых смотрит в свою сторону. Кажется, 
вот-вот рухнет. Но она такой была практически с пер-
вых лет постройки (1818 год). Или Михайловская цер-
ковь в Рубле, которая ни разу не закрывалась с 1796 
года, даже во время войн. Внутри сохранился и почти 
двухсотлетний иконостас. Впрочем, в наше время служ-
бы проходят через доро-
гу - в новой церкви 
Нерукотворного об-
раза Христа Спа-
сителя.

Строить Свято-Никольскую 
церковь помогали 
пленные французы.

Аисты – неофициальный 
символ Синеокой.

Путь из варяг в греки в наше время – 
комфорт и сплошное удовольствие.

Однодневный сплав по притокам Припяти обойдется 
в две тысячи российских рублей на человека.

Южные области Беларуси - 
самые многодетные.
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